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НАТАША РОСТОВА ОКАЗАЛАСЬ АФРОАМЕРИКАНКОЙ

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

НОВЫЙ ГОССЕКРЕТАРЬ 
США — ДРУГ РОССИИ?

В 1975 году президенту США Джеральду Фор-
ду пришлось уволить своего министра обороны 
Джеймса Шлезингера за нарушение субординации. 
Президент приказал министру нанести военные 
удары по Камбодже. А тот, формально согласив-
шись с указанием босса, счел его неблагоразумным 
и ничего не сделал.

Не знаю, врезалась ли в память Дональду 
Трампу, которому в 1975 году было 29 лет, эта исто-
рия. Но, принимая решение о назначении своего 
государственного секретаря, он явно подстра-
ховал себя от возможности повторения чего-то 
подобного.

Избранный президент Америки только что 
объявил о назначении новым государственным 
секретарем США нефтяника Рекса Тиллерсона. 
Для России это очень хорошая новость. Наряду 
с самим Трампом и будущим обладателем долж-
ности помощника президента США по националь-
ной безопасности Майклом Флинном Тиллерсон 
считается сторонником нормализации отношений 
между Москвой и Вашингтоном. Но вот что мешает 
мне радоваться: количество дегтя в бочке с медом, 
которую должен выкатить Трамп, точно исчисляется 
не ложками. Я бы оценил соотношение меда и дегтя 
в бочке Трампа как 50 на 50.

По моему мнению, речь пока не идет о кар-
динальном развороте американской политики 
по отношению к России. Речь идет всего лишь 
об осторожной заявке на подобный разворот — 
заявке, которая будет встречена ожесточенным 
сопротивлением. Еще не приступив к исполнению 
обязанностей президента, Дональд Трамп создал 
все условия для грандиозной конфронтации со 
своими внутриполитическими противниками. И 
Россия — нравится ли нам это или нет — будет в 
самом эпицентре этой конфронтации.

Как я уже не раз писал, в американской внутри-
политической жизни Россия — или, вернее, тезис 
о «российской угрозе» — вот уже более ста лет 
исполняет функцию дубинки, с помощью которой 
различные кандидаты в президенты США мутузят 
друг друга в ходе предвыборной кампании. Но 
обычно срок годности этой дубинки заканчивается 
в момент объявления победителя выборов. Напри-
мер, в ходе президентской гонки 1988 года респу-
бликанский кандидат Джордж Буш-старший даже 
отправил через посредника специальное секретное 
послание Горбачеву. Мол, поймите меня правильно, 
Михаил Сергеевич! Во время борьбы за голоса 
избирателей я буду вынужден говорить про вас и 
вашу страну не очень приятные 
вещи. Но если меня изберут, 
то у нас с вами будут вполне 
гармоничные отношения!

Читайте 2-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

СЕМЕЙНЫЕ РАНы 
РОССИЙСКОЙ НАУКИ

Академия наук ответила на упреки в раздутости 
штатов и семейственности 

Беспрецедентное давление испы-
тывает сейчас Российская академия 
наук. Ей грозят прокурорскими про-
верками, обвиняют в раздутости штата, 
кумовстве. Национальный антикорруп-
ционный комитет (НАК) даже отправил 
в Генеральную прокуратуру заявление 

с просьбой проверить: не нарушается 
ли в РАН законодательство Российской 
Федерации в связи с назначением род-
ственников академиков директорами 
научных организаций или принятием 
их в члены академии? 

 Читайте 4-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА КРОВЬ  
И КИСЕЛЬСергей ШАРГУНОВ, 

писатель, депутат 
Государственной думы Читайте 3-ю стр.

«Отсутствие мирного догово-
ра между Россией и Японией — это 
анахронизм, доставшийся из про-
шлого, и этот анахронизм должен 
быть устранен. Но как это сделать 
— это вопрос сложный». Завтра 
начинается визит российского 
президента в Страну восходящего 
солнца, и в преддверии поездки 
Путин дал интервью телекомпании 
«Ниппон» и газете «Иомиури», рас-
сказав о своем видении двусто-
ронних отношений, об островах и о 
любви к дзюдо. А началась встреча 
с того, что японским журналистам 
глава государства продемонстри-
ровал собачку Юмэ (по-японски ее 
имя означает «Мечта») родом из 
префектуры Акита. «Она строгая 
собака, — поведал Владимир Вла-
димирович. — Очень много народу 
здесь, камеры работают, софиты 
светят, фотоаппараты стучат, и она 
выполняет охранные функции». 

Перед началом визита, ко-
торый может стать по-хорошему 
историческим, «МК» решил 
выяснить:

  Ожидают ли российские экспер-
ты прорывов по итогам встречи 
Владимира Путина и Синдзо Абэ?

  Чем хороши собаки породы 
акита?

  Кого Путин считает самым  
уважаемым японцем, сильнее 
всего повлиявшим на него?

Читайте 2-ю стр.

Алексей Навальный заявил, что выдви-
нется кандидатом в Президенты России на 
выборах 2018 года. Собственно, этого заявле-
ния от него ожидали уже месяц — с середины 
ноября, когда Президиум Верховного суда от-
менил приговор по делу «Кировлеса», напра-
вив дело на новое рассмотрение в кировский 
суд. Пока приговор был в силе, Навальный не 
имел права избираться, после отмены — по-
лучил возможность стать претендентом на 
пост главы государства. Многие политологи 
еще в ноябре полагали, что отмена приговора 
была согласована с Кремлем, только версий 
этого согласования было две.

Читайте 2-ю стр.

РЕПЛИКА
Михаил ЗУБОВ, 

корреспондент  
отдела политики «МК»

ПРЕЗИДЕНТСКАЯ 
НАДЕЖДА 

НАВАЛЬНОГО

ЯПОНСКАЯ МЕЧТА 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА

Собака, подаренная восточными соседями 
российскому президенту, может стать символом 

перезагрузки отношений двух стран

 ФОТОРЕПОРТАЖ  
  на сайте 

Глава Росрыболовства Илья Шестаков пред-
упредил о сезонном росте цен на красную икру 
из-за большого спроса в преддверии праздников, 
но заявил, что дефицита этого продукта в мага-
зинах не будет. Тех, кто собирается экономить 
на новогоднем столе, руководитель ведомства 
тоже обнадежил: селедку под шубой в этом году 
готовить стало выгоднее, цены на эту породу рыб 
снизились. Эксперты же советуют осторожнее 
подходить к покупке икры: по статистике Россель-
хознадзора и Российской системы качества, чуть 
ли не половина этого деликатеса на прилавках 
— опасный для здоровья контрафакт.

Читайте 3-ю стр.

ИКРА ПО ПРАВИЛАМ И БЕЗ
Перед Новым годом рыбные 

деликатесы подорожают,  
но главное — не купить 

подделку
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Читайте 12-ю стр.

Фонд «Русский силуэт» показал, что 
настоящие модели могут быть безумно  
привлекательными даже в закрытых нарядах

КАЛЕНДАРЬ «СТИХИИ АЙВАЗОВСКОГО» ПЕРЕНЕС 
САМЫХ КРАСИВЫХ ЖЕНЩИН В МОРСКИЕ ДАЛИ

Читайте 13-ю стр.

НЕДОСТАТОК ПРИГЛАШЕННЫХ 
НА ИНАУГУРАЦИЮ ТРАМПА 
ПЫТАЮТСЯ ВОСПОЛНИТЬ  

В КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ 

Возможность приобщить-
ся к американской полити-
ческой элите появилась у 
российских бизнесменов. 
Отечественным богатеям 
начали продавать пригла-
шения на инаугурацию из-
бранного президента США 
Дональда Трампа. Правда, 
ценник входного билета на 
VIP-тусовку запредельный, 
а организаторы продаж 
почему-то находятся не в 
Вашингтоне, а в Калужской 
области.

Пригласительные на тор-
жественные мероприятия, 
запланированные на 19 де-
кабря, продаются на сайте 
компании, зарегистрирован-
ной на проспекте Ленина в 
Обнинске. Венчает интернет-
страницу крупное фото из-
бранного президента США 
с фирменной голливудской 
улыбкой победителя. Далее 
следуют требования к тем, 
кто хочет стать «одним из не-
многих счастливчиков, кто 
будет лично присутствовать 
на инаугурации». Во-первых, 

нужно иметь открытую визу 
в США. Во-вторых, не быть 
судимым. Еще два условия 
— возраст старше 21 года и 
наличие пары. Наконец, по-
следнее условие — работа в 
сфере недвижимости. Стои-
мость приглашения установ-
лена в 100 тысяч долларов 
США. Правда, эта сумма — 
всего лишь минимальная 
ставка. Билеты будут прода-
ваться на аукционе. В стои-
мость приглашения помимо 
самой инаугурации входят 
ужин при свечах с четой 
Трампов, «прием победы» в 
дорогущем нью-йоркском 
отеле для тех, кто искренне 
поддерживал кандидатуру 
бизнесмена на выборах, а 
также дамский ланч в компа-
нии жен американской поли-
тической верхушки. Правда, 
непонятно, каким образом 
будет проводиться провер-
ка счастливчиков, купивших 
билеты. Ведь до церемонии 
осталось меньше недели. 

Корреспондент «МК» ре-
шил прояснить ситуацию и 
позвонил по номеру теле-
фона, указанному на сайте. 
Женский голос на том конце 
провода заверил, что их ком-
пания оперативно свяжется 
с американской разведкой 
и секретной службой охра-
ны президента США и в срок 
передаст все данные гостей. 
Однако на вопрос о гаран-
тиях и порядке доставки 
пригласительных в случае 
выигрыша представитель 
фирмы заявила, что это 
конфиденциальная инфор-
мация. Правда, российские 
бизнесмены, с которыми по-
общался «МК», к заманчиво-
му предложению остались 
равнодушны. Даже давний 
знакомый Трампа Араз Ага-
ларов, по словам его пресс-
службы, не планирует ехать 
на инаугурацию и уж тем бо-
лее платить за присутствие 
на ней.

Изменить режим труда и 
отдыха для летчиков граж-
данской авиации планирует 
Минтранс. Пилотам запретят 
садиться за штурвал устав-
шими. 

Ведомство решило взять 
на вооружение рекомен-
дации Меж дународной 
организации гражданской 
авиации (ИКАО). Главное 
новшество, которое вво-
дят правила, — обязанность 
пилота или другого члена 
экипажа отказаться от по-
лета, если он чувствует на-
столько сильную усталость, 
что это может повлиять на 
безопасность в небе. Ныне 
действующая версия поло-
жения говорит лишь о том, 
что авиатор имеет право 
отказаться подниматься 
на борт лайнера в измо-
танном состоянии, однако 
он не обязан этого делать. 
Еще один важный пункт в 
проекте Минтранса даст 

авиакомпаниям право раз-
решать летчикам отдыхать 
прямо в воздухе. Правда, 
такая передышка должна 
быть строго контролируе-
мой. Это значит, что пилот 
не сможет вставать из-за 
штурвала. Кроме того, отды-
хать на высоте нескольких 
тысяч метров можно будет 
лишь в том случае, если в 
кабине находится как мини-
мум еще один член экипа-
жа — чтобы мог растолкать 
задремавшего авиатора. 
При этом авторы проекта 
отдельно прописали, что 
такие передышки в полете 
нельзя будет приплюсовать 
к времени полноценного от-
дыха на земле и выгонять 
пилотов в следующий рейс 
раньше положенного. Так-
же авиакомпании не смогут 
считать отдыхом перелет 
своих сотрудников в каче-
стве пассажиров к месту 
работы. Часы, проведенные 

на борту, также придется 
считать рабочим временем, 
хоть авиатор и не находился 
за штурвалом. Помимо это-
го новыми правилами будет 
запрещено увеличивать со-
став экипажа, если кому-то 
из его членов не удастся от-
дохнуть в полете. Для это-
го перевозчикам придется 
оборудовать лайнеры до-
полнительными креслами 
для отдыха. Причем места 
для экипажа должны быть 
изолированными от пасса-
жирских отсеков. Наконец, 
руководство авиакомпа-
ний не сможет заставлять 
экипаж перерабатывать за 
счет увеличения продолжи-
тельности полетной смены. 
Единственное исключение 
из нового правила — плохие 
погодные условия (напри-
мер, метель), из-за которых 
самолет вынужден долго 
кружить в небе или менять 
траекторию. 

МЕТЕЛЬ У ПИЛОТОВ СОЙДЕТ ЗА ПОВОД ДЛЯ ПЕРЕРАБОТКИ

ВОДИТЕЛЬ, СБИВШИЙ БЛИЗНЕЦОВ, РАЗЫСКИВАЕТСЯ 
ПОЛИЦИЕЙ ДВУХ СТРАН

Московские полицейские 
объявили в розыск водителя 
автомобиля «Гелендваген», 
сбившего в понедельник 
восьмилетних близнецов и 
их маму на Мосфильмовской 
улице и скрывшегося с ме-
ста происшествия. Девочки 
госпитализированы с трав-
мами и ушибами.

Как стало известно «МК», 
за рулем иномарки нахо-
дился 36-летний Александр 
Шарый (при этом хозяином 
машины является Владимир 
Попов, уроженец Нижневар-
товска).

В роковой вечер около 
20.00 Шарый ехал по Мос-
фильмовской улице в на-
правлении центра во второй 

полосе движения. В районе 
дома №60 близнецы Кри-
стина и Анна вместе с мамой 
переходили дорогу на раз-
решающий сигнал светофора 
(cемья живет в «депутатском» 
доме на улице Улофа Паль-
ме). Сбив девочек, водитель 
остановился. Мужчина вы-
шел из машины, немного по-
крутился на месте, а вскоре 
ушел с места ДТП. Близнецов 
госпитализировали в реани-
мацию НИИ неотложной дет-
ской хирургии и травматоло-
гии. У школьниц переломы, 
ушибы, травма мозга.

Водителя объявили в ро-
зыск. Он, к слову, является 
злостным нарушителем ПДД 
— только за 2016 год Шарый 

имеет 10 нарушений, 8 из 
которых — за превышение 
скорости. 

Примечательно, что Алек-
сандр Шарый с апреля 2014 
года разыскивается и по-
лицией Киева. С марта 2013 
года Шарый занимал долж-
ность зампредседателя 
Госинспекции Украины по 
вопросам труда и оказался 
замешан в мошенничестве 
— вместе со своим подчинен-
ным присвоил деньги людей, 
желающих привезти гумани-
тарную помощь.

Московские оперативники 
уже наведались в жилище 
мужчины на улице Сумской, 
но виновника ДТП не наш-
ли.

ЮНОЙ ЛЫЖНИЦЕ  
НЕ ПОЗВОЛИЛИ УМЕРЕТЬ 

СМЕРТЬЮ АЙСЕДОРЫ ДУНКАН
Канатная дорога и шерстя-

ной шарфик едва не погубили 
9-летнюю школьницу на гор-
нолыжном курорте «Красная 
горка» в Подольском районе 
Подмосковья. Подоспевший 
вовремя папа сумел реани-
мировать ребенка. 

Как стало известно «МК», 
в понедельник житель Тро-
ицка Максим вечером после 
работы решил поехать на 
горнолыжный курорт (муж-
чина трудится начальником 
охраны на местном пред-
приятии). С собой он взял 
9-летнюю дочь Елену (все 
имена изменены), которая 
тоже любит кататься на лы-
жах. Мужчина дважды нару-
шил технику безопасности. 
Сначала он выдал девочке 
обычные беговые лыжи, хотя 
на них спускаться со склона 
запрещено. А потом позво-
лил Лене пройти на канат-
ный подъемник, несмотря 
на неподобающую одежду. 

Ведь на канатке по прави-
лам нельзя подниматься с 
шарфами и распущенными 
волосами. Во время подъема 
девочка зацепилась шарфом 
за трос канатной дороги. К 
счастью, вовремя сработала 
аварийная остановка подъ-
емника и рядом оказался 
тренер школьной команды. 
Мужчина вытащил хрипев-
шую девочку, а подоспевший 
отец стал делать ребенку ис-
кусственное дыхание. Вско-
ре пострадавшая очнулась, 
и взрослые вздохнули с об-
легчением. Через некоторое 
время приехала бригада вра-
чей скорой медицинской по-
мощи, которую вызвала ад-
министрация курорта. Врачи 
отвезли чудом выжившую 
девочку в больницу. Там они 
осмотрели Елену, сделали 
ей рентген и отпустили до-
мой — по вердикту медиков, 
у нее лишь небольшое рас-
тяжение мышц шеи. 

ДЕРЕВО ВОВРЕМЯ ВМЕШАЛОСЬ 
В КОНФЛИКТ СОТРУДНИЦЫ 

ПОЛИЦИИ С МУЖЕМ
Выжить после падения 

с седьмого этажа удалось 
дознавателю ОМВД района 
Чертаново Южное 11 дека-
бря на юге столицы. Моло-
дая женщина, которая нахо-
дится в декретном отпуске, 
выпала из окна после ссоры 
со своим мужем.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел око-
ло 22.00 в одном из домов, 
расположенных на улице 
Сумская, где в квартире 
на седьмом этаже прожи-
вает семья 29-летней со-
трудницы отдела дознания. 
Сама женщина около трех 
лет находится в декретном 
отпуске — вместе со своим 
супругом они воспитыва-
ют двухлетнего малыша. 
В роковой вечер семейная 
пара устроила посиделки 
с алкогольными напитка-
ми. Через некоторое вре-
мя после начала пиршества 

между супругами возникла 
ссора. После обмена оскор-
блениями дама, не сумев 
отстоять свою точку зре-
ния, кинулась на балкон. 
А когда спустя пять минут 
немного успокоившийся 
муж вышел следом за ней, 
то женщины там не обна-
ружил. Выглянув в окно, он 
обомлел: москвичка лежа-
ла внизу на земле в придо-
мовом палисаднике. Тем 
временем к ней подбежал 
один из местных жителей, 
который видел момент па-
дения. По словам гражда-
нина, удар смягчило то, что 
дама в полете зацепилась 
о ветку дерева. Москвич 
вызвал «скорую помощь», 
прибывшие медики доста-
вили пациентку, которая 
находилась без сознания, 
в реанимацию одной из 
столичных больниц. За ее 
жизнь борются врачи.

РАБОТА СТАРШИХ ПО ДОМУ 
КРОМЕ УДОВЛЕТВОРЕНИЯ БУДЕТ 

ПРИНОСИТЬ ДЕНЬГИ
Новый способ сделать ра-

боту старшего по подъезду 
или дому привлекательной 
для жильцов предложили в 
ОНФ. Активисты считают, что 
за такой труд надо платить 
полноценную зарплату.

Общественники хотят из-
менить положение предсе-
дателей советов многоквар-
тирных домов и превратить 
этот общественно-полезный 
труд в полноценную оплачи-
ваемую работу. Как отме-
чают «фронтовики», такие 
активисты играют роль по-
средников между жильцами 
и чиновниками сферы ЖКХ, а 
также управляющими компа-
ниями: собирают жалобы на 
работу управдомов, вникают 
в ремонтные сметы и вычис-
ляют, верно ли коммуналь-
щики рассчитали жильцам 
плату за свет и воду. Однако 
из-за отсутствия денежной 
мотивации в главные по дому 
идут либо старушки, либо 
нечистые на руку местные 
жители. Последних, как се-
туют в ОНФ, управляющие 
компании либо подкупа-
ют, чтобы сидели тихо и не 

мешали воровать, либо на-
прямую включают в штат и за 
лоббирование своих интере-
сов выплачивают законную 
зарплату.

Если же работа председа-
теля домового совета станет 
оплачиваемой, за каждую 
такую вакансию начнут сра-
жаться молодые трудоспо-
собные граждане с хорошим 
образованием. Решать, надо 
ли платить своему «главно-
му» и какова будет его зар-
плата, собственники квартир 
станут на общих собраниях. 
Скидываться на вознаграж-
дение своему председате-
лю придется каждый месяц 
всем домом. Причем созда-
вать для этих целей новую 
строку в квитанции за ЖКУ 
не придется. Как рассказали 
общественники, недавние 
поправки в Жилищный ко-
декс позволили записывать 
подобные расходы в графу 
«Содержание дома». А для 
того, чтобы жители были 
уверены в грамотности пред-
седателей, их предлагается 
отправлять на специальные 
курсы по основам ЖКХ.

РАЗОВЫЕ ПОЕЗДКИ В ТРАНСПОРТЕ 
СТАНУТ СОВСЕМ НЕВЫГОДНЫМИ
Проезд в столичном метро 

и наземном транспорте подо-
рожает с 1 января. Правда, 
изменение тарифов коснется 
только разовых поездок. 

Как отмечают в москов-
ском Департаменте транс-
порта, повышение тарифов 
не коснется тех, кто обзаве-
дется проездными билетами 
без лимита поездок на лю-
бой срок: от одних суток до 
года. Самое минимальное 
изменение ощутят обла-
датели карт «Тройка». Если 
сейчас для них один проход 
через турникет в автобусе, 
троллейбусе или трамвае 
стоит 31 рубль, то с нового 
года цена поездки в наземке 
составит 35 рублей. Столько 
же будет стоить и одна по-
ездка по «Тройке» в метро 
(сейчас 32 рубля). При этом 
если пользователь пласти-
ковой карты совершит по 
ней две поездки по тарифу 
«90 минут», это обойдется 
в 54 рубля (сейчас 49). А 
вот самым прогрессивным 

пассажирам, которые поль-
зуются при оплате проезда 
технологиями бесконтакт-
ной оплаты банковскими 
картами или мобильниками, 
удастся даже сэкономить. 
Сейчас одна поездка для них 
стоит 50 рублей, а с нового 
года будет на 10 рублей де-
шевле. Кроме того, москви-
чам придется привыкать к 
новому похудевшему билет-
ному меню. Из него чиновни-
ки планируют убрать билеты 
серии «ТАТ» на 90 и 365 дней, 
а также «ТАТ» пригородный и 
такой же проездной на одну 
поездку, действующий меж-
ду тарифными зонами А и Б. 
Наконец, самое серьезное 
подорожание ожидается 
для разовых поездок. По-
купая билет у водителя, от-
дать придется на целых пять 
рублей дороже: 40 рублей 
вместо 35 для синего би-
лета «ТАТ» на одну поездку 
и 55 вместо 50 рублей для 
красного «Единого» разово-
го проездного. 

ВИДЕО  
на сайте Александр Шарый.

Дежурная бригада: 
Татьяна АНТОНОВА, 

Екатерина СВЕШНИКОВА, Ирина БЛИННИК, 
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ и др.

Модель  
Ксения  
Гусева.
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ЗЛОБА ДНЯ

КТО ОН, КУМИР ВВП?
Президент России известен своей лю-

бовью к дзюдо, что он в очередной раз и про-
демонстрировал в интервью японским СМИ. 
По словам главы государства, Дзигоро Кано, 
основатель этого вида спорта, очень сильно 
повлиял на него, а дома Путин хранит его бюст 
и портреты. 

Владимир Путин отметил, что бюст Дзи-
горо Кано, находящийся у него дома, — очень 
хорошего качества и является отличной рабо-
той российского автора. Кано изображен как 
«не просто волевой, а думающий и добрый 
человек». Помимо этого, в резиденции Путина 
находятся и несколько портретов основателя 
дзюдо. 

О Дзигоро Кано «МК» рассказал много-
кратный чемпион мира по дзюдо, серебря-
ный медалист Олимпиады-2012 в Лондоне 
Александр МИХАЙЛИН:

«Дзигоро Кано — основатель дзюдо, и всем 
нам известно, что Владимир Владимирович Пу-
тин занимался и до сих пор занимается дзюдо. 
Этот вид спорта любим им, поэтому здесь все 
очевидно и понятно. Мое мнение, почему он 
хранит дома бюст и портреты Кано: возмож-
но, именно занятия дзюдо помогли Путину по 

жизни достичь того, чего он достиг. Дзюдо учит 
целеустремленности и определенной фило-
софии, и в знак благодарности основателю он 
может держать дома его портреты». 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Основатель дзюдо Дзигоро Кано 
родился в Японии в 1860 году. Еще 
в раннем возрасте юноша демон-
стрировал способности к изучению 
языков, а в токийском университете 

отдал предпочтение изучению философии и 
политических наук. Но похвастать крепким те-
лосложением Кано не мог и часто становился 
объектом насмешек и издевательств сверстни-
ков. В 17 лет он начал занятия популярной на 
тот момент в Японии борьбой джиу-джитсу, 
элементы которой впоследствии и легли в осно-
ву дзюдо. Пройдя обучение у нескольких ма-
стеров и овладев разными стилями, Кано при-
нял решение несколько изменить джиу-джитсу, 
стремясь объединить силы ума и духа и ис-
ключив травмоопасные техники. Так родилось 
дзюдо. Популярность пришла после того, как 
первые ученики Кано многократно побеждали 
на соревнованиях представителей различных 
школ джиу-джитсу. В 1907 году дзюдо было 
включено в Японии в школьную программу. 

Алексей САФОНОВ.

c 1-й стр.
Согласно первой — Навального 
использует одна из «кремлевских 
башен» в борьбе с другими. Ну, 
например, Навальным интересу-

ется та «башня», которая не хочет, чтобы дорога 
Путина к новому президентскому сроку была 
выстлана исключительно лепестками роз, а со-
держала и шипы. Безупречная и безоговорочная 
победа Путина дает ему огромную легитимность; 
если же он побеждает с некоторой интригой, то 
у части элит появляются аргументы для торговли 
с президентом за кусочки влияния. (Добавим в 
скобках к этой версии, что сам Путин пока не 
заявлял о своем участии в гонке-2018.)

Если же верить другой версии, то сама Ад-
министрация Президента, то есть предельно 
лояльная Путину «башня Кремля», захотела вклю-
чить Навального в президентскую кампанию, 
чтобы избирательная гонка не была скучной, а 
Путину было с кем подебатировать. Ну не с одним 
же Жириновским ему участвовать в дебатах, 
которые теперь вроде бы стали обязательными. 
Так Навального уже вписывали участником в 
выборы мэра Москвы (а муниципальный фильтр 

он преодолел исключительно при помощи якобы 
враждебной «Единой России»).

Версии противоположные, но сводятся они к 
одному: это в Кремле решили, что Навальный на 
выборах нужен. Поэтому к якобы выстраданным 
словам самого блогера в его видеообращении 
к согражданам многие отнеслись с ироничной 
улыбкой. А слова эти были такими:

— Через год с небольшим в нашей стране 
пройдут выборы президента. Я долго размыш-
лял, должен ли я принять в них участие. Я пришел 
к выводу, что — да. Я приму участие в борьбе за 
пост Президента России. Такое решение будет 
полезным для всей страны и для каждого кон-
кретного человека.

До сих пор мы обсуждали, зачем прези-
дентская кампания Навального нужна Кремлю. А 
зачем она нужна самому Навальному — человеку, 
который до сих пор предельно зависим, простите 
уж за кривой оборот речи, от независящих от него 
обстоятельств? В первую очередь Навальный 
зависим от все тех же уголовных дел: если он 
слишком уж заиграется в политику, то приговор 
по делу «Кировлеса» наш независимый суд может 

пересмотреть так, что условный срок политика и 
блогера вновь превратится в реальный.

Политологи мотивацию Навально-
го оценивают так же диаметрально, как и 
кремлевскую.

— Заявление Навального об участии в вы-
борах не имеет никакого отношения к реальной 
президентской кампании, которая еще даже 
не объявлена, — уверен собеседник «МК», ген-
директор Центра политической информации 
Алексей МУХИН. — Господин Навальный вновь и 
вновь пытается воздействовать на кировский суд 
самым возмутительным политтехнологическим 
способом. Заявление об участии в выборах в 
процессе повторного рассмотрения дела «Ки-
ровлеса» является прямым давлением на суд. 
В этом и заключается трюк. Своими незамыс-
ловатыми попытками побороться за пост мэра 
Москвы или Президента России, заполучить 
неформальный статус лидера движения «рас-
серженных горожан» Навальный просто влияет 
на судебные решения. Ну не хочет он быть осуж-
денным — ни реально, ни условно.

— Навальному нужен статус кандидата в 
президенты просто потому, что этот статус выше, 
чем у политика, находящегося под следствием. 
Его политическую игру должен будет учитывать и 
суд, и те инстанции, которые руководят судом, — 
сказал «МК» гендиректор Центра политических 
технологий Игорь БУНИН. — Навальный для этого 
выдвинул свою кандидатуру, а все остальное 
вторично. Но я согласен и с тем, что кремлев-
ская версия этих событий имеет минимальное 

основание. Вряд ли окончательное решение об 
участии Навального в президентских выборах 
принято, но в одном из сценариев он может рас-
сматриваться в качестве персонажа, который 
может придать кампании большую живость. В 
решении об участии Навального в президентской 
гонке есть свои минусы. Ну как вы себе пред-
ставляете открытую встречу в прямом эфире 
Навального и Путина лоб в лоб? Кто гарантирует, 
что она понравится Владимиру Владимировичу? 
Я это плохо себе пока представляю, но не ис-
ключаю возможности такой встречи.

— Каков потенциал Навального как полити-
ка, человека, кандидата в президенты?

— Я вижу в нем три ипостаси. Первая — это 
человек преследуемый: его брат сидит, а он 
сам постоянно находится под следствием. То 
есть «политзаключенный», который вынужден 
постоянно бороться, защищаться юридически 
и политически. Вторая — это человек, который 
зарабатывает деньги на борьбе между разными 
группами Кремля. Ему вбрасывают информацию 
одни для того, чтобы как блогер и политик он 
ударил по другим. Это — и его защита, и его 
бизнес, а не просто борьба с коррупцией. Третья 
ипостась — он амбициозный политик, который 
использует любой шанс, чтобы себя показать, 
и лелеет надежду прийти к власти.

Эту его надежду успешно и охотно использу-
ют разные силы, но ее реализация, к сожалению 
для Алексея Навального, совершенно не зависит 
от него самого.

 Михаил ЗУБОВ.

c 1-й стр.
Но 2016 год стал моментом, когда 
все нормы и правила американ-
ской политической игры оказались 
перевернутыми с ног на голову. 

Выборы президента закончены — или будут за-
кончены 19 декабря, когда коллегия выборщиков 
должна официально утвердить Дональда Трампа 
в должности президента США. Однако дубинка 
по имени «российская угроза» не просто упрямо 
отказывается отправиться на склад временно 
ненужных политических причиндалов. Она по-
стоянно растет в размере и имеет вполне реаль-
ные шансы нанести очень болезненный удар по 
носу нового президента США.

Субстанцией, которая сделала такой рост 
возможным, является, как известно, атака неких 
хакеров на серверы руководящих органов Демо-
кратической партии США. Я понятия не имею, 
кто именно стоит за этими атаками и какие цели 
они преследовали. Но вот конечный результат их 
действий: выиграть Трампу они точно не помогли. 
«Страшные разоблачения» о том, что обязанные 
быть нейтральными аппаратчики Демократиче-
ской партии всячески чморили несистемного 
демократического кандидата Берни Сандерса и 
подыгрывали Хиллари Клинтон, проскользнули 
мимо сознания американских избирателей.

Зато организаторы компьютерных атак по-
дарили всем оппонентам Трампа идеальное поли-
тическое супероружие, слесарный инструмент, с 

помощью которого можно попробовать взломать 
политическую броню нового президента США.

Как и любое другое массовое сознание, 
американское массовое сознание построено на 
парадоксах. Вот один из этих парадоксов: обо-
жая открыто вмешиваться в выборный процесс в 
других странах, американцы совершенно не при-
емлют даже намека на то, что иностранцы могут 
отплатить им той же монетой. Сама мысль о чем-
то подобном кажется американцам страшным 
святотатством, своего рода надругательством 
над их национальным флагом.

Как мы уже установили, до статуса реально-
го иностранного вмешательства в американский 
выборный процесс хакерские атаки недотягива-
ют. Но в политике очень часто важным является 
не то, что произошло на самом деле, а то, как все 
можно представить, в какую обертку упаковать. 
Убедившись к своему — и, кстати, не только к 
своему — изумлению, что нападки на Трампа как 
на «сексиста, насильника и женоненавистника» 
не действуют, демократы остро нуждались в 
новой теме для политической атаки. Действия 
хакеров им такую тему предоставили.

У демократов появился повод поставить под 
сомнение патриотизм нового президента и его 
команды. У демократов появилась возможность 
внести смятение и раскол в ряды конкурирующей 
Республиканской партии. Для современной Аме-
рики все это нечто из ряда вон выходящее.

Конечно, патриотизм действовавшего на 
тот момент президента ставился под сомнение 
и раньше. Так, например, произошло с занимав-
шим пост президента в 1945–1953 годах Гарри 
Трумэном. Политические оппоненты обвиняли 
администрацию Трумэна в том, что она кишит 
советскими агентами. Репутации и жизни многих 
политиков и государственных служащих были 
разрушены.

Но Трумэн был демократом, а его гонители 
— республиканцами. В нынешней Америке респу-
бликанцы неформально считаются обладателями 
своего рода монополии на патриотизм. То, что 
на излете 2016 года демократы сумели карди-
нально изменить эту ситуацию, уже является их 
грандиозной тактической победой и даже своего 
рода политическим землетрясением.

Как демократы будут развивать и углублять 
свой тактический успех? В самом ближайшем 
будущем Трампа будут атаковать по двум на-
правлениям — с помощью всевозможных рас-
следований, целью которых будет доказать 
прямую связь между хакерами и Кремлем, и во 
время процесса утверждения членов кабинета 
министров сенатом. 

Как сотруднику исполнительного аппарата 
президента Майклу Флинну не придется про-
ходить через это «чистилище». Но вот Рексу 
Тиллерсону сенатского фильтра не миновать. 
И проскользнуть через этот фильтр Тиллерсону 

будет ох как непросто. Это в России решение пре-
зидента назначить на должность члена кабинета 
министров того или иного персонажа является 
окончательным и не подлежащим обжалованию. 
В Америке сенат с удовольствием пользуется 
своим правом «обжаловать» президентские ре-
шения. Например, в 1993 году Биллу Клинтону 
удалось назначить министра юстиции только с 
третьей попытки: двух первых президентских 
назначенцев сенаторы забраковали.

Рекса Тиллерсона точно будут прессовать 
даже более жестко, чем двух дам, которые в 
итоге так и не получили должность министра 
юстиции, — Зоэ Берд и Кимбу Вуд. Под со-
мнение будет с гарантией поставлена пригод-
ность Тиллерсона на роль государственного 
секретаря. Назначение на эту должность про-
фессионального бизнесмена, который никогда 
раньше не занимал государственные долж-
ности и не занимался публичной политикой, 
— это в высшей степени необычный шаг. Я, 
честно говоря, даже не припомню подобных 
прецедентов. В поисках «порочащих связей» 
карьеру Тиллерсона будут разве что не про-
свечивать под микроскопом. Ему придется 
«разоблачиться перед партией»: рассказать 
о себе если не все, то почти все.

Но в конечном итоге все решит состязание 
воли между Трампом и антироссийски настроен-
ными республиканцами в сенате. Именно от этого 
зависит политическая судьба нового президента 
США. Именно это определит, получит ли Россия 
внешнеполитическую передышку и долгождан-
ный шанс вновь в меру сил сосредоточиться на 
своих внутренних делах.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Эксперты оценили 
перспективы визита Путина  
в Японию
Уже в ближайшие дни — 15 и 16 дека-
бря — Президент России Владимир Пу-
тин посетит с официальным визитом 
Японию, где, в частности, проведет 
встречу с премьер-министром страны 
Синдзо Абэ. Разумеется, одним из 
главных вопросов двусторонних отно-
шений остается проблема Курильских 
островов. «Это Япония считает, что у 
нее есть территориальные проблемы», 
— заявил Владимир Путин в интер-
вью японскому телеканалу Nippon TV, 
выразив готовность «обсуждать это». 
Стоит ли ожидать от встречи Путина и 
Абэ конкретных подвижек в решении 
курильской проблемы? С таким вопро-
сом «МК» обратился к экспертам.

Виктор ПАВЛЯТЕНКО, ведущий науч-
ный сотрудник Центра исследований Япо-
нии Института Дальнего Востока РАН:

«Нет, конечно. Владимир Путин уже четко 
описал ситуацию, как ее видели и многие экс-
перты: нет территориального вопроса между 
Россией и Японией. Есть только территориаль-
ные претензии с японской стороны.

В то же время Россия готова обсуждать 
мирный договор и другие вопросы за рамками 
искусственно созданной территориальной про-
блемы. Японцы же к этому не готовы, поэтому 
страны приходят к переговорам с принципи-
ально разным багажом. И если бы стороны 
смогли добиться сближения диаметрально 
противоположных на данный момент позиций, 
это было бы лучшим результатом встречи в 
данных условиях.

Основой для такого сближения должны 
стать экономическое сотрудничество и раз-
витие всесторонних связей. Это фундамент, 
который бы связывал оба государства. И уро-
вень этой связи должен быть таким, чтобы 
той стране, которая решила отказаться бы 
от двустороннего сотрудничества, подобный 
шаг принес серьезный экономический ущерб. 
Именно это, как правило, и сдерживает сторо-
ны в мировой практике межгосударственных 
отношений. Показателен пример Японии и 
Китая: очень острые взаимоотношения, но 
уровень экономической взаимозависимости 
таков, что он объективно не позволяет идти 
выше какой-то планки обострения.

Кроме того отношения должны быть рав-
ными: не случайно многократно подчеркива-
лось, что главными вопросами на встрече Пути-
на и Абэ будут экономическое сотрудничество 
и подписание бумаг, связанных с реализацией 
проектов, отобранных обеими сторонами.

Конечно, и мирный договор затронут в 

ходе беседы — будут вновь высказаны имею-
щиеся точки зрения. Большим успехом было 
бы согласие сторон продолжить углубленную 
проработку данного вопроса.

Вопрос Южных Курил в Японии уже при-
обрел достаточно искусственный характер. 
Никаких чаяний всего японского народа — 127 
млн человек — на эту тему нет. Берется мнение 
людей, которые ранее проживали на островах 
и требуют возвращения территорий. Но число 
этих людей крайне мало».

Дмитрий СТРЕЛЬЦОВ, заведующий 
кафедрой востоковедения МГИМО:

«Я лично скептически отношусь к вероят-
ности достижения неких договоренностей по 
Курилам. Скорее всего, ничего конкретного 
сказано не будет — будет вновь заявлено о 
готовности продолжать диалог по данному 
вопросу и поддерживать двусторонние отно-
шения, сохраняя имеющиеся форматы взаи-
модействия. Возможно, более конкретно про-
звучат слова о том, что мирный договор будет 
стоять в повестке двусторонних отношений на 
ближайшие два-три года. Тем не менее это 
может быть сказано без привязки к террито-
риальному вопросу.

Для России, безусловно, важны эконо-
мические связи с Японией — прежде всего в 
области инвестиционного сотрудничества. Это 

конкретное наполнение плана из восьми пун-
ктов, которые озвучил в ходе майской встречи 
с Владимиром Путиным в Сочи Синдзо Абэ. В 
этом плане уже обозначены области, представ-
ляющие взаимный интерес: энергетическое 
сотрудничество, производственная база на 
Дальнем Востоке, меры по увеличению продол-
жительности жизни, городское строительство 
и т.д. Это области, которые очень интересуют 
Россию, и, насколько я знаю, в рамках под-
готовки к визиту Путина в Японии уже была 
проведена работа по согласованию порядка 30 
проектов, которым будет уделяться первооче-
редное внимание со стороны правительств 
обоих государств. Пока еще не озвучено, о 
каких именно проектах идет речь. Но, вероятно, 
в ходе визита Путина в Японию — там, в частно-
сти, будет проводиться и бизнес-форум — о них 
расскажут, что даст определенный ориентир 
для частного бизнеса двух стран, поскольку 
эти проекты будут обеспечиваться государ-
ственными гарантиями и поддержкой. И, ко-
нечно, большой интерес представляют крупные 
проекты, которые многократно обсуждались 
и откладывались. Например, строительство 
энергомоста между Сахалином и Хоккайдо, 
строительство газопровода также с Сахалина 
в Японию — проекты, которые являются сим-
волом российско-японских экономических 
отношений».

Ренат АБДУЛЛИН.

Президент Путин и премьер-министр Абэ в этом году уже встречались несколько 
раз. Восточный экономический форум во Владивостоке. Сентябрь 2016 г.

ПРЕЗИДЕНТСКАЯ 
НАДЕЖДА НАВАЛЬНОГО

НОВЫЙ ГОССЕКРЕТАРЬ США — ДРУГ РОССИИ?

СОБАК ПОРОДЫ АКИТА 
МОЖНО НЕ МЫТЬ
И кормить одними овощами
На интервью с японскими журналистами 
Владимир Путин пришел в сопровождении 
собаки породы акита-ину. Гостей со своей 
бывшей родины собака встретила лаем. У 
российского заводчика японских лаек (так 
еще называют собак этой породы) «МК» 
узнал, действительно ли такой агрессив-
ный нрав у президентского питомца. 

— Это собаки с очень высоким интеллектом. 
Например, если к хозяину заходит незнакомец, она 
ни в коем случае не будет его трогать. Но грозным 
рычанием и лаем будет удерживать посетителя на 
месте, пока хозяин  не даст понять собаке, что угро-
зы нет, — объяснила «МК» официальный заводчик 
акита-ину в России Мария Спирц. — Хотя в данном 
случае Юмэ, как справедливо заметил Владимир 
Владимирович, просто испугалась вспышек фото-
аппаратов и большого количества людей. 

Японцы настолько доверяют псам этой породы, 
что без опасения оставляют с ними даже маленьких 
детей.

— Собака и сама ребенка не тронет, и другого к 
крохе не подпустит. Но так они ладят только с людьми. 
Среди собак акита-ину — доминанты.  

— Ухаживать за ними сложно? 
— Не очень. У меня первая акита жила в двух-

комнатной квартире. Если ее правильно кормить, 

линяет она два раза в год. Этот период действительно 
для хозяина проблематичный. Вычесывать же их 
нужно раз в неделю. 

К слову, по словам Марии, шерсть этих собак не 
имеет характерного запаха. Поэтому проживающих 
в квартире собак можно мыть раз в месяц.

— У этих собак работает уникальный механизм 
самоочистки. Например, свою белую акита я мою 
крайне редко. Но, несмотря на это, шерсть собаки 
настолько белая, что во время прогулок она слива-
ется со снегом…

Непривередливы эти собаки и в плане еды. Хотя 
владельцы питомников и советуют давать «японцам» 
корм суперпремиум-класса, сами собаки могут быть 
отчасти вегетарианцами.

— Вообще-то они всеядные. Например, по осени 
у меня перец болгарский прямо с грядки едят. Любят 
яблоки, огурцы. Одна собака у меня и вовсе полно-
стью «овощная». И щенков таких же дает. 

— Имя президентской собаке дали в 
Японии? 

— В Японии. Щенка не имеют права дарить, 
пока ему не исполнится 45 дней, пока ему не будет 
сделана первая прививка. К слову, для собак этой 
породы, родившихся в России, имя заводчики в 
обязательном порядке должны выбрать японское. 
Нам помогают либо друзья из Страны восходящего 
солнца, или онлайн-переводчик. 

Вообще, объясняет Мария, акита-ину считаются 
японским достоянием. «Предполагается, что это была 
первая собака, которую приручил человек». 

— Сколько стоят щенки в России? 
— От 50 до 150 тысяч рублей. Все зависит от 

родословной. 
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

«НЕТ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ВОПРОСА»

Дзигоро Кано, создатель дзюдо, 
основатель школы Кодокан.
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

ТАРИФЫ

КРИМИНАЛ

ШОК СИЛОВИКИ

СОВЕТЫ

КАДР

Для поддержания зрения в норме многие 
специалисты рекомендуют мягкое, натураль-
ное средство — «Офтацин». Оно является ре-
зультатом многолетней работы группы ученых 
Института биологии развития им. А.Н. Несмея-
нова и Института биологии развития им. Н.К. 
Кольцова РАН. 

Бальзам «Офтацин» представлен в трех 
вариантах, что позволяет подобрать вам 

непосредственно то, что с наибольшей долей 
вероятности поспособствует сохранению вашей 
зоркости. 

Не ждите ухудшений, позвоните специали-
стам и получите подробную информацию об 
«Офтацине». Мы рады помочь вам!

Время работы: с 10.00 до 18.00. 
Бесплатный телефон в Москве: 

495-743-98-71, 495-744-31-28
www.oftacin.com

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 
113, Москва, ул. Введенского, д. 23А, стр. 8. Реклама.

Глаза позволяют нам видеть все, что 
нас окружает, и наслаждаться этим. 
С годами острота зрения постепенно 
снижается, возникают неприятные 
ощущения, иногда даже боли. Те, 
кому за 40, начинают сталкиваться с 
серьезными глазными заболевания-
ми, избавиться от которых зачастую 
можно только с помощью дорогостоя-
щих операций.

НАУКА НА ЗАЩИТЕ 
ВАШИХ ГЛАЗ!

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Мэр Екатеринбурга Ев-
гений Ройзман лишился 
личного альбома с карти-
нами художника Михаила 
Брусиловского.  Причем 
сити-менеджер обнару-
жил пропажу после своего 
выступления на выставке 
Брусиловского. Об этом он 
сообщил на странице в со-
циальной сети. «МК» решил 
узнать у самого политика 
подробности инцидента. «По-
нимаете, это Екатеринбург. 
Особенный город с особен-
ными жителями, — пояснил 
Ройзман. — А тот факт, что я 
на столе оставил телефон и 

кошелек, а украли 
именно альбом, 
— вновь под-
тверждает 
это утверж-
дение. 
Альбом 
2001 года 
выпуска 
из личной 
коллекции 
я прихватил 
с собой на 
случай, если 
забуду что-то 
рассказать или за-
хочу показать какие-то 
картины из него. О пропаже я 

сильно не пережи-
вал, ведь украли 

книгу, чтобы 
ее прочи-
тать. Люди 
к искусству 
тянутся, а 
это хоро-
шо! Я даже 
сообщил, 

что если 
захотят вер-

нуть альбом, 
то я подпишу 

его и подарю 
обратно. К слову, я 

не сомневаюсь, что это 
скоро произойдет».

С 1 июля 2017 года в 
Москве будут проиндекси-
рованы тарифы на услуги 
ЖКХ, сообщил глава 
Департамента экономиче-
ской политики и развития 
Москвы Максим Решет-
ников. Соответствующее 
постановление уже принято 

мэрией города. В среднем 
сумма ежемесячной кварт-

платы увеличится на 155 
рублей за человека.

Всем — спасибо!
В редакцию поступили сотни писем, телеграмм. С 97-летием «МК» поздравили наши много-
численные читатели, влиятельные политики и общественные деятели, руководители органов 
власти разных уровней, представители творческой интеллигенции и бизнесмены, а также 
наши уважаемые коллеги — журналисты. Благодарю всех за сердечные слова о газете и до-
брые пожелания.

Павел ГУСЕВ.

Директор ФСБ России 
Александр Бортников на 
совместном заседании 
Национального антитерро-
ристического комитета и 
Федерального оператив-
ного штаба заявил о том, 
что в этом году на тер-
ритории России удалось 
предотвратить 42 теракта. 
В ходе контртеррористиче-
ских операций уничтожены 
129 боевиков, в том числе 22 
главаря бандподполья. «МК» 
собрал статистику о количе-
стве предотвращенных те-
рактов (по открытым данным 
ФСБ и НАК).

КАК ПРАВИЛЬНО ВЫБРАТЬ ВКУСНЫЙ МАНДАРИН

Самыми лучшими 
и вкусными по 
традиции 
считаются 
марокканские 
мандарины.

Все плоды 
должны быть 
невредимы, без 
пятнышек гнили 
— перезрелые 
мандарины долго 
не хранятся.

У дозревшего 
мандарина 
шкурка немного 
отстает от самого 
плода.

Подсохшая, вялая 
или местами 
одеревеневшая 
шкурка говорит о 
том, что фрукт 
перезрел или 
долго лежал.

На кожуре 
должна быть 
видна каждая 
пора.

Плод 
не должен 
быть 
слишком 
мягким. 
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У продавца должны быть документы с обозначением даты 
и места сбора фруктов, срока хранения и даты допуска в продажу.

Во Франции обнаружили 
подлинный рисунок Лео-
нардо Да Винчи стоимо-
стью не менее 15 млн евро. 
Экстраординарная работа 
оказалась среди эскизов и 
рисунков, которые пожилой 
врач принес в аукционный 
дом для оценки. По мнению 
специалистов аукционного 
дома Tajan, это один из вось-
ми набросков св. мученика 
Себастьяна, упоминающий-
ся в «Атлантическом кодек-
се» мастера итальянского 
Возрождения. Куратор музея 
Метрополитен Кармен Бам-
бах тоже подтвердила под-
линность картины, назвав ее 
поразительным открытием. 
Вот что об этом думает ад-
министративный дирек-
тор НИНЭ им. Третьякова 
Александр ПОПОВ: «После 
находки выдающегося, но 
забытого предмета искус-
ства его отдают на экспер-
тизы и исследования. У нас 
часто обнаруживаются важ-
ные произведения в самых 
неожиданных местах. Кто-то 
от незнания выбрасывал во 
время переезда или дарил 
загрязненные полотна Леви-
тана, Коровина... Даже если 
вы не знаете, чем владеете, 
всегда можете обратиться к 
профессионалам за помо-
щью».
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КАК ВЫРАСТУТ ТАРИФЫ ЖКХ С 1 ИЮЛЯ 2017 ГОДА:
— на водоснабжение и водоотведение — 7,2%; 
— на газ — 3,9%; 
— на электроэнергию — до 7,2%; 
— на теплоснабжение — 4,7%; 
— на горячую воду — 10,6%.

москВичей ждет ноВый скачок цен на жкХ

подРосток ЗаРеЗаЛ 
РодитеЛей, потомУ 

что они меШаЛи 
еГо Личной жиЗни

Страшная трагедия 
разыгралась в Нижнем 
Новгороде: 12 декабря в 
частном доме были обна-
ружены тела 40-летней 
женщины и ее 41-летнего 
мужа с множественными 
ножевыми ранениями, а 
подозрения сразу пали на 
16-летнего сына убитых. 
Юношу сняли с поезда, когда 
он направлялся в Екатерин-
бург, где проживают его 
дальние родственники. 
Молодой человек признался 
в содеянном. Что толкнуло 
парня на убийство — раз-
бираются следователи. По 
одной из версий,мать с от-
цом якобы мешали «личной 
жизни» подростка. По данным 
«МК», молодой человек за-
ранее планировал преступле-
ние. Известно, что школу он 
не посещал уже больше двух 
недель. Вероятно, именно 
нежелание ходить на уроки 
и явилось основной причи-
ной семейного конфликта. 
Когда отец с матерью узнали 
о многочисленных прогулах 
сына, то лишили его компью-
тера, запретили вечерние 
прогулки. По другой версии, 
молодой человек увлекался 
готикой. Частенько сидел в 
Сети, в так называемых груп-
пах смерти. 

За Год В России пРедотВРатиЛи 
42 теРакта
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— Это было под Кожевней. Когда пробива-
лись к России. К границе… Пацаны поняли, что 
их сейчас убьют. И начали друг друга называть 
по именам. Перед смертью. Они до этого только 
позывные знали…

— И их убили?
— Многих… Многих имен уже не узнать. 

Убили одного, другой его закопал, а потом и 
его накрыло. Это привычное дело. Почти ни-
кого нет из тех, кто начинал. Все мои друзья 
настоящие… их всех убили…

Так говорит молодой, упитанный, румяный 
парень. Позывной «Скала».

«Скала» говорит горькие слова, но гла-
за лучатся природной жизнерадостностью и 
отражают солнце. Наш разговор обрывочен 
из-за грохота. Мы с ним под оглушительным 
обстрелом на «передке».

Оглядываю его наливные щеки и пузико 
под броником. Если убрать весь камуфляж, 
обрядить в костюм с галстуком, подойдет по-
зывной «Депутат».

Дурацкое воображение — вчера еще я 
сидел в думском зале, вот и вообразил…

Будет такой архиважный господин. Вме-
сто автомата — кожаная папочка. Вижу его на 
трибуне, монотонно, однако со все тем же не-
истребимым жизнелюбием и нежным хэканьем 
представляющего поправку номер 7а к пункту 4 
статьи 75 закона о налогообложении юрлиц…

Неуместные шутки… Нет, он простой сол-
дат из Макеевки, который поправляет черный 
АКС с рожками, обмотанными изолентой, и 
каждый день готовится к тому, к чему невоз-
можно приготовиться.

Отдать жизнь. Вот и все.
Здесь погибают люди каждый день.
Здесь погибли тысячи мирных людей.
Здесь тысячи ополченцев погибли с име-

нем России.
Понимает ли это Россия?
Написал четыре фразы, и получилось точно 

бы четверостишие. Эпитафия не только погиб-
шим, а и живым. Поминовение со смертельным 
прицелом на будущее.

Я был здесь не раз. Видел истребители, 
роняющие бомбы на аэропорт; животных, ли-
жущих свежие останки; сидел в Ясиноватой в 
подвале при свечах и плакал вместе с плачу-
щими детьми из-за их плача; бегал по лестнице 
девятиэтажки, сотрясаемой мощными ударами; 
переходил реку вброд…

И все это ерунда по сравнению с опытом 
любого жителя этих мест.

Кто будет вести подсчеты, запоминать 
судьбы и имена?

Село Сокольники под Славяносербском 
на Луганщине.

Сергея Анатольевича Вольвака сорока 
семи лет «айдаровцы» забрали из дома на гла-
зах жены и детей. Уточнили фамилию, имя, от-
чество. Вывели на огород, избили. Жену отгонял 
автоматчик. Наконец застрелили в затылок. Он 
не был ополченцем. Единственная вина — при-
нимал активное участие в организации рефе-
рендума. Вместе с Сергеем в селе расстреляли 
и организатора референдума 60-летнюю Ирину 
Викторовну Пащенко, любимицу жителей, ко-
торые оставили о ней слезные воспоминания. 
Перед расстрелом тоже избили.

Эти люди поверили, что можно как в Крыму. 
Донбасс шел на референдум как на праздник. 
Цветы, воздушные шары, музыка, мужчины по-
вязали галстуки, женщины нарядились…

Получили смерть. А еще им говорят: вы 
— Украина.

Вчера весь день я сидел в зале под пыш-
ной люстрой.

Люстра посверкивает переливчатой че-
шуей, иногда я задираю голову и подначиваю: 
«Спорим, не упадешь». Она отменяет время, 
она — хрустальная богиня заседалова, есть 
только ее неутомимый свет, и неважно, что за 
пределами: чистое небо или снегопад, солнце 
или темно.

Сижу впереди, как отличник, а совсем ря-
дом, справа, — ложа правительства с извест-
ными лицами. Иногда оборачиваюсь на зал и 
выцепляю взглядом известные лица за узкими 
партами. Ряды с партами, где ютятся по двое, 
спускаются сверху вниз, как в студенческой 
аудитории. Сбоку от президиума с известны-
ми лицами стол с пластиковыми бутылочками 
воды. Депутаты подходят, выбирая с газом и 
без, сталкиваются, ручкаются, важно уступают 
друг дружке путь к водопою.

— «За»! «За», коллеги, голосуем! — несется 
чье-то отрывистое над рядами.

— Голосуем «за»! — подхватывают голоса. 
— «За» голосуем!

Перекличка птиц, быть может, гордели-
вых гаг, разместившихся обширной стаей на 
льдине…

— Не голосуем? — ослышавшись, при-
встав над партой, комкает носовой платочек 
некий новичок.

В середине зала в сердцевине фракции 
большинства дородная женщина в атласном 
лиловом платье, вытянув вверх руку, сочным 
голосом исполняет арию Брунгильды:

— За! За! За!
На стене на экране загорается результат, 

и кто-то грубовато окликает новичка:
— А ты чего? Не успел?
— Я? — он взвизгивает с растерянной 

улыбкой. — «За» я!
Он не гага. Зая.

— Я из Зайцева.
Невысокая старушка держит меня и не 

отпускает.
Мы стоим с ней в библиотеке много-

страдального города Горловки у стены с Та-
расом Шевченко, нарисованным веселыми 
мазками.

— Как там у вас?
— Я к вам специально сюда, — она сжимает 

мою ладонь, жестко и требовательно, а смотрит 
куда-то мимо.

— Стреляют?
— Ага. Половина поселка наша, половина 

не наша. Соседей двоих убило. И всех моих 
домашних: сначала собаку в будке, потом кота. 
Да я ж не о том…

— Сегодня, говорят, стреляли?
— Ага, — она раздражается на отвлекаю-

щую тему и вместе с новым пожатием колет 
ногтем. — Всегда это. Ночью три дома сгорело. 
Снаряды-то прям и угодили. Я ж про другое, — и 
она выпаливает по-прежнему в сторону, кому-
то невидимому: — Я слыхала, есть в Москве 
общество сказочников.

— Что?
— Я сказки сочиняю. Жизнь-то такая по-

шла, страшнее страшной сказки. Но у меня 
сказки добрые. Хочу, чтоб детишки их узнали. А 
книгу не издашь. Вот и вопрос. Как мне вступить 
в общество сказочников?

Ау, сказочники! Отзовитесь, свяжитесь 
со сказочницей из Зайцева, где круче любого 
вымысла фронтовая быль.

В библиотечном зале битком. Много 
школьных учителей. Проклятые вопросы: «Что 
дальше?», «Когда перестанут нас убивать?»… 
Горе вперемешку с надеждой. Женщина в ро-
зовом сарафане протягивает белое полотенце, 

вышитое васильками и маками.
— Наш кружок называется «Увлеченность». 

Рукоделие и стихи… Рядом снаряды падали, 
стекла повылетали, мы в подвал спрятались, 
читали по памяти. Свое и Есенина, Ахматову, 
Блока.

— Ребята-ополченцы с передовой заходят, 
— тихо говорит за чаем директриса библиотеки, 
— берут русскую классику. Один парень «Об-
ломова» взял. А вернул его товарищ. И закладка 
там посередке. Значит, уже не дочитает.

У каждого депутата свой экранчик. В него 
макают палец, если просят слова или выбира-
ют «за», «против» или «воздержался». Иногда 
кто-нибудь задевает экранчик и в микрофон 
объясняет: «Я случайно» — под будничный сме-
шок окружающих. А некоторые выступают по 
любому поводу. Видимо, им очень важно по-
вышать статистику активности. Имярек отме-
тился столько-то. Поначалу эти реплики с мест 
вызывают ощущение театральной странности, 
привет Эжену Ионеско, тем более когда банален 
предмет обсуждения, вроде договора о дружбе 
РФ и Гаити. Но быстро привыкаешь…

Не хочу привыкать. Не хочу тонуть и уто-
нуть в кожаном кресле. Пойдя в депутаты, я 
поставил себе задачу: остаться собой. Непо-
нятный физический закон: самые смелые и 
суровые менялись тут на холено-благостных. 
Что-то гормональное. Как будто им открывали 
опустошающий секрет или за обедом под-
мешивали нечто в суп… Нега во взглядах и 
телодвижениях. Даже у вояк грозные голоса 
становились вкрадчивыми, а задубелая кожа 
обретала глянцевитость.

И эта печать на всю жизнь у давно вы-
павших из круга.

Истина в вине, а Дума в киселе. Теперь не 
нальют, никаких тебе коньячков, как в былые 
лихие… Зато всегда в наличии ягодный кисель. 
Полные стаканы киселя. Депутатская столовка — 
просто и мило: салатик, первое, второе. Скорее 
к третьему. Чмокнуть студенистую поверхность, 
можно чуток укусить — и вот уже поплыл сладкий, 
теплый, мягкий, убаюкивающий, наивный, вель-
можный, брусничный, клюквенный, клубничный… 
«За», «против», «воздержался»… По ведению… 
Коллеги… Вносится поправка сорок четыре…

Тайна киселя. Почему-то я чувствую, что 
кисель — главный здешний напиток.

... Черный джип мчит по пустой дороге 
навстречу солнцу. Вокруг — словно бурей 
покошенные деревья. На рулевом тельник и 
камуфляжная куртка. Он — глава Донецкой 
республики Александр Захарченко, позывной 
«Захар».

Машина влетает под мост. Свист и грохот. 
Долбят из всех орудий.

Укрытие между бетонными сваями, пу-
стоты заставлены ящиками из-под патронов 
и снарядов, но пустот много, и лица лоснятся 
от солнца, блестят стволы.

— Засекли, достать хотят, — поясняет ру-
мяный «Скала».

«Захар» (он в тельнике и новеньком ка-
муфляже) накидывает на меня такую же, как у 
него, только старую куртку:

— Лучше не выделяться. Снайпера 
работают.

Куртка уютно пахнет пож у хшими 
травами.

— Я в ней всю войну прошел. Видишь, 
прострелена.

Нащупываю отверстия в ткани.
На «передке» можно понять старомод-

ное выражение «рой пуль». Рвутся мины. Гро-
хочет так, что даже бывалые вздрагивают и 
пригибаются.

— Третий год воюю, все никак не привыкну, 
— оправдывается мужик с седой щетиной.

У него позывной «Гроз». Не «Гроза», а 
«Гроз». Это по специальности. Горнорабочий 
очистного забоя.

Голоса ополченцев деловиты:
— Тяжелым чем-то бьет, тварь.
— О, близко легла, сука!
— Из агээски лупит…
— У них там танк по ходу…
«Захар» роется в мешке широкой пятерней, 

достает батон, консервы, охотничьим ножом 
вскрывает банку, делает большой бутерброд.

Камуфляжная девушка, темные волосы 
стянуты назад, приносит несколько тарелок 
похлебки. Ставит на железную крышку, при-
крывающую железную бочку. Даша который 
месяц на передовой, готовит бойцам, и муж 
ее здесь же воюет.

— Вы еще жаркое из фазана не пробова-
ли, — улыбается мне скромно и лукаво. — Да, 
тут фазаны в развалинах бегают. Ребята их 
ловят.

Говорю:
— Такое меню в Думе и не снилось.
— Вот и надо ваших депутатов вывозить, 

пущай угощаются.
В ответ сладостно скалится щуплый сму-

глый «Марик», он из Мариуполя. Восемь раз 
был ранен.

— Каждый день гибнут пацаны, — говорит 
он уже зло. — Все время…

Из Донецка я вывесил в Фейсбуке фото с 
Захарченко и приписал: «Вокруг грохот войны». 
И началось. Немедля прискакал кривляка-
репортер респектабельного московского из-
дания и принялся уличать в обмане. Не было 
никакого боя, потому что на фото у меня чистые 
ботинки. Еще глуховатый от трехчасового ада, 
я даже зачем-то пытался возражать. А разобла-
читель наступал, ободряемый лайками армии 
кривляк, их хи-хи, гы-гы да убогой бранью. 
А потом пришла совестливая журналистка-
максималистка и устроила допрос: какое я имел 
право, да хоть бы и в свободный день, поехать в 
Горловку и Донецк, меня мандата надо лишить 
как прогульщика… А потом навалило полчище то 
ли троллей, то ли гномиков, и я узнал, будто на 
фотографии мы с Захарченко сидим в креслах 
сбитого малазийского «Боинга». А потом этот 
дичайший бред понесся на десяток прогрес-
систских сайтов…

Тоже война и тоже шум.
Свистоплясочка.

Утром, вернувшись из Донбасса, в Думе на 
парадной красноковровой лестнице под золо-
тым гербом натыкаюсь на стайку депутатов.

— Салют! Присоединяйся! — бодрым 
тоном физкультурницы предлагает статная 
красотка. — Это называется манекены.

Рядом, смущенно покачивая головой, 
мнется депутат с северов.

— Манекены? — переспрашиваю.
— Ты че, темнота? Флешмоб такой. Мы 

застываем. И нас фоткают. Хотим в зале такой 
же… Чтоб все фракции замерли.

— Прикольно, — отзываюсь в тон, а сам 
представляю: все 450 депутатов прикинутся 
неживыми.

Замрут на полминутки.
Из солидарности с тысячами замерших 

навсегда.

КРОВЬ И КИСЕЛЬ
Два дневника: Донбасс и Дума
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Как заявил руководитель Росры-
боловства, если вы не обнару-
жили в магазине красной икры, 
значит, ее еще не доставили с 

Дальнего Востока — главного рыболовного 
региона страны. Именно в Дальневосточном 
бассейне добывается больше чем половина 
всей рыбной продукции — 2,9 млн тонн. Рыбаки 
из других регионов тоже не отстают: в Север-
ном бассейне увеличился вылов трески и пик-
ши, в Азово-Черноморском бассейне вырос 
улов хамсы и тюльки, в Балтийском море пой-
мано больше сельди. Всего в России плани-
руется выловить 4,7 млн тонн рыбы по итогам 
года, это почти на 5% больше запланированных 
показателей: таких результатов отрасль до-
бивалась в последний раз 15 лет назад. 

Кроме того, глава федерального агент-
ства, занимающий также должность заме-
стителя министра сельского хозяйства РФ, 
констатировал, что в России сокращается 
объем импорта рыбы — в этом году завозной 
продукции в магазинах стало на 10% мень-
ше. Однако эксперты рынка утверждают, что 
окончательно отделаться от импорта рыбы не 
удастся. Виной тому логистический фактор: с 
Дальнего Востока в центр России продукцию 
довести сложнее и дороже, чем, например, 
из Норвегии. По словам старшего аналитика 
компании «Альпари» Анны Бодровой, логи-
стическая цепочка в последнее время только 
усложняется, а львиная доля выловленного 
сырья, вероятно, уходит не на внутренний ры-
нок. «Здесь ключевую роль играет финансовый 
фактор. Отечественным производителям экс-
портировать рыбу за границу выгоднее, чем 
постановлять на российские прилавки», — 
считает собеседница «МК». 

Импорт импортом, но традиционное укра-
шение праздничного стола в России — красная 

икра — у нас своя, родная, только очень часто 
поддельная или плохого качества. По словам 
Ильи Шестакова, бороться с браконьерами и 
контрафактом Росрыболовство предлагает с 
помощью маркировки черной и красной икры 
по аналогии с системой ЕГАИС для алкоголя. 
Однако пока введение этой меры приостанов-
лено: решение о маркировке должен принимать 
весь Таможенный союз. 

Как считает Анна Бодрова из «Альпари», 
вопрос маркировки икры не решит проблему 
серого рынка этого товара и не избавит по-
требителей от подделок. «Сейчас конъюнктура 
сложилась так, что проще продать икру из-под 
полы, чем собрать все необходимые документы 
на ее сбыт в сетях. Кроме того, такой товар в 
большинстве случаев дешевле и свежее, чем 
икра «из замороженного сырья» на прилавках 
магазинов», — рассуждает аналитик. 

Пока государство и производители ре-
шают вопросы учета и контроля, простым по-
требителям важно не испортить себе праздник 
некачественной икрой. Чтобы выбрать вкусный 
и свежий продукт, исполнительный директор 
Рыбного союза Сергей Гудков советует поку-
пателям соблюдать несколько простых пра-
вил. «Мы рекомендуем выбирать продукцию в 
стеклянных банках, а не жестяных, и обращать 
внимание на внешний вид икры. Также стоит 
обратить внимание на товар известных или 
знакомых вам производителей. Если увидите 
на упаковке знак Российской системы качества, 
смело берите продукт: точно не отравитесь. 
По цене тоже можно ориентироваться, но для 
этого нужно сравнить стоимость одинаковой 
по объему банки в разных магазинах одного 
ценового сегмента. Икру, которая без акции 
стоит на 30% меньше средней цены, покупать 
не стоит», — рассказал «МК» эксперт.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

БОЕВИКОВ 
ЗАГНАЛИ 
ПОД ЗЕМЛЮ
Означает ли освобождение 
Алеппо перелом в войне  
в Сирии
Правительственные войска армии 
Сирии полностью взяли под свой кон-
троль восточную часть Алеппо и вместе 
с ополченцами выбили боевиков из 
последнего квартала — Фирдоус. Об 
этом сообщило ливанское агентство 
«Либанкол». Сейчас сирийские войска 
зачищают подземные коммуникации от 
скрывающихся там боевиков, которые 
пытаются по ним покинуть город. Теоре-
тически это может ознаменовать пере-
лом в гражданской войне. Для сирий-
ской оппозиции это тяжелое поражение, 
оставляющее ее без присутствия в 
крупных городах. Однако праздновать 
окончательную победу президенту стра-
ны Башару Асаду рано: боевики сохра-
няют контроль над провинцией Идлиб 
и окрестностями Алеппо. С какими еще 
препятствиями ему придется столкнуть-
ся, «МК» узнал у экспертов.

По данным Российского центра примирения 
враждующих сторон, «общая площадь кварталов 
в восточной части города, где остаются боеви-
ки, не превышает 3 кв. км. Сирийские власти 
полностью контролируют более 98% территории 
города Алеппо». Как сообщают в центре, за про-
шедшие сутки сирийской правительственной 
армией были освобождены от террористов еще 
11 кварталов восточной части Алеппо. С начала 
проведения сирийскими войсками операции 
по освобождению Алеппо офицерами Россий-
ского центра примирения враждующих сторон 
из восточных районов города выведено около 

110 тысяч мирных граждан, в том числе 44 367 
детей. Более 7 тысяч жителей вернулись в свои 
дома в освобожденных кварталах из западных 
районов города.

Кроме того, сообщили в Минобороны РФ, 
«российские военнослужащие Международно-
го противоминного центра продолжали гума-
нитарное разминирование освобожденных от 
боевиков кварталов в восточной части Алеппо. 
За сутки ими была разминирована территория 
общей площадью 16,3 гектара. Кроме того, от 
взрывоопасных предметов было очищено 48 
зданий, в том числе 5 школ, жилой комплекс, 
дом престарелых и парковая зона, а также 2,5 
км автодорог. Обезврежено 1225 взрывоопас-
ных предметов, в том числе 1182 самодельных 
взрывных устройства».

Одновременно, по информации военных 
источников, правительственные войска Сирии 
успешно отразили атаку боевиков ИГИЛ (запре-
щенной в России организации) на авиабазу Ти-
фор. При этом сирийские ВВС нанесли авиаудары 
по позициям террористов в ряде пригородов 
сирийского города Пальмира, который в данный 
момент захвачен отрядами боевиков.

«Взятие под контроль Восточного Алеппо, 
который с 2012 года находился в руках оппо-
зиции, — это не только имиджевая победа, она 

также прибавит очков боевому духу сирийцев, 
— считает начальник отдела исследований 
ближневосточных конфликтов и вооруженных 
сил региона Института инновационного раз-
вития Антон Мардасов. — Не секрет, что за годы 
войны он довольно сильно упал, и желающих 
воевать не так много. С военно-политической 
точки зрения, там предстоит налаживать работу 
с местным суннитским населением, с которым 
пока очень большие проблемы. Доверие к Да-
маску за все годы войны подорвано. Разруше-
ны механизмы управления этой территорией. 
Поэтому сражение за умы и сердца Асаду еще 
только предстоит. Но то, что Дамаск несколько 
месяцев назад объявил об амнистии для оппо-
зиции, которая выходила из Алеппо, говорит о 
том, что он сделал первый шаг. Он должен про-
являть гибкость, в том числе и для того, чтобы 
привлечь инвестиции».

«Со стратегической точки зрения взятие 
Алеппо позволило бы развивать наступление 
на других направлениях, — продолжает Антон 
Мардасов. — Но загвоздка в том, что нынеш-
нее состояние армии не позволяет вести войну 
на западе, в центре и на востоке страны одно-
временно. Нужно выбирать приоритетные на-
правления. Дамаску также нужно решить про-
блему с Идлибом: оппозиция выстроила там 

ДОКАТИЛИСЬ 
ДО МЫШЕЙ

Ура! Программа «Ревизорро» (телеканал 
«Пятница») докатилась до самой либеральной 
общественности. Аполитично рассуждаешь, 
слушай. Да, никогда этот канал не занимался 
политикой, никогда. И тут на тебе. 

«Ревизорро» — это программа о рестора-
нах и чуть-чуть о гостиницах. Почти по Гоголю. 
В роли Хлестакова — ТВ-ведущая Елена Лету-
чая. В провинции ее боятся. Всеми правдами и 

неправдами Елена оказывается на кухнях мест-
ного общепита и находит там… Ну, мы знаем 
еще по СССР, где повар ноги моет. В компоте, 
конечно. Однажды Лену даже избили, да.

Вам интересно? Мне нет. И либеральной 
общественности как-то все это было фиолетово. 
Из всего телевизора она смотрела только один 
«Дождь», само собой. Боролась с проклятым 
гэбистским режимом по мере возможности. 
Защищала отдельных людей, ни за что ни про 
что закрытых в тюрьме. По мере собственной 
совести, конечно.

Но вот Летучая прилетела в Москву. Боже, 
что тут началось! А ведь ничего особенного: 
ведущая точно так же, как и в каком-нибудь 
Соплежуйске, посещала все те же рестораны, 
будь они неладны. Находила там в укромных 
местах мышей, извините, ну и этих усатень-
ких, тараканов. Желала обществу приятного 
аппетита и удалялась восвояси до следующего 
разоблачения. 

И тут либеральная общественность почему-
то возбудилась: не может быть, потому что 
не может быть никогда! Она обижает наши 

любимые рестораны. Все врет и сама мышей 
подкладывает. 

Кто бы мог подумать. Дались вам эти ре-
стораны, ребята. Или вы уже без них жить не 
можете. Докатились до мышей.

Откуда столько энергии, столько воплей? 
Гендиректор «Пятницы» Николай Картозия, не 
будь дураком, подает в суд на всю фейсбучную 
общественность сразу. За оскорбление чести, 
достоинства и профессиональной деятель-
ности. Ну и за моральный ущерб. А как не по-
пиариться на таком событии?

Либералы, вы продались за чечевичную 
похлебку? Или рестораны для вас так же важ-
ны, как свобода Ильдара Дадина? Вы тогда уж 
определитесь: либо крестик снимите, либо 
трусы наденьте.

Надо быть ближе к народу, господа. Жрач-
ка, этот хамон ваш, — не самое главное в жиз-
ни. Питайтесь божьим духом, идите в «Макдо-
налдс». Так честнее будет. Я тоже там бываю, 
иногда. «Третья касса свободна! Вам коку-лайт 
и картошку фри? Минуточку». Ну здорово же, 
духоподъемненько.

Ну не мелочись, Наденька! Вот так был 
проигран декабрь-2011. Пришли на Болотную, 
пришли на Сахарова, а потом отчалили в теплые 
края на новогодние каникулы. Обуржуазились. 
Нельзя же так!

Нет, я не призываю, как Рахметов, спать 
на гвоздях. И ночевать в Разливе, как Ленин с 
Зиновьевым, тоже не призываю. Тем и опасна 
сегодняшняя власть, что она не закрывает за 
собой все щелочки, все двери. У каждого есть 
минимум свободы (главная свобода внутри 
нас!), все еще немало еды и питья (даже не-
смотря на все эти санкции), ну и развлечений 
по полной программе. Вы не хотите от всего 
этого отказываться? Тогда вы не настоящие 
демократы.

Очень много соблазнов, понимаю. В со-
вок с его вечным дефицитом не хочется, пони-
маю. Еще не наелись, не насладились новыми 
возможностями. И это понимаю. Но тогда не 
учите меня жить — и, конечно, не помогайте 
материально. 

Потому что я по ресторанам не хожу, у меня 
теща прекрасно готовит. Чего и вам желаю.
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Сергей ШАРГУНОВ, писатель, депутат Государственной думы

РЕПЛИКА
Александр МЕЛЬМАН, 

обозреватель

свои механизмы управления, показывая всем, 
как бы они правили, если бы пришли к власти. 
Там сформированы местные советы, кроме того, 
провинция перенаселена. Поэтому действовать 
там нужно очень тонко».

Британская газета Independent отмечает, что 
падение Алеппо во многом стало возможно бла-
годаря союзникам Асада — России и Ирану, в то 
время как союзники оппозиции — Турция, Саудов-
ская Аравия, Катар и Соединенные Штаты — не 
пришли на помощь защитникам города и в итоге 
оказались не такими уж верными друзьями.

«Взятие такого большого города — это дей-
ствительно очень важное событие, это прорыв 
политический, моральный и, конечно, военный, 
— поделилась в комментарии «МК» главный 
научный сотрудник Института востоковедения 
РАН Ирина Звягельская. — Но, к сожалению, это 
не означает конца войны. Мы видим, что ИГИЛ 
вновь захватило Пальмиру. И хотя это больше 
символический жест, это лишний раз доказы-
вает, что сирийские войска не везде достаточ-
но эффективны. И если были брошены силы на 
Алеппо, то очевидно, что другие территории 
окажутся в более сложном положении. Иными 
словами, кардинально взятие Алеппо пока не 
меняет соотношения сил, поскольку уничтожены 
не все боевики. Они уходят, пережидают; они 
свои силы, хоть и подорванные этой битвой, со-
храняют. Сказать, что все перекрыто, что к ним 
не будет притока новых бойцов, мы не можем. 
Это касается и части самого сирийского обще-
ства, которое продолжает воевать с режимом, 
и тех, кто может прибыть из-за границы и, ска-
жем, присоединиться к ИГИЛ. Те силы, которые 
противостоят режиму, продолжают оставаться 
в боеспособном состоянии».

Что сирийской армии стоит делать дальше, 
предполагает израильский военный аналитик 
Яков Кедми. Он считает, что очень важное зна-
чение сейчас имеет город Эль-Баб. «Я думаю, 
— заявляет Кедми, — если у сирийской армии 
хватит ума и маневренности, быстрым маневром 
захватить Эль-Баб и поставить южную грани-
цу для продвижения как турецкой армии, так и 
остальных, а дальше все силы бросить на уни-
чтожение «Джебхат-ан-Нусры» (запрещенная в 
России организация) и их союзников в районе 
Идлиба — это будет то, что может закончить 
гражданскую войну в Сирии. После этого до-
статочно перебросить все силы на борьбу с ИГ 
в районе Евфрата и Ракки, а к тому времени, я 
думаю, уже сменится американский президент, и 
тогда уже действительно пойдет уничтожение ИГ 
совместными усилиями России и США».

Олег БОЖОВ, Любовь ГЛАЗУНОВА.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

ПРОТЕСТ

Депутаты вместе  
с жителями вышли  
на митинг, чтобы защитить 
закон
По словам очевидцев, Талдом — тихий 
город на границе Московской об-
ласти, и он отродясь не видел такого 
всплеска гражданской активности, как 
во вторник, 13 декабря. А все дело в 
том, что жители, несмотря на мороз и 
середину рабочего дня, собрались на 
одной из центральных площадей на 
митинг против слияния всех поселений 
Талдомского района в один большой 
городской округ. 

«В Талдоме сегодня, без преувеличения, 
произошло важнейшее для всего Подмосковья 
событие, — сообщил «МК» бывший председатель 
городского совета депутатов Николай Тихонов. 
— Люди вышли на улицу, чтобы показать, что 
они против реформы, которую им  навязывают. 

Местные жители не хотят превратить исконно 
сельский район области в гигантский городской 
округ. Я с самого начала был против такой по-
спешной реформы, меня поддерживают многие 
депутаты. Некоторые члены нашего совета за 
объединение. Тогда семь человек из 15 депута-
тов сложили с себя полномочия, в том числе и я. 
После этого совет депутатов не может прини-
мать никаких решений, тем более таких важных, 
как объединение в городской округ.». 

Уже после отставки половины состава 
депутатского корпуса в Талдоме объявили о 
публичных слушаниях. Но, по словам Тихоно-
ва, нужно в течение трех месяцев объявить 
новые выборы депутатов и до тех пор никакого 
объединения не делать».

Митинг прошел очень организованно, без 
эксцессов, и в этом большая заслуга городской 
администрации и главы Талдома Юрия Журки-
на, который также встал на защиту местного 
самоуправления. Поддержали талдомцев и 
некоторые депутаты Мособлдумы и других райо-
нов Подмосковья, они также приняли участие 
в митинге.

Елена БЕРЕЗИНА.

СТРАСТИ ПО ТАЛДОМУ

ИКРА ПО ПРАВИЛАМ И БЕЗ

ap

Правительственные войска армии 
Сирии полностью взяли под свой 
контроль восточную часть Алеппо.

ВИДЕО   
на сайте 
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По данным Всемирной организации здра-
воохранения, ежегодно в мире гриппом и ОРВИ 
заболевают до 100 млн человек, из которых почти 
4 млн умирают от осложнений. Сегодня ученым 
известно около 200 вирусов, которые вызывают 
острые респираторные инфекции.

Конечно, все эти вирусные инфекции крайне 
неприятны — большинство из них сопровождаются 
повышенной температурой, интоксикацией, голов-
ной и суставной болью, насморком и кашлем. Ну 
а поскольку симптомы схожи, то и лекарства при 
разных вирусах нередко применяются одни и те 
же. Выделяют несколько групп препаратов для 
лечения острых респираторных заболеваний и 
гриппа. Это противовирусные, иммунотропные и 
симптоматические средства. Сегодня их настолько 
много, к тому же чаще всего они безрецептурные, 
поэтому сделать правильный выбор пациенту не 
так-то уж и просто.

■ ■ ■

Попытаемся разобраться последовательно 
с каждой группой ЛС.

Итак, что такое ПРОТИВОВИРУСНЫЕ СРЕД-
СТВА? Это препараты, которые должны обладать 
доказанным прямым противовирусным действием 
в отношении вирусов гриппа, равно как и любого 
другого из 200 респираторных вирусов. Напри-
мер, они могут блокировать размножение вирусов 
или внедрение вирусов в клетки человека. Сразу 
отметим, что таких препаратов очень мало: чаще 
всего используются лекарства, содержащие такие 
активные вещества, как: осельтамивир, занамивир, 
умифеновир.

Эксперты говорят, что сегодня только 2 
противовирусных препарата — на основе осель-
тамивира и занамивира — входят в официальную 
рекомендацию Всемирной организации здраво-
охранения для лечения гриппа. Они подавляют 
фермент нейраминидазы вирусов гриппа А и В, за 
счет чего нарушается способность вирусных ча-
стиц проникать внутрь клетки. Эти лекарства были 
так называемыми препаратами выбора во время 
вспышки свиного гриппа 2009 года. Инфекциони-
сты надеялись, что стратегия массового исполь-
зования этих препаратов приведет к уменьшению 
госпитализаций и осложнений гриппа, в том числе 
пневмонии. Но оказалось, что вещество осельта-
мивир сокращает продолжительность симптомов 
гриппа всего на полдня. Об этом свидетельствуют 
выводы Кокрановского сообщества (междуна-
родной некоммерческой организации, изучающей 
эффективность лекарств).

При этом было отмечено, что прием этих ле-
карств у некоторых пациентов был связан с тошно-
той, рвотой, головной болью, нарушениями работы 
почек и даже психиатрическими осложнениями. 
Всего за десятилетие в клинической практике 
противовирусные препараты, содержащие эти 
действующие вещества, прошли путь от «панацеи» 
до «весьма скромной» роли в лечении больных, 
которым был поставлен диагноз «грипп».

■ ■ ■

ИММУНОМОДУЛЯТОРЫ
Следующая популярная группа препаратов, 

часто назначаемых для лечения и профилактики 
гриппа и ОРВИ, — так называемые иммуности-
муляторы или иммунотропные препараты. В их 
основе — вещества различной природы (индукторы 
интерферона), которые при контакте с клетками и 
тканями вызывают образование интерферона.

Такие препараты в некотором смысле «ком-
пенсируют» или дополняют способность организма 
к образованию интерферонов (защитных клеток 
иммунной системы) в ответ на внедрение вирусов. 
Иммуностимуляторы с успехом применяются в 
отношении вирусов герпеса, цитомегаловируса, 
гепатита В и С — т.к. сам организм на их внедре-
ние реагирует слабо и не в состоянии справиться 
самостоятельно. Этот же принцип используется 
и в иммуностимулирующих лекарствах от ОРВИ 
и гриппа.

Сейчас затруднительно делать однозначные 
выводы по поводу этих лекарств ввиду их относи-
тельной новизны — они в нашей стране приме-
няются всего одно десятилетие, а в европейской 
практике при ОРВИ и вовсе не назначаются.

Не исключено, что это из-за того, что ре-
спираторные вирусы — сами по себе мощные 
стимуляторы синтеза интерфероновой защиты, а 

дополнительные стимуляторы в этих случаях из-
лишни. Ученые опасаются, что если стимулировать 
иммунитет при каждой не осложненной простуде, 
это может привести к тому, что компенсаторные 
возможности иммунной системы в конечном итоге 
истощатся. Особенно это касается детей, чья им-
мунная система еще не сформирована.

■ ■ ■

Еще одна группа препаратов — ГОМЕОПА-
ТИЧЕСКИЕ ПРОТИВОПРОСТУДНЫЕ лекарства, 
которые тоже широко применяются для лечения 
ОРВИ. Их особенно любят за безопасность, т.к. 
именно у этой группы лекарств из всех пере-
численных самые щадящие ограничения по воз-
расту и минимальный риск побочных эффектов. 
Кто-то их относит к народной медицине, кто-то 
ссылается на Минздрав. Отчасти правы и те и дру-
гие: гомеопатическая фармакопея насчитывает 

десятки препаратов, большая часть из которых 
назначается строго индивидуально. Но для мас-
сового применения могут быть разрешены только 
те лекарства, которые обладают доказательной 
базой эффективности и безопасности, получен-
ной в клинических исследованиях. Увы, пока таких 
препаратов совсем не много, но именно их (и 
только их) можно увидеть в обычных аптеках. 
Самое известное противопростудное лекарство 
в этой категории — оциллококцинум, который 
в России применяется более 20 лет, но может 
вполне носить титул препарата с самой долгой 
международной историей.

Некоторое время назад в России открылось 
российское подразделение Cochrane, которое 
занимается переводом на русский язык статей и 
метанализов кокрейновской библиотеки. Первые 
метанализы по гомеопатии в библиотеке Кокрейн 
датированы 2003 годом, сегодня там опубликовано 
уже 13 метанализов, в том числе оциллококцинума, 
и более 200 результатов исследований других 
препаратов.

Оциллококцинум — пока единственный 
противопростудный гомеопатический препарат, 
который попал в поле интересов представителей 
доказательной медицины как наиболее широко 
применяемый (в России и в мире) и наиболее 
изученный. Анализ экспертов «не исключает воз-
можности того, что оциллококцинум может иметь 
клинически полезный эффект лечения. Свидетель-
ство клинически значимого вреда от оциллокок-
цинума отсутствует».

Важно помнить, что гомеопатическое лече-
ние — это медицинское вмешательство и зона 
ответственности медицинских специалистов. И, 
конечно, лечение у врача-гомеопата не должно 
исключать другие терапевтические подходы, если 
они показаны данному пациенту. Если при респи-
раторной инфекции пациенту показаны антибио-
тики или жаропонижающие, то игнорировать это 
недопустимо.

Арина ПЕТРОВА.

Уже в конце декабря Россия мо-
жет вновь столкнуться с эпидемией 
гриппа — об этом заявили в Роспо-
требнадзоре. Однако сезон острых 
респираторных инфекций (ОРВИ) 
стартовал уже давно — по тради-
ции еще в начале осени. И про-
должается до сих пор. В это время 
интерес к противопростудной те-
рапии у населения резко возрас-
тает. В аптеке сегодня огромный 
выбор лекарств на все случаи жиз-
ни — и противовирусные, и имму-
нотропные, и симптоматические 
средства. Когда и какие можно 
применять, а от употребления ка-
ких лучше воздержаться? В этом 
разбирался «МК».

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТА

КАК ОЦЕНИТЬ ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
И БЕЗОПАСНОСТЬ ЛЕКАРСТВА

БУДЬ ЗДОРОВ

КАК ПРОВЕРИТЬ, ЛЕКАРСТВО 
ПЕРЕД ВАМИ ИЛИ НЕТ?

Формат регистрационного 
номера лекарственного 

средства всегда начинается 
с буквенных обозначений и 
содержит несколько цифр. 

Не путайте со штрих-кодом.

Cрок годности

Торговое название 
препарата

ИНСТРУКЦИЯ ПО ПРИМЕНЕНИЮ

Л Е К А Р С Т В Е Н Н О Е  С Р Е Д С Т В О
ОТ ОРВИ

годен до ...|||||||||||||

Инструкция, в которой 
указана страна 
производства

Штрих-код

Место 
производства

(может быть указано
в инструкции)

Проверить регистрацию препарата в качестве лекарственного средства можно 
на сайте Росздрава: http://grls.rosminzdrav.ru/grls.aspx

■ Препараты массового применения
■ Препараты, применяемые в педиатрии и неонатологии
■ Препараты для лечения жизненно важных заболеваний

Результаты таких обзоров и анализов в виде отчетов затем 
публикуются в открытых и закрытых базах медицинских данных.

Открытая база научных публикаций PubMed (http://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed) 
Закрытая база научных публикаций — Cochrane Library (http://www.cochranelibrary.com)

КАКИЕ ПРЕПАРАТЫ ПОЛЬЗУЮТСЯ 
ОСОБЫМ ИНТЕРЕСОМ ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ?

Препарат, имеющий регистрационный номер 
лекарственного средства, в обязательном порядке прошел 
доклинические исследования в России.
Например, под регистрационным номером П N014236/01 
зарегистрирован препарат Оциллококцинум®

■ доказанную безопасность
■ контроль качества
■ пройденный полный цикл клинических испытаний

ЧТО ЭТО ОБЕСПЕЧИВАЕТ ПАЦИЕНТУ:

Оциллококцинум

Иммуномодуляторы

Интерфероны при ОРВИ 

Прямые противовирусные 
препараты

ИСТОРИЯ ПРИМЕНЕНИЯ ПРОТИВОПРОСТУДНЫХ ЛС
70 лет

12 лет

15 лет

25 лет

РЕКЛАМА

ЛЕКАРСТВА ОТ ПРОСТУДЫ: 
ОТ ИММУНОМОДУЛЯТОРОВ ДО РАСТВОРОВ 
ДЛЯ ПРОМЫВАНИЯ НОСА. ЧТО МЫ О НИХ ЗНАЕМ?

НАРОДНЫЕ СРЕДСТВА ЛЕЧЕНИЯ ПРОСТУДЫ
Солевые растворы для промывания носа — ДА! Если быть точными, они и не являются лекарствен-
ным средством, но тем не менее довольно эффективно препятствуют попаданию бактерий через 
слизистую носа и широко применяются в качестве барьерных средств профилактики. Их можно 
применять и в течение болезни в сочетании с другими лекарствами.
Часто мойте руки — и не только после того, как возвращаетесь домой с улицы. Совет всем знако-
мый и, кажется, немного наивный. Однако стоит помнить, что нет ничего проще, чем заразиться 
респираторными вирусами через вещи, которые трогал больной человек. Мы часто касаемся 
руками своего лица, а это прямой путь для вируса через рот или нос попасть в организм. Носите 
с собой антибактериальные салфетки или антисептические гели для рук, которые продаются как 
в аптеках, так и в обычных магазинах.
Проветривайте квартиру и офис — всегда! Сквозняк не даст вирусам, находящимся в воздухе, 
быть активными на протяжении многих часов.
Какой бы способ профилактики и лечения вы ни выбрали, помните, что любую болезнь организму 
легче переносить в спокойной домашней атмосфере, а не на рабочем месте. Мы не всегда можем 
справиться с внешними обстоятельствами окружающей среды, но всегда можем сами каждый день 
заботиться о себе и помогать организму противостоять негативным воздействиям.

«МК» пишет об академии и ее про-
блемах не один год. И нам такой 
поворот событий показался очень 
странным. Навскидку, даже не ко-

паясь в подробностях, мне стало ясно, что НАК 
раздувает скандал на пустом месте.

Чтобы получить ответ на вопрос, имеет ли 
право академия принимать в свои ряды род-
ственников действующих членов, не надо бес-
покоить Генпрокуратуру РФ, не нужно затевать 
никаких проверок. Достаточно почитать Закон 
«О РАН…» 2013 года или Устав РАН, где нет ни 
слова о том, что этого делать нельзя... Это так, 
для справки. Ну а теперь давайте все-таки по-
копаемся в деталях.

Много — не всегда хорошо
Первое, в чем укоряют академиков, — раз-

дутость штата. РАН после выборов 2016 года 
насчитывает 2099 членов, среди которых 941 
академик и 1158 членов-корреспондентов. Это 
в два с лишним раза больше, чем было в ней до 
объединения в 2013 году в одну большую акаде-
мию сразу трех — РАН, РАМН и РАСХН (число 2099 
получено простым суммированием числа членов 
этих академий). Большинство академиков со-
противлялись как могли драконовской реформе, 
которая, по их мнению, сильно пошатнула научную 
академическую деятельность в России. А теперь 
ученым ставят это в вину?

— Странно, что эта тема постоянно мус-
сируется, — говорит заместитель президента 
РАН, член-корреспондент Владимир ИВАНОВ. 
— По-видимому, требуется пояснить, кто и как 
определяет численность членов академии. Она 
определяется специальным постановлением 
Правительства РФ. Сейчас правительством чис-
ленность членов РАН установлена исходя из 
Федерального закона 253-ФЗ, разработанного 
в Минобрнауки, одобренного правительством, 
принятого Государственной думой, Советом 
Федерации и подписанного в сентябре 2013 года 
Президентом РФ В.В.Путиным. Кстати, ученые 
возражали против принятия закона в таком виде. 
Поэтому ставить в упрек РАН установленную 
правительством численность членов академии 
— по крайней мере, некорректно.

Кто назначает директоров 
институтов
В недавней телепрограмме на государ-

ственном канале опять же академиков обвинили 
в том, что они, имея бюджетное финансирова-
ние и институты в своем подчинении, назначают 
директорами своих родственников. «Что такое 
Академия наук? — задавался вопросом глава 
НАК Кирилл Кабанов и тут же сам себе отвечал: 

— Фактически это институты, которые имеют бюд-
жетное финансирование. Начинаешь смотреть: 
директор института — отец, академик; сын — член-
корреспондент. А дальше — родственники. У нас 
есть антикоррупционная норма, что называется, 
конфликт интересов».

Показательно, что человек, входящий в со-
став президентского Совета по правам человека, 
взявшийся серьезно «бороться с коррупцией» в 
РАН, не знает: академия и институты — это не 
одно и то же. 

«В последнее время часто приходится слы-
шать из некоторых информационных источников 
претензии, что Академия наук ставит своих людей в 
подведомственных организациях, — говорит Ива-
нов. — И здесь нужно снова вернуться к Закону о 
реформе РАН №253-ФЗ, в соответствии с которым 
у Российской академии наук уже три года как нет 
подведомственных организаций и нет полномочий 
по распределению бюджетных средств. Уже три 
года академическими организациями управляет 
Федеральное агентство научных организаций 
— ФАНО назначает директоров и распределяет 
бюджетные средства между институтами.

Процедура назначения директоров 

академических институтов включает несколько 
этапов. Академия также может высказать свои 
рекомендации. Но все кандидаты в руководители 
академических институтов проходят еще и через 
кадровую комиссию Совета при Президенте РФ по 
науке и образованию. А после всех согласований 
проходят через выборы, в которых должно принять 
участие не менее двух претендентов.

Ну и хотелось бы еще раз напомнить, что 
в государственные организации руководитель 
назначается соответствующим федеральным 
органом исполнительной власти, то есть ФАНО. 
Поэтому непонятно, о какой «передаче по наслед-
ству» может идти речь. Вообще все это выглядит 
очень странно, потому что три года назад имен-
но эти же информационные каналы поддержали 
Закон «О РАН…», против которого они же теперь 
выступают…»

Профессиональные 
династии
Плохо или хорошо, когда родители помо-

гают своим детям развиваться в профессии, 
когда наблюдается преемственность поколений? 
Конечно, можно смотреть на это под разными 
углами. Сейчас все, и газета «МК» не исключение, 
подметили, что в этом году в РАН пришла целая 
группа «детей медиков» — из 12 человек. Могла 
ли отклонить их кандидатуры РАН в силу только 
их родственной принадлежности? «Нет. Это было 
бы нарушением Конституции и Устава РАН, нас 
могли бы обвинить в дискриминации», — отве-
чают академики. Ну а в этическом плане? Этот и 
другие вопросы, связанные с нынешней молодой 
порослью в РАН от медицины, мы побеседовали 
с академиком, и.о. вице-президента Академии 
наук Владимиром СТАРОДУБОВЫМ.

— Чтобы понимать, о чем мы говорим, когда 
речь идет о детях медиков, пришедших в про-
фессию, приведу в пример врача-клинициста, 
который занимается лечением людей, — говорит 
академик. — Чтобы стать им, молодой человек 
должен поступить в мединститут, выдержав 
немалый конкурс, обычно составляющий 6–8 
человек на место. После шести лет учебы, из 

которых первые полтора года он беспрерывно 
зубрит анатомию человека, гистологию и лишь 
потом — клинику, пропедевтику (основы диа-
гностики), терапию, нервные болезни и т.д., его 
ждут ординатура, которая длится два года, и 
три года аспирантуры. В общем получается 11 
лет, а после еще защита кандидатской… При 
этом молодому доктору нужно ежедневно вести 
больных, дежурить в неотложках, после которых 
врачи приходят и пластом лежат от усталости. 
И вот если после всего этого кому-то еще за-
хочется заниматься наукой — это только при-
ветствуется! Если дети идут по стопам своих 
родителей — значит, этот выбор осмысленный, 
они подготовлены к профессии. Когда я учился в 
Свердловске, у нас где-то треть студентов были 
детьми или родственниками врачей. По крайней 
мере, они не уехали за границу (хотя могли бы), а 
выучились и остались работать здесь, на родине, 
зная все сложности профессии.

Мы, то есть наша бывшая РАМН, присоедини-
лась к большой академии вследствие реформы. 
Но надо сказать, что преемственность была у нас и 
раньше: академик Блохин — его сестра академик 
Блохина; академик Савельев — его жена академик 
Савельева; академик Трапезников — его жена, 
тоже академик. Это очень достойные люди, на-
стоящие профессионалы.

— Но раньше их было меньше, и преем-
ственность не так бросалась в глаза.

— У нас выборов в академию не было по-
следние пять лет. За это время освободилось 
очень много вакансий: только по медицинскому 
отделению в этом году выбраны 48 академиков 
и 108 членкоров (раньше вакансий были 
единицы). Процедура выборов была 
достаточно длительной: сначала 
академиками выдвигались 
вакансии (по терапии, по 
хирургии, по невроло-
гии и т.д.). Дальше на-
чинался прием заявок 
на объявленные ва-
кансии. У нас на 156 
мест поступило 354 
заявления — вроде 
бы большой конкурс. 
Но учитывая, что по-
ловина членкоров 
должна была быть до 
50 лет, на некоторые 
вакансии вообще не 
было конкуренции. Еще 
больше это заметно по 
кандидатам в академики, 
треть из которых должна была 
быть не старше 60 лет, а их не так 
много. В медицине гораздо позже ста-
новятся маститыми учеными (математику или 
физику-теоретику, к примеру, гораздо легче к 30 
годам стать доктором наук).

Но двигаемся дальше. Выдвинутые учены-
ми советами институтов кандидатуры начинают 
обсуждать и выбирать в секциях. После этого 
проходит первое голосование в своей секции, где 
кандидату надо набрать две трети голосов. 

— А вообще по уставу допустимо, чтобы 
ученые советы выдвигали детей или других 
родственников академика, работающего в 
одном с ним институте?

— Допустимо. Для выбора нет никаких огра-
ничений, кроме возрастных. Оценивается прежде 
всего научная значимость кандидата, а не то, чей 
он сын или дочь.

— Давайте рассмотрим более пристально 
конкретные примеры этого года.

— Согласен. Начну со статистики: всего по 
нашему отделению мы рассматривали 354 кан-
дидатуры на 156 мест. Из этих 156 избранных 
есть дети и жены действующих академиков. Детей 
всего 12, жен — 2. То есть эта категория состав-
ляет всего 9% от вакансий. Но при этом, прошу 

заметить, неизбранными оказались шесть детей 
академиков и два ученых из условной категории 
«жены-мужья академиков». 

Итак, начнем с академиков. Любовь Колес-
никова — жена академика Сергея Колесникова. 
На ее счету 730 научных работ в области общей 
патологии, 36 монографий, 30 патентов. Индекс 
Хирша (ИХ) — 22, что является очень хорошим 
наукометрическим показателем.

Ирина Чазова, дочь академика Евгения Ча-
зова, — 550 работ, 8 монографий, 6 патентов, 
ИХ — 32. Ирина Евгеньевна имеет свою научную 
школу, подготовившую 29 кандидатов и 7 доктор-
ов наук.

Лейла Намазова-Баранова, жена главного 
педиатра России, академика Александра Бара-
нова, — 700 работ в области педиатрии. Един-
ственный президент Европейской ассоциации из 
России. Ее, прекрасно владеющую английским и 
французским языками, приглашают работать в 
ведущие клиники США и Европы. Согласитесь, 
это дорогого стоит.

— Кстати, глава Минздрава Вероника 
Скворцова тоже хотела баллотироваться в 
академики, но в последний момент сняла 
свою кандидатуру, послушав президента. 
Она была бы достойна звания?

— Конечно, ведь она, как и Намазова-
Баранова, — один из немногих ученых, которые 
имеют очень высокий рейтинг за рубежом. 

— Перейдем к членам-корреспондентам, 
которых гораздо больше, чем академиков…

— С удовольствием рассказал бы про каждого, 
потому что уверен: их выбрали в академию не зря. 

Начнем с член-корреспондента Андрея 
Симбирцева, который выбирался по 

секции «Медико-биологические 
науки». Папа его — тоже член-

корреспондент, но сын по 
своим научным дости-

жениям уже превзошел 
отца.

Алексей Кубанов, 
сын академика Анны 
Кубановой — дирек-
тора Центра дер-
матовенерологии. 
Имеет 247 научных 
работ, связанных 

с лечением кожно-
венерологических 

болезней, в частности 
псориаза, 8 наград, 17 

авторских свидетельств, 
ИХ — 11. Под руководством 

Кубанова защитились 6 док-
торов и 5 кандидатов наук. Кстати, 

этот 46-летний кандидат боролся за 
единственное место по своей секции «Дерма-
товенерология» с другим сыном нашего члена 
академии. Оба были достойны, оба прошли во 
второй тур, где конкурент Кубанова все же недо-
брал пары голосов.

31-летний иммунолог Муса Хаитов — сын 
академика Рахима Хаитова — тоже шел по моло-
дежной вакансии в медико-биологической секции. 
И если у кого еще есть сомнения по поводу него 
как ученого, то скажу, что он — лауреат премии 
Правительства РФ, имеющий 209 научных работ, 8 
патентов, ИХ — 12, а также наставник, воспитавший 
6 кандидатов и докторов наук.

Есть у нас еще один лауреат правительствен-
ной премии, получивший ее аж в 1999 году за 
создание нового лекарственного препарата, — 
это 51-летний Алексей Тутельян, сын академика 
Виктора Тутельяна. «Молодой» Тутельян — завла-
бораторией Центрального НИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора.

— Давайте теперь поговорим о судьбе 
академии. Слияние пошло на пользу?

— Нет. Если бы слияние происходило без 
отъема того, что принадлежало академии, без 

вывода из нее институтов, было бы лучше. Сей-
час идут споры: кто важнее — РАН или ФАНО, 
Владимир Евгеньевич (Фортов) говорит о «пра-
виле двух ключей»… По моему мнению, не может 
быть двух ключей: у кого деньги, у того и ключ. А 
деньги — у ФАНО.

— Медики предлагали свой вариант 
реформы?

— Конечно. Она касалась нашей, медицинской 
академии и предполагала создание структуры 
типа ФАНО, которая занималась бы имуществен-
ными и хозяйственными вопросами, а над ней в 
виде наблюдательного совета, который опреде-
ляет направления деятельности и распределяет 
деньги, располагался бы президиум РАМН. Во 
главе этой структуры стояли бы не менеджеры, 
а талантливые ученые.

— Почему так сложилось, что при наличии 
наших талантливых ученых-медиков многие, 
кому это доступно, предпочитают лечиться 
за границей?

— Таких людей не так и много — не более 
0,2%. Понимаете, кроме таланта, золотых рук 
хирурга или знаний педиатра прогресс медицины 
зависит от новой медицинской техники и новых 
лекарственных препаратов. Здесь мы заметно 
отстаем от Запада. К примеру, их ЯМР (прибор, 
обеспечивающий ядерно-магнитный резонанс) 
мощностью 11 тесла видит опухоль в первой ста-
дии, на зачаточном уровне. Нашему ЯМР, с его 
максимальными тремя тесла, конечно, до такого 
результата далеко. Очень много медтехники и 
лекарств разрабатывается сейчас в США и Европе. 
Для сравнения: одна фармфирма там тратит на 
разработки больше, чем весь бюджет ФАНО. 

— Что мешает у нас развить промышлен-
ность до такого же уровня?

— Очень надеемся, что утвержденная на днях 
президентом Стратегия научно-технического раз-
вития страны нам в этом поможет. На днях мы у 
вице-премьера Аркадия Дворковича обсуждали 
план создания вакцин и иммунобиологических 
препаратов. Еще один положительный момент 
— мы стали чаще посещать международные кон-
грессы по медицине и проводить их у себя.

— Некоторые уверены, что ученые-медики 
специально затягивают процесс разработки 
препаратов от болезней века, таких как рак, 
СПИД, сахарный диабет, чтобы подольше 
получать деньги на эти работы…

— Блеф, миф! Человеческий организм — та-
кая сложная система, что нам действительно не 
удается пока создать лекарства-панацеи. Все дело 
— в умении микроорганизмов приспосабливать-
ся: мы придумываем для них антибиотики, а они 
вскоре становятся их закуской… Но исследования, 
и очень активные, идут по всем направлениям. 
Серьезный прогресс заметен в лечении рака. 
Появляются препараты, продлевающие жизнь 
больных на десятки (!) лет. Знаю случай, когда 
женщине была проведена мастоэктомия (удаление 
молочной железы) в 1991 году с одной стороны и 
в 1996-м — с другой. Сейчас у нас 2016-й, и она, 
слава богу, жива и здорова. Главное — распознать 
болезнь на ранней стадии.

…Что ж, будем надеяться, что академикам 
как опытным врачам удастся оздоровить и свою 
Большую академию.

Как нам стало известно, в 2017 году уче-
ные получат четкий «рецепт» — план действий, 
разработанный в соответствии со Стратегией 
научно-технического развития. Основным ее по-
ложением является поиск учеными ответов на 
большие вызовы, возникающие по мере развития 
нашего общества, которые невозможно решить 
без решения вопроса кадрового потенциала рос-
сийской науки.

Как следует из нашего интервью, в РАН уве-
рены, что приняли в свои ряды лучших. Что ж, в 
ближайшие годы у нас будет возможность в этом 
убедиться.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

c 1-й стр.

РОССИЙСКОЙ НАУКИ

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

Знаменитые 
«золотые мозги» 

РАН.

НА
УЧ

НА
Я 

РО
СС

ИЯ

НА
УЧ

НА
Я 

РО
СС

ИЯ

Глава ФАНО Михаил Котюков. «Ключ» 
от РАН сейчас находится у него. 

Преемственность 
поколений 

в РАН: президент 
Владимир Фортов 

вручает диплом 
молодому 

математику 
Александру 

Буфетову.

СЕМЕЙНЫЕ РАНы 



Одно из перспективных для округа направ-
лений — внедрение технопарков и промышлен-
ных комплексов. Сегодня 22 технопарка и 8 про-
мышленных комплексов Москвы дают работу 
более 334 тысячам специалистов. Как отметил 
префект СВАО В. Ю. Виноградов, к технопаркам 
предъявляются повышенные критерии эффек-
тивности — концентрация высокооплачиваемых 
рабочих мест и создание спроса на квалифици-
рованный труд. Высвобождаемые от присвоения 
статуса технопарка средства направляются на 
реконструкцию предприятия, создание объектов 
инфраструктуры, снижение арендной ставки для 
резидентов. 

В СВАО успешно реализованы программы 
по созданию трех технопарков: «Отрадное», 
«Калибр» и «Физтехпарк». Осенью 2016 г. мэр 
Москвы Сергей Собянин открыл новый произ-
водственный корпус и многоуровневый паркинг в 
технопарке «Отрадное». Он отметил, что в Москве, 
вопреки расхожему мнению, вводятся произ-
водственные мощности, и пример тому — новый 
корпус технопарка «Отрадное» площадью 33,5 

тыс. кв. м. Это позволило создать в технопарке 
инфраструктуру общего пользования — сер-
верную, конгресс-холл, спортзал, а также раз-
местить новые компании-арендаторы научно-
производственного профиля.

Уникальный для города проект — технопарк 
высоких технологий «Физтехпарк», в его откры-
тии в мае 2015 г. принял участие Председатель 
Правительства РФ Д.А. Медведев. Технопарк 
расположен за МКАД и считается якорным объ-
ектом для активно строящегося района Северный. 
В развитие проекта будет создано еще около  
600 тыс. м выставочных залов и центров, жилья, 
новых корпусов, что даст импульс к созданию 
качественно новой территории для работы и 
проживания. По мнению префекта СВАО В.Ю. 
Виноградова, район Северный вместе с техно-
парком «Физтехпарк» — это удачный пример 
комплексного подхода к созданию комфортной 
городской среды.

Говоря о развитии Северо-Восточного округа, 
нельзя не остановиться на реализации программы 
строительства жилья. Сегодня жилищный фонд 
СВАО — это более 3,5 тысячи зданий, две трети 
которых многоэтажные. С 2015 г. в округе идет 
масштабное строительство жилья: уже сдано 540 
тыс. кв. м, и в 2016 г. этот темп сохранится при 
застройке районов Северный, Свиблово, Южное 
и Северное Медведково.

Одновременно продолжается снос 25 уста-
ревших пятиэтажек в районах Южное Медведково, 
Бутырский, Марьина Роща и Останкинский, кото-
рый завершится в 2017 г. Но на этом программа 
реновации жилого фонда в Москве не остановится: 
Департаментом градостроительной политики  
г. Москвы разработаны планы по сносу пятиэтажек 
следующих серий, и уже формируются решения, 
какие районы войдут в пилотный проект в 2018 г.

Наряду с жилищным строительством не 
менее важна, по мнению мэра Москвы Сергея 
Собянина, задача создания качественной соци-
альной инфраструктуры. Сегодня в СВАО успешно 
работают 4 взрослые и 4 детские городские поли-
клиники с филиалами, 2 ГКБ, Госпиталь ветеранов 
войн и др. Настоящим прорывом в этой области 
стало решение Правительства Москвы о строи-
тельстве в округе 12 новых поликлиник, и в 2016 г. 
уже сдана поликлиника на 320 посещений в смену 
в районе Алексеевский, а в 2017 г. откроют свои 
двери поликлиники в районах Бабушкинский, 
Марфино и Отрадное.

Не менее оптимистична картина и в сфе-
ре образования. Наряду с уже действующими 
в СВАО 64 образовательными организациями 
за последние 5 лет в округе построены 7 обо-
рудованных по последнему слову техники школ, 
с лабораториями для физических и химических 

опытов, лингафонными кабинетами, спортзалами 
и др. Кроме того, планируется сдать 5 детских 
садов, и в 2016 г. для дошколят уже появилась 
тысяча новых мест.

Еще одно знаковое событие уже городско-
го масштаба — открытие на ВДНХ в сентябре 
2016 г. IT-центра «Умный город», на котором 
присутствовал мэр Москвы Сергей Собянин. 
Центр объединяет выставочный комплекс, об-
разовательный центр и деловую часть. По словам  
С.С. Собянина, он позволит горожанам знако-
миться с инновациями в сфере IT-технологий и 
наработками города в области больших данных. 
Образовательная программа IT-центра будет вклю-
чать в себя занятия, семинары и образовательные 
шоу для взрослых и школьников. На базе Центра 
можно будет бесплатно научиться разрабатывать 
сайты и мобильные приложения, программировать 
на популярных языках. Планируется реализовать 
и уникальный проект создания пункта публичного 
доступа к городской системе видеонаблюдения. 
Москвичи смогут, выбрав одну из более чем 145 
тысяч городских камер, увидеть свою улицу в режи-
ме online, что будет интересно в свете масштабных 
изменений, произошедших за последнее время 
в транспортной системе округа.

Так, полностью обновлены главные маги-
страли — Ярославское и Дмитровское шоссе, в 
районах с массовой жилой застройкой Северном 
и Марфино строятся новые дороги, в планах рас-
ширение Сельскохозяйственной улицы для сни-
жения транспортной напряженности в Ростокино, 
Свиблово, Останкино и Отрадное. 

СВАО «разрезан» четырьмя ветками желез-
ной дороги, поэтому установление поперечных 
связей является актуальной задачей. В сентябре 
2016 г. началось движение на МЦК, и в СВАО че-
тыре ее станции соединят вылетные магистрали: 
«Ярославская» на проспекте Мира, «Окружная» 
на Дмитровском шоссе, а между ними — «Бота-
нический сад» и «Владыкино» с пересадками на 
одноименные станции метро. Еще одно решение 

данной проблемы — пуск Третьего пересадочно-
го контура, который соединит станции «Нижняя 
Масловка», «Шереметьевская» с переходом на 
станцию «Марьина роща» и «Ржевская» с пере-
ходом на «Рижскую». 

Важнейший объект транспортного строи-
тельства столицы — Северо-Восточная хорда, 
которая свяжет Дмитровское, Измайловское, 
Щелковское шоссеи другие крупные магистрали 
Москвы, разгрузив центр города и снизив ин-
тенсивность движения по МКАД и ТТК. Первый 
этап строительства от Фестивальной улицы до 
Дмитровского шоссе уже завершен, второй, как 
отметил мэр столицы Сергей Собянин в ходе 
посещения участка магистрали от Дмитровского 
шоссе до трассы М11, будет более сложным: по-
требуется возвести большое количество эстакад, 
тоннелей и других инженерных сооружений. 

Не отстает от развития наземной транспорт-
ной системы и метрополитен: полным ходом идут 
работы по строительству Люблинско-Дмитровской 
линии. Открытие станций «Бутырская» и «Фонви-
зинская» по достоинству оценили жители Бутыр-
ского района, а «марфинцам» это еще предстоит 
— уже разработан проект подземного пешеход-
ного перехода от улицы Академика Королева 
к ст. метро «Фонвизинская». В перспективе на 
основе станции метро «Петровско-Разумовская» 
будет сформирован крупный ТПУ, объединяю-
щий 2 линии Московского метро и 2 направления 
пригородного железнодорожного сообщения. В 
итоге, после запуска северной части Люблинско-
Дмитровской линии, доступ к метро получат по-
рядка 450 тысяч москвичей.

Одновременно с решением транспортных 
вопросов городские власти уделяют внимание 
созданию в округе новых парков и зон отдыха. Так, 
только за последние годы создано 17 парковых 
зон шаговой доступности площадью около 100 
га. В 2016 г. в округе появились еще 5 парков и 3 
запланированы на 2017 г. Кроме того, приводятся в 
порядок прилегающие к рекам территории: ранее 
были благоустроены поймы Яузы и Чермянки пло-
щадью более 25 га, а в 2016 г. к ним прибавились 
еще 5 га вдоль Чукотского проезда, где создан 
парк шаговой доступности. В нем, помимо про-
гулочной зоны, обустроены детская площадка, 
спортгородок и футбольное поле.

Как отметил в одном из своих выступле-
ний префект СВАО В. Ю. Виноградов, работа по 
благоустройству территории вдоль пойменных 
рек будет выполняться с учетом потребностей 
жителей и требований экологов. Эта работа в  
2017 г. продолжится на системной основе и сде-
лает северо-восток столицы еще краше и ком-
фортнее для проживания.

Ирина ХВОСТОВА.

Специализированное предприятие ООО 
«ПРОМЕТР» с 1999 г. изготавливает протезно-
ортопедические изделия для москвичей и жи-
телей Подмосковья с различными видами пора-
жений опорно-двигательного аппарата. Опытные 
специалисты фирмы делают протезы нижних 
конечностей, ортопедические аппараты, кор-
сеты, головодержатели, корректоры осанки и 
др. Каждое такое изделие индивидуально, ведь 
оно создается для конкретного заказчика, по 

его размерам. Компания тесно сотрудничает с 
органами социальной защиты населения, медико-
социальной экспертизы, лечебными учреждения-
ми, осуществляет выезд на дом к инвалидам. 

До недавнего времени ООО «ПРОМЕТР» 
располагалось в арендуемом помещении на Про-
спекте Мира, в достаточно стесненных услови-
ях, мало приспособленных для приема людей с 
ограниченными возможностями. Генеральный 
директор фирмы Содир Каримов понимал: необ-
ходимо менять условия обслуживания пациентов 
и труда своих сотрудников.

В 2012 г. предприятие выкупило пустующее 
здание трансформаторной подстанции и начало 
его реконструкцию, занявшую около трех лет. Се-
годня «ПРОМЕТР» располагается в современном 
трехэтажном здании (плюс цокольное помещение), 
2 этажа отведены для производственных поме-
щений, один — для администрации. А на первом 
этаже размещается приемное отделение: реги-
стратура, кабинеты специалистов, специально 
оборудованный зал, где людей учат пользоваться 
протезами. Предусмотрено все до мельчайших 
деталей — пандус, подъемник для маломобиль-
ных посетителей, удобные поручни, таблички-
указатели желтого цвета со шрифтом Брайля для 
слабовидящих. Одновременно на предприятии 
осваивают новые технологии: в 2015 г. мы изготови-
ли первый в России экспериментальный образец 
протеза с использованием 3D-технологий.

Традиционная процедура снятия гипсо-
вого слепка для создания будущего протеза 

довольно длитель-
ная и утомительная 
для пациентов. Новые 
3D-технологии позво-
ляют сделать этот необ-
ходимый процесс более 
быстрым и комфортным. 
Культя сканируется в те-
чение 10 минут, после 
чего данные обрабаты-
ваются на компьютере, 
где формируется модель 
культеприемной гильзы. Далее в течение су-
ток осуществляется ее печать на 3D-принтере. 
Сейчас специалисты компании «ПРОМЕТР» до-
рабатывают новый принтер, который будет де-
лать эту работу гораздо быстрее, за 5–6 часов. 
На 3D-принтере осуществляется также печать 
корпусов функциональных миостимуляторов для 
реабилитации пациентов, перенесших инсульт 
и страдающих ДЦП. 

Компания «ПРОМЕТР» продолжает разви-
ваться и расширяет географию обслуживания 
пациентов. Так, в марте 2016 г. открылось обо-
собленное подразделение в Севастополе. Было 
арендовано помещение, приглашены квалифи-
цированные специалисты, в течение нескольких 
месяцев велась работа по организации про-
изводства. И в октябре новое подразделение 
начало прием пациентов, оказывая помощь 
нуждающимся в ней крымчанам.

Людмила ОРЛОВА.

«Московский коМсоМолец»  
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Северо-Восточный округ — один из 
крупных и густонаселенных в столи-
це: на его территории 106,7 тыс. кв. 
км проживает более 1 млн 400 тыс. 
человек. Здесь расположены знако-
вые объекты общегородского и фе-
дерального значения: ТТЦ «Останки-
но», ВВЦ, Главный ботанический сад 
РАН, дворцово-парковый ансамбль 
«Останкино». СВАО — это мощные ор-
ганизации и предприятия ОПК, науки 
и промышленности, современные 
технопарки, развитая транспортная 
инфраструктура. И сфер деятельно-
сти, в которые приходят инновации, 
становится все больше.

Адаптация к полноценной жизни лю-
дей с ограниченными возможностя-
ми требует участия специалистов, 
помогающих им работать, учиться, 
проводить досуг, чувствовать себя 
более комфортно.

ТЕХНОЛОГИИ XXI ВЕКА Северо-Восточный 
округ столицы

Компания успешно решает вопросы осна-
щения АЭС и предприятий ГК «Росатом» при-
борами и системами радиационного контроля 
(СРК). На базе Лаборатории ядерных проблем 
ОИЯИ в г. Дубне ведутся НИОКР по созданию 
новейших детекторов, а производственно-
испытательная база расположена на курском 
заводе «Маяк». Являясь официальным постав-
щиком концерна «Росэнергоатом», АО «ИНТРА» 
было определено в качестве генподрядной орга-
низации по созданию и поставке СРК для «сухо-
го» хранилища отработанного ядерного топлива 
на ГХК, г. Железногорск Красноярского края. 

Приборы АО «ИНТРА» несут службу на 
атомных станциях по всей России и за рубе-
жом, обеспечивая контроль, регистрацию и 
отображение радиационных характеристик АЭС. 
Обязательный элемент оборудования любой 
АЭС — автоматизированная система контроля 
радиационной обстановки (АСКРО), которая осу-
ществляет мониторинг концентрации вредных 
примесей в атмосфере вокруг станции и в случае 
превышения нормы оповещает об опасности. 

Вокруг строящейся сейчас Белорусской АЭС 
будут установлены посты контроля, которые 
оборудованы СРК, созданными специалистами 
АО «ИНТРА». Кроме того, компания поставляет 
передвижные лаборатории, оснащенные самы-
ми современными СРК. 

Согласно международным требованиям, 
сегодня необходимо измерять мощность не сум-
марной дозы излучения, а по конкретным нукли-
дам, то есть определять не только количество, но 
и качество содержания элементов в атмосфере 
вокруг АЭС. Специально для этих целей конструк-
торы компании разработали датчик СУДЭГ- 01, 
вызвавший большой интерес в отрасли. 

Несколько лет назад АО «ИНТРА» высту-
пило с инициативой установить оборудование 
контроля радиации на въездах в Москву для 
проверки автомобилей. Сейчас такие радиа-
ционные мониторы действуют на АЭС, но, по 
мнению руководства компании, пришло время 
внедрять их в повседневную жизнь для защиты 
здоровья и жизни людей.

Регина БУДАРИНА.

Важная составляющая задачи обеспечения радиацион-
ной безопасности — дозиметрический и радиометриче-
ский контроль. Для этого необходимо специальное обо-

рудование, разработкой и производством которого с 1991 г. занимается 
российское предприятие АО «ИНТРА».

РАДИАЦИЯ ПОД КОНТРОЛЕМ

— Наше предприятие, созданное в тяже-
лое военное время как оборонное, остается 
таковым и по сей день. Менялись лишь на-
правления научных разработок. В 1943–1953 гг.  
завод производил «тяжелую воду» — важ-
ный компонент работы атомных реакторов, 
а в середине 50-х приступил к разработке 
технологий и оборудования для очистки воз-
душных смесей от примеси водорода в герме-
тичных объектах. На их основе позднее были 
созданы печи каталитического дожигания  
водорода. 

Приоритетным направлением в тема-
тике работ АО «СКТБЭ» до настоящего вре-
мени остается создание электрохимических 
систем регенерации воздуха (ЭХРВ). Се-
годня ЭХРВ поддерживают жизнедеятель-
ность экипажей атомных подводных лодок. С  
2009 г. наше предприятие является головным 
разработчиком и производителем систем ЭХРВ 

в составе АО «Объединенная судостроительная 
корпорация».

Основной задачей уходящего года для на-
шей компании стало дальнейшее конструктор-
ское и технологическое обеспечение серийного 
производства систем ЭХРВ четвертого поко-
ления типа «Астра» и «Айва». Высокую оценку 
специалистов получил и представленный на-
шими разработчиками облик перспективной 
системы ЭХРВ пятого поколения, основанный 
на новых физических принципах.

В настоящее время АО «СКТБЭ» владеет 
полным циклом создания новой техники — от 
научных исследований и создания опытных 
образцов до выпуска серийной продукции. 
Предприятие обладает универсальным тех-
нологическим оборудованием и уникальной 
испытательной базой. Технологию предприятия 
отличает исключительная наукоемкость, она 
не имеет аналогов в стране и мире. Недаром 

специалистами АО «СКТБЭ» получено более 250 
авторских свидетельств на изобретения.

В 2017 г. мы будем отмечать 75-летний 
юбилей, и это повод с благодарностью вспом-
нить и первого директора завода Л. А. Куцена, и 
последующих руководителей — А. Д. Белянина, 
Н. И. Харькова, В. И. Френкеля, и всех сотрудни-
ков, которые своим самоотверженным трудом 
создавали историю нашего предприятия.

Хочу поздравить весь коллектив АО 
«СКТБЭ», а также наших партнеров и заказ-
чиков с наступающим юбилеем. Нам удалось 
сохранить научный и производственный по-
тенциал компании и привлечь к работе молодых 
специалистов, делающих свои первые шаги под 
руководством опытных коллег. А это значит, что 
нам будет с кем решать стратегические задачи 
по выполнению государственного оборонного 
заказа для ВМФ РФ. 

 Людмила ОРЛОВА.

Есть в столице предприятия, которыми по праву гордится не только Москва, 
но и вся России. 29 сентября 1941 г., когда враг стоял у ворот города, Ис-
полком Моссовета принял решение о строительстве в районе Ростокино 
завода по производству водорода для аэростатов воздушного заграж-
дения для ПВО столицы. И уже с 7 апреля 1942 г. в тяжелейших условиях 
военного времени Московский электролизный завод приступил к работе 

в круглосуточном режиме. В 1969 г. предприятие было преобразовано в 
«Специальное конструкторско-технологическое бюро по электрохимии с 

опытным заводом» (АО «СКТБЭ»). О его истории и сегодняшнем дне рассказывает гене-
ральный директор Александр Егорович Яцук.

СКТБЭ: ОТ АЭРОСТАТОВ ДО АТОМНЫХ ПОДВОДНЫХ ЛОДОК

Академия готовит кадры, соответствую-
щие современным требованиям отрасли, на 14 
кафедрах и в Центре принтмедиа, осуществляя 
обучение по 9 программам профессиональной 
переподготовки и 12 программам повышения 
квалификации с отрывом, частичным отрывом 
и без отрыва от работы. 

Наряду с классическими программами 
Академии — «Телережиссура», «Операторское 
мастерство», «Тележурналистика», «Мастерство 
ведущего эфира», «Звукорежиссура и режиссура 
мультимедиапрограмм» — с 2017 г. начнется 
подготовка по инновационным программам 
«Универсальная журналистика», «Режиссура 
анимационного фильма», сочетающим очные, 
заочные и дистанционные формы обучения. 

Под руководством преподавателей, имею-
щих богатый опыт работы в электронных и печат-
ных СМИ, слушатели выполняют учебные съемки, 
радиозаписи, курсовые и дипломные работы. 

Для проведения учебного процесса использу-
ется современная материально-техническая 
база. Это оборудованная профессиональными 
телекамерами и телесуфлером студия тренинга 
ведущих эфира, виртуальная студия для созда-
ния сложных информационных и художественных 
программ, Newsroom для журналистов инфор-
мационных программ и др. В уникальной научной 
библиотеке Академии собрано более 5000 томов 
специальной и учебной литературы.

После обучения и защиты итоговой работы 
выпускники получают государственные дипломы 
о профессиональной переподготовке специали-
ста, а также свидетельства или удостоверения 
о повышении квалификации.

Академия медиаиндустрии — это круп-
ный научный центр. Диссертационный совет 
принимает к защите диссертации на соиска-
ние ученой степени кандидата и доктора наук 
по специальностям «Журналистика» и «Кино-, 
теле- и другие экранные искусства». Также ве-
дется большая работа по подготовке и изданию 
учебников, методических пособий, сборников 
научных трудов, что способствует повышению 
качества учебного процесса.

Сайт: www.ipk.ru.
Ректор ФБГОУ ДПО «Академия  
медиаиндустрии» К.К. ОГНЕВ.

Профессионалы востребованы в 
любой сфере деятельности. ФБГОУ 
ДПО «Академия медиаиндустрии» 
(ИПК работников ТВ и РВ) — един-
ственное в отрасли государственное 
бюджетное образовательное учреж-
дение ДПО. За почти 50 лет здесь 
прошли обучение более 60 тысяч 
сотрудников телевидения, радиове-
щания, печати и полиграфии.

ГОТОВИТЬ ПРОФЕССИОНАЛОВ ДЛЯ СМИ

ТЕРРИТОРИЯ КОМФОРТНОЙ
ГОРОДСКОИ СРЕДЫ

На открытии IT-центра 
«Умный город». Мэр Москвы С.С. Собянин в Технопарке 

«Отрадное».

Новая станция метро «Дмитровская».

— Наше предприятие зарождалось и разви-
валось вместе с атомной отраслью. В 50-е годы, 
когда в стране активно строились радиохимиче-
ские заводы, возникла необходимость в разра-
ботке технологических процессов и специального 
оборудования для монтажа сложных ядерных 
объектов. Тогда и была создана наша организация, 
отличительная особенность которой — умение на-
ходить нетрадиционные решения нестандартных 
задач. Сочетание научно-исследовательского 
и конструкторского направлений деятельности 
позволили НИКИМТ с 1970 г. стать головным 

предприятием в стране по материаловедению, 
неразрушающему контролю и сварке, а также по 
созданию комплекса технологий монтажа, капи-
тального ремонта, реконструкции и демонтажа 
ядерно-технических установок.

В связи с этим нельзя не вспомнить тра-
гические события, связанные с Чернобыльской 
катастрофой. Тогда, 30 лет назад, сотрудники 
НИКИМТ принимали самое непосредственное 
участие в ликвидации последствий аварии на 
ЧАЭС. Понимая чрезвычайную важность и от-
ветственность задания, рискуя своим здоровьем, 
268 специалистов Института с честью выполнили 
свою миссию.

Сегодня АО «НИКИМТ-Атомстрой» — много-
функциональная организация, в структуру ко-
торой, помимо нашего института, входит еще 
10 филиалов. Это сам институт НИКИМТ и два 
его производственно-конструкторских филиа-
ла в Санкт-Петербурге и Обнинске, проектно-
изыскательский институт в Томске, а также 6 
крупных строительных площадок по стране. 

 Одно из важнейших направлений нашей 
деятельности связано с проблемой ядерного 
наследия. Наступило время, когда некоторые уста-
новки отечественных и зарубежных АЭС достигли 
заданного порога своей службы. Сейчас во всем 
мире насчитывается около 150 остановленных 
реакторов, при этом из эксплуатации выведено 
только 10. Поэтому наша компания, имея большой 
опыт реконструкции и модернизации объектов 
ядерного топливного цикла, стала специали-
зироваться в сфере обращения отработанного 

ядерного топлива и радиоактивных отходов (РАО 
и ОЯТ) и вывода из эксплуатации ядерных объ-
ектов (Backend).

Другое направление НИКИМТ связано с раз-
ными видами контроля и сварных и монтажных 
соединений, а также материалов, используемых 
на объектах атомной энергетики. При монтаже 
оборудования на атомных объектах очень важно 
качество монтажных и сварочных соединений, они 
должны прослужить более 60 лет, вот наша орга-
низация и призвана разрабатывать и изобретать 
уникальные технологии сварки и производить 
контроль этих соединений несколькими метода-
ми. В условиях воздействия радиации свойства 
металлов и других материалов меняются, поэтому 
необходимо периодически проводить проверку их 
состояния. Для этого мы создаем робототехниче-
ские комплексы, способные передвигаться внутри 
или вне реактора и брать образцы-свидетели для 
исследований. Мы также делаем видеокамеры, 
спецпокрытия и другие технологии, функциони-
рующие в зоне радиоактивного излучения.

Наше опытное производство тоже уникаль-
но, прежде всего тем, что работающие на нем 
мастера изготавливают несерийные образцы, и 
это зачастую требует особых умений и знаний. 
Поэтому чрезвычайно важна интеллектуальная, 
научная составляющая нашей деятельности, тем 
более что Росатом позиционирует себя как кор-
порацию знаний.

НИКИМТ выстоял в сложный период 90-х, но 
все же прежний потенциал института был утерян. 
Теперь мы активно восстанавливаем утраченные 

позиции, приобретаем новые возможности, пы-
таемся сделать научный и технический прорыв, 
чтобы вновь встать в авангарде атомной отрасли. 
И надо отметить, что заметные шаги на этом пути 
уже сделаны.

В то время, когда Россия испытывает силь-
нейшее давление санкциями, мы сумели преодо-
леть границы и достойно выйти на международ-
ный рынок. Сегодня инжиниринговая компания 
Росатома «Атомстройэкспорт», частью которой 
является и «НИКИМТ-Атомстрой», занимает ли-
дерские позиции в мире, и на ее долю приходится 
около 40% рынка. Она уже заключила контракты 
более чем на $ 70 млрд, и эта цифра постоянно 
растет. Часть из этих контрактов — это объекты 
РАО и ОЯТ, а это наши объекты. 

Безусловно, это существенный показатель 
успешности, но все же самым главным достоянием 
«НИКИМТ-Атомстрой» остаются его сотрудники. 
Это талантливые ученые, изобретатели, инжене-
ры, конструкторы, опытные мастера и рабочие, все 
те, кто составляет движущую силу компании.

И еще вот такой интересный факт. 60% на-
ших сотрудников живет в Алтуфьево, рядом с 
институтом, поэтому все мы, работающие в НИ-
КИМТ, ощущаем этот район как свой родной. Наше 
предприятие, расположенное на Алтуфьевском 
шоссе, не представляет никакой опасности для 
окружающей среды и местных жителей, здесь нет 
излучения и радиоактивных отходов, зато есть 
уникальные изобретения, конструкции, техноло-
гии и талантливые люди, создавшие все это.

Лиана ВОСТОКОВА.

Есть в Северо-Восточном округе 
столицы уникальное по своей зна-
чимости предприятие, которому в 
этом году исполнилось 60 лет. Это 
Научно-исследовательский и кон-
структорский институт монтажной 
технологии — «Атомстрой», или 
«НИКИМТ-Атомстрой». Здесь рабо-
тают специалисты, создающие един-
ственное в своем роде оборудование 
для решения самых сложных задач 
атомной энергетики.
О роли института, его истории и до-
стижениях рассказывает генеральный 
директор АО «НИКИМТ-Атомстрой» 
Григорий Иванович Соснин.

Коллектив АО «НИКИМТ-Атомстрой».

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА
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округ столицы

— Мы выпускаем широкий спектр средств 
измерений шума и специализированное про-
граммное обеспечение для обработки их ре-
зультатов, приборы контроля вибрации, элек-
тромагнитных полей и др. Наше оборудование 
позволяет обеспечить соблюдение норм охраны 
труда, коммунальной гигиены, промышленную 
безопасность в различных отраслях, включая 
природоохранную деятельность. Например, с 
помощью системы круглосуточного интернет-
мониторинга шума «Октафон-110М», вызвавшей 
большой интерес на смотре инноваций, можно 

дистанционно через Интернет контролировать 
шумовую нагрузку на население при строитель-
стве, дорожных работах, движении транспорта. 
При этом наша система значительно дешевле 
и проще зарубежных аналогов.

Хотелось бы сказать и о недавно соз-
данной системе межлабораторных сличений 
«ФИЗФАКТОР-ТЕСТ» — с ее помощью мы можем 
оперативно и качественно проверять компетент-
ность лабораторий и их специалистов в сфере 
измерений шума, вибрации, электромагнит-
ных полей и освещенности. Сравнительные 

испытания — одно из тех направлений, которое 
мы сегодня активно развиваем. 

Мы также оказываем сервисные услуги, 
разрабатываем методики измерений, готовим 
специалистов испытательных лабораторий, 
проводим мастер-классы, практикумы, а ино-
гда выступаем в суде в качестве экспертов, 
если необходимо заключение о шуме, вибра-
ции и др. Сегодня в столице и других городах 
на этапе сдачи дома требуется заключение о 
качестве звукоизоляции, которую могут нару-
шить и несанкционированные перепланировки 

в квартирах. Для измерения звукоизоляции 
мы производим специальное испытательное 
и измерительное оборудование, участвуем в 
подготовке новых стандартов. Поэтому нередко 
суды назначают нас экспертами при рассмо-
трении споров. 

В 2016 г. наше объединение отметило свое 
первое десятилетие, нами пройден большой 
путь. У нас есть сложившийся круг клиентов, 
наша продукция узнаваема и востребована. 
Основа успешной деятельности — слаженная 
работа всего коллектива предприятия. Наши 
сотрудники — выпускники ведущих технических 
вузов, некоторые из них продолжают обучение в 
аспирантуре, и работа в нашем объединении по-
могает им находить интересные научные темы.

Сегодня предприятия объединения рас-
полагаются в технопарке «Калибр», и для нас 
это очень важно. Для стабильной работы наших 
разработчиков, производственников и метро-
логов необходимы особые условия, и технопарк 
нам их предоставляет. Мы первыми получили 
статус резидента технопарка, что позволяет нам 
надеяться на долгое плодотворное сотрудни-
чество с «Калибром». Впереди много проектов, 
которые ждут своей реализации. 

Людмила ВАСИЛЬЕВА.

Сегодня компания работает в условиях 
жесткой конкуренции с отечественными и зару-
бежными фирмами. Изменились и требования 
покупателей к ассортименту и качеству. В со-
ответствии с веяниями времени АО «Оливеста» 
модернизировало производство, установило 
современное оборудование. Кроме того, вне-
дряются новые технологии, постоянно рас-
ширяется линейка продукции. Специалисты 
центральной заводской лаборатории ежегодно 
разрабатывают до 40 новых продуктов, а отдел 
технического контроля гарантирует высокое 
качество лакокрасочных изделий компании. 

Традиционная продукция, натуральная 
олифа и масляные краски, остаются востре-
бованными на рынке, но все большую популяр-
ность приобретают более экологичные краски на 
водной основе. Сегодня «Оливеста» выпускает 

широкий спектр водно-дисперсионных красок, 
грунтовок, эмалей (фасадных, интерьерных, по 
металлу), а также специальных красок — анти-
коррозионных и по ржавчине. 

Меняется и структура производства АО 
«Оливеста», растет доля лакокрасочных матери-
алов промышленного назначения. Среди посто-
янных клиентов завода — компании «Лукойл», 
«Сургутнефтегаз», ремонтно-строительные 
организации Москвы. Красками от «Оливесты» 
покрашены Большой театр, фасады зданий 
Олимпийской деревни, домов на Ленинском 
проспекте. Качество, долговечность, конку-
рентная цена, оптимальные сроки поставки 
— вот что привлекает потребителей. 

Продукцию компании хорошо знают во 
многих регионах, от Европейской части страны 
до Дальнего Востока, а также в Казахстане. И 
предприятие, отмеченное сертификатом «Ли-
дер российской экономики», уверенно смотрит 
в будущее.

Людмила ОРЛОВА.

Не часто в инженерной практике появ-
ляются новые разработки, которые, улучшая 
характеристики существующих машин и агре-
гатов, гармонично вписываются в структуру уже 
работающей технической системы. Так, ОАО 
«РЖД», являясь одним из основных заказчиков 
суперконденсаторов компании МНПО «ЭКОНД», 
использует их для запуска двигателей как ма-
невровых и магистральных тепловозов, так и 
путевых машин и других средств передвижения. 
Уникальное применение конденсаторы компа-
нии получили в 2006 г. — они были установлены 
на крупнейшем в мире атомном ледоколе «50 
лет Победы» и эксплуатируются до сих пор без 
замечаний.

География поставок продукции МНПО 
«ЭКОНД» обширна. Около 20 лет компания со-
трудничает с АО «Актюбрентген» (Казахстан), 
выпускающим рентгендиагностическое обо-
рудование. Суперконденсаторы позволили зна-
чительно уменьшить габариты рентгеновских 
и флюорографических установок, сделать их 

мобильными, и теперь пациентов можно обсле-
довать в самых отдаленных уголках страны. В 
числе заказчиков продукции компании МНПО 
«ЭКОНД» есть также предприятия Украины, 
Молдовы. В 2016 г. суперконденсаторы ком-
пании были поставлены на АЭС Куданкулам 
в Индию, что свидетельствует об их высоком 
качестве и надежности. Недаром в 2015 г. МНПО 
«Эконд» было удостоено медали «Экспортер 
года 2015».

Рассказывает генеральный директор 
фирмы, к. х. н. С. В. Чижевский.

— Наши суперконденсаторы не имеют ана-
логов при обеспечении мощных электрических 
импульсов с длительностью в секундном диапа-
зоне. Они надежно работают при температурах 
от –50 до +60оC, пожаро- и взрывобезопасны, 
устойчивы к коротким замыканиям и за весь свой 
срок службы обеспечивают практически неогра-
ниченное число циклов заряда-разряда.

У суперконденсаторов большое будущее, 
и сегодня мы работаем над их дальнейшим со-
вершенствованием и повышением надежности 
и ресурса до 25 лет безотказной работы при 
одновременном снижении стоимости.

Людмила ОРЛОВА.

Компания «Техарсенал» работает на 
столичном рынке 7 лет и занимается ком-
плексными поставками противопожарного 
оборудования: пожарных гидрантов, ство-
лов, рукавов, шкафов, запорной арматуры, 
клапанов, средств индивидуальной защиты, 
огнетушителей любых моделей (углекислот-
ных, порошковых, воздушно-пенных). Также 
очень востребована услуга перезарядки ог-
нетушителей, которая оказывается совместно 
с компанией-партнером. Рассказывает гене-
ральный директор фирмы Инна Владими-
ровна Второва.

— Наше основное конкурентное преиму-
щество — качество продукции. Мы работаем не-
посредственно с заводами-производителями 
России и Беларуси, где товар проходит тща-
тельную проверку и имеет все необходимые 
сертификаты качества. 

У нас также очень лояльная ценовая по-
литика, гибкая система скидок, и оптовым 
покупателям мы предлагаем более выгодные 
условия. Нашим заказчикам комфортно рабо-
тать с нами, и они возвращаются к нам снова и 
снова, а это хороший показатель для любого 
предприятия. 

Сегодня у компании «Техарсенал» более 10 
тысяч клиентов. Среди них РЖД, Московский 
метрополитен, сеть «Дочки-сыночки», 1-й канал 
телевидения, ГБУ «Жилищник». Основные же 
поставки идут по государственным контрактам 
в бюджетные организации: школы, вузы, боль-
ницы, силовые структуры.

География поставок давно вышла за преде-
лы столичного региона и близлежащих областей. 
Сегодня «Техарсенал» отправляет противопо-
жарное оборудование даже на Дальний Восток и 
Сахалин. Благодаря разработанной схеме сбыта 
транспортные компании оперативно доставляют 
продукцию со склада в Москве в любую точку 
страны по авто- или железным дорогам.

Коллектив ООО «Техарсенал» небольшой, 
дружный и достаточно амбициозный: компа-
ния намерена активно развиваться и осваи-
вать новые направления в сфере пожарной 
безопасности. 

Сайт: www.pogdelo.ru.
Людмила ОРЛОВА.

Вот уже 25 лет ООО «МНПО «ЭКОНД» 
занимается разработкой, производ-
ством и внедрением суперконденса-
торов — молекулярных накопителей 
энергии сверхвысокой емкости.

Большинство крупных и мелких по-
жаров можно избежать, если выпол-
нять необходимые меры безопас-
ности, поэтому наличие и умелое 
использование противопожарного 
оборудования позволяет свести к 
минимуму человеческие жертвы и 
потерю имущества.

Технология РУГ постоянно совершенству-
ется, а ее практическое применение стало 
основой для научных исследований. О сути 
и особенностях метода рассказывает автор 
целого ряда научных работ по данной теме, 
директор НИИП НИУ МГСУ, к. т. н. Олег  
Игоревич Рубцов.

— Суть технологии проста: в предвари-
тельно пробуренную на проектную глубину 
скважину диаметром до 400 мм опускается 
эластичная технологическая труба с установ-
ленным в ней рабочим органом. Пространство 
между стенками скважины и технологической 
трубой засыпают песко-гравийной смесью до 
уровня поверхности земли. Затем включают 
рабочий орган, представляющий собой вра-
щающийся ротор с эксцентрично расположен-
ными дисками. Рабочий орган осуществляет 
вдавливание щебня в стенки скважины в ра-
диальном направлении. Процесс вдавливания 
происходит за счет циклического изменения 
диаметра эластичной технологической трубы 
при вращении ротора. Таким образом созда-
ются высокие горизонтальные механические 
напряжения (до 10 МПа) в грунтовом основа-
нии, и оно становится более жестким. Диаметр 
уплотненного массива грунта достигает 800 мм. 
После этого рабочий орган вынимается, в трубу 
вставляется арматура и закачивается бетон 
либо водоцементный раствор, образующие 
жесткую сердцевину песковпрессованной сваи. 
Экономическая выгода от применения таких 

свай очевидна: для их создания не требуется 
тяжелая буровая техника.

В целом, создание технологии РУГ было 
обусловлено массовым строительством вы-
сотных сооружений на плитном или плитно-
свайном фундаменте, возведением сооружений 
на слабых грунтах, механические свойства ко-
торых обусловлены их природным состоянием 
или техногенным воздействием. 

Техническую реализацию данного метода 
обеспечивает разработанное НИиППЛ «ПиК» 
устройство. На само устройство, способ его 
использования и полезную модель было по-
лучено несколько патентов. 

Эта уникальная технология уже получила 
применение при строительстве десятков самых 
разных объектов и продолжает подтверждать 
свою эффективность. В качестве примера мож-
но привести укрепление слабого болотистого 
основания под строительство олимпийских объ-
ектов в Имеретинской низменности, усиление 
грунтов основания в условиях вечной мерзлоты 
в городе Новый Уренгой, строительство ком-
плекса зданий Высшего Арбитражного суда 
в Москве и реконструкцию дома культуры в 
Яхроме, где с помощью технологии РУГ уда-
лось избежать осадки зданий окружающей 
застройки.

Нельзя забывать, что природные условия, 
недостаток данных в инженерных изысканиях 
могут привести к существенному снижению 
безопасности возводимых строений в период 
их эксплуатации. Чтобы избежать негативных 
последствий, нужно активнее использовать 
наш метод для возведения надежных осно-
ваний зданий на любых, даже самых слабых 
грунтах. 

Регина БУДАРИНА. 

Важнейшим фактором, влияющим на безопасность и комфорт-
ность зданий и сооружений, является качество работ, связан-
ных с устройством оснований и фундаментов. Современный 
уровень научно-технического прогресса позволяет решать ряд 
производственных задач на различных видах грунтов. Один из 
передовых методов в этой области — технология под названи-
ем «Роторное уплотнение грунтов» (РУГ). Она родилась в 
Научно-исследовательской и проектно-производственной ла-
боратории «Проектирование и конструирование» (НИиППЛ 
«ПиК») МГСУ и сегодня широко используется для корректиров-
ки строительных свойств грунтовых оснований.

РОТОРНОЕ УПЛОТНЕНИЕ ГРУНТОВ — СРЕДСТВО 
СОЗДАНИЯ НАДЕЖНОГО ОСНОВАНИЯ

Важнейшим направлением деятельности 
организации было внедрение инновационных 
разработок в практику строительства. Позже, в 
2010 г., на базе научных разработок лаборатории 
было основано малое инновационное предпри-
ятие «Интеллектуальные геотехнологии» (МИП 
ИГ), его задача заключалась в создании и ис-
пользовании интеллектуальной собственности, 
исключительное право на которую принадлежит 
МГСУ. В 2016 г. руководство университета при-
няло решение создать в структуре вуза на основе 
НИиППЛ «ПиК» новое подразделение — Научно-
исследовательский институт проектирования 
(НИИП). 

Благодаря этим преобразованиям орга-
низация развивалась, росли ее возможности, 
увеличивался штат сотрудников. В качестве на-
учной составляющей были взяты разработанная 
НИиППЛ «ПиК» технология роторного уплотнения 
слабых грунтов (РУГ) и мониторинг зданий и 
сооружений как система периодических на-
блюдений за жизненно важными параметрами 
строительных конструкций объекта, т. е. создание 
системы мониторинга инженерных конструкций 
(СМИК). Реализованные по этим направлениям 
проекты заслуживают отдельного упоминания. 
Вот лишь некоторые из них. 

В 2012 г. перед коллективом была поставле-
на задача укрепления грунтов под строительство 

олимпийских объектов в Имеретинской низмен-
ности в Сочи. Для освоения территории на этой 
заболоченной местности, где глубина слабых 
грунтов достигала 18 м, важно было эффек-
тивно удалить лишнюю воду, чтобы обеспечить 
ускорение процесса консолидации грунтов и 
своевременную сдачу объекта. Применение 
технологии РУГ позволило не только увеличить 
слабые грунты до допустимых значений, но и 
превысить их в 2 раза, подняв модуль дефор-
мации с 0.5 до 10 МПа, что позволило впослед-
ствии проложить на этой местности трассу гонок 
«Формулы 1». 

Еще одним примером является опыт работы 
в Новом Уренгое: впервые в мире проектиров-
щики использовали плитные фундаменты на 
вечной мерзлоте при строительстве много-
функционального офисного центра. Реализация 
такого проекта стала возможной также благо-
даря технологии РУГ, что обеспечило надежное 
основание под фундаментом при минимальных 
финансовых затратах. 

Успешным проектом стала и разработка 
градостроительной концепции поселка По-
досинки Дмитровского района Подмосковья. 
Проекты многих его зданий были доведены до 
совершенства благодаря свежему, творческому 
взгляду студентов-дипломников, привлекае-
мых к выполнению работ. Стоит отметить, что 

трудоустройство студентов и выпускников уни-
верситета, наставничество и помощь в становле-
нии молодых специалистов — одна из основных 
задач НИиППЛ «ПиК» и важное направление дея-
тельности НИИП. Интересный факт — местона-
хождение нашей организации. Сначала в здании 
университета не было помещений для размеще-
ния лаборатории, и наши специалисты выполнили 
перепланировку 3-го этажа университета, где 
ранее располагались первые вычислительные 
машины. В результате МГСУ получил примерно 
2500 кв. м дополнительных площадей.

Направление системного наблюдения за 
состоянием строительных конструкций и соо-
ружений также постоянно совершенствуется. 
Именно нашими инженерами впервые в России 
на купольной конструкции стратегического на-
значения была установлена система, основанная 
на автоматических геодезических измерениях 
положения 150 точек с периодичностью 30 минут, 
что позволило заблаговременно выявить раз-
витие деструктивных процессов, предотвратив 
разрушение купола и катастрофические послед-
ствия этого. Ежедневное наблюдение велось в 
течение 4 лет до момента проведения работ по 
усилению конструкций.

Эти и многие другие проекты легли в основу 
практического и научно-исследовательского 
опыта НИИП. При их выполнении нарабатывался 
опыт, приобреталась квалификация специали-
стов по широкому спектру работ, что позволяет 
решать самые сложные инженерные задачи на 
всей территории России.

Сегодня НИИП занимается формированием 
нормативной цены строительства, актуализацией 
действующей нормативной базы, созданием 
типовых проектов школ нового типа, соответ-
ствующих требованиям ФОС и функциональным 
требованиям к современной образовательной 
среде. В 2017 г. в различных регионах России 
планируется реализация школ нового типа, ко-
торые станут центрами образования и досуга 
детей в урочное и внеурочное время, а также 
центрами общественной жизни муниципальных 
образований.

Регина БУДАРИНА.

ДЕЛАТЬ ЖИЗНЬ ЯРКОЙ СУПЕРКОНДЕНСАТОРЫ — 
ОТЕЧЕСТВЕННОЕ НОУ-ХАУ

НАДЕЖНО ТО, ЧТО 
ПРОВЕРЕНО ВРЕМЕНЕМ

— Наш институт, соз-
данный на базе твор-
ческого слияния ряда 
лабораторий и проектно-
конструкторского бюро 
университета, прошел 
непростой путь станов-
ления и роста, на котором 
масштаб решаемых задач 
постоянно расширялся. 
НИИП специализируется 

на разработке проектной, сметной и рабочей до-
кументации для объектов различного назначения 
и имеет все необходимые допуски СРО по всему 
спектру проектно-изыскательской деятельности, 
определенному Постановлением Правительства 

РФ от 16.02.2008 N 87. Среди основных направле-
ний нашей работы — организация и проведение 
инженерных изысканий, обследование и монито-
ринг строительных конструкций, архитектурные, 
конструкторские и технологические решения, 
организация строительства, выполнение функций 
технического заказчика и др. Институт возглав-
ляет кандидат технических наук Олег Игоревич 
Рубцов, выпускник МГСУ, работающий в вузе с 
1993 г. Он прошел путь от техника до руководи-
теля различных структурных подразделений, 
в период 2013–2016 гг., находясь в должности 
главного инженера НИУ МГСУ по капитальному 
строительству, обеспечил ввод в эксплуатацию 
несколько объектов научно-исследовательского 
и спортивного назначения. 

Сегодня в штате НИИП более 80 сотрудников, 
в их числе архитекторы, конструкторы, специали-
сты, главные инженеры и главные архитекторы 
проекта (ГИПы и ГАПы), что позволяет нам вы-
полнять договорные работы на сумму более чем 
200 млн руб. в год.

— Кто основные заказчики услуг НИИП?
— Коллектив института принимал участие в 

реализации проектно-изыскательских работ по 
заказу таких организаций, как ОАО «Проекттранс-
строй», Администрация Ямало-Ненецкого АО, ОКС 
900 Спецстроя России, ГУП «Московский метро-
политен», администрации аэропортов Внуково 
и Быково, крупные и частные госзаказчики, ГУП 
«МосгортрансНИИпроект». Большинство наших 
заказчиков — государственные организации и 
компании: Минобрнауки, Минфин и Минстрой Рос-
сии, поэтому вся наша проектная документация 
проходит госэкспертизу. В настоящее время по 
поручению Минобрнауки РФ мы разрабатываем 
проектные решения для школ нового типа.

— Расскажите об этом подробней, по-
жалуйста. Какова задача НИИП в этом 
проекте?

— Решением Правительства РФ введены 
новые федеральные образовательные стандар-
ты, согласно которым Россия должна прийти к 
односменному режиму работы школ. Кроме того, 
должен быть ликвидирован ветхий фонд зданий, 
созданы новые школьные места и формы обу-
чения, учтены интересы маломобильных групп 
граждан и др. 

Для решения этих задач был предложен мо-
дульный принцип построения школьного зда-
ния, включающий в себя учебные, спортивные, 
медицинские модули, модули дополнительно-
го образования. И НИИП должен разработать 
оптимальные по площади и стоимости модули, 
рассматривая при этом различные варианты 
компоновки помещений, функционала, отдел-
ки. Таким образом, региональные заказчики 
смогут воспользоваться готовыми проектами 
повторного применения, выбрав модули, учи-
тывающие особенности каждого региона, что 
поможет сэкономить значительные бюджетные 
средства. И часть этой большой работы нами 
уже сделана. 

По заказу Минобрнауки РФ мы также выпол-
няем научно-техническое сопровождение вос-
становления детских лагерей «Артек» и «Океан», 
осуществляем мониторинг различных факторов, 
действующих на их территории. 

— МГСУ также является заказчиком 
НИИП?

— Да. Университет — один из наших основ-
ных заказчиков. Как структурное подразделение 
университета мы занимаемся развитием кампуса 
МГСУ. Так, в 2015 г. было завершено строитель-
ство большого спорткомплекса, ставшего одним 
из крупнейших в Москве, и наша организация 
готовила исполнительную документацию по 
этому объекту. Уже получено положительное 
заключение экспертизы на строительство бас-
сейна рядом с комплексом. Этот проект, начиная 

с инженерных изысканий, создания проекта и за-
канчивая сопровождением строительства, полно-
стью принадлежит НИИП. Кроме того, по нашим 
проектам планируется строительство общежи-
тий, учебных корпусов кампуса, а также лабора-
торий и производственной базы Мытищинского  
филиала МГСУ.

В своей работе мы используем такое совре-
менное направление в проектировании зданий, 
как информационные модели. Мы организовали 
на базе университета курсы по обучению работы 
с программой, позволяющей создавать еди-
ные 3D-модели зданий, содержащие данные о 
конструкциях, архитектуре, инженерных сетях 
объекта, и уже обучили многих сотрудников из 
различных подразделений МГСУ. Применение 
этой технологии позволит сэкономить значитель-
ные средства государству и частному бизнесу, 
а также обеспечить понимание между проекти-
ровщиками, строителями и эксплуатирующими 
организациями. 

— НИИП ведет также и образовательную 
деятельность. Расскажите об этом. 

— Ежегодно у нас проходят практику студен-
ты, в наших проектах принимают участие маги-
странты и аспиранты университета, мы тесно со-
трудничаем с кафедрами МГСУ, и в дальнейшем 
многие выпускники остаются у нас работать.

Мы смело беремся за любые объемы за-
казов, ведь у нас есть неисчерпаемый источник 
кадров. Это взаимовыгодное сотрудничество, 
в котором студенты получают представление 
о реальной ситуации в строительном секторе 
и приобретают бесценный практический опыт 
для дальнейшей работы.

 Регина БУДАРИНА.

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

Есть в столице предприятия, чья 
история началась еще в первой по-
ловине прошлого столетия. Одно из 
них — АО «Оливеста» — начало рабо-
ту в далеком 1929 году и называлось 
тогда артелью «Химпродукт» для 
производства олиф и резинотехни-
ческих изделий. Со временем артель 
переросла в завод, не раз менялось 
название предприятия, но неизмен-
ным оставался его профиль — выпуск 
лакокрасочной продукции.

— История нашей компании началась в 
1904 г., когда семья Бейклс открыла в Голлан-
дии свою первую пекарню. В 40-е гг. компания 
получила международное развитие, и сегодня 
в холдинге десятки производственных и тор-
говых фирм на 5 континентах. Мы поставляем 
продукцию более чем в 120 стран мира. 

В России первый офис «Бейклс» открылся в 
1997 г. в Санкт-Петербурге. Через два года там 
же заработал наш завод, а в 2014 году мы начали 
производство смеси для выпечки многозерно-
вого хлеба Мультисид с низким гликемическим 
индексом. Этот полезный для здоровья хлеб 
отличают и превосходные вкусовые качества. 
Теперь мы делаем смесь из отечественного сы-
рья. В Санкт-Петербурге мы также производим 
релиз-агенты — специальные смазки форм, 
листов, подов при выпечке хлебобулочных и 
кондитерских изделий. 

Еще один наш продукт — Довидол — 
необходим для смазки подвижных частей 

оборудования тестоделительных и хлеборе-
зательных машин. Среди наших партнеров 
такие известные производители, как «Кара-
вай», «Fazer», «Черёмушки», «Коломенское». 
Сегодня представительства компании «Рус-
ский Бейклс» есть в Москве, Екатеринбурге, 
Красноярске и Владивостоке. География на-
ших поставок — практически вся страна от 
Петербурга до Камчатки и Сахалина, а также 
Беларусь. Объемы нашего производства по-
стоянно растут, и мы планируем развиваться 
дальше.

Мы также поставляем на отечественный 
рынок продукцию, произведенную на зару-
бежных предприятиях нашего холдинга. Это 
фруктовые и жировые начинки, трюфельные 
и сахарные массы, глазури, гели, сухие кон-
дитерские смеси для производства безе, 
эклеров, маффинов, эмульгаторы для при-
готовления бисквитов, агенты для продле-
ния свежести, натуральные ароматизаторы, 
инструменты и приспособления для отделки 
кондитерских изделий, формы для выпечки 
и замораживания. Всего в линейке у нашей 
группы компаний более 2000 наименований 
продуктов, и она постоянно пополняется но-
выми разработками. Дважды в год журнал 
«Всемирное обозрение Бейклс» знакомит 
специалистов и потребителей с новыми про-
дуктами и услугами, с новыми тенденциями в 
хлебопекарной и кондитерской отрасли.

Сайт: www.bakels.ru.
Людмила ОРЛОВА.

Интерес к здоровому и диетиче-
скому питанию устойчиво растет во 
всем мире. При этом полезная еда 
может быть вкусной, и подтверж-
дение тому — продукция междуна-
родной группы компаний «Бейклс», 
ведущего разработчика, произво-
дителя и поставщика ингредиентов 
для хлебопечения и кондитерского 
производства. Рассказывает гене-
ральный директор российской ком-
пании «Русский Бейклс», к. т. н. Олег 
Леонидович Бурак.

БОЛЬШЕ ВКУСА И ЗДОРОВЬЯ ДЛЯ ВАС

Инновации пришли сегодня в самые раз-
ные сферы деятельности. Так, приборо-
строительное объединение «ОКТАВА-
ЭлектронДизайн» (ПКФ Цифровые 
приборы, ЭКОФИЗИКА) объединила ряд 
российских предприятий, создающих 
профессиональные средства измере-
ний. Здесь ведется разработка порта-
тивных электронных приборов, которые 
были неоднократно представлены на 

смотре инновационных предложений, проводимом Прави-
тельством Москвы. Рассказывает генеральный директор ООО 
«ПКФ Цифровые приборы» Юрий Владимирович Куриленко.

СОВРЕМЕННЫЙ 
МОНИТОРИНГ ШУМА

В сложившейся на сегодняшний день ситуации для модерниза-
ции и подъема стройкомплекса России и его производственной 
базы необходимы значительные научные исследования и инве-
стиции. Одним из крупнейших центров развития строительной 
науки и образования в РФ является Московский государствен-
ный строительный университет (НИУ МГСУ). Его руководство 
постоянно совершенствует учебный процесс и активно развива-
ет научно-исследовательскую базу. Ректор МГСУ, член-
корреспондент Российской академии архитектуры и строитель-
ных наук (РААСН), доктор технических наук, профессор, 
Почетный строитель России Андрей Волков считает, что сегод-

ня строительство — это синергетическая отрасль. Она включает в себя ресурс-
ную и энергетическую эффективность, безопасность, экологию, перспектив-
ное развитие территорий и многое другое. В начале 2016 г. в МГСУ приступило 
к работе новое структурное подразделение — Научно-исследовательский ин-
ститут проектирования (НИИП).
О задачах, которые решает новое подразделение университета, рассказывает 
заместитель директора НИИП НИУ МГСУ Мария Владимировна Срывкова.

Главный корпус МГСУ.

14 лет назад приказом 
проректора по научной 
работе МГСУ Валерия 
Ивановича Теличенко 
была создана Научно-
исследовательская и 
проектно-производ-
ственная лаборатория 
«Проектирование и 
к о н с т р у и р о в а н и е »  
НИиППЛ «ПиК» МГСУ. Коллектив НИИП МГСУ.

НОВЫЕ ЗАДАЧИ — НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

В ОСНОВЕ ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ

ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАЦИИ

РЕКЛАМА



Серьезной трибуной стали прошедшие 
в конце сентября в Общественной палате РФ 
слушания на тему «Использование потенциа-
ла Негосударственной сферы безопасности в 
общественных интересах: безопасный подъезд, 
улица, столица», организованные по инициативе 
Комиссии Общественной палаты РФ по обще-
ственному контролю, общественной экспертизе 
и взаимодействию с общественными советами, 
Комиссии Общественной палаты по безопас-
ности и взаимодействию с ОНК совместно с 
Координационным советом НСБ России, Обще-
российским Профсоюзом НСБ. Завершились 
слушания принятием Резолюции, в которую 
включены и предложения Ассоциации пред-
приятий технических средств безопасности, 
объединяющей компании сферы технических 
средств безопасности МКД, занимающих около 
40% этого рынка. 

«Поскольку любая отрасль регулируется 
определенными стандартами и нормами, наша 
ассоциация считает необходимым разрабо-
тать единые четкие нормативы для участников 
рынка (включая и управляющие компании). Это 
позволит исключить некачественное и непро-
фессиональное предоставление услуг в области 
технических средств контроля доступа в МКД», 
— отмечает заместитель директора АПТСБ 
Андрей Васильевич Каленов. 

В выводах прошедших слушаний содер-
жатся рекомендации Общественной палаты 
к Министерству строительства и жилищно-
коммунального хозяйства о разработке стан-
дартов и нормативов, регулирующих монтаж и 
техобслуживание систем контроля доступа.

Как опытное и максимально представи-
тельное объединение профильных компаний 
АПТСБ стремится сконцентрировать возмож-
ности малого бизнеса на разработку иннова-
ционных устройств доступа. В рамках програм-
мы импортозамещения компании, входящие 
в состав Ассоциации, вкладывают серьезные 
технические и интеллектуальные средства в 
разработку качественного российского обо-
рудования. Они первыми модернизировали 

все обслуживаемые подъезды новым типом 
запирающего устройства с такой степенью 
защиты ключа, что его невозможно подделать. 
Ассоциация осуществляет модернизацию за 
свой счет, не перекладывая эти расходы на 
плечи потребителей. 

Важно также, чтобы системы контроля до-
ступа не нарушали право граждан на тайну лич-
ной жизни. При выборе управляющей компании 
жителям стоит принять это во внимание и быть 
бдительнее в отношении попыток навязать им 
дорогостоящие системы от нелояльных конку-
рентов, пытающихся объединить ничем не свя-
занные между собой оборудование запирающих 
устройств и системы видеонаблюдения. Кстати, 
Правительству Москвы рекомендуется изучить 
ситуацию в области замены поставщиков услуг, 
в том числе на предмет нелояльной конкуренции 
и использования административных ресурсов 
монополистами и создать общественные ме-
ханизмы контроля.

Руководствуясь интересами жителей, Ас-
социация выступает за прозрачные взаимо-
отношения всех участников рынка. В цепочке 
«поставщик-потребитель» должна быть ясность 
и единый порядок заключения договоров. А 
решать, с какой компанией и на каких усло-
виях работать, должен заказчик, то есть сам 
житель. Это гарантирует прямую ответствен-
ность поставщика услуги, качество обслужива-
ния, стабильную тарифную политику и является 
стимулом для специализированных компаний к 
вложению средств в развитие. По результатам 

слушаний в Общественной палате Департа-
менту жилищно-коммунального хозяйства и 
благоустройства г. Москвы, МФЦ г. Москвы и Мо-
сковской области рекомендовано рассмотреть 
формирование законодательных механизмов 
заключения трехсторонних договоров между 
Многофункциональными центрами, банком и 
поставщиком услуг, причем данные договоры 
будут заключаться только при наличии офици-
ального согласия жителей. 

У Ассоциации предприятий технических 
средств безопасности есть уникальный опыт 
работы напрямую с жителями домов. Репутация 
и активная общественная деятельность (АПТСБ 
включена в Координационный совет НСБ России, 
является членом Союза организаций, осущест-
вляющих охрану социальных объектов столицы) 
— дополнительный аргумент в инициированном 
диалоге. Поэтому при разработке механизмов 
общественного контроля в области негосудар-
ственной сферы безопасности Общественная 
палата нашла в лице Ассоциации серьезного 
партнера.

«Контроль доступа должен стать полно-
ценной, прозрачной отраслью. А для этого 
необходимо полностью соблюдать принципы 
сосуществования на рынке, права и законные 
интересы конечных потребителей — жителей 
города. Наша общая цель — сделать Москву 
самым безопасным для проживания городом в 
мире», — считают в Ассоциации.

Сайт: www.aptsb.ru
Светлана РУДЕНКО.
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Сотрудничество центра с ведущими го-
сударственными и частными медицинскими 
учреждениями обеспечивает, в случае необхо-
димости, предоставление пациенту широкого 
спектра диагностик и специализированной 
помощи. Все это позволяет составить индиви-
дуальную программу оздоровления с помощью 

природных средств и техник восстановительной 
медицины для:

■ выведения организма из состояния хро-
нического стресса и улучшения адаптационных 
возможностей независимо от возраста;

■ восстановления микроэлементного ба-
ланса, как одного из условий избавления от 
многих хронических недугов;

■ повышения устойчивости к вредным 
воздействиям (психическому и физическому 
переутомлению, токсическим, радиационным 
и вирусно-бактериальным агентам);

■ устранения хронической боли: головной, 
суставной, позвоночника;

■ проведения общей реабилитации после 
оперативного вмешательства.

 Программа строится специалистами, име-
ющими многолетний опыт работы с уникальны-
ми техниками интегративной медицины.

Для выявления предрасположенности к но-
вообразованиям центр применяет уникальные 
приемы, которые позволяют определить:

■ наличие в тканях характерного, специфи-
чески измененного обмена веществ; 

■ активность пролиферации.

Техники сертифицированы и запатенто-
ваны, также с их помощью можно оценивать 
эффективность любого лечения.

Академик Л.М. Шабад в своих работах 
доказал: «Предрак является следствием дли-
тельного хронического воспаления. И уже на 
этой стадии (а это за 3–5–7 лет до проявления 
болезни) в тканях появляются клетки с харак-
терно измененным метаболизмом и наличием 
специфических белков в крови». Что и опреде-
ляется при помощи наших техник.

Научный центр интегративной медицины 
также использует фитотерапию, гомеопатию, 
озонотерапию, авторские техники восстанов-
ления зрения. 

Телефон: (495) 133-7551.
Адрес: Москва, ул. Годовикова, 7.

Сайт: www.imedcenter.ru. 

Общение со специалистами Научного 
центра интегративной медицины поможет 
вам избавиться от многих болезней и по-
чувствовать себя здоровым и уверенным в 
повседневной жизни.

Регина БУДАРИНА.

В Научном центре интегративной ме-
дицины (НЦИМ) под руководством 
профессора Андрея Георгиевича 
Маленкова применяются передо-
вые технологии обследования, ко-
торые позволяют оценить состояние 
здоровья, построить рациональный 
план реабилитации и надежно кон-
тролировать отклонения функций 
органов и систем.

Эта современная многопрофильная пре-
красно оснащенная клиника вот уже 10 лет 
оказывает высококвалифицированную меди-
цинскую помощь взрослым и детям. Ее приори-
тетные направления деятельности — лечение 
бесплодия, экстракорпоральное оплодот-
ворение (ЭКО), генетические исследования, 
пренатальная диагностика, ведение беремен-
ности, а также оперативная и консервативная 
гинекология, андрология, полное медицинское 
сопровождение детей с первых дней жизни 
до 15 лет, все виды стоматологических услуг. 
В детском центре клиники вашего малыша 
встретят доброжелательные, высококвалифи-
цированные специалисты, которые предложат 
разнообразные программы обслуживания ре-
бенка в клинике и на дому.

Согласно статистике, каждая седьмая 
супружеская пара в России сталкивается с 

проблемой бесплодия, и клиника «Мать и дитя» 
Савеловская уделяет этому особое внима-
ние. Помимо базового ЭКО, здесь также ис-
пользуют ИКСИ, ПИКСИ, криоконсервацию 
репродуктивного биоматериала, донорские 
программы и другие вспомогательные репро-
дуктивные технологии. И, что особо важно, с 
2016 г. ЭКО стало частью программы обяза-
тельного медицинского страхования, и теперь 
клиника при наличии соответствующего сер-
тификата ОМС осуществляет эту процедуру  
бесплатно.

Особая гордость клиники — расположен-
ный на ее территории Медико-генетический 
центр, включающий в себя одну из самых «про-
двинутых» генетических лабораторий в Москве, 
в которой проходят уникальные исследова-
ния. Здесь осуществляются индивидуальное 
генетическое консультирование взрослых и 
детей, преимплантационная и пренатальная 
генетическая диагностика и другие научные 
разработки. Центр возглавляет генеральный 
директор клиники «Мать и дитя» Савеловская,  
к. м. н. Валентина Анатольевна Гнетецкая.

Под ее руководством стало развиваться 
новое, интересное и востребованное направле-
ние — создание Генетической карты здоровья. 

Это уникальный тест, определяющий силь-
ные и слабые стороны здоровья и у взрослого 
человека, и у ребенка. Он дает возможность 
узнать предрасположенность почти к 300 за-
болеваниям, в том числе наследственным, а это 
значит, что их можно заранее предотвратить. 
Генетическая карта расскажет об индивидуаль-
ной реакции на различные лекарства, перено-
симости тех или иных продуктов, потребности 
в определенных витаминах и минералах. Она 
определит подходящий вид спорта, раскроет 55 
личностных качеств, возможные способности 
и таланты и даже проследит историю проис-
хождения. И весь этот личный «банк данных», 
хранящийся в ДНК, можно приобрести, сдав 
анализ слюны, причем сделать это может любой 
человек, начиная с первых лет жизни. Результат 
выдается в виде красиво иллюстрированной 
книги, которая поможет каждому желающему 
больше узнать о себе. И сделать это никогда 
не поздно.

 Наука сегодня достигла небывалых вы-
сот в постижении генома человека, в возмож-
ностях его появления на свет и развитии его 
здорового будущего. А это значит, что ЖИЗНЬ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ!

Лиана ВОСТОКОВА.

Рождение долгожданного ребенка в семье — огром-
ное счастье и великий дар природы. Но только дается 
он, к сожалению, не всем. Еще 20 лет назад бесплод-
ные пары могли надеяться только на чудо. Сегодня до-
стижения современной медицины, генетики, репро-
дуктивные технологии позволяют сделать чудо явью. 
А чтобы убедиться в этом на практике, следует по-
пасть на прием к специалистам клиники «Мать и дитя»  
Савеловская.

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

Корреспондент нашей газеты решил не 
стоять в очередях и остановил свой выбор на 
ближайшем семейном диагностическом центре 
«Профмедпомощь».

Он оборудован современной аппаратурой 
экспертного класса и предоставляет необхо-
димые услуги по 30 различным направлениям, 
что не удивительно — конкуренция в данном 
сегменте стремительно набирает обороты.

В клинике «Профмедпомощь» доступны 
такие услуги, как СМАД-аппарат суточного 
мониторирования давления, лазерный аппарат 
широкого профиля, применяемый в космето-
логии и гинекологии. А с помощью сиаскопии 
можно проверить клетки кожи на наличие онко-
логии. Также наш журналист обратил внимание 
на квалифицированный состав специалистов 
клиники — врачей высшей категории, кан-
дидатов наук и заслуженных врачей России. 
Среди них акушер-гинеколог Д.В. Якубович, 
заведующая отделением акушерства и гинеко-
логии О.С. Кружалова, андролог, оперирующий 
врач-уролог В.А. Самусевич, один из лучших 
специалистов Москвы по функциональной 
диагностике Н.Ю. Майер, врач-отоларинголог 
В.В. Гелдиашвили и заведующая отделением 
кардиологии Л.И. Кедринская.

Опыт и квалификация врачей, безуслов-
но, играют важную роль при выборе клини-
ки, а современное оборудование позволяет 
точно определить диагноз, помогая избежать 
излишних походов по врачам. И сегодня 
именно критерии времени и профессиона-

лизма влияют на перевес в пользу частной  
медицины.

Подводя итоги, отметим, что наш коллега 
остался доволен консультациями, назначенным 
лечением и доброжелательной атмосферой, 
царящей в центре. А еще приятным сюрпризом 
стало предоставление 10% скидки, которая 
действует также для пенсионеров, студентов 
и многодетных семей.

«Профмедпомощь», и правда, оказалась 
по-настоящему семейной клиникой!

Полина ПАНФИЛОВА.

«Дефанотерапия отличается от других тех-
ник мануальной терапии тем, что она абсолютно 
безболезненна, хорошо переносится даже деть-
ми и не дает осложнений, — рассказывает руко-
водитель сети клиник доктора Бобыря Михаил 

Бобырь. — Организм привыкает к положению 
позвонков при сколиозе или подвывихе шеи и при 
лечебном воздействии стремится вернуть по-
звоночник в прежнее, неправильное положение. 
Мы же предлагаем изменить этот мышечный сте-
реотип, создав собственный мышечный корсет с 
помощью специально подобранных упражнений. 
Достаточно двух-трех сеансов в сочетании с до-
машними упражнениями, чтобы почувствовать 
значительное облегчение от боли. 

Основные направления работы клиник — 
протрузии и грыжи межпозвоночных дисков, нару-
шения осанки у детей и взрослых. Мы вылечиваем 
детские сколиозы с 3-й степенью искривления по-
звоночника до нормы, а в случае 4-й, самой тяже-
лой, значительно снимаем негативные симптомы. 
Хорошие результаты у нас и при лечении сколиоза  
у взрослых. 

В наших клиниках применяются и другие 
техники — ударно-волновая терапия при лечении 
артрозов, пяточных шпор, кальцифицирован-
ных грыж, постизометрическая релаксация при 

восстановлении после инсультов, операций и 
травм. У нас также налажено производство ин-
дивидуальных ортопедических стелек». 

В 2016 г. «Клинике доктора Бобыря» испол-
няется 30 лет, ее филиалы успешно работают в 
Москве и Санкт-Петербурге: высокая эффектив-
ность дефанотерапии и демократичные цены 
на лечение привлекают в клиники все больше 
пациентов.

Сайт: www.spina.ru.
Регина БУДАРИНА.

Когда дело касается здоровья, многие 
из нас сталкиваются с дилеммой вы-
бора платной или бесплатной меди-
цины. Отметим, что наиболее востре-
бованными направлениями лечения 
у населения по-прежнему остаются 
кардиология, гинекология, урология 
и педиатрия.

О ВыбОрЕ чАСТНОй мЕдИцИНы

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

Причиной боли в области спины мо-
жет быть целый ряд заболеваний, в 
том числе искривление позвоночни-
ка и грыжа межпозвонкового диска. 
В таких случаях врачи обычно пред-
лагают оперативное вмешательство. 
Однако, благодаря дефанотерапии, 
разработанной в 1986 г. хирургом и 
невропатологом Анатолием Бобы-
рем, есть возможность обойтись без 
операции и всего за несколько сеан-
сов справиться с этими заболевания-
ми и другими нарушениями работы 
опорно-двигательной системы. 

бОЛь В СпИНЕ? рЕшЕНИЕ ЕСТь!

Сегодня необходимость установки счетчи-
ков контроля расхода горячей и холодной воды 
уже осознали все люди. Конечно, любой счетчик 
выполняет свою функцию, однако приборы 
от различных производителей существенно 
отличаются. Так, счетчики от немецкой ком-
пании Minol-Zenner официально нуждаются в 
обязательной поверке лишь через 6 лет, тогда 
как для приборов учета других компаний эта 
процедура проводится раз в 4 года. 

По своей конструкции все крыльчатые 

тахометрические счетчики настраиваются на 
определенную погрешность прибора в рам-
ках допустимого, но для увеличения срока не-
изменности уровня точности при настройке 
счетчиков нужно учитывать определенные 
нюансы. Конструкторы фирмы Minol-Zenner 
такие особенности предусмотрели и приме-
нили запатентованное решение плавающей 
крыльчатки с отшлифованной хромированной 
поверхностью внутренней камеры, чтобы все 
осадки вымывались сами собой. Тем самым 

счетчики достаточно поверять не чаще, чем раз 
в 6 лет. Для сравнения, внутренняя поверхность 
не хромированных приборов быстрее покрыва-
ется ржавчиной, окалиной, желтоватым слоем 
водного камня или закоксовывается. При этом 
объем внутренней измерительной камеры, где 
расположена крыльчатка, сокращается, за счет 
чего счетчики увеличивают свою погрешность и 
фиксируют данные в минус потребителю.

Статистика пользования приборов учета 
воды от Minol-Zenner показала, что они, в отличие 
от счетчиков других производителей, проходят 
поверку даже через 2–3 межповерочных ин-
тервала, и потребителям не требуется покупка 
нового счетчика.

Но решение всегда за вами, уважаемые по-
требители: покупать каждый раз новый счетчик 
или позвонить в компанию «Ценнер-Водоприбор» 
по телефону (495) 663-73-97 и, сэкономив сред-
ства и время, заказать поверку на дому.

Сайт: www.zenner-service.ru
Регина БУДАРИНА. 

Ежегодно плата за услуги ЖКХ увеличивается более 
чем на 10%, и если ранее разница в оплате за воду по 
нормативам, в зависимости от количества пропи-
санных в доме человек, и по факту не была суще-
ственной, то теперь она может составлять более  
1 тыс. руб. в месяц. 

НОВый СчЕТчИК мОжНО НЕ пОКупАТь

— Основные пациенты нашего Центра — 
дети с диагнозами «Детский церебральный 
паралич» (ДЦП) и «Задержка психо-речевого 
развития» (ЗПР). Технологии, применяемые для 
их лечения, созданы в стенах МЦ «CORTEX» и се-
годня выведены в отдельный вид терапии — Био-
физическая активация нейромоторных структур 
(БФА), а их эффективность подтверждена дипло-
мами и сертификатами России и Европы. 

О новых технологиях лечения расска-
зывает главный врач МЦ «CORTEX», врач-
невролог высшей категории, к. м. н. Лариса 
Васильевна Лукша.

— При ДЦП под воздействием вредоносных 
факторов повреждаются клеточные структу-
ры мозга, в результате чего ребенок не может 
ходить, выполнять точные движения, говорить. 
При ЗПР часто нарушена нейрофизиология раз-
вития и функционирования центральной нервной 
системы. Это может проявляться незрелостью 
эмоционально-волевой сферы, нарушением 
мышления, внимания и восприятия информации, 
проблемами памяти и речи.

При использовании терапии БФА в лечении 
ДЦП проводится стимуляция пирамидного двига-
тельного пути, направленная на восстановление 
утраченных и образование новых межнейронных 
связей в двигательных, сенсорных и психорече-
вых центрах головного и спинного мозга. БФА 
является патогенетическим приемом лечения 
ДЦП. В результате лечения происходит нормали-
зация мышечного тонуса и регуляция равновесия, 
стабилизация центра тяжести, улучшение со-
гласованной деятельности мышц-антагонистов. 
Клинически это проявляется в том, что ребенок 
начинает сидеть, стоять и ходить.

Лечение различных форм ЗПР осуществля-
ется путем активации речевых зон, участвующих 
в управлении высшими когнитивными функ-
циями, а также ассоциативными системами 
головного мозга. Воздействие БФА позволяет 
сформировать физиологичное, последователь-
ное взаимодействие всех зон мозга, связанных 
с речью, памятью и вниманием, в результате 
ребенок начинает говорить или его речь суще-
ственно улучшается, развивается мелкая мото- 

рика и мышление, дети становятся спокойнее.
В 2015 г. в Москве было открыто новое невро-

логическое отделение МЦ «CORTEX», оснащенное 
современным диагностическим и лечебным обо-
рудованием и имеющее комфортабельный жилой 
блок для иногородних пациентов. Рассказывает 
заведующий отделением, врач-невролог 
высшей категории, нейрофизиолог, нейро-
генетик Дмитрий Геннадьевич Пичугов.

— Каждый наш пациент проходит комплекс-
ное обследование, включающее в себя осмотр у 
детского невролога, педиатра, логопеда и кли-
нического психолога. Проводится обследование 
состояния головного и спинного мозга, ЭЭГ и 
ВП с оценкой функциональной зрелости коры 
головного мозга, видео-ЭЭГ мониторинг, ней-
роиммунологический анализ крови. Все данные 
затем учитываются при составлении программы 
лечения и дальнейшего прогноза.

Основное лечение БФА сочетается с ком-
плексом вспомогательных приемов, включающих 
в себя передовые технологии реабилитационного 
лечения. К ним относятся: микрополяризация 
головного и спинного мозга, антигравитационная 
кинезотерапия на тренажере Гросса в костюмах 
«Атлант», дифференцированный массаж, ней-
ропротективная лимфомежклеточная терапия 
и эндоназальный электрофорез, мозжечковая 
стимуляция на имитаторе опорной нагрузки 
«Корвит», занятия по методу аудиовокальных 
тренировок А. Томатиса и др. Именно такой инте-
грированный подход позволяет достичь хороших 
результатов в лечении ДЦП и ЗПР.

Подробнее о МЦ «CORTEX» читайте на 
сайте: www.cortexmed.ru. 

Данная статья носит научно-информационный характер.
Регина БУДАРИНА. 

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

Вырастить новое поколение здоровым — этой важнейшей за-
даче отдают свои знания и опыт лучшие специалисты в области 
российской медицины. Так, в 2001 г. к лечению детей, стра-

дающих заболеваниями нервной системы, приступил медицин-
ский центр «CORTEX». Здесь применяются уникальные патогене-

тические технологии, разработанные специалистами центра под руководством 
академиков РАЕН Ф. И. Василенко и РАМН А.Н. Разумова. Отделения Центра на-
ходятся в городах Москва и Анапа.
Рассказывает директор центра Анатолий Васильевич Мельников.

ЗдОрОВьЕ дЕТЕй — будуЩЕЕ рОССИИ

Именно с посещения терапевта, по мнению 
создателей клиники, должен начинаться визит 
пациента. В кабинете этого врача назначается 
скрининговое обследование, чтобы подтвер-
дить или исключить предположения о диагнозе, 
происходит формирование планового обсле-
дования и предполагаемого лечения, а затем 

принимается решение, к какому специалисту 
или в какое медицинское учреждение направить 
пациента. Не случайно в клинике посещение 
этого специалиста проводится бесплатно. 

Многофункциональная диагностическая 
база, позволяющая проводить качественное 
обследование, представлена всем необходимым 
современным оборудованием. Здесь можно про-
вести УЗИ, эндоскопию, функциональную диа-
гностику, ЭКГ, эхокардиографию, есть договор 
с лабораторией Инвитро для сдачи анализов. 
Клиника успешно развивается: в начале 2017 г. 
начнет работу отделение лучевой диагности-
ки, кроме того, на стадии завершения дневной 

стационар гинекологического и урологического 
профиля с операционным блоком. А для лю-
дей, готовых вкладывать деньги в профилактику 
своего здоровья, к концу 2016 г. в клинике в 
полном объеме откроется центр профилакти-
ческой медицины, где можно будет разрабо-
тать и реализовать индивидуальную программу 
обследования. 

Гордость клиники — коллектив врачей-
специалистов: дерматовенеролога, косметолога, 
аллерголога, эндокринолога, гастроэнтеролога, 
хирурга, гинеколога, проктолога, остеопата и 
других высококвалифицированных медицинских 
работников, для которых главное — здоровье и хо-
рошее настроение пациентов. Немаловажно так-
же, что в клинике «К МЕДИЦИНА» пациенты могут 
получить квалифицированную помощь по самым 
низким в Северо-Восточном округе ценам. 

Сайт: www.k-medica.ru.
Регина БУДАРИНА.

В 2016 г. в Северо-Восточном округе 
столицы открылся новый многопро-
фильный лечебно-диагностический 
центр «К МЕДИЦИНА». «К» — значит 
«компетентная», и это подтвержда-
ет философия клиники, согласно 
которой работа, в первую очередь, 
направлена на восстановление дове-
рия к врачу-терапевту как семейно-
му доктору и специалисту широкого 
профиля.

КОмпЕТЕНТНАЯ мЕдИцИНА дОСТупНА!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

жИЗНь 
прОдОЛжАЕТСЯ

КОНТрОЛь дОСТупА —
пОЛНОцЕННАЯ ОТрАСЛь

Обеспечение безопасности подъездов многоквар-
тирных домов (МКД) и придомовых территорий осно-
вывается на сотрудничестве государства, городских 
властей, управляющих компаний, подрядчиков и са-
мих жителей. Сегодня не существует четкой форму-
лы взаимодействия этих звеньев. Ассоциация пред-
приятий технических средств безопасности (АПТСБ) 
участвовала в резонансном общественном обсужде-
нии, итогом которого призвано стать формирование 
ясных рамочных условий работы рынка, основанных 
на единых стандартах, учитывающих интересы жите-
лей и реалии дня.

Заместитель директора 
АПТСБ А.В. Каленов.

ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАцИИ

рЕКЛАмА

ИНТЕГрАТИВНый пОдХОд К ЛЕчЕНИЮ 
ХрОНИчЕСКИХ бОЛЕЗНЕИ

Сегодня свою безопасность доверяют ООО 
«Коралл Домофон Сервис» более 50 тысяч жи-
телей многоквартирных домов, порядка 100 

школьных и дошкольных учреждений, пред-
приятия и организации города Москвы. Для 
клиентов работают единая диспетчерская и 
круглосуточная аварийная служба, а в праздни-
ки создается горячий резерв дежурной смены 
мастеров и оборудования. 

Качество работы компании подтвержда-
ют сертификаты соответствия Европейского 
центра сертификации «Евростандарт», Регио-
нальной системы добровольной сертификации 
жилищно-коммунальных услуг в г. Москве, Фе-
дерального агентства по техническому регули-
рованию в метрологии. А участие в юбилейной 
XX Международной выставке средств обеспе-
чения безопасности государства INTERPOLITEX, 
организованной МВД, ФСБ и ФСВТС России, 
показало ее возможности и соответствие тре-
бованиям современности. 

ООО «Коралл Домофон Сервис» вхо-
дит в Ассоциацию предприятий технических 
средств безопасности (АПТСБ). «Мы разделяем 

уставные принципы Ассоциации, особенно 
касающиеся добропорядочности компаний, 
репутации в глазах жителей, постоянного со-
вершенствования и повышения качества», — 
подчеркивает генеральный директор фирмы 
Виктор Дмитриевич Сеньков.

В качестве члена АПТСБ ООО «Коралл До-
мофон Сервис» присоединилось к выполнению 
Программы «Безопасный подъезд», которая ре-
ализуется в рамках Координационного Совета 
НСБ РФ и получила поддержку Общественной 
палаты РФ. Задача программы — постоянно 
обеспечивать всестороннюю безопасность в 
домах, подъездах, квартирах с учетом инте-
ресов жителей и во вверенных социальных 
учреждениях. 

Гарантией успешной работы ООО «Коралл 
Домофон Сервис» в рамках этой программы 
служат накопленный опыт, потенциал компании 
и, конечно, доверие москвичей. 

Светлана РУДЕНКО.

Обеспечение безопасности жилых и 
общественных зданий — важнейшая 
задача, в решении которой уже более 
15 лет активно участвует ООО «Коралл 
Домофон Сервис». Компания устанав-
ливает и обслуживает оборудование 
систем видеонаблюдения, контроля 
доступа, в том числе оборудование 
собственной разработки, обеспечи-
вая предоставление комплекса услуг 
по защите людей и зданий. 

бЕЗОпАСНОСТь пОд КОНТрОЛЕм
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— Наша компания занимается эксплуата-
цией имущественного комплекса и сдачей в 
аренду складских, производственных и офисных 
помещений. Для всех своих арендаторов мы ста-
раемся создавать максимально благоприятные 
условия. Так, усилиями нашей компании здания, 
которые были построены еще в 70–80-е годы про-
шлого века, сегодня соответствуют современ-
ным требованиям, предъявляемым к офисным 
и производственно-складским помещениям. 
Полностью реконструированы все инженерные 
коммуникации и системы отопления, что позво-
ляет поддерживать заданный температурный 
режим в различных помещениях, в том числе 
холодильных камерах, оснащенных регуляторами 
температуры. Комплекс располагает значитель-
ными энергетическими мощностями, и наши 
арендаторы могут использовать практически 

любое оборудование, начиная от электронной, 
офисной техники и заканчивая производствен-
ными промышленными установками.

Еще одно важное преимущество — удобные 
подъездные пути для автотранспорта и возмож-
ность для разгрузки и стоянки большегрузных 
фур.

Мы также очень внимательно относимся 
к вопросам безопасности: благодаря хорошо 
налаженной службе внутреннего контроля, па-
спортному режиму и профессиональной работе 
ЧОП нам удается обеспечить надежную охрану 
всего комплекса. 

Наша компания старается поддерживать 
своих арендаторов и создавать для них макси-
мально комфортные условия, что служит основой 
взаимовыгодного и долговременного сотрудни-
чества с нашими партнерами.

Сегодня на территории ГК «ОТРАДНОЕ» раз-
мещаются и работают самые разные компании, 

и мы в рамках нашей программы развития за-
интересованы в привлечении новых производ-
ственных российских компаний. 

В заключение хочу подчеркнуть, что нам, 
компании, находящейся и работающей в сто-
лице, близки и понятны интересы города. И мы 
хотели бы принять непосредственное участие 
в программе московского правительства по 
развитию системы технопарков. Считаю, что 
наш комплекс идеально для этого подходит, 
и у нас есть все условия для создания совре-
менного технопарка. От этого выиграли бы все: 
мы, наши резиденты и, конечно, город: появят-
ся новые рабочие места с достойной оплатой 
труда для жителей СВАО и всей Москвы, будут 
развиваться современные производственные 
площадки и соответствующая инфраструкту-
ра. И мы готовы заняться реализацией этого 
перспективного проекта.

Полина ПАНФИЛОВА.

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

Главный вопрос сегодня — качество препо-
давательского состава. Учитывая меняющиеся 
информационную среду и законодательство, 
преподаватели должны совершенствоваться, 
чтобы достойно и интересно донести материал 
до студентов. Без овладения педагогическим 
мастерством преподавателю не помогут ни 
самая блестящая юридическая практика, ни 
профессиональный стаж. Другая позиция, 
касающаяся преподавателей, связана с их 
умением работать в виртуальной среде. Не 
являясь ярым сторонником дистанционного 
обучения, ректор МЮИ тем не менее понимает, 
что применение информационных техноло-
гий в образовании постоянно расширяется. 
«Информационные технологии — это хоро-
шее подспорье к классическому обучению 
в аудиториях, особенно с учетом географии 
страны и финансовых возможностей сту-
дентов», — считает Николай Александрович. 
МЮИ от других вузов выгодно отличает одна 
особенность — все дистанционные занятия 
проводятся не в формате записанных мате-
риалов, а в реальном времени, по расписанию, 
с возможностью общения с преподавателем  
в режиме онлайн.

С помощью дистанционного метода обу-
чения устраняется и проблема посещаемо-
сти занятий. Но даже удобное дистанционное 
общение не поможет, если студентов не при-
влекает изучаемый материал. «Мы должны со-
держанием материала, который предлагается 
в процессе обучения, где-то заинтересовать, 
а где-то и заставить студента слушать препо-
давателя», — считает ректор МЮИ. 

Позитивно сказался на качестве учебного 
процесса переход преподавателей к практико-
ориентированному подходу к обучению. Те-
перь главная задача вуза — выпустить такого 

юриста, который способен при устройстве на 
работу практически сразу перейти к выполне-
нию своих обязанностей. «В этом я поддержи-
ваю Минобрнауки и Рособрнадзор, которые 
вопрос качества оценочных средств считают 
одним из главных: он позволяет и «заставить» 
учиться, и проверить ход обучения. К чести 
наших кафедр нам удалось переделать всю 
образовательную программу, и теперь наш 
студент не просто сдает экзамен, а доказы-
вает, что он юрист, выстраивает логические 
доводы в решении задачи, убеждает другую 
сторону в состязательном процессе, демон-
стрирует ораторское искусство», — делится 
Николай Александрович. Такой подход реа-
лизуется в МЮИ на всех уровнях обучения: в 
колледже, на бакалавриате, в магистратуре, 
что позволяет выпускникам легче находить 
работу, а институту — выполнять серьезные 
требования Минобрнауки к трудоустройству  
выпускников.

Благоприятные условия обучения в МЮИ 
складываются и из бытового комфорта: со-
временные благоустроенные помещения, каче-
ственное питание, богатая библиотека, спорт-
залы, собственное общежитие для заочников, 
которые сдают экзамены только в Москве. 

Хорошая материально-техническая база 
и качественное образование с привлечением 
юристов-практиков и преподавателей всемирно 
известных школ юриспруденции основательно 
укрепили статус самого крупного в России 
монопрофильного частного юридического вуза. 
МЮИ успешно прошел мониторинг эффек-
тивности Минобрнауки РФ, выполнив все его 
показатели. Администрация вуза намерена 
сохранить достигнутые за 25 лет позиции, про-
должая успешно инвестировать в развитие и 
совершенствование качества образовательного 

процесса. По убеждению ректора, конкуренто-
способные знания и навыки будущим юристам 
необходимо прививать одновременно с устой-
чивыми моральными ценностями. Поэтому у 
студентов МЮИ — очень насыщенная студен-
ческая жизнь. Они — участники Фестиваля 
«Молодое движение», Летней школы юриста, 
волонтерских и спортивных движений, Русского 
географического общества, патриотических ме-
роприятий Москвы и управы. «Помимо учебного 
процесса, есть внеаудиторная жизнь, которая 
дополняет и формирует полноценную личность 
юриста. Принцип простой — мы должны выпу-
скать востребованных юристов, которые будут 
органической частью общества, в котором им 
предстоит работать и развиваться», — заключил 
Николай Александрович. 

Сайт: www.lawacademy.ru.
Светлана РУДЕНКО. 

Юрист — одна из самых востребованных профессий. Дей-
ствительность диктует свои поправки в почтенную науку 

юриспруденции и в процесс ее освоения. По мнению 
ректора Международного юридического института 
(МЮИ), почетного работника юстиции России, кан-
дидата юридических и педагогических наук, профес-
сора Николая Александровича Жильцова, проблема 
качества учебного процесса и готовности выпускника 

к профессиональной деятельности стала более мно-
гоплановой, в равной мере касаясь преподавателей, 

управленческого аппарата, качества используемых ма-
териалов и студентов.

— Наш Институт Знакомств — это семей-
ный центр, где работают опытные психологи и 
педагоги, специалисты в области общения. Мы 
выступаем не только в роли брачного агентства, 
цель которого познакомить людей для создания 
семьи. Наша миссия гораздо шире: гармонизи-
ровать внутрисемейные отношения между супру-
гами, родителями и детьми, наладить общение с 
коллегами по работе, в любом социуме.

Специалисты Центра занимаются с каждым 
клиентом, стремясь добиться положительного 
результата. Бывает, что человек приходит, чтобы 
найти спутника жизни, и несет с собой целый 
«багаж» отрицательных эмоций и негативного 
опыта. И пока он этот багаж не сбросит, никто 

не сможет сделать его счастливым. Поэтому 
мы стараемся помочь пришедшим к нам людям 
преодолеть стрессовые ситуации.

Очень важный аспект семейных отноше-
ний, которому мы уделяем большое внимание, —  
общение родителей с детьми. Ведь каждый буду-
щий супруг (или супруга) родом из своей семьи, 
и от того, как в родительском доме строились 
отношения, какой пример подавали ребенку, во 
многом зависит модель его поведения в качестве 
мужа или жены. 

В Институте Знакомств к каждому клиенту 
мы подходим индивидуально, организуем личные 
консультации, тренинги, тематические семинары, 
причем часть предлагаемых программ и про-
ектов осуществляется бесплатно. Для будущих 
женихов и невест мы устраиваем фотосессии, 
подсказываем, как правильно держаться на 
первом свидании и вести диалог, чтобы он имел 
продолжение. Каждого своего подопечного мы 
ведем к результату пошагово, но и от него само-
го зависит очень многое. Чтобы заинтересовать 

понравившегося человека, нужно приложить 
немало энергии, обладать навыками общения 
и хорошими манерами, только тогда получится 
желаемый результат.

Какие же у нас достижения? Примерно 12–15 
брачных союзов в год создаются с помощью Ин-
ститута Знакомств. Пары могут идти к этому собы-
тию разное время, но чем осознаннее будет их ре-
шение, тем крепче и долговечнее станет семья. И 
даже если на первом этапе одинокие люди просто 
найдут друг друга, почувствуют душевное родство, 
тепло и радость от общения, это уже много. Ведь 
чем больше не одиноких людей, тем здоровее  
общество.

Сегодня институты профессиональных свах 
чрезвычайно актуальны: они помогают преодо-
леть кризис семьи и брака, а значит, влияют и 
на уровень рождаемости в стране. И такие на-
чинания при поддержке государства помогут 
сохранить издавна присущие России традиции 
и ценности.

Полина ПАНФИЛОВА.

ДАВАЙТЕ ПОЗНАКОМИМСЯ
Темп современной жизни оставляет нам все меньше времени для общения, но 
и оно поглощается Всемирной паутиной, утекает в виртуальное пространство. 
Мы все реже встречаемся с друзьями, дарим тепло близким и говорим с ними 
по душам. Традиции уходят в прошлое, а вместе с ними и что-то очень важное 
в человеческих отношениях. Даже молодым мужчинам и женщинам сегодня 
сложно создать семью и тем более сохранить ее.
Институт Знакомств помогает людям справиться с трудными жизненными си-
туациями, найти близкого человека, улучшить качество жизни. Рассказывает 
генеральный директор Института, к. п. н., психолог-педагог Наталья Владими-
ровна Бурмакина.

В последнее время Правительство Москвы активно развивает в столице пер-
спективное направление технопарков, решающее актуальные для города за-
дачи. По словам мэра столицы Сергея Собянина, «технопарки становятся, по 
сути, новой инновационной отраслью Москвы».
Группа компаний «ОТРАДНОЕ», расположенная в Северо-Восточном округе 
столицы, сегодня имеет целый ряд реальных предпосылок для организации 
на своей территории полноценного технопарка и привлечения в него пер-
спективных резидентов. Об этом рассказывает генеральный директор ГК  
«ОТРАДНОЕ» Анатолий Борисович Шуклин.

ПРИОРИТЕТЫ РАЗВИТИЮ

Благодаря такому подходу небольшому ма-
газину, работающему под вывеской «Ассорти-
Универсам» на Сельскохозяйственной улице 
столицы, удалось, казалось бы, объективные 
недостатки искусно трансформировать в при-
оритеты. Это личный контакт с покупателем, 

мобильная корректировка ассортиментной 
матрицы, компактные и удобные витрины, на 
которых представлена вся продуктовая линей-
ка, и, конечно же, свежесть продукции. 

Другое важное преимущество — цено-
вая политика. Невзирая на кризис, магазин  

«Ассорти» сохранил цены на товары по-
требительской корзины на 10–15% ниже 
средних по Москве, 10%-ные скидки на 
всю продукцию для ветеранов Великой 
Отечественной войны, ввел скидку 3% для 
держателей социальной карты москвича.  
Статус социального магазина Универсам  
«Ассорти» надеется сохранить благодаря льгот-
ной аренде — соответствующее решение сей-
час рассматривается. 

Целевая аудитория магазина самая раз-
нообразная, и команде «Апрель-7» удается 
удовлетворять предпочтения всех покупателей, 
бескомпромиссным остается лишь отношение 
к качеству продуктов. Поставщики принимают 
условия столь требовательного клиента, по-
тому что знают его кредо: строить легальный и 
полезный бизнес. Директор Универсама Ольга 
Игоревна Ширяева признается, что именно 
любовь к людям по обе стороны прилавка 
помогает им выстоять в сложных кризисных 
условиях. И лояльность покупателей — лучшее 
тому доказательство.

Светлана РУДЕНКО.

МАГАЗИН У ДОМА
Как продуктовому стрит-ритейлу выжить и разви-
ваться в условиях кризиса и конкуренции со стороны 
сетевых магазинов?
Руководители торгового предприятия ЗАО «Апрель-7» 
уверены, что единственный способ остаться на рын-
ке — быть современным, технологичным, достойным 
столичного уровня «магазином у дома», соблюдаю-

щим два основных правила: приносить пользу покупателям и сотрудникам, с 
одной стороны, и быть легальной организацией, чтобы иметь возможность пу-
блично отстаивать свои интересы, с другой. Такой алгоритм невозможен без 
грамотных, профессиональных сотрудников с большим практическим опы-
том, равно как и без молодых менеджеров с профильным образованием.

— Реалии сегодняшнего дня диктуют свои 
правила, поэтому чтобы выстоять и не разоча-
ровать жителей, нашей управляющей компании 
пришлось мобилизовать весь свой технический, 
финансовый и кадровый потенциал. 

Наши принципы — нацеленность на ре-
зультат, высокое качество собственных услуг 
и контроль качества услуг партнеров. Это 
помогает нам в непростых условиях сделать 
жизнь горожан более комфортной. Главная же 
отличительная черта ООО «Монолит» — это 
индивидуальный подход к каждой проблеме 
и каждому человеку. Отношения с жителями 
10 обслуживаемых МКД в Бибирево СВАО вы-
строены через прямую связь с диспетчерской 
службой, инженерно-техническим и юриди-
ческим отделами организации. Также ведется 

постоянная работа с членами Совета много-
квартирных домов, что помогает решать во-
просы более оперативно.

Кроме того, для удобства жителей нашей 
компанией запущен сайт www.monolit-bibirevo.ru,  
на котором жители могут круглосуточно задавать 
интересующие их вопросы. 

В преддверии праздника коллектив пред-
приятия заверяет жителей обслуживаемых до-
мов, что их комфорт не будет нарушен. Более 
того, техническая служба компании перейдет 
на усиленный режим работы.

Коллектив ООО «Монолит» желает всем 
жителям здоровья, благополучия и уверенности 
в наступающем Новом году. А мы приложим все 
силы, чтобы этому способствовать.

Светлана РУДЕНКО.

Главная задача предприятий ЖКХ 
— бесперебойное предоставление 
услуг, из которых складывается бы-
товой комфорт жителей. Мы так при-
выкли к теплу, чистоте и уюту в наших 
домах, что не задумываемся о работе 
внутреннего механизма жизнеобеспе-
чения многоквартирных домов (МКД). 
О работе управляющей компании ООО 
«Монолит» рассказывает главный ин-
женер Александр Игоревич Прусов.

МЫ ОТДЫХАЕМ — ЖКХ РАБОТАЕТ

Компании «Гиона АРГО» уда-
лось создать три этажа искусно 
организованного пространства, 
где гостей ждут 24 часа в сутки. 
Провести время с друзьями на мяг-
ких диванах, посетить тематическую 
вечеринку в ночном баре «КилФиш», по-
слушать живую музыку и попробовать 200 со-
ртов напитков и нестандартные гамбургеры в 
крафт-баре «Борода», встретиться с единомыш-
ленниками в веганском кафе «Loving hut», где 
даже бифштекс приготовлен из растительных 
ингредиентов... Зайдя один раз, вы определен-
но станете завсегдатаем этого атмосферного 
места. 

Один из важных пунктов концепции Галереи 
АРГО — совмещение приятного с полезным. Поэ-
тому кроме вышеперечисленных заведений здесь 
разместились салоны красоты, сервисный центр 
APPLE, копировальный центр «Реглет», турагент-
ство, магазин современных электронных гадже-
тов «Золотое руно», шоурум женской молодежной 

одежды. И за каждой дверью по-
сетителей ждет что-нибудь нео-
бычное. Например, в барбершопе  

«Боцман» гостей встретит говоря-
щий попугай, а опытные мастера 

подберут индивидуальную стрижку, 
исходя из предпочтений каждого кли-

ента, философии мужского стиля и мод-
ных трендов. В клубе виртуальной реальности 
можно побывать на Эльбрусе, принять участие 
в гонках на болидах или сразиться с армией  
разъяренных зомби. 

«Наша аудитория — молодые люди от 18 до 
35 лет, — рассказывает генеральный директор 
ООО «Гиона АРГО» Дмитрий Заболотский. — 
Прежде чем набирать арендаторов, мы провели 
большую аналитическую работу, в результате ко-
торой родилась концепция наполнения галереи. 
Галерея АРГО заполнила нишу, предназначенную 
для организации досуга молодежи, которая до 
сих пор пустовала в этом районе Москвы. И, судя 
по растущей популярности галереи, уже сейчас 
ясно, что наш выбор был правильным.

Хотелось бы сказать еще вот о чем. Мэр 
Москвы С.С. Собянин неоднократно в своих вы-
ступлениях отмечал о необходимости всемерной 
поддержки предприятий малого и среднего биз-
неса столицы. Галерея АРГО как раз и относится к 
таким предприятиям, но для ее успешной работы, 
конечно, необходима информационная поддерж-
ка, чтобы москвичи и гости столицы, проходя по 
Маросейке, могли знать, что их ожидает за дверью 
с вывеской «Галерея АРГО». Ведь у нас размести-
лись более 20 арендаторов, оказывающих самые 
разные услуги, и мы хотели бы, чтобы хотя бы самая 
краткая, в виде списка, информация о каждом из 
них была размещена перед входом в Галерею. И в 
решении этого важного для нас вопроса мы очень 
надеемся на помощь городских властей.

Галерея АРГО на Маросейке стала удач-
ным пилотным проектом целой сети галерей, 
которые появятся в разных районах Москвы и, 
несомненно, станут притягательными точками 
интересного досуга для молодых москвичей и 
гостей столицы». 

Регина БУДАРИНА.

В самом начале улицы Маросейка, в двух шагах от выхода станции метро 
«Китай-город», за дверью с надписью «Галерея АРГО» открывается целый мир 
развлечений. Концептуальные бары и кафе, клуб виртуальной реальности, 
салоны красоты — здесь каждый найдет себе занятие по вкусу. Благодаря 

капитальному ремонту старинный дом начала прошлого века с ветхими 
перекрытиями и осыпающимися стенами преобразился в современный 

молодежный центр, которого так не хватало на этой оживленной мо-
сковской улице. 

БЕСЦЕННОЕ ВРЕМЯ В КРУГУ ДРУЗЕЙ
«ЭкономОтель» занимает устойчивое 

место в бюджетном сегменте индустрии ту-
ризма. В этой доступной по цене и удобной 
гостинице на Ботанической улице, 12 мож-
но отдохнуть, не переплачивая за излишнюю 

роскошь. В чистых и уютных номерах есть все 
необходимое: холодильники, телевизоры, Wi-
Fi, удобная мебель, свежее белье. Гостиница 
расположена в шаговой доступности от ст. ме-
тро «Владыкино» и недавно открытой станции 
Московского центрального кольца. Расска-
зывает директор «ЭкономОтеля» Надежда  
Шаркина.

— Наш номерной фонд разнообразен: есть 
комнаты с одной большой или двумя кроватями, 
ванной комнатой и туалетом по доступной цене. 
Гости, выбирающие еще более дешевые номе-
ра, пользуются общими ванной и туалетом, рас-
положенными на этаже. На каждом этаже есть 
оборудованные кухни, где можно приготовить 

еду на свой вкус. Мы сознательно ушли от  
2- или даже 3-ярусных кроватей, практикуемых 
в хостелах, поскольку считаем, что они не соз-
дают уюта и не способствуют полноценному 
отдыху.

По соотношению цены и качества услуг 
«ЭкономОтель» один из лучших бюджетных 
вариантов для гостей столицы. Здесь охотно 
останавливаются различные категории граждан: 
участники конференций, рабочие-вахтовики, 
студенты, транзитные пассажиры и др. 

Приезжайте, «ЭкономОтель» радушно при-
мет вас. За информацией обращаться по 
телефону (499) 201-8443.

Людмила ОРЛОВА.

Москва становится популярным ту-
ристическим направлением: толь-
ко в 2015 г. здесь побывало более 
17 миллионов туристов. Но столица 
еще и главный деловой центр страны 
— сюда приезжают и работать. Еще 
недавно гостиниц, особенно недоро-
гих, не хватало. Сегодня же, наряду с 
отелями высокого класса, приезжие 
с разным уровнем достатка могут вы-
брать недорогую гостиницу или хо-
стел с необходимым сервисом.

С КОМФОРТОМ И ПРАКТИЧНО

Школьный предмет «Изобразительное ис-
кусство» за последние годы претерпел кар-
динальные изменения. Сегодня это обучение 
детей постижению себя в окружающей реаль-
ности, своей связи с традициями нашей куль-
туры, формирование нравственно-ценностного 
отношения к миру, умения сопереживать, 

сочувствовать, радоваться красоте в повсед-
невной жизни и стремиться к ее созиданию.

Поэтому уже почти 23 года деятельность 
Центра НХО, ныне структурного подразделе-
ния ГАОУ ВО «Московский институт открытого 
образования», нацелена на то, чтобы дать пе-
дагогам возможность преподавать в школе 
именно изобразительное искусство, а не просто 
рисование, причем именно как созидательную 
творческую деятельность.

Для повышения художественной культуры, 
расширения практического опыта и теорети-
ческих знаний учителей в области педагогики 
искусства, совершенствования их профессио-
нального мастерства в Центре НХО оборудова-
ны учебные аудитории для занятий рисунком, 
живописью, дизайном, скульптурой и художе-
ственными промыслами. В компьютерной лабо-
ратории Центра педагоги учатся компьютерной 

графике и компьютерной анимации, умению 
работать с фото- и видеоматериалами. 

Центр НХО — это мультифункциональный 
комплекс, с библиотекой, выставочным залом, 
обширным фондом детского и педагогического 
художественного творчества и площадками 
для профессионального общения. Одна из 
таких инновационных площадок — ежегодная 
Мастерская Б. М. Неменского, где педагоги 
Москвы встречаются с учителями всей России 
для диалога о новых технологиях в современ-
ном художественном образовании и обмена 
педагогическими идеями и опытом. Кроме того, 
коллектив Центра — лауреат премии Президен-
та РФ за разработку целой линии учебников по 
предмету «Изобразительное искусство» для 
всех классов начальной и почти всех классов 
основной школы.

Регина БУДАРИНА.

Учитель изобразительного искусства 
должен быть специалистом во всех 
видах визуально-пространственных 
искусств — живописи, графике, ди-
зайне, архитектуре, декоративно-
прикладном творчестве, считает ру-
ководитель Центра непрерывного 
художественного образования, на-
родный художник России, академик 
Б.М. Неменский.

ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ ИСКУССТВО 
В СОВРЕМЕННОЙ ШКОЛЕ

Учитывая занятость руководителей, РШУ 
первой в России представила программу 
MiniMBA, в рамках которой всего за полгода 
участники получают практические навыки, не-
обходимые современному управленцу. Школа 
не строит свою программу по хрестоматийным 
канонам или западным лекалам — прогрессив-
ные идеи, проверенные экспертами РШУ на 
практике, адаптируются к требованиям отече-
ственного рынка.

«Для нас главная оценка эффективности 
нашей работы состоит в том, что благодаря по-
лученным знаниям выпускники РШУ повышают 
свою профессиональную и управленческую 
квалификацию, начинают собственное дело или 
выводят бизнес на новый уровень», — говорит 
директор РШУ Анастасия Боровская.

По версии журнала «Эксперт», РШУ входит в 
ТОР5 российских бизнес-школ. Ежегодно здесь 
проходят подготовку 10 000 профессионалов 

со всей России. Даже при большом выборе 
возможностей обучения в Интернете они от-
дают предпочтение очному обучению, ведь 
никакие вебинары не заменят прямого диа-
лога с преподавателем. В РШУ преподают 350 
бизнес-тренеров с блестящим образованием 
и богатым практическим опытом, способные 
обучить самым сложным алгоритмам управ-
ления бизнесом.

«Наша особенность в том, что мы обеспе-
чиваем непрерывное образование, делаем это 
максимально профессионально и ответствен-
но», — подчеркивает Анастасия Боровская.

Участники ценят РШУ за качество и тради-
ционное русское радушие. Приятное впечатле-
ние слушателей курсов в Москве дополняет и 
тот факт, что школа расположена в живопис-
ной зеленой зоне Северо-Восточного округа 
столицы.

Сайт: www.uprav.ru
Светлана РУДЕНКО.

Амбиции и знания движут любым бизнесом. Даже 
самые успешные руководители прибегают к услугам 
бизнес-образования, чтобы отточить свое управлен-
ческое мастерство. В последние годы выросла вос-
требованность особых, антикризисных знаний. Рус-

ская Школа Управления уже более 14 лет помогает 
предпринимателям преодолевать трудности, адапти-

роваться к рыночным переменам, развиваться. В линей-
ку РШУ входит более 600 семинаров по 35 направлениям.

КАК ОБУЧИТЬ РУКОВОДИТЕЛЕЙ

ИЗУЧАТЬ ЮРИСПРУДЕНЦИЮ 
СТАНОВИТСЯ ВСЕ СЛОЖНЕЕ

ТЕХНОЛОГИИ

ИННОВАЦИИ

РЕКЛАМА

Ректор МЮИ Н.А. Жильцов.

История компании началась с создания в 
1978 г. РСУ-1 «Мостеплоэнерго», которое зани-
малось подземными коммуникациями. Сегодня 
«Эко-Тепло» — это строительная корпорация 
широкого профиля, специализирующаяся на 
коммерческом строительстве, инвестировании 

и финансах. Еще одно направление деятель-
ности — эксплуатация построенных зданий и 
комплексов.

«Наше преимущество, — рассказывает 
Ю.Е. Шеляпин, — в том, что мы досконально 
знаем свои объекты. Мы разработали и от-
ладили эффективные механизмы управления 
недвижимостью, что позволяет минимизиро-
вать финансовые затраты наших клиентов. К 
сожалению, в последнее время управлением 
домами часто занимаются дилетанты, которые 
попросту гробят дело и взвинчивают цены». 

Среди инвестиционных объектов холдинга 
— элитные ЖК «Золотые ключи» на Минской ули-
це, «Белый лебедь» на Мичуринском проспек-
те, «Дача Сталина» на Староволынской улице, 
здание «Донского подворья», коттеджные по-
селки «Ричмонд» на Рублевском шоссе и «Оль-
гино» в Тверской области. А сегодня компания 

занимается реконструкцией здания бывшего 
профилактория и строительством нового кор-
пуса в Конаково, на берегу Московского моря. 
Здесь планируется открыть медицинский центр, 
гостиницу и уникальный дом для пожилых людей 
с качественным медицинским обслуживанием, 
комфортными условиями жизни, возможностя-
ми для отдыха, общения и творчества. 

При участии «Эко-Тепло» построено 7 хра-
мов, компания профинансировала издание 
одного из томов «Православной энциклопедии», 
помогает многодетным семьям, потерявшим 
кормильца, молодым ученым РАН, выпла-
чивает гранты старшеклассникам, поощряя 
их к отличной учебе. И это лишь небольшая 
часть благотворительных программ холдин-
га, у которого впереди еще много добрых дел  
и начинаний.

Людмила ОРЛОВА.

Президент холдинга «Эко-Тепло», почетный и заслуженный строитель РФ Юрий 
Ефимович Шеляпин говорит, что предпочел бы жить 200 лет тому назад. Но и в 
наше время ему блестяще удается сочетать деловую хватку с порядочностью и 
продолжать традиции русских меценатов прошлых столетий.

НАШ ДЕВИЗ: ХОРОШО И БЫСТРО!

Президент холдинга 
«Эко-Тепло» Ю.Е. Шеляпин.
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В чем же уникальность МФК «ХАНОЙ-
МОСКВА»? Начнем с того, что это совместный 
проект правительств столиц двух дружественных 
государств — России и Вьетнама. Его концепция 
построена на идее качественно нового стиля 
жизни и шопинга: комфортной среде, где все, 
что нужно, находится в пределах одного 
комплекса. 22-этажное здание де-
лового центра с апартаментами 
и трехуровневый торговый 
центр объединяются в 
единое, продуманное до 
деталей пространство. 
Кроме того, в струк-
туру МФК входят 
кафе и рестораны, 
детский центр, 
фитнес-клуб, 
Центр вьетнам-
ской акупункту-
ры, подземная 
и наземная 
парковки.   

В торго-
вом центре об-
щей площадью 
40 тыс. кв. м 
создателям 
проекта удалось 
успешно совме-
стить необычные 
предложения от 
производителей 
Азии и известных 
мировых брендов с 
товарами, привычными 
российскому покупателю. 
Основной акцент сделан на 
продукцию вьетнамского произ-
водства. Традиционные изделия из 
шелка, натуральной кожи, жемчуга, дерева 
— все это не так давно можно было привезти 
только из путешествия во Вьетнам. 

Сегодня у всех желающих появилась редкая 
возможность украсить дом мебелью от всемирно 
известных своим качеством и изысканностью 
мастеров Вьетнама, приобрести колоритные 
украшения для любого интерьера, а также про-
дукты азиатской кухни, посетив ТЦ «ХАНОЙ-
МОСКВА». Внутреннее освещение, дизайн, 
спокойная атмосфера создают хорошее на-
строение и желание радоваться жизни, ведь 
девиз этого торгового центра — «Истинно му-
дрый выбирает не торопясь». А для гурманов на 
втором этаже расположен фуд-корт, где можно 
выбрать аутентичные вьетнамские блюда, по-
пробовать китайскую, европейскую или русскую 
кухню. Цокольный этаж занимает гипермаркет 
«Магнит». 

К Новогодним праздникам на втором этаже 
ТЦ «ХАНОЙ-МОСКВА» открывает свои двери 
развлекательный центр “ГИГАЛЭНД” с  профес-
сиональным боулингом  знаменитой компании 
Brunswick, детской анимацией и игровыми авто-
матами. А уже к лунному Новому году откроется 
детский лабиринт с пневмо-пушками, аттракцио-
нами, а также первый и единственный в России 

7D-кинотеатр с Головой дракона. 
Апартаменты «ХАНОЙ-МОСКВА» рассчи-

таны на тех, кто ценит свое время и комфорт, 
фактически это самостоятельный мини-город. 
Здесь можно остановиться на сутки или снять 
номер на несколько месяцев по выгодным та-
рифам. Кроме того, «ХАНОЙ-МОСКВА» пред-
лагает уникальную возможность приобрести 
апартаменты в собственность с последующей 
сдачей в аренду. Это выгодное и надежное вло-
жение средств. Уютные номера подойдут как 
для деловых людей, так и для семейного про-
живания. Они оборудованы кухней и оснащены 
необходимой бытовой техникой, что позволяет 
вести привычный образ жизни, даже находясь 
вдали от дома.

Посвятить время отдыху и уходу за со-
бой можно во «Вьет СПА», Центре «ВьетМед» 
и фитнес-центре апарт-отеля, а безупреч-
ное сервисное обслуживание на уровне пре-
миальных отелей, многоуровневая система 
безопасности, развитая инфраструктура удо-
влетворят требования самых взыскательных 
гостей. Отдельного упоминания достоин ре-
сторан «Вьет Соул», где собраны самые изы-
сканные вкусы и ароматы вьетнамской кухни. 

Деловой обед, корпоративная вечеринка, банкет 
по случаю юбилея — любое событие станет 
запоминающимся. 

Радует арендаторов и посетителей МФК 
«ХАНОЙ-МОСКВА» и его культурно-деловой 
центр, занимающий около 15 тыс. кв. м. В нем 
проходят конференции, выставки, круглые сто-
лы, другие деловые мероприятия. Современные 
офисные помещения площадью от 40 кв. м от-
лично приспособлены для эффективной работы, 
кроме того, к услугам арендаторов переговорные 
комнаты и оборудованный конференц-зал. 

Генеральный директор Инвестиционной 
компании “INCENTRA” Ле Чыонг Шон в своем 
интервью сказал:

 — Мы построили этот дом своими руками, с 
душой и любовью, и дорожим каждой его частью. 
Нам удалось создать здесь уникальную ауру для 
наших гостей, посетителей, покупателей. Мы 
делаем все, что в наших силах, чтобы каждый 
чувствовал себя в МФК «ХАНОЙ-МОСКВА» легко, 
комфортно и приятно, вне зависимости от того, 
проживает ли он в апарт-отеле, просто приехал 
за покупками или на деловую встречу.  

МФК «ХАНОЙ-МОСКВА» постоянно разви-
вается и становится еще доступнее. От метро 
“ВДНХ” можно доехать до комплекса на город-
ском общественном транспорте, на бесплатном 
маршрутном такси «ХАНОЙ-МОСКВА», а также 
на личном автомобиле, который можно оставить 
на бесплатной охраняемой парковке на 1000 
машиномест.

Совместно с городскими властями мы по-
строили эстакаду, которая ведет с развязки 
МКАД прямо на территорию комплекса, а сле-
дующим этапом станет устройство дополнитель-
ных въездов и выездов на МКАД и Ярославское 
шоссе. Кроме того, в недалеком будущем начнет 
работать дополнительная парковка  еще на 300 
машиномест для обслуживания населения наше-
го района, посетителей и гостей комплекса. 

Что касается внешнего облика здания, то к 
концу следующего года планируется построить 
на его крыше многофункциональный спортивный 
центр площадью около 5 тыс. кв. м. Это соору-
жение, рассчитанное на проведение спортивных 
мероприятий, выставок, конференций и массо-
вых культурно-развлекательных мероприятий, 
несомненно, оценят посетители, гости и жители 
нашего комплекса и всего района. 

Хочу также отметить, что мы находимся в 
постоянном контакте с нашими арендаторами 
и посетителями МФК и проводим регулярные 
опросы, чтобы четко знать, в каком направлении 
нам развиваться и сделать «ХАНОЙ-МОСКВА» 
еще более привлекательным и любимым местом 
для москвичей и гостей столицы.

Регина БУДАРИНА.

В столице за последнее время поя-
вилось несколько очень интересных, 
знаковых для города объектов. Так, 
24 декабря исполнится ровно год 
со дня открытия самого необычного 
многофункционального комплекса 
столицы “ХАНОЙ-МОСКВА”, и свой 
день рождения комплекс будет от-
мечать в субботу, 25 декабря. Будет 
много гостей, подарков, празднич-
ная атмосфера, интересная развле-
кательная программа, множество 
сюрпризов и специальных предново-
годних акций.

Автор рубрики «Технологии XXI века» Ирина ХВОСТОВА

Именно такие профессионалы работают в 
«Палате судебных экспертов имени Ю. Г. Кору-
хова», о которой рассказывает ее генеральный 
директор, к. т. н. Сергей Евгеньевич Киселев.

— Наша организация была образована 
в 2008 г. как некоммерческое партнерство 
«Палата судебных экспертов» («СУДЭКС»), ее 
учредителями выступили ведущие профильные 
структуры Минюста и Минздрава РФ. Целью 
организации стало объединение негосудар-
ственных судебных экспертов, юридических 

и физических лиц, для совершенствования 
системы судебной экспертизы в РФ и оптими-
зации судебных процессов в целом.

В августе 2016 г. некоммерческое пар-
тнерство было преобразовано в Союз лиц, 
осуществляющих деятельность в сфере су-
дебной экспертизы и судебных экспертных 
исследований. Палата стала носить имя 
Ю. Г. Корухова — выдающегося российского 
ученого, д. ю. н., профессора, заслуженного 
юриста РФ, бывшего президента «СУДЭКС». 
Юрий Георгиевич многое сделал для становле-
ния и развития нашего Союза, который сегод-
ня объединяет свыше 1400 физических лиц и 
141 организацию (а это еще более 2000 зкспер-
тов) из 68 регионов РФ.

«СУДЭКС» осуществляет повышение квали-
фикации судебных экспертов по 63 специаль-
ностям в 13 региональных учебных центрах и 
организует их сертификацию. Подтверждение 
компетентности специалистов реализуется по 
двум системам добровольной сертификации, 
зарегистрированным в Росстандарте, и сегодня 

сертификацию уже прошли свыше 3500 экс-
пертов и более 70 лабораторий.

Реестры сертифицированных судебных 
экспертов и судебно-экспертных лабораторий 
размещены на сайте «СУДЕКС» www.sudex.ru и 
оснащены удобной поисковой системой. Она 
позволяет найти эксперта или лабораторию по 
необходимой специальности в любом регионе 
РФ, что облегчает работу судей, следователей, 
дознавателей и др.

Сегодня «СУДЭКС», президентом которого 
является д. ю. н., профессор, академик РАЕН 
Елена Рафаиловна Россинская, активно со-
трудничает с ведущими профильными учреж-
дениями и вузами. Мы поддерживаем контакты 
с лучшими специалистами в сфере судебной 
экспертизы, многие из которых преподают у 
нас. «Палата судебных экспертов» объединила 
настоящих корифеев, и я надеюсь, что совмест-
ными усилиями мы сможем повлиять на важные 
процессы российского судопроизводства, при-
внеся в него знак качества «СУДЕКС».

Лиана ВОСТОКОВА.

В процессе судебного разбира-
тельства часто возникает необхо-
димость проведения экспертиз для 
установления юридически значимых 
обстоятельств дела. На основании 
составленного экспертом заклю-
чения судья выносит свой вердикт, 
поэтому для принятия объективного 
решения огромное значение име-
ют компетентность и квалификация 
специалистов-экспертов.

КОрИфЕИ СудЕбНОй эКСпЕрТИзы

Одежда, обувь, игрушки, мебель от лучших 
отечественных и зарубежных производителей 
рассчитаны на любые вкусовые пристрастия и 
возможности покупателей. Руководство торго-
вого центра с особой тщательностью подходило 
к выбору арендаторов и продавцов, делая ак-
цент на качестве товаров и ценовой политике. 
Благодаря привлекательным арендным ставкам 
почти все торговые площади оказались за-
полненными, и более 100 павильонов сегодня 
предлагают покупателям достойный выбор 
продукции по оптимальным ценам.

Кроме того, в «Лучике» каждый месяц ор-
ганизуются бесплатные красочные и веселые 
праздники для детей с подарками, призами 
и сладкой ватой. Но и в обычные дни здесь 
совсем не скучно: маленькие любители при-
ключений могут совершенно безвозмездно 
побродить по причудливому лабиринту или 
сфотографироваться на фоне диких живот-
ных, которые выглядят как живые в волшебной 
3D-галерее.

В ТЦ «Лучик» работает семейный клуб, где 
проходят различные развивающие занятия, 

и опытные педагоги и психологи помогают 
малышам подготовиться к школе. Родители 
могут на какое-то время оставить ребенка в 
игровой комнате, и он под присмотром будет 
заниматься тем, что ему интересно. Уютная 
атмосфера клуба позволяет устраивать здесь 
незабываемые дни рождения и другие празд-
ничные мероприятия с участием сказочных и 
мультяшных героев, мыльными пузырями и 
всевозможными сюрпризами.

ТЦ «Лучик» вполне оправдывает свое на-
звание: приходя сюда, детишки попадают в 
чудесный мир, где исполняются желания, и их 
лица озаряются улыбками и радостью.

Сайт: www.luchic.ru.
Лиана ВОСТОКОВА.

Как важны в детстве радостные мгновения, яркие впечатления, волшебные 
праздники с подарками и теплая дружеская атмосфера! Они создают позитив-
ное восприятие окружающего мира, переходящее и во  взрослую жизнь.
Детский торговый центр «Лучик», расположенный на Алтуфьевском шоссе, 
27, дарит ребятишкам все эти чудесные эмоции. Да и взрослые, хоть раз по-
бывавшие здесь, становятся постоянными посетителями ТЦ, где представлен 
широкий ассортимент товаров для будущих мам, новорожденных, малышей 
дошкольного возраста и подростков.

НА рАдОСТь дЕТям

Сегодня у этой 
гостиницы есть осо-
бый шарм, «душа», к 
которой тянутся го-
сти. Здесь с ресто-
ранами японской и 
европейской кухни 
соседствует пивной 
ресторан «КПСС», 
а теплолюбивые 
каштаны, сирень 
и яблони прекрас-
но чувствуют себя 
рядом с березами 
и соснами. Вело-

стоянка дополняет удобную автопарковку, а 
звучащие на аллее из приемника голоса лучших 
джазистов завершают гармоничный симби-
оз ретростиля и модерна, добрых традиций 
гостеприимства и современных технологий 
обслуживания. 

Генеральный директор АО «Гостиница «Ту-
рист» Илья Александрович Эрмант считает, что 
гости столицы особенно любят эту гостиницу 

именно за ее добрую ауру. Поми-
мо чистоты, уюта, современного 
оснащения номеров, вкусных и 
сытных завтраков, доброжела-
тельности персонала, гости погружаются здесь 
в атмосферу эпохи 60—70-х годов.

«Турист» рассчитан на бюджетную кате-
горию клиентов, а его участие в программе 
лояльности гостиничной сети «Накопи звезды!» 
гарантирует дополнительные скидки. Находится 
гостиница на ул. Сельскохозяйственной, 17 и 
славится замечательными соседями: рядом 
Ботанический сад, ВДНХ, Музей космонавтики, 
Останкинская телебашня, стадион «Искра», 
спорткомплекс «Олимпийский» и др. Транспорт-
ная развязка стала еще более удобной после 
открытия Московского центрального кольца, а 
со ст. метро «Ботаническая» гостей связывает 
бесплатный шаттл от отеля.

Главной задачей руководство «Туриста» 
считает сохранение признанного качества отеля 
3***. Акционеры, поддерживая такой подход к 
работе, доверили Илье Александровичу Эрман-
ту управление еще одной гостиницей — «Ал-
тай». Теперь в зоне его ответственности более 
тысячи гостиничных номеров, которые никогда 
не пустуют и гарантируют гостям полный пакет 
лучших гостиничных услуг и ощущение счастья 
в предвкушении незабываемых впечатлений 
о Москве. 

Сайт: www.hotelturist.com
Светлана РУДЕНКО.

Каждая гостиница Москвы неповто-
рима. Так, нынешний уникальный 
стиль отеля «Турист» — это результат 
эффективного менеджмента ново-
го руководства: исторический стиль 
комплекса сохранился, но в нем по-
явились новые яркие черты.

душА «ТурИСТА»

С переездом в новое здание структура 
рынка не изменилась: здесь по-прежнему тор-
гуют продуктами питания и промышленными 
товарами. Широко представлена и сфера об-
служивания: салон красоты, сотовой связи, по-
шив и ремонт одежды, ювелирная мастерская, 
авиа- и железнодорожные кассы и др. Большой 
популярностью пользуется расположенное в ТК 
кафе узбекской кухни. Бесплатная парковка — 
еще один плюс в глазах посетителей. 

Чтобы оставаться успешным, любое пред-
приятие должно развиваться, и с  приходом в 
2014 г. новой администрации в ТК «Отрадное» 
произошло обновление ассортимента и гео-
графии поставок продуктов питания. Расска-
зывает Наиль Мингазов, генеральный директор 
ООО «Пилигримм», являющегося собственни-
ком ТК «Отрадное».

— Сегодня мы работаем напрямую с фер-
мерами из Московской, Тульской, Калужской, 

Ростовской областей. Молочная продукция, 
соленья, овощи и фрукты, оригинальный баш-
кирский мед, живая рыба — все это пользуется 
неизменным спросом у наших покупателей. 
Недавно открыли тандырную, так за свежими 
лепешками и пирогами выстраивается очередь, 
настолько они вкусные. 

Многие арендаторы ТК «Отрадное» работа-

ют здесь с открытия предприятия и имеют своих 
постоянных покупателей, которые уверены в 
качестве и свежести продукции — ее ежеднев-
но контролирует ГБУ «Мосветобъединение». 
Арендаторы проводят различные акции, охотно 
идут на скидки, ведь у нас рынок, здесь можно 
и нужно торговаться. 

Мы стремимся развиваться: обновили фа-
сад нашего комплекса, реконструировали 2-й 
этаж, разместив там удобные павильоны, а в 
центре зала первого этажа у нас зона отдыха — 
бассейн с рыбками и черепахами, радующими  
детей и взрослых. Для арендаторов, а это в 
основном женщины, мы оборудовали трена-
жерный зал для занятий после работы. 

В планах также открытие кофейно-чайной 
комнаты, установка эскалаторов и «подрасти» 
еще на 2—3 этажа. Мы стараемся сделать все, 
чтобы посетителям было у нас комфортно.

Людмила ОРЛОВА.

Эпоха уличных рынков с разномаст-
ными палатками, зародившихся в 
90-е годы, ушла в прошлое. На смену 
им пришли более комфортные торго-
вые центры, такие как ТК «Отрадное» 
около одноименной станции метро.

НОВОЕ ЛИцО СТАрОГО рыНКА

АНТИКрИзИСНый Тц

СТрОИТь КАчЕСТВЕННО 
И В СрОК

ООО «Конкрит» выполняет функции гене-
рального подрядчика в строительстве граж-
данских и промышленных объектов, а также в 
малоэтажном строительстве. Эти задачи ре-
шает команда высококлассных специалистов 
компании, имеющая многолетний опыт про-
ектирования, строительства, реконструкции 
и ремонта зданий. 

Для соблюдения сроков сдачи в эксплуа-
тацию эксперты фирмы для каждого  объекта 
оценивают возможные риски, которые могут 
привести к нарушению графика работ. А долго-
срочное сотрудничество с поставщиками и 
производителями строительных материалов 
позволяет компании предлагать  заказчикам 
качественные материалы по минимальным 
ценам. По мнению генерального директора 
компании Сергея Сальникова, еще одно бес-
спорное преимущество ООО «Конкрит» — ра-
бота без предоплаты за услуги: предварительно 
оплачиваются только строительные и расходные 
материалы. 

За 12 лет работы ООО «Конкрит» приня-
ло участие в строительстве, реконструкции и 
ремонте более 150 частных, государственных 
и коммерческих объектов общей площадью 
более 350 тыс. кв. м. Это деловые и офисные 
центры, жилые комплексы, коттеджные посел-
ки, административные здания и др. Компания 
также выполняет работы по государственным 
контрактам ГК «Росатом» и ГК «Роскосмос». 
Кроме того, накоплен немалый опыт в произ-
водстве работ по строительству коттеджей 
премиального и бизнес-сегмента и устройству 
интерьеров частных квартир. При этом сфера 
интересов и географии объектов ООО «Конкрит» 
постоянно расширяется.

Сайт: www.sk-konkrit.ru.
Регина БУДАРИНА.

Что в первую очередь характеризу-
ет строительную компанию? Конеч-
но, качество работ и сдача объектов 
в установленные сроки. Именно так 
строительная компания «Конкрит» 
возводит свои объекты с 2004 г., 
и для выполнения работ она имеет 
лицензии МЧС и ФСБ РФ, а также 
свидетельство СРО «Объединение 
инженеров проектировщиков и стро-
ителей».

бИзНЕС-пАрК 
дЛя прОИзВОдСТВА

Поэтому идея ин-
дустриального парка, 
которая легла в основу 
созданного 15 лет назад 
БП «БизнесDEPO», полно-
стью себя оправдала: се-
годня он заполнен  арен-
даторами почти на 100%. 
Бизнес-парк постоянно 
развивался: внедрялись 
инновационные техноло-
гии, обновлялись комму-
никации, совершенство-
валась инфраструктура, 

повышался уровень обслуживания. Этот уни-
кальный офисно-складской комплекс занимает 
площадь 50 000 кв. м и включает в себя 9 строений 
различного уровня и функциональности, а также 
паркинги на 500 мест. 

БП «БизнесDEPO» — это одно из самых ста-
бильных предприятий района Лианозово, обе-
спечивающее занятость почти 1,5 тысячи людей 
рабочих специальностей. Одно из крупных произ-
водств, расположенных на его территории, — ти-
пография с более чем полувековой историей. Это 
предприятие было сохранено, модернизировано, 
в нем заменено 80% оборудования, что позволило 
освободить значительные площади для развития 
других направлений — швейного и вязального 
цехов, ортопедического производств и др. А 8 
лет назад руководство управляющей компании 
около 10% арендуемых помещений отдало под 
развитие стартапов. 

«Мы сдаем площади по льготной аренд-
ной ставке интересным бизнесам, связанным 
с организацией производства, — рассказывает 
управляющая БП «БизнесDEPO» Юлия Разумов-
ская. — Мы не занимаемся благотворительно-
стью, но помогаем предпринимателям успешно 
стартовать, развиваться и зарабатывать вместе 
с нами. 

Решение размещать на территории нашего 
Бизнес-парка производственные предприятия и 
активная поддержка стартапов обеспечило нам 
стабильность и возможность постоянного движе-
ния вперед. Мы готовы сотрудничать с городом 
как площадка для развития малого и среднего 
бизнеса в сфере производства — области, в ко-
торой сегодня компании особенно нуждаются в 
помощи и поддержке». 

Сайт: www.business-depo.ru.
Регина БУДАРИНА.

Сегодня в столице достаточно много 
офисных центров, однако   собствен-
никам малых и средних предприятий 
производственного профиля  непро-
сто найти подходящие помещения 
для развития своего бизнеса.

Закон кризис-менеджмента — не урезать, 
а оптимизировать. Следуя этой формуле, тор-
говый центр «ВДНХ» произвел реконструк-
цию фасада, утеплил и расширил павильоны, 
установил эскалаторы и грузопассажирский 
лифт, привлек популярные предприятия обще-
ственного питания, пошел на серьезные льготы 
для арендаторов. Эффект новизны ТЦ «ВДНХ» 
сказался на количестве новых арендаторов 
крупных и «бюджетных» павильонов площадью 
20—30 кв. м и, соответственно, на потоке посе-
тителей. И именно этот антикризисный менед-
жмент и выгодное расположение отличают ТЦ 
«ВДНХ» от других торговых центров Москвы.   

«ВДНХ ежегодно принимает более 
24 миллионов человек. Определенный процент 
непременно посещает и наш торговый центр. 
Гости ВДНХ — это и наши гости», — отмечает 
генеральный директор ТЦ «ВДНХ» Александр 
Николаевич Пашовкин.  

Это универсальный многофункциональный 

комплекс,  где можно приобрести брендовую 
одежду и аксессуары, посетить салон красо-
ты, перекусить и запастись продуктами в су-
пермаркете, оформить турпутевку, отметить 
семейный или корпоративный праздник,  раз-
влечь детей и самим получить эстетическое 
удовольствие. В ТЦ работает Арт-галерея, вы-
ставка декоративно-прикладного искусства, 
крупнейшая в Европе выставка 3D-картин 
«Воображариум» — пожалуй, единственная в 
мире, где дети могут прикасаться к экспонатам, 
фотографироваться и даже играть с ними. В 
планах — открытие игрового зала. Свои пави-
льоны ТЦ предоставляет и для мероприятий 
благотворительного характера. 

«Мы нашли золотую середину и объедини-
ли коммерческую целесообразность с эстети-
ческой и моральной полезностью», — заключил 
Александр Николаевич. 

Гости ТЦ «ВДНХ» — люди разных возрастов, 
профессий и предпочтений, россияне и ино-
странцы, зажиточные люди и средний класс, 
неформалы и «белые воротнички»… Свернув с 
аллеи крупнейшего культурного центра столи-
цы на 1-ю Останкинскую улицу, здесь каждый 
найдет то, что ему нужно.

Сайт: www.tcvdnh.ru.
Светлана РУДЕНКО. 

Экономическая нестабильность кор-
ректирует тактику российского ри-
тейла. Торговым центрам становится 
все сложнее обеспечивать условия 
для доходности арендаторов и сохра-
нять собственную рентабельность.

Первый гипермаркет «Матрица» открылся 
в столице на улице Милашенкова. Его бесспор-
ное преимущество, помимо широкой линейки 
продуктов и товаров повседневного спроса, 
наличие хорошо развитого собственного про-
изводства. Свежеприготовленную продукцию 
мясного, хлебного, салатного цехов можно при-
обрести в отделе кулинарии или попробовать в 
кафе гипермаркета. Готовые завтраки и обеды 
по-домашнему вкусны и доступны по цене. С 
минувшего лета ТЦ открывается с 8.00, и многие 
посетители успевают зайти сюда перед работой, 
сделать необходимые покупки и позавтракать 
в кафе магазина. А по выходным проводятся 
детские мастер-классы, на которых под руко-
водством опытных поваров «Матрицы» юные 
посетители гипермаркета учатся готовить пиццу 
или печь пирожки. 

Удобное расположение «Матрицы» — еще 
один большой плюс для  покупателей: с открыти-
ем в сентябре новой станции метро «Фонвизин-
ская» ТЦ стал более доступным для москвичей 
из других районов столицы.

Постоянных клиентов в «Матрице» привлека-
ет и выгодная бонусная программа: есть возмож-
ность экономить, делая покупки в определенное 

время или дни. Обо всех выгодных предложениях 
можно узнать из рекламных баннеров, акци-
онного каталога или на сайте гипермаркета. 
Кроме того, у жителей Северо-Восточного окру-
га столицы есть возможность делать заказы в 
интернет-магазине.

Сегодня в московском регионе также рабо-
тает супермаркет «Матрица» в ТЦ «Ермолино» 
на 47-м км Дмитровского шоссе, а 3 ноября со-
стоялось открытие еще одного магазина сети — в 
аутлет-центре «Брендсити» на 26-м км МКАД. 
И руководство холдинга не намерено на этом 
останавливаться.

Людмила ОРЛОВА.

Успешное развитие розничной торго-
вой сети подразумевает расширение 
географии охвата. Сеть супермарке-
тов «Матрица», появившаяся в нача-
ле 2000-х в Уфе, поначалу осваивала 
рынок Башкортостана. И лишь затем 
шагнула в Москву…
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КУРС НА РАЗВИТИЕ10
Однобокость российской 
экономики, которая в большей 
степени зависит от производства 
полезных ископаемых, известна 
всем. И многие отмечают, 
что это основная из проблем 
отечественной экономики. Мол, 
когда закончатся энергоресурсы, 
зарубежные государства откажутся 
от экспорта топлива из России, 
что приведет к настоящему 
коллапсу в нашей стране. Есть 
убедительные доводы, что не стоит 
доверять такому скептицизму. 
Зависимость многих стран от 
российского сырья сохранится 
на многие десятилетия. Нашей 
стране есть чем удовлетворить 
эти требования. А пресловутая 
«нефтяная игла», которая якобы 
ввергает российскую экономику 
в стагнацию, станет отличной 
подмогой для развития и 
укрепления других немаловажных 
отраслей страны.

Страшная сказка 
про потерянную нефть
Апокалипсические прогнозы по поводу ско-

рого истощения нефтяных ресурсов на нашей 
планете появляются с завидной регулярностью. 
По сути, эта «страшилка» уже приобрела статус 
своеобразного инструмента, главной целью ко-
торого является давление на углеводородный 
рынок и, соответственно, на котировки нефти 
и газа. Действительно, когда рынок получает 
очередную порцию отрицательной информации, 
цены на нем начинают болтаться, как температура 
у чахоточного больного.

Приведем пример. В конце августа этого 
года исследование консалтингового агентства 
Wood Mackenzie признало, что в 2015 году было 
обнаружено лишь 2,7 млрд баррелей нефти, что 
составило лишь 10% от среднегодовой разведки 
в 1960-е годы и стало минимумом с 1947 года. 
Это сообщение привело к тому, что стоимость 
«бочки» на мировом рынке рухнула с $50 до $45. 
Вроде бы все должно было произойти наоборот 
— котировкам следовало значительно вырасти. 
Но биржевые спекулянты решили по-другому. Они 
посеяли панику, что сейчас на рынке «черного 
золота» хоть залейся и вкладывать в него лишние 
доллары нет смысла, а когда запасы подойдут к 
концу, то есть через десять-пятнадцать лет, тогда 
и стоит подумать о вложениях в сырье. Инвесторы 
схватились за эту версию и проиграли на бирже 
миллиарды.

Но это были выводы консалтингового агент-
ства — частной конторы, ставящей, как и в ру-
летке, либо на черное, либо на красное. Возьмем 
лучше примеры правительственных организаций, 
доверие к которым предполагает их государ-
ственная структура. Можно ли им верить?

По одному из последних прогнозов Между-
народного энергетического агентства, Россия 
сможет удерживать высокие уровни добычи неф-
ти (в этом году наша страна побила уровень до-
бычи, зафиксированный еще в СССР) еще 5 лет, 
после чего начнется спад, который к 2040 году 
достигнет 20% от нынешнего объема.

По мнению МЭА, тому будет способствовать 
низкий уровень инвестиций. Постепенно с ны-
нешних 11,2 млн баррелей в день производство 
«черного золота» в России упадет до 8,5 млн 
баррелей к 2040 году, даже несмотря на разра-
ботку и освоение новых месторождений в зрелых 
бассейнах Западной Сибири, Волги и Урала. 
Как считает МЭА, производственные мощности 
этих ресурсных баз не в силах компенсировать 
утраченные ресурсы.

МЭА — это структура Минэнерго США. Мно-
гие даже утверждают, что это один из примеров, 
как «хвост вертит слоном». Другими словами, 
МЭА иной раз выступает в качестве рупора аме-
риканского Минэнерго и диктует министерству 
собственную позицию.

Пусть так. Но и российские эксперты вовсю 
тревожат соотечественников побасенками о 
том, что похороны нефти и других углеводоро-
дов, равно как и доходов от них, уже близки и 
неотвратимы.

По словам экс-министра экономического раз-
вития Германа Грефа, властям России необходимо 

готовить экономику страны к окончанию «века 
нефти и газа». Отечественные запасы углеводо-
родов, ставшие «монопродуктом» России, могут 
исчерпаться через полтора десятка лет. «На мой 
взгляд, это примерно 2028–2032 годы, когда, по 
всем ощущениям и трендам, которые мы видим се-
годня, не будет повторения суперсырьевого цикла. 
Надо к этому готовиться», — полагает Греф.

Отчасти с этим мнением согласен и ны-
нешний глава Минприроды Сергей Донской. 
Он уверен, что большинство перспективных 
территорий в мире уже разведаны, фактически 
остаются только резервные земли на шельфе и в 
труднодоступных регионах. «В мире их немного, 
в России — это Восточная Сибирь, глубокие 
горизонты в Западной Сибири и Арктический 
шельф», — поясняет Донской.

Он считает, что обеспеченность России 
открытыми доказанными запасами оценива-
ется в 15 млрд тонн — то есть на 30 лет добычи 
сегодняшними темпами. Но это, по его словам, 
самые консервативные мерки. Если говорить 
о технологически извлекаемых запасах, то это 
около 30 млрд тонн. А этого хватит на гораздо 
больший срок. Так что на российских углеводо-
родах ставить крест преждевременно.

«Нефтяная игла»: 
наркомания или 
естественная зависимость?
Нефтяная зависимость России досталась 

нашей стране в наследство от СССР. Считается, 
что лидеры коммунистической партии стали 
усиленно разведывать месторождения «черного 
золота» и в итоге начали зарабатывать половину 
всех доходов казны от продажи нефти.

Существует и другое, прямо противополож-
ное мнение. Доля доходов от продажи топлива 
и электроэнергии в Советском Союзе немногим 
превышала 10% в 1960–70 годы, а в среднем в 
период с 1980 по 1990 годы доходила всего до 
8%. Добавим, что в СССР себестоимость добычи 
барреля составляла около $5, а самая низкая 
цена продажи была на уровне $10.

В 1990-е годы наступил период увеличения 

добычи и продажи сырья, но она опять же была 
не столь велика, чтобы говорить о «сырьевой 
игле». В самом деле, в 1999 году федеральный 
бюджет был исполнен с учетом того, что лишь 
18% его доходов принесут нефтегазовые источ-
ники. Можно, конечно, спорить, что в середине 
и особенно в конце 1990-х годов происходила 
активная и кровопролитная междоусобица между 
частными российскими игроками сырьевого 
рынка и государство далеко не всегда подклю-
чалось к этим разборкам — нефтяники, пусть и 
из числа нуворишей, приносили в казну свою 
«копеечку», а их личные войны не интересовали 
государство.

Но в настоящее время настали иные времена 
— вторая половина 2010-х годов. И нефтяники 
давно перестали носить малиновые пиджаки, 
и чиновники ищут пути, как в самые нелегкие 
годы за счет углеводородной артерии преодо-
леть кризис и устоять на, казалось бы, глиняных 
ногах этого колосса.

Безвыходных положений 
не бывает
Не так давно депутаты Госдумы приняли 

проект федерального бюджета на следующие 
три года. Он предполагает доходы в размере 
13,487 трлн рублей, а расходы — в размере 16,24 
трлн рублей. Ожидаемый дефицит — 2,75 трлн. 
По мнению чиновников, в 2017 году пока рас-
считывать не на что: пусть мы и преодолеем 
стагнацию в экономике, но на серьезный рост 
экономических показателей рассчитывать не 
стоит. Но в 2018–2019 годах доходы бюджета 
обещают вырасти, а расходы сократиться.

Только в какой степени в этом будет заслу-
га нефтегазового сектора? Стоимость барре-
ля, которую чиновники закладывают в бюджет, 
составляет всего $40. Для понимания, сейчас 
«бочка» оценивается в $54–55. И эта же цена, по 
мнению, например, директора Фонда энергети-
ческого развития Сергея Пикина, сохранится и 
в будущем году. По словам главы Комитета по 
энергополитике Госдумы IV созыва Ивана Гра-
чева, можно рассчитывать, что нефть в будущем 
году превысит $65 за баррель. Даже если это 

будут лишь отдельные моменты, но в среднем по 
году котировки удержатся на нынешних $53–55. 
Нет сомнений, что, рассчитывая свои прогнозы, 
чиновники, не ставя «черное золото» во главу 
угла, все равно рассчитывают, что уж сырье-то их 
в крайнем случае не подведет. Другими словами, 
они не оставляют надежду, что именно при под-
держке добывающего сектора у страны получится 
справиться с западными санкциями и вновь на-
ладить полноценные экономические отношения 
как со Старым, так и с Новым Светом.

Можно привести множество убедительных 
доводов, что Россия выживет и без нефти. Как 
заявлял министр финансов Антон Силуанов, 
из-за падения цен на «черное золото» в нашей 
стране наметился рост в отраслях, которые 
до этого «тормозили». «Задышали те отрасли, 
которые в период высоких цен были в застое. 
Наша экономика избавляется от «голландской 
ситуации», которой мы болели все последние 
годы», — полагает министр.

Основой успеха несырьевых отраслей эко-
номики эксперты считают импортозамещение и 
аграрный сектор. Безусловным лидером роста 
стала химическая промышленность, которая 
за год подтянулась практически на четверть. 
Только в 2015 году в целом по несырьевой от-
расли рост производства составил 6,3%. Причем 
наблюдается он во всех основных группах хими-
ческих производств: фармацевтика — 108,9%, 
производство бытовой химии, парфюмерии и 
косметики — 106,6%. В машиностроении вы-
рос выпуск паровых котлов (104%), медтехники 
(107,5%), химических источников тока (107,3%), 
контрольно-измерительных приборов (106,2%), 
оптики (115,2%), бытовых металлоизделий 
(104,6%), станков (101,3%). В лесопромышленном 
комплексе подросла целлюлозно-бумажная про-
мышленность — около 10% по основным видам 
продукции (бумаге и картону).

Можно наконец-то сказать, что Россия сле-
зает с «нефтяной иглы». Но нужно ли слезать? 
Вернее, наступил ли тот долгожданный момент, 
когда пришла эта счастливая пора? Это большой 
вопрос. Возможно, стоит воспользоваться под-
ходящим временем и сконцентрироваться на 
том, что умеешь лучшее всего. А главное, сейчас 
из этого можно извлечь настоящую прибыль, 

которую впоследствии можно было бы направить 
на развитие и других отраслей экономики.

Не говори нефти «прощай»
Многие эксперты в настоящее время увере-

ны, что углеводороды отжили свои дни. Настал 
час иных, более совершенных технологий. Как 
говорится в «Прогнозе развития энергетики мира 
и России-2016», составленном ИНЭИ РАН: «Мир 
меняется. Европа, еще 10 лет назад казавшаяся 
России главным энергетическим партнером, по-
степенно снижает потребление российских газа 
и нефти. Все больше стран делают приоритетами 
энергополитики экологию и энергобезопасность, 
что создает четкий вектор в направлении сниже-
ния зависимости от углеводородов».

В ближайшие четверть века альтернативная 
генерация существенно подвинет традиционные 
источники энергии — их суммарная мощность 
только в Европе с 2015 по 2040 год вырастет с 
7% до 13%.

Наибольшего прогресса стоит ждать от ве-
тряных и солнечных батарей. Только в Старом 
Свете их число увеличится в 2,5 раза. В Северной 
Америке их доля обещает подрасти с 18% до 37%), 
а в Азии ожидается настоящий бум — то есть рост 
альтернативной генерации в 3,5 раза.

Только углеводороды не стоит списывать в 
утиль. По мнению экспертов британского инсти-
тута GSI, природные ресурсы Европы подходят к 
своим нулевым значениям. «В Великобритании 
через 3 года исчезнут собственные запасы при-
родного газа, через 4,5 года иссякнет уголь, 
а через 5 лет и нефть. Во Франции ситуация в 
сфере энергоресурсов еще хуже. «Менее чем 
через год она исчерпает все три вида полезных 
ископаемых», — отмечается в этом докладе.

Разложим по полочкам. Начнем с газа. По 
данным британской BP, с 2000 по 2012 год за-
пасы газа в Евросоюзе снизились более чем 
вдвое, причем в Англии они упали с 1,2 трлн до 
200 млрд кубометров (данные до референдума 
Brexit). В связи с этим добыча «голубого топлива» 
в ЕС упала более чем на треть, а в абсолютном 
выражении — почти на 70 млн тонн нефтяного 
эквивалента.

Относительно нефти наблюдаются еще бо-
лее негативные тенденции — добыча «черного 
золота» в Евросоюзе за последнее десятилетие 
снизилась более чем вдвое — со 157 до 69 млн 
тонн. При этом дальнейшая отрицательная тен-
денция в этом направлении сохранится.

В Европе сейчас добывают нефть только 
Норвегия — 1,9 млн баррелей в день и Англия — 
900 тыс. баррелей в сутки. Еще 500 тыс. баррелей 
в день добывают Голландия и остальные страны 
ЕС. Зависимость Европы от поставок российской 
нефти еще сильней, чем по газу. Россия постав-
ляет в Европу 5 млн баррелей «черного золота» 
в день (сама Европа добывает 3,3 млн). Всего 
Еврозона потребляет 9,5 млн баррелей нефти и 
нефтепродуктов в день. Более половины — это 
поставки из России.

Даже на непрофессиональный взгляд стано-
вится ясно, что добыча нефти в Европе неуклонно 
сокращается из-за истощения месторождений. 
В России запасы разработанных в советское 
время месторождений тоже сокращаются. Но 
наша страна способна переориентироваться 
на новые месторождения и в более отдаленной 
перспективе на шельфовую добычу. Для Европы 
этот путь закрыт.

На Европе весь мир 
не сошелся
Действительно, рассчитывать только на 

один рынок сбыта, который пусть и состоит из 
нескольких десятков стран, было бы ошибочно. 
В целом это один большой, хотя и разбитый на 
множество государств, потребитель.

Есть варианты, которые могут принести 
головную боль нашим европейским партнерам 
и заставить их задуматься, кто же друг тебе, а 
кому верить можно только с большими оговор-
ками. По мнению экспертов Управления энер-
гетической информации США (EIA), к 2040 году 
мировое потребление нефти вырастет на 32%, а 
ископаемые виды топлива останутся основными 
энергоносителями.

По данным EIA, в течение многих десяти-
летий потребление росло в экономически раз-
витых странах, но в последние годы спрос резко 
растет в развивающихся странах одновременно 
с их влиянием на мировые цены. Потребление 
нефти и прочих жидких видов топлива повысится 

с  87 млн баррелей в сутки в 2010 году до 97 млн 
в 2020 году и 115 млн в 2040 году. 

EIA также прогнозирует, что на ископаемые 
виды топлива до 2040 года будет приходиться 
80% потребляемых энергоносителей, в частно-
сти, на жидкие виды топлива придется 28%.

Оставаясь одним из главных производи-
телей нефти и газа, Россия может не только 
сохранить статус лидера в производстве и экс-
порте углеводородов, но и занять новые ниши 
на мировом рынке.

Запасливый 
лучше богатого
По мнению Международного энергетиче-

ского агентства, в 2017 году планета способ-
на перейти от переизбытка к дефициту нефти. 
Причина тому — недавнее соглашение ОПЕК и 
добывающих стран, не входящих в картель. Даже 
если какие-либо страны продолжат наращивать 
производство и на протяжении 2017 года избыток 
предложения на рынке сохранится, шансов на зна-
чительный рост нефтяных цен будет немного.

Но затем, как уже было сказано, от пере-
избытка страны будут переходить к дефициту. 
Россия обеспечить страны, которым необходимы 
энергоресурсы, вполне в состоянии. Как за-
являл глава Роснедр Евгений Киселев, прирост 
запасов нефти и газа в 2016 году будет выше их 
добычи. И это даже несмотря на санкционные 
условия, посредством которых с нами пытается 
бороться Запад.

На конец 2015 года разведанные запасы 
нефти в России выросли на 730 млн тонн, газа 
— более чем на 1 трлн кубометров. При этом за 
2015 год добыча нефти возросла и превысила 
534 млн тонн, а добыча газа составила 635 млрд 
кубометров.

Каждый год в течение последних 10 лет в 
России открывается больше запасов нефти, чем 
добывается. Сейчас на государственном балансе 
запасов учтены около 3,5 тыс. месторождений 
нефти и газа. Получается, что каждый год на про-
тяжении последней четверти века открывается 
около 50 новых месторождений. Этот простой 
вывод можно сделать из другой цифры — на дату 
распада СССР госбалансом было учтено всего 
2,2 тыс. месторождений.

Учитывая, что степень разведанности но-
вых месторождений крайне низка, в частности, 
Восточная Сибирь пока практически не изучена 
в силу экономической нецелесообразности, Рос-
сия по сей день остается краем чудес, который 
способен преподнести еще не один сюрприз.

А дополнительной поддержкой может послу-
жить уже упомянутый договор ОПЕК, который, по 
расчетам экспертов, обеспечит дополнительный 
доход бюджету России. С момента заключения 
картелем соглашения о сокращении добычи 
баррель начал расти и пробил отметку в $55. 
Учитывая, что в бюджет России на следующий 
год заложена цена нефти $40, повышение цены 
на мировом рынке позволит получить 1 трлн ру-
блей свыше запланированного дохода. Эксперты 
подсчитали, что еще 200 млрд рублей дополни-
тельной прибыли можно получить от других дохо-
дов. Другими словами, нефть и газ в ближайшие 
десятилетия останутся не только основными и 
наиболее устойчивыми поставщиками средств 
в бюджет, но и станут хорошим помощником 
для других отраслей, которые, опираясь на сы-
рьевой фактор, будут ставить новые рекорды в 
деле укрепления позиций нашего государства 
на мировом экономическом рынке.

Николай МАКЕЕВ.

ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ ОТРАСЛИ 

В РОССИИ В 2015 ГОДУ:
Добыча нефти 534,1 млн тонн

Производство 
автобензинов

39,2 млн тонн

Производство дизельного 
топлива

76,1 млн тонн

Производство мазута 71 млн тонн

Экспорт нефти 241,8 млн тонн

Добыча газа 635,5 млрд 
кубометров

Экспорт газа 192,4 млрд 
кубометров

По данным Минэнерго.

Вытянуть нашу 
страну из кризиса 

способны только 
углеводороды

НЕФТЯНОЙ ФУНДАМЕНТ РОССИИ

Россия постоянно повышает нормати-
вы к горючему, которое используется 
как рядовыми автомобилистами, так 
и транспортными компаниями. Снача-
ла это было топливо стандарта Евро-3, 
Евро-4, потом Евро-5. Что дальше? На-
сколько такой переход был необходим и 
с чем мы столкнемся в будущем? На ряд 
этих вопросов, которые волнуют каждо-
го владельца «железного коня», ответил 
исполнительный директор Российского 
топливного союза Григорий Сергиенко.

— Насколько эта мера была необходимой 
и правильной со стороны правительства?

— Возникли объективные предпосылки к 
этому. В наследство от СССР Россия получи-
ла нефтепереработку, способную производить 
только продукты первичной переработки нефти 
(низкопробные в экологическом отношении бен-
зин, дизель и т.д.), потребляемые нашей военной, 
строительной, сельскохозяйственной и 
дорожной техникой, а также те-
плоэнергоцентралями (мазут). 
Производимое моторное 
топливо соответствовало 
экологическим харак-
теристикам отече-
ственных двигателей, 
которые его ис-
пользовали (спрос 
соответствовал 
предложению, 
что исключало 
стимулирование 
к модернизации 
техпроцессов не-
фтепереработки).

Но с открыти-
ем границ в конце 
1980-х и интенсивным 
развитием в первую 
очередь кооперативно-
го движения в экономике, а 
затем, в начале 1990-х, и ры-
ночных преобразований в России, 
способствующих росту внутреннего 
покупательского спроса, в страну хлынул по-
ток сначала подержанных авто зарубежного про-
изводства, а затем стал интенсивно развиваться 
рынок продаж новых автомобилей. В результате 
этих преобразований возникло несоответствие 
экологического класса ввозимых автомобилей 
производимому в России моторному топливу (не-
соблюдение гарантийных условий), а также резко 
обострились проблемы негативного воздействия 
на экологию крупных городов от сжигания эколо-
гически вредных нефтепродуктов отечественного 
производства растущим взрывным образом ко-
личеством автотранспорта.

Первой этот негатив ощутила экология Мо-
сквы, власти которой еще во второй половине 
1990-х годов вынужденно инициировали принятие 
административных и экономических регулятивных 
мер по снижению негативного воздействия на 
экологию города от выбросов автотранспорта 

(местные экологические сборы за реализацию 
различных видов моторного топлива; внедрение 
программ использования газа в качестве моторно-
го топлива и т.д.). Инициируемые правительством 
столицы регулятивные действия по снижению 
негативного воздействия автотранспорта на го-
родскую экологию даже опережали технические 
возможности отечественной нефтепереработки: 
принятый в конце 2004 года региональный норма-

тивный акт по последовательному уже-
сточению экологических требо-

ваний к моторному топливу, 
реализуемому в Москве, 

не мог быть обеспе-
чен возможностями 

производства тре-
буемых объемов 

производства 
моторного то-
плива всеми 
нефтеперера-
батывающи-
ми заводами 
России.

Растущий 
внутренний 

спрос на мотор-
ное топливо по-

вышенных эколо-
гических классов, а 

также проведенная в 
России в первой полови-

не 2000-х годов реформа 
технического регулирования в 

некоторой степени стимулировали 
внимание нефтепереработчиков к модер-

низации своих производств. Во второй половине 
нулевых уже Правительством России были приня-
ты технические регламенты, синхронизирующие 
устанавливаемые экологические требования к 
производимым в нашей стране двигателям транс-
портных средств и моторному топливу.

Впоследствии сочетание административных 
(4-стороннее контрольное соглашение: ВИНК, 
ФАС, Росстандарт и Ростехнадзор) и экономи-
ческих стимулирующих мер (дифференциация 
взимаемых акцизов в зависимости от экологиче-
ского класса топлива) способствовало ускоренной 
модернизации вертикально интегрированными 
нефтяными компаниями своих НПЗ и обеспечению 
перехода к намеченному сроку (1 января 2016 
года) на производство и внутреннюю реализацию 
моторного топлива не ниже Евро-5.

Стоит отметить, что если Европа потратила 

на эти шаги несколько десятилетий, то Россия 
смогла уложиться всего в одно.

— Можно говорить, что переработка улуч-
шилась благодаря этим действиям?

— Некоторые компании стремились это сде-
лать инициативно, понимая, что тот, кто первым 
начнет производить модернизацию своего про-
изводства, достигнет успеха. Очень быстро они 
смогли начать выпускать дизельное топливо 4-го 
и 5-го классов. Эти компании полагали, что чем 
быстрее они начнут поставлять его на розничный 
рынок, тем быстрее они займут свою достойную 
нишу.

Потом помимо административных мер на-
чали действовать и экономические причины. В 
частности, через акцизы — для топлива более 
высокого класса акцизы снижались, что повышало 
доходность его производства и компенсировало 
затраты на модернизацию техпроцессов.

— Существуют ли проблемы с подделкой 
бензина? Можно ли подделывать Евро-5?

— Наиболее остро эта проблема в нашей 
стране ощущалась в первой половине нулевых 
годов, когда при введении акцизного налогоо-
бложения на моторное топливо в 2002 году было 
упущено взимание акциза с прямогонного бензина 
— основы для производства высокооктановых 
товарных продуктов.

Однако в 2006 году это упущение по ини-
циативе самих субъектов топливного рынка было 
исправлено, и проблема утратила свою остроту 
и экономическую привлекательность. Да, могут 
встречаться факты введения продавцом топлива 
его потребителей в заблуждение (подмена бен-
зина с заявленным октановым числом другим, с 
заниженным индексом, включая и Евро-5), но это 
единичные случаи.

По аналогичным основаниям (экономиче-
ская привлекательность реализации суррогата 
дизеля вместо самого товарного продукта ввиду 
отсутствия акцизного налогообложения на легкие 
и средние дистилляты) достаточно остра про-
блема реализации сначала печного топлива, а 
затем и средних дистиллятов вместо товарного 
дизельного топлива. Помимо дополнительной 
экономической выгоды для продавца суррогата 
данная проблема стимулируется еще и востре-
бованностью у потребителей данных суррогатов 
ввиду их относительной дешевизны в сравнении 
с ДТ, а также возможностью потребления дизель-
ными двигателями отечественного производства 
низких экологических классов без реального 
ущерба для их технического состояния.

Николай МАКЕЕВ.

В конце ноября нефтяные державы 
мира впервые за восемь лет договори-
лись сократить добычу сырья, чтобы 
восстановить баланс спроса и предло-
жения на рынке. Среднесуточную до-
бычу сократят как страны ОПЕК, так и 
государства вне картеля, в том числе 
и Россия. Все участники рынка увере-
ны, что такой радикальный шаг даст 
нужный эффект и стоимость «черного 
золота» снова вырастет.

Согласно договоренности, достигнутой 
на заседании ОПЕК, объемы добычи снизят 
Саудовская Аравия, Ирак, ОАЭ, Кувейт, Вене-
суэла, Ангола и другие их коллеги по картелю 
(см. таблицу). Среди стран вне ОПЕК основное 
сокращение придется на Россию — чемпиона 
по добыче нефти в мире. Наша страна, до-
бывающая более 11,2 млн баррелей в сутки, 
готова снизить свой результат примерно на 300 
тыс. баррелей в сутки. Общие усилия должны 
привести к сокращению переизбытка на не-
фтяном рынке в два раза в следующем году, что 
позволит ценам подняться до $60 за баррель, 
по оценкам ОПЕК.

До последнего момента страны картеля 
гнали добычу нефти подобно «стахановцам». 
Это было неудивительно — они предполагали, 
что именно это позволит им компенсировать 
будущие потери. В ноябре ОПЕК добыла ре-
кордные 33,83 млн баррелей в сутки. Перед 
этим «личный» рекорд установила Саудовская 
Аравия, производя 10,67 млн баррелей в день. 
Но на официальном уровне нефтяные державы 
полны решимости сбалансировать спрос и 
предложение на рынке нефти. По прогнозам 
мировых нефтяных организаций, им это удаст-
ся, хотя предсказания аналитиков по добыче, 
спросу и цене «черного золота» в последнее 
время очень разнятся, а иногда и вовсе противо-
речат друг другу. 

«Нефтяные нострадамусы» от ОПЕК и Меж-
дународного энергетического агентства (МЭА) 
регулярно выпускают свои отчеты, и каждый 
раз с обновлениями. Так, в своем ноябрьском 
докладе ОПЕК немного ухудшила предыдущий 
прогноз по спросу на нефть в 2017 году — на 0,01 
млн баррелей в сутки, до 95,55 млн баррелей. 
В 2021 году спрос составит 99,2 млн баррелей, 
а в 2040 году — все 109 млн баррелей в сутки. 
Вместе с тем в организации ожидают поэтапный 
рост добычи углеводородов странами вне ОПЕК 
к 2021 году до 58,6 млн баррелей в сутки, что на 
2 млн баррелей больше, чем в этом году.

В свою очередь МЭА располагает другими 
данными относительно будущего нефти. Ана-
литики агентства подсчитали, что в следующем 
году мир будет потреблять 97,5 млн баррелей 
в сутки, что на 2 млн превышает ожидаемые 
в ОПЕК показатели. Также в МЭА полагают, 
что спрос на нефть ОПЕК в 2017 повысится на 
200 тыс. баррелей в сутки и составит 31,3 млн 
баррелей, а во втором полугодии достигнет 
32 млн баррелей. Несложно подсчитать, что 
при таком раскладе профицит нефти составит 

как минимум 0,5 млн баррелей в сутки, так как 
ОПЕК согласно ноябрьской договоренности 
планирует добывать 32,5 млн баррелей в сутки. 
Однако глава МЭА Фатих Бирол уверен, что 
баланс между предложением и спросом на 
нефтяном рынке все-таки удастся установить 
во II полугодии 2017 года. Впрочем, некоторые 
эксперты рынка допускают, что все эти прогнозы 
нельзя принимать за чистую монету, ведь никто 
на самом деле точно не знает, сколько нефти 
добывает та же ОПЕК. Если изучить отчеты 
МЭА и ОПЕК с 2015 года, то расхождения в по-
казателях могут достигать 1,25 млн баррелей 
в сутки из-за отсутствия достоверных данных 
по добыче в некоторых странах, например, 
Ливии и Нигерии.

Тумана на будущее нефти напускает еще 
один непредсказуемый фактор — добыча сырья 
в США, которые являются не только лидером по 
потреблению, но и третьей страной по объемам 
добычи «черного золота». Проекты по добыче на 
американских сланцевых месторождениях то 
приостанавливаются, то возобновляются снова, 
провоцируя колебания нефтяных котировок. 

Управление по информации в области энер-
гетики (EIA) министерства энергетики США 
оценивает добычу в текущем году на уровне 
8,73 млн баррелей в день, а в 2017-м прогно-
зирует 8,31 млн.

Однако все эксперты сходятся во мнении, 
что потребность в нефти ежегодно будет расти. 
Основными потребителями помимо США станут 
Индия и Китай. По данным МЭА, дневной спрос 
Поднебесной вырастет на 400 тыс. баррелей в 
сутки, до 12,08 млн баррелей в сутки. Не исклю-
чено, что удовлетворять нефтяные потребности 
Китая будет Россия.

Не меньше, чем данные по добыче и спросу, 
нефтяной рынок волнуют данные по инвестици-
ям в отрасль. По сведениям МЭА, необходимый 
объем инвестиций в «нефтянку» до 2040 года 
составляет около $10 трлн. По прогнозам ОПЕК, 
в ближайшие 25 лет сектор добычи нефти может 
рассчитывать на $7,2 трлн, это примерно по 
$250 млрд в год, а в сектор переработки нефти 
и сбыта нефтепродуктов до 2040 года может 
поступить $2,7 трлн.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Почему россияне выбирают все чаще Евро-5
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Мировые организации прогнозируют 
восстановление баланса на рынке сырья

ОЖИДАНИЯ И РЕАЛЬНОСТЬ

БЕНЗИН ЕВРОПЫ ОТСТАЛ 
ОТ РОССИЙСКОГО НА ДЕСЯТКИ ЛЕТ

НЕФТЬ-2017:
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Европа потратила на переход 
на экологически чистое 
топливо десятилетия, 

а Россия уложилась всего 
в несколько лет.

Воспользовавшись 
«нефтяной иглой», 

Россия извлечет 
прибыль, которую 
сможет направить 

на развитие и других 
отраслей экономики.
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Ответственность за недавние теракты 
в Стамбуле взяли на себя курды — точ-
нее, «Соколы свободы Курдистана», 
одно из подразделений запрещенной 
в Турции Курдской рабочей партии. 
Жертвами взрывов стали 38 человек, 
еще 155 получили серьезные ранения.
Но почти одновременно с трагеди-
ей, в которой погибли мирные люди, 
пришла другая новость — о том, что 
именно курдские отряды народной са-
мообороны вступили в бой с боевика-
ми ИГИЛ (организация, запрещенная в 
РФ) недалеко от Ракки, штаб-квартиры 
«Исламского государства». На фоне 
ожесточенных боев в Алеппо и падения 
Пальмиры это хорошее известие.

Так кто же они, курды? За что борются? С 
кем? Чем отличаются курды Сирийского За-
падного Курдистана от иракских? И действи-
тельно ли они хотят построить настоящий со-
циализм на руинах бывших ближневосточных 
государств?

Господин Роди Осман, глава представи-
тельства Сирийского Курдистана в Москве, 
которое работает здесь уже почти год, считает, 
что только курды сегодня способны разгромить 
международный терроризм. Стать третьей си-
лой, которая победит. На чем же основана такая 
уверенность?

— Господин Осман, на мировой по-
вестке дня остро стоит главный вопрос 
— борьба с религиозным экстремизмом. 
Курды — одни из самых активных борцов 
с ИГ (запрещенная в России организация), 
и одновременно, наверное, курды должны 
быть «признательны» террористам, если 
так можно сказать, ведь именно благодаря 
террористам курдский вопрос вновь стал 
актуальным.

— Я считаю, что в данный момент ближне-
восточный регион переживает глубокий кризис, 
и это касается всего мирового сообщества. 
Мир зашел в тупик. После двух больших ми-
ровых войн так и не была разработана новая 
справедливая система мироустройства. А то, 
что существует сейчас, построено на лжи и экс-
плуатации. Основная причина столь широкого 
распространения религиозного исламского 
экстремизма заключается как раз в том, что 
государства не хотели слушать своих граждан, 
превыше всего они поставили свою власть. 
Общество разделилось. Истинные ценности 
оказались нивелированы. Поэтому бандитские 
группировки и привлекли внимание угнетенных 
народов. Центром борьбы с международным 
терроризмом является сейчас наш Западный 
Курдистан. Свою территорию мы называем 
Рожава, что переводится как Запад. Борясь с 
боевиками, мы не получаем поддержку ни от 
кого, кроме собственного народа. В основном 
мы опираемся только на свои силы и на свою 
идеологию. Я уверен, что мы находимся на 
верном пути.

— Как известно, курдский вопрос изна-
чально предполагал создание собственной 
государственности. Значит ли это, что по-
сле победы над ИГИЛ вы хотите отделиться 
от Сирии? 

— У любой медали есть две стороны. Курды 
иначе трактуют само понятие государства, не-
жели остальные. Государство — это болезнь, 
чаще всего оно основано на несправедливости и 
подразумевает несправедливость. Мы прекрас-
но понимаем, что если пожелаем воссоздать 
на нашей территории что-то подобное, что уже 
существует, то просто заведем сами себя в 
тупик. Мы не стремимся к созданию автономии 
только для одних курдов, но хотим организовать 
систему, отдельное образование, чтобы все 
народы, проживающие на нашей территории, 
существовали мирно и бесконфликтно, неза-
висимо от их национальности и веры.

— Похоже на утопию...
— Но если вспомнить древнюю историю 

Ближнего Востока, то так все и было. Люди жили 
согласно своим правилам, по своим традициям, 
управляли сами собой. Если воссоздать то, что 
уже было когда-то очень давно, то можно ис-
править старые ошибки. При этом все народы 
должны иметь равные права и свое представи-
тельство в общем парламенте.

— Вы запрещаете ислам на своей 
территории?

— Нет, мы ни в коем случае не против 
религии. Все пророки и философы Ближнего 
Востока были мусульманами. Но радикальный 
исламизм разрушает гармонию. Он смертелен 
и враждебен к любым, кто не разделяет его 
взгляды. И наша борьба с террористическим 
ИГИЛ основана именно на этом. Но мы должны 
также понимать, что беда самой Сирии заклю-
чается еще и в том, что здесь идет столкновение 
двух культур, двух позиций — с одной стороны, 
экстремисты, пытающиеся захватить власть, 
с другой — светская оппозиция, которая тоже 
хочет свой кусок пирога. Обе силы подтачивают 
государство изнутри. Исходя из этого, война в 
Сирии, как мне кажется, продлится еще очень 
долго. Поэтому многие, кто недоволен полити-
кой как радикального ислама, так и правитель-
ственных структур, присоединяются к нам. Мы 
становимся третьей силой, с которой нельзя не 
считаться. Мы используем свой шанс.

— Боевики запрещенной ИГИЛ почему-
то очень боятся курдских женщин.

— Существует религиозная традиция, если 
будешь убит женщиной, то не попадешь в рай. 
Мы смогли сломить террористов психологи-
чески, первое время, когда они видели наших 
женщин, то просто убегали, действительно не 
хотели сражаться с ними, это так. Но сейчас 
уже привыкли.

— В Рожаве мужчины и женщины 
равны.

— Таковы правила. На Ближнем Востоке 
женщины всегда были ничтожествами. Мы пош-
ли от противного. У нас везде есть со-власть, 
со-председатели. Если чем-то руководит муж-
чина, то второй руководитель — обязательно 
женщина. 50 процентов квот во всех комитетах, 
в парламенте тоже занимают представитель-
ницы слабого пола. Так положено по нашим 
законам.

— Ваш лидер Абдулла Оджалан, ко-
торый вот уже почти двадцать лет сидит 
в турецкой тюрьме на острове Имралы, 
— социалист. И вы, насколько я понимаю, 
продвигаете в массы именно его идеи. Но 
насколько социализм вообще применим к 
государствам Ближнего Востока, как из-
вестно, здесь гораздо чаще встречались 
диктатура и деспотизм.

— Это неправда. Нас пытаются убедить в 
этом, в том, что для восточных стран было ха-
рактерно жесткое единоначалие, но это не так. 
Та философия, которую проповедовал Оджалан, 
она как раз и возникла на Ближнем Востоке. Она 
опирается на здешние реалии и историю. Это 
общественный социализм. Должна быть общая 
земля, общая работа, коллективное общинное 
самоуправление, справедливый народный суд. 
Мы за всеобщее равенство. У нас в Рожаве нет 
государства как такового. Общины не управ-
ляются из центра напрямую. Они живут своей 
жизнью. Пять, семь тысяч лет назад все было 
точно так, это доказывают и археологические 
раскопки.

— Но когда это все было! С тех пор мир 
сильно изменился.

— И не в лучшую сторону. Мы, кур-
ды, пытаемся вернуть все, как было, толь-
ко в этих условиях сирийский режим может 
эволюционировать.

— Вопрос освобождения Оджалана. В 
связи с обострением сирийской проблемы 
возможно ли, что его выпустят на свободу 
досрочно?

— Мы считаем, что наш вождь был пленен в 
результате международного заговора. Его неза-
конно бросили в тюрьму. Но его освобождение в 
руках тех, кто его пленил. Лишь они в состоянии 
отпустить Оджалана. И это зависит не только от 
Турции, мы имеем дело с силами, значительно 
превосходящими ее по могуществу. Мы в Ро-
жаве благодарны идеям, которые продвигал 
Оджалан. Когда в стране начался хаос, арабская 
весна... Это было тяжело. Но благодаря своей 
идеологии мы смогли не просто выжить, но и 
стать третьей стороной конфликта.

— Третьей стороной?
— Да, мы хотели показать, что мы, курды, — 

третий вариант. Третья сторона. Мы знаем, где 
находится выход из этой войны. Потому что мы 
не похожи на остальных ее участников и хотим 
совершенно другого. На протяжении многих 
лет власти Сирии так и не смогли найти реше-
ние, которое бы остановило кровопролитие, а 
мы считаем, что нужно изменить центральный 
режим так, чтобы в него вошли представители 
всех народностей и конфессий страны. 

— Могут ли помочь в установлении мира 
международные переговоры на высшем 
уровне?

— Я полагаю, что это невозможно. Так 
как эти переговоры на самом деле тоже 

представляют собой борьбу за власть. Никому 
не выгодно, чтобы война закончилась.

— Кто главные враги курдов? Турция 
и Эрдоган?

— Мы не называем никого своим врагом. 
Но так вышло, что именно Турция борется с 
курдами, причем не только на своей территории. 
И именно Турция открыла свои границы для 
исламских боевиков, проникающих в Сирию. 

— Западная курдская автономия пред-
ставляет собой сегодня три отдельных ан-
клава в Сирии: Африн, Кобани и Джазира. 
Мне рассказывали, что в столице Рожавы, 
городе Камышлы, на одних улицах висят 
портреты Оджалана, на других — Башара 
Асада. То есть как-то сосуществуют вместе 
две идеологии и два взгляда на мир. Так 
сколько примерно тысяч человек проживает 
сегодня в Рожаве?

— Около пяти миллионов — не тысяч, а мил-
лионов. Да, нас очень много. Но не забывайте, 
что курдская проблема — это еще и сирийская 
проблема. Очень много беженцев появилось в 
результате войны. Бывают перебои с продукта-
ми. Внутри автономии ходят сирийские деньги, 
но их тоже недостаточно. Мы понимаем, что нас 
пытаются сломить через лишения, но все при-
водит к прямо противоположным результатам. 
В последнее время наши войска самообороны 
успешно продвигаются в сторону Ракки (сто-
лица ИГИЛ). Но пока что Рожава окружена со 
всех сторон. С одной стороны Турция, с другой 
— террористы. Только одна дверь для нас от-
крыта — в Иракский Курдистан. И мы все равно 
пытаемся показать мировому сообществу, что 
мы есть, мы существуем, поэтому создаем свои 
представительства вне Рожавы — в Швеции, 
Германии, Бельгии, Франции, теперь вот и в 
России.

— Российские курды участвуют в боях 
против ИГИЛ?

— Нет. Российские курды в этих боях не 
участвуют.

— А вы не боитесь, что в случае победы 
над ИГИЛ ваша проблема снова уйдет на 
задний план? Скажут: спасибо, курды, и до 
свидания. И никакой автономии.

— Это лживая пропаганда. Слухи. Чтобы 
заставить курдов остановиться. Но ведь мы 
хотим только хорошего — чтобы народ, незави-
симо от его национальности и конфессии, стал 
счастливым, чтобы власть имущие не играли с 
нами в будущем так, как играют сейчас. 

Екатерина САЖНЕВА.

ДВОРЕЦ ЗДОРОВЬЯ
РЕАБИЛИТАЦИОННЫЙ ЦЕНТР

СКИДКА 20% НА ПЕРВЫЙ ПРИЕМ
ВИСЦЕРАЛЬНОГО ТЕРАПЕВТА

ПЕРВОЙ КАТЕГОРИИ!
Акция действительна только до 31 января 2017 г.*

ЗДОРОВЬЕ ОРГАНОВ ЖИВОТА — 
ВАШ ПУТЬ К ЗДОРОВОМУ ОБРАЗУ ЖИЗНИ
Висцеральная терапия позволяет быстро поставить 
точный диагноз и добиться восстановления нормальной 
работы желудочно-кишечного тракта. 
Предъявите купон и получите скидку 20% на первый прием к висцеральному терапевту.*

* Подробности акции узнавайте по телефону ЛИ
ЦЕ
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«Твое здоровье —
твои возможности!»

Есипов И.Б.
г. Москва, ст.м. «Профсоюзная»
ул. Архитектора Власова, 6 

www.dvrzdrav.ru
+7 (495) 004-50-47
+7 (495) 004-50-48

Мы в соц.сетях
/dvoreczdorovia

Глава представительства 
Сирийского Курдистана 

в Москве Роди Осман: 
«Мы опираемся только 
на свои силы и на свою 

идеологию»

ЧЕГО ХОТЯТ КУРДЫ?

Господин Осман под портретом 
лидера Оджалана.

Статус аспирантуры, похоже, скоро из-
менится. Центральным вопросом кру-
глого стола, посвященного подготовке 
научно-педагогических кадров, прошед-
шего в Госдуме, стал отказ от превра-
щения аспирантуры из первой ступень-
ки научной карьеры в высшую ступень 
образования, а следом — и вопрос об 
обязательности защиты диссертации по 
окончании аспирантского срока. 

Долгие годы отечественные аспиранты 
считались меньшими, но все же родными бра-
тьями «настоящих» ученых, а потому их бытие 
с полным на то основанием определял Закон 
«О науке». Однако в пылу реформ 2000–2010-х 
годов их «перебросили» в сферу образования, 

переподчинив одноименному закону. «Это было 
не наше решение, а часть большого компромисса, 
достигнутого при принятии нового Закона «Об 
образовании», — обрисовал ситуацию, открывая 
слушания, глава Комитета Госдумы по образо-
ванию и науке Вячеслав Никонов. И вот теперь 
наметился отход на прежние позиции.

Казалось бы, тот или иной закон — разница 
невелика. На самом же деле от этого зависит мно-
гое, и прежде всего обязательность защиты дис-
сертации. Пока аспирант считался начинающим 
ученым, ему полагалось если 
не защититься в срок, то 
хотя бы сдать гото-
вую диссертацию 
в совет. Ныне же, 
отучившись в аспи-
рантуре 3–4 года, вы-
пускник получает ди-
плом об обучении (80% 
его срока приходится 
на образовательную 
составляющую и лишь 
20% — на научную) и на 
этом сплошь и рядом 
считает свою миссию, в 
том числе по откосу от 
армии, поиску рабочего 
места и т.п., законченной. 
Не удивительно, что при таком 
раскладе защищается у нас лишь 
каждый четвертый, а то и пятый 
выпускник аспирантуры.

Возвращение аспиранта в науку этот подход 
поломает. И Счетная палата, сообщила заммини-
стра образования и науки Людмила Огородова, 
только и ждет, чтобы мерилом эффективности 
работы вуза в целом и каждого аспиранты в от-
дельности снова стал не диплом, а защита. Вы-
пуск без защиты будет считаться нецелевым 
расходованием бюджетных средств. А за это по 
головке не гладят.

 Председатель Экспертного совета по 
высшему образованию и 

ректор МИФИ Михаил 
Стриханов, например, 

предложил уже считать 
обязательным для выпускника 

аспирантуры получение диплома, 
а для вуза — своевременную (или с 
небольшим временным лагом) за-

щиту. И снижать число выделенных 
мест тем учебным заведениям, 
где «незащит» слишком много.

Лишь Владимир Филиппов, 
выступивший, по его словам, 
«и как председатель ВАК, и как 
простой российский ректор», 

предложил «не шарахаться, 
а вначале апробировать 
систему аттестации аспи-
рантов в 2017 году и по-
смотреть, как она работа-

ет». Но этому совету вряд ли 
последуют.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЗАЩИЩАЙТЕСЬ, 
ГОСПОДА!
Окончить аспирантуру 
и не сдать диссертацию 
станет невозможным

МЕДИЦИНА

ОБРАЗОВАНИЕ

ap

В последнее время немало говорили 
о якобы идущем разрушении службы 
психиатрической помощи в столице. 
В частности, речь шла о планах по 
закрытию ряда клиник и продаже их 
зданий и территорий. В городском 
Департаменте здравоохранения эти 
предположения считают смешны-
ми. «Никто ничего продавать не со-
бирается, на месте одной из закры-
вающихся больниц появятся новые 
корпуса с инфекционными койками, 
столь нужными в период эпидемий. 
Более того — сейчас город подыски-
вает новые здания для строитель-
ства еще 20 психоневрологических 
интернатов», — заявила на заседа-
нии Комиссии по здравоохранению 
и охране общественного здоровья 
Мосгордумы замглавы Департамен-
та здравоохранения Москвы Елена 
Хавкина.

«Психиатрической работы чрезвычайно 
много и вне стен психиатрических учрежде-
ний», — сказал когда-то Гиляровский. Теперь 
слова классика взяты на вооружение совре-
менными врачами. Поставлена цель: сократить 
среднее пребывание пациента в психиатриче-
ской больнице до 30 дней. Это лишь один из 
аспектов реформы психиатрической службы, 

которая продолжается в столице. 13 декабря 
комиссия Мосгордумы обсудила ее ход.

Как рассказала глава комиссии депутат 
Людмила Стебенкова, еще в 2005 году Россия 
подписала Европейскую декларацию по охране 
психического здоровья, главная задача кото-
рой — сделать более гуманной ситуацию с ле-
чением этой особой категории больных. А это 
подразумевает и изменение общественного 
мнения, и внедрение новых методик лечения, 
которые позволяли бы пациентам проводить в 
больницах как можно меньше времени.

И все же, как отмечает директор НИИ ор-
ганизации здравоохранения и медицинского 
менеджмента Департамента здравоохране-
ния Москвы Давид Мелик-Гусейнов, сегодня 
объемы стационарной помощи больным пси-
хиатрического профиля в столице существен-
но (иногда в разы) превышают аналогичные 
показатели других стран. «То есть мы всех 
положили на койки — и они у нас лежат. Уровень 
госпитализации у нас на 82 процента выше, 
чем в Европе. 85 процентов затрат на оказание 
психиатрической помощи больным уходят в 
стационары, и лишь 15 процентов занимает 
амбулаторная помощь. Почему-то сейчас все 
говорят о койках, конкретных больницах — но 
мало кто говорит о проблеме системно. Однако 
Москва стала первым регионом страны, где 
проблему психиатрии в целом решают ком-
плексно», — говорит Мелик-Гусейнов.

«В Москве уже несколько лет идет про-
цесс усовершенствования психиатрической 
помощи населению, — рассказывает Стебен-
кова. — В рамках реформы произошло объе-
динение больниц с психоневрологическими 
диспансерами. Кроме того, в нашем городе 
впервые введена практика лечения больных 
с пограничными состояниями в клиниках не-
врозов — а ведь раньше таких людей также 
госпитализировали».

Одна из главных задач столичной рефор-
мы — сокращение времени пребывания боль-
ных психиатрического профиля в стационарах. 
Как этого можно достичь?

Эксперты говорят, что этому существенно 
помогает внедрение новых методов лечения, 
стационарзамещающих технологий. Как рас-
сказывает бывший главврач больницы Геор-
гий Костюк, долгое пребывание пациентов в 
стационарах ведет к тому, что больные хуже 
адаптируются в социуме, отвыкают от дома.

За 30 дней в среднем достигается упоря-
дочивание поведения. Однако это не означает, 
что пациента выписывают домой и ждут нового 
обострения. Его переводят под наблюдение 
в дневной стационар, которое длится в сред-
нем 45 дней. Кроме того, ведется постоянный 
мониторинг таких пациентов в течение трех 
месяцев. 

Конечно, признает доктор Костюк, неко-
торые пациенты нуждаются в круглосуточном 
лечении долгое время, иногда даже постоянно. 
Именно для таких и нужны интернаты, сеть 
которых город собирается расширять. 

«Никто не собирается разрушать службу 
психиатрии в Москве, — подчеркнула Хавки-
на. — Наши действия сегодня направлены 
на то, чтобы приблизить помощь к пациенту, 
помочь ему адаптироваться, позволить пре-
бывать с семьей. А на круглосуточные койки 
должны попадать лишь те, кто представляет 
угрозу для окружающих и себя. Остальные 
должны находиться в социуме, а не жить в 
больницах».

Екатерина ПИЧУГИНА.

Решается одна из главных задач — сокращение 
времени пребывания больных психиатрического 
профиля в стационарах

ПЕРСПЕКТИВЫ У СТОЛИЧНОЙ 
ПСИХИАТРИИ — ВЕСЬМА ГУМАННЫЕ 
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Подвал кирпичной пятиэтажки в Балашихе. 

Восемь ступенек вниз. Поворот направо. Еще 
пять шагов по узкому коридору. Мастерская и 
офис Александра Сильянова — небольшая ком-
ната квадратов в десять. Свободных поверхно-
стей почти нет — все заставлено скульптурами 
и моделями будущих работ. 

«Рождение чувств». Белый мрамор. Портрет, 
состоящий из двух лиц — мужского и женского, 
Адама и Евы, слившихся в одно. Ее нос с горбин-
кой плавно переходит в его вздернутый. Мужские 
губы — в женские. Сложно поверить, что все эти 
изгибы локонов, линий лица, ушных раковин смог 
высечь в камне совершенно слепой человек. 

На сегодняшний день у Александра Сильянова 
семнадцать работ, включая две незаконченные. 
Одна из них, пластилиновый набросок головы 
мальчика, стоит перед автором. Это портрет Глеба, 
старшего внука Александра. Мальчика скульптор 
никогда не видел. Когда внук родился, у Алексан-
дра уже давно была первая группа инвалидности 
по зрению. Лепил его бюст художник на ощупь. 

— Эту работу Саша не может закончить уже 
больше полугода, — объясняет супруга скуль-
птора Елена Сильянова. — Начал он ее, когда мы 
отдыхали в Юрмале. Тогда внук поехал с нами. 
Каждый день муж прикосновениями изучал черты 
лица Глеба, потом переносил их на пластилин. 
Получилось очень похоже. Но он не желал добить-
ся портретного сходства, скорее хотел показать 
характер внука. И со временем эта «схожесть» с 
прототипом ушла. Конечно, если бы Саша видел, 
ему было бы проще. Но муж очень упорный, не 
привык сдаваться. 

Скульптор не слышит и не видит, как мы 
вошли. Продолжает работать. 

На ощупь из десятка лежащих на столе сте-
ков он безошибочно выбирает нужный, подносит 
его к макету. Несколько штрихов по пластилину — 
на щеках мальчика появляются ямочки. 

Одна из работ Сильянова называется «Ра-
дость общения». Птица сидит на голове слепого 
человека и рассказывает ему о том, что увидеть 
он никогда не сможет. Для скульптора такой 
птицей является супруга. «Он часто просит меня 
перевести ему новости. Фильмы? Нет, это слож-
но. Ведь кроме сюжетных линий нужно описывать 
образы героев, интерьеры». 

Общаются супруги при помощи сложной 
системы прикосновений к ладоням друг дру-
га — это так называемый контактный жестовый 
язык. Пока Александр видел, была возможность 
разговаривать движениями рук. 

— Мы используем жестовый язык и дак-
тилологию. Первый способ дает возможность 
показать слово целиком. Дактилология же — это 
объяснение каждой буквы с помощью положе-
ния пальцев. Например, сжатые в кулак — это 
буква «А». Соединенные вместе большой и ука-
зательный — «О». Так мы передаем друг другу 
названия, имена, сложные идиомы, для которых 
нет жестов. 

— Например, «гранит»?
— Да, «гранит» я ему буду показывать по 

буквам.
Собственно, контактный язык, это те же 

жесты, которые глухие используют для общения, 
но Елена показывает их под ладонью мужа. 

Но это интервью никогда бы не состоялось 
без еще одного человека — тифлосурдопере-
водчика Марии. Дело в том, что Елена, как и 
Александр, не слышит с детства. Они вместе 
учились в школе для глухих, через несколько лет 
после окончания сыграли свадьбу. Вместе они 
уже почти сорок лет. Елена читает по губам, но не 
все фразы может разобрать отчетливо. Поэтому 
сурдопереводчик на языке жестов транслировала 
мои вопросы Елене. Она прикосновениями к 
руке переводила их мужу. Отвечал скульптор 
голосом — способность произносить слова у 
него сохранилась, но понять их без специальной 
подготовки сложно. Ответы мне также транс-
лировала Мария. 

«Все заказы держал в 
голове, ведь записать 
ничего не мог...»
У Александра редкое генетическое забо-

левание — синдром Ушера. Сперва эта болезнь 
отнимает слух, потом зрение. Мир для людей 
с таким диагнозом не становится бесцветным 
или размытым. Он сжимается. Это будто видеть 
реальность через отверстие в кулаке. Постепенно 
это «окно» сужается все сильнее и сильнее, пока 
не превращается в точку. Елена объясняет, что 
при сильном стрессе люди с синдромом Ушера 
могут ослепнуть буквально за месяц. Алексан-
дру Сильянову повезло: «окно», через которое 
он видел мир, сжималось в течение нескольких 
десятков лет. 

Пять лет назад оно закрылось полностью. 
— Сейчас если я нахожусь на улице в 

погожий день, перед глазами у меня все свет-
лое. Если в помещении — темнота, — описывает 
скульптор. 

Перестал слышать Александр в год, после 
перенесенной простуды. В 10 лет начались про-
блемы со зрением. 

— Я тогда учился в школе для глухих и об 
ухудшении зрения никому не сообщал. Во-
первых, боялся, что надо мной будут смяться. Но 
главное — переживал, что мне запретят рисовать. 
Уже тогда я мечтал связать свою жизнь с живопи-
сью, — объясняет Александр Алексеевич. 

Только когда мальчик учился в старших 
классах, его мама заметила, что сын не может 
ориентироваться в темной комнате. У других 
людей глаза привыкают к кромешной темноте. 
У него — нет. Диагноз смогли поставить только 
в Институте глазных болезней им. Гельмгольца. 
Здесь объяснили: рано или поздно зрение уйдет 
навсегда. 

Но кто прислушивается к советам врачей, 
когда тебе 18? Александр решил во что бы то ни 
стало поступать в Московское художественное 
промышленное училище имени Калинина.

— Брать, естественно, меня туда не хотели. 
Говорили: ну как вы будете учиться среди слы-
шащих? Ведь у нас нет ни сурдопереводчика, ни 
специальных программ. Но я заверил, что пре-
красно читаю по губам. О том, что зрение у меня 
тоже ухудшается, я, естественно, умолчал. 

Через пять лет Александр успешно закончил 
скульптурное отделение художественной об-
работки камня, дерева и металла. Хотел пойти 
учиться дальше, получить высшее образование, 
но на третьем курсе у них с Еленой родилась 
дочка. Нужно было кормить семью. 

— Я временно оставил творчество и занялся 
портретной гравировкой на памятниках, трудился 
в государственной мастерской. 

А зрение все ухудшалось. Еще через два 
года ему дали первую группу инвалидности, 
и мастерскую пришлось оставить. Несколько 
лет он маялся без работы. «Спасло меня то, что 
в 1996 году мне, как инвалиду по зрению, вы-
дали это подвальное помещение. Я смог от-
крыть свой бизнес по изготовлению портретов 
на памятниках». 

В штате у Александра была слышащая прием-
щица, которая записывала заказы и вела диалоги 
с клиентами, а также двое глухих рабочих. Один 
занимался гравировкой, второй — полировкой 

надгробных плит. 
— Все рабочие моменты я держал в голо-

ве — сроки, в которые нам нужно сделать ту или 
иную работу, стоимость, размеры памятников. 
Ведь записать я ничего не мог, — вспоминает 
Александр.

Закрыл он контору только в этом году. Го-
ворит, жалеет только об одном — что не сделал 
этого раньше. «Во-первых, бизнес давно стал 
нерентабельным. Но главное, я потратил зря 
время, которое мог бы отдать творчеству».

«Иногда промахиваюсь, 
попадаю по пальцам.  
Ногти синие по два месяца 
бывают...»
В углу мастерской стоит брон-

зовый портрет лабрадора. Это 
Иржик — любимый пес Силья-
нова, который в течение десяти 
лет служил скульптору глазами 
и ушами. Иржик — тоже своего 
рода уникум. Он стал первой 
собакой-поводырем в России для 
слепоглухого человека. До этого 
четвероногих проводников выдава-
ли только слепым. Почему-то 
считалось, что понимать 
собаки могут лишь го-
лосовые команды. 

Изменила ситуа-
цию рабочая поездка 
Александра в Англию, 
где уже давно был от-
работан способ обуче-
ния собак для сопрово-
ждения потерявших слух 
и зрение людей. 

— Впрочем, в Мо-
сковском обществе сле-
пых в английскую методику 
не поверили. Год я доби-
вался собаки. В итоге не 
выдержал и в частном 
порядке договорился с 
питомником в Купавне 
об обучении для меня 

пса, — вспоминает автор. 
Иржик сопровождал хозяина всюду: в банк, 

парикмахерскую, офис. Правда, прежде ему 
нужно было показать маршрут, дать обнюхать 
каждый закоулок. 

— С ним я впервые за долгое время по-
чувствовал себя свободным. Даже в магазин 
я ходил сам. Жена составляла список покупок, 
который я передавал продавщицам. Те собирали 
нужные товары, а общую стоимость писали мне 
на ладони. 

Неудивительно, что бронзовый портрет Ир-
жика стал одной из первых работ скульптора. 
Лепил Александр Алексеевич с натуры. 

— Я прикасался к его голове, ощупывал 
каждый сантиметр и тут же переносил все эти 
изгибы на пластилин. Иржик оказался хорошим 
натурщиком — спокойным, терпеливым. Мне 
было легко с него лепить. Но на изготовление 
его портрета все равно ушло пять месяцев, — 
вспоминает автор.

Модель для одной из следующих работ 
оказалась не столь покладистой. На то, что-
бы вылепить скульптуру лошади, у Александра 
Алексеевича ушло полтора года. 

— Я с ней замучился. Сперва думал работать 
по памяти, ведь в детстве я любил наблюдать 
за лошадьми, запомнил их анатомию. Но когда 
начал лепить, понял, что этих воспоминаний 
недостаточно. Попросил друзей отвести меня 
в конный клуб. Но натурщица, которую мне от-
рекомендовали как спокойную, не могла устоять 
на месте и минуты, постоянно махала гривой, а 
однажды чуть не укусила меня.

Выход подсказали друзья. Они обратили 
внимание, что в Дарвиновском музее, где на тот 
момент выставлялись работы скульптора, есть 
гипсовая фигура лошади. 

— Сперва я просто трогал эту модель. Потом 
попросил сфотографировать ее морду, распе-
чатать снимки в большом формате и вырезать. 
Получилось некое подобие шаблона, по которому 
я смог почувствовать размеры, форму, — объ-
ясняет Сильянов. 

Портрет супруги Александр тоже лепил по 
памяти, хотя натурщица была под боком каждый 
день. Автор признается, что супруга поставила 
ультиматум: либо по памяти, либо никак. 

— Я хотела, чтобы в бронзе я предстала 
молодой, такой, какой он запомнил меня, когда 
еще хорошо видел, — кокетливо объясняет Еле-
на. — А пальцами он бы нащупал все морщинки, 
складки. 

— Вы ему не подсказывали? 
— Нет, мне, если честно, некогда ему со 

скульптурой помогать. В будние дни я на ра-
боте — в школе для глухих преподаю историю. 
Выходные заняты домашними делами. 

— Есть ли в России или в мире еще сле-
поглухие скульпторы?

— В Финляндии есть несколько человек, но 
они занимаются керамикой. Есть ребята в Англии. 
Но если Саша работает в технике реализма, то 
английские скульпторы тяготеют к символизму 
или примитивизму. Понятно, что незрячему че-
ловеку портретного сходства добиться сложно. 
Такого уровня он один, — улыбается Елена. 

Работает Александр Сильянов с разными 
материалами. Например, скульптура Ван Гога — 
одного из любимых художников скульптора, вы-
полнена сразу из трех видов гранита. Шапка из 

черного, лицо — из розового, пальто — из 
серого. Когда ваял, воспроизводил 

в памяти автопортрет худож-
ника, тот самый, с бинтом на 
месте отрезанного уха. С кам-
нем, объясняет художник, 
работать сложнее. Именно 

этим он и интересен. 
— Конечно, с брон-

зой проще — вылепил из 
пластилина макет, потом 
отдал его на отливку. В лю-

бой момент ты можешь 
исправить ошиб-

ку. Камень такой 
возможности не 

дает. Неточный 
удар киянкой 
может сг у-
бить месяцы 

кропотливого 
труда.

— Бывали 
ситуации, когда 

допускали ошибки, 
когда приходилось 

переделывать работу 
с нуля? 

— Нет, не было. 
Любой скульптор ка-
мень обрабатывает 
с ювелирной точно-
стью. Но мне нужно 

быть осторожнее 

зрячего в тысячу раз. Да, иногда промахиваюсь, 
попадаю по пальцам. Ногти синие по два месяца 
бывают. Но это все бытовые моменты, которые 
перекрывает радость творчества. 

Не всегда скульптор изучает натуру на 
ощупь. Иногда его глазами становится помощ-
ница. Так на свет появилась скульптура матери 
Терезы. Ассистентка Александра смотрела на 
прижизненные фотографии святой и жестами на 
ладонях описывала автору черты лица монахини, 
складки ее платка. 

«По потокам воздуха или 
по вибрации пола могу 
понять, что в комнату кто-
то вошел...»
Момента, после которого наступила полная 

темнота, он не помнит. Но не может выкинуть 
из памяти день, когда понял, что о живописи 
придется забыть. Тогда Александру заказали 
два портрета для гравировки на памятнике — 
женский и мужской. 

— Первый я закончил в срок. А мужской так 
и остался на стадии эскиза. Очень переживал, 
как смогу объяснить ситуацию заказчику. Но он 
оказался понимающим человеком — не стал 
устраивать скандала. Он даже вызвался помочь 
мне со штриховкой, с подборкой цветов. Но ни-
чего не получалось. Тоже самое и в живописи. 
Я было попытался рисовать пальцами, но и та, 
последняя, картина осталась незаконченной. 

— Момент, когда пришлось надеть чер-
ные очки, помните?

— Да. И когда впервые взял в руки белую 
трость. Знаете, многие люди, теряющие зре-
ние, до последнего не хотят ходить с тростью, 
стесняются. Я был таким же. Пока случайно чуть 
не перевернул коляску с ребенком. Родители 
малыша, видимо, подумали, что я пьяный, на-
чали бить меня. А я ни попросить извинения, 
ни объясниться не мог. Очки тоже не хотел до 
последнего покупать. Пока смотреть на свет не 
стало невыносимо.

Кстати, многие думают, что очки нужны 
лишь для того, чтобы показать окружающим — 
«я слепой». Как опознавательный знак. Скульптор 
объясняет, что это не так. «На самом деле они в 
первую очередь защищают нежную сетчатку глаз 
от раздражающего их ультрафиолета».

Зрячему и слышащему человеку невозможно 
представить, каково это, когда перед глазами нет 
ничего, пустота. Когда из внешнего мира до тебя 
не доходят даже звуки. Спрашиваю у Александра, 
рисует ли он для себя в воображении какую-то 
картинку, беседуя с нами. Ведь нельзя же давать 
интервью в пустоту! Отвечает он не сразу. 

— Это больной вопрос. Нет, не представляю. 
Я помню, как выглядят мои друзья, моя жена. Их 
я могу представить. Если бы я потрогал вас, мог 
бы хотя бы понять, какой длины волосы, какая у 
вас фигура. А так — нет... Поэтому иногда, будучи 
участником беседы, мне кажется, что я разгова-
риваю сам с собой. К этому ощущению невоз-
можно привыкнуть. Я много об этом думаю...

— А сны цветные снятся? 
— Да, у слепых вообще есть ностальгия по 

цветам. Это как фантомные боли на месте ам-
путированной ноги. Я часто спрашиваю у Лены, 
какого цвета кофта у моего собеседника. Или 
каков цвет машины, в которую мы сели. 

— Говорят, что у потерявших зрение или 
слух людей в качестве компенсации усили-
ваются другие чувства.

— Да, например, обоняние. По запаху я могу 
определить, спелые ли фрукты, ягоды. Начинаешь 
чувствовать малейшие изменения вокруг тебя. 

Например, по потокам воздуха или по вибрации 
пола от стука шагов я могу понять, что в комнату 
кто-то вошел.

Почти все бытовые вопросы Александр ре-
шает без помощи супруги. Приготовить обед или 
постирать вещи для него не составляет труда. 

— Ко всему можно приноровиться. Резать 
хлеб — пара пустяков. Прикладываешь к краю 
батона палец и отрезаешь параллельно ему с 
другой стороны. Сложнее было научиться за-
жигать газовую конфорку. Но теперь делаю это 
на автомате. Сперва открываю газ — по запаху 
чувствую, идет ли он. Потом чиркаю спичкой. 
И опять же по запаху понимаю, зажглась ли. 
По повышению температуры определяю, что 
огонь горит. 

С продуктами тоже все достаточно просто: 
даже на ощупь рис с гречкой не перепутаешь. 
Главное, чтобы припасы всегда стояли на одном 
месте. 

— Бреетесь сами? Электробритвой?
— Нет, электрические не люблю — не 

гладко получается. И в парикмахерскую тоже 
не хожу. Бреюсь сам, обычным станком. Это 
дело привычки. 

— Без сопровож дения на улицу 
выходите? 

— Иногда могу дойти до этой мастерской. 
Мой дом находится через дорогу. Правда, нужно 
перейти проезжую часть, но я приноровился. 
Останавливаюсь рядом со светофором и кричу: 
«Помогите!». Потом жду, когда меня переведут на 
другую сторону. Дальше сам: за 20 лет запомнил 
каждый метр пути. Если честно, мне трудно сми-
риться с тем, что человек меня ведет. Я люблю, 
чтобы руки были свободными.

А вот поездка без сопровождения на такси 
порой превращается в квест. 

— Однажды, когда ехал на дачу, шофер вы-
садил меня у другого дома. Хорошо, что это был 
соседский — по забору я смог добраться до 
своего. В другой раз таксисту не указали корпус 
дома, к которому меня нужно было подвезти. 
Водитель меня возил туда-сюда, а потом чуть из 
машины не вытолкал. Спасла «тревожная кнопка». 
Оператор поговорил с шофером и объяснил, куда 
меня конкретно нужно доставить.

Александр — член Творческого союза ху-
дожников России. В этом году он получил пре-
мию «Филантроп», вручаемую за выдающиеся 
достижения инвалидов в области культуры и 
искусства. Вот только ознакомиться с работами 
коллег и выдающихся предшественников он мо-
жет не всегда. В музеях обычно висят таблички: 
«Руками не трогать». 

— За границей приобщаться к искусству 
людям с инвалидностью проще. Например, в 
Англии смотрители, как только замечали, что я 
в черных очках и с тростью, сразу разрешали ко 
всему прикасаться. У нас тоже иногда позволяют, 
но втихаря. В прошлом году были в Эрмитаже, 
мне разрешили потрогать работы Родена. 

Елена добавляет: «Я рассказала, что он сле-
поглухой скульптор, и заверила смотрительниц, 
что Саша будет ощупывать бесценные экспонаты 
очень аккуратно, ничего не испортит. Он был так 
счастлив!»

Одна из самых известных работ Сильянова 
называется «В поисках счастья». Слепоглухой 
мужчина изображен с выставленными вперед 
руками. «Этому человеку надоело сидеть дома, 
он собрался с силами и уже не боится самостоя-
тельно выйти в мир. Он полон решимости найти 
себе место среди других людей», — объясняет 
задумку автор. 

Свой путь и свое счастье скульптор Алек-
сандр Сильянов точно нашел. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ. 

Как живет и работает единственный в мире 
слепоглухой художник

Чтобы на языке жестов показать, что чело-
век слепой, нужно провести правой рукой 
по линии глаз — будто перечеркиваешь 
их. Скульптор — будет нарисованная в 
воздухе большим пальцем замысловатая 
спираль. Вместе эти жесты употребляют 

редко. Слепой скульптор — это оксюморон, 
противоречие, сочетание несочетаемого. Как 
заклятый друг. Или безмолвный крик. 

Скульптор Александр Сильянов и есть такой 
человек-оксюморон. Не слышит он с детства, 
с миром общался при помощи жестов и своих 

картин. Но и глаза его предали — пять лет на-
зад он полностью ослеп. Когда 

понял, что живописью 
ему больше не зани-

маться, начал ваять. 
Ведь форму можно 
«видеть» руками. 

АЛЕКСАНДРА СИЛЬЯНОВА
ТРОГАТЕЛЬНЫЕ СКУЛЬПТУРЫ 

ТЕАТР
Ну разве не парадокс — в то время 
как наш Минобраз подумывает, не 
изъять ли «Войну и мир» из школь-
ной программы, на Бродвее состоя-
лась премьера мюзикла по этому 
роману. Аншлаги, восторги в прес-
се, бум! И так совпало, что как раз 
в это время американы избрали 
нового президента, и забрезжила 
оттепель между нашими странами. 
Бродвейский спектакль — первая 
ласточка? Об электропоп-опере 
«Наташа, Пьер и великая комета 
1812 года» — специально для «МК» 
писатель и политолог Владимир Со-
ловьев.

Восхождение великой 
кометы 1812 года
Такая глыба — или, как говорили в пору 

моей литературной, юности, «кирпич», — как 
«Война и мир», не укладывается в кино, а тем 
более в театральные инсценировки. Доказа-
тельств тому множество, напомню хотя бы о 
двух китчевых киноэпосах, американском и 
советском. Не боясь прослыть кощунником, 
скажу более того: как чтиво этот гениальный 
роман обречен в наше время скоростных 
электронных коммуникаций на постепенную 
утрату читателей. 

Вот почему спервоначалу, еще не видя 
электропоп-оперу «Наташа, Пьер и великая 
комета 1812 года», я мысленно приветство-
вал замысел авторов этого мюзикла выч-
ленить из романа всего парочку сюжетных 
линий, а все остальное убрать в музыкаль-
ный, певческий, хореографический, ми-
зансценический, сценографический фон. 
Хотя тут же последует оговорка: никакой 
сцены и зрительного зала в традиционном 
понимании в этом перформансе нет, по-
тому как мы, зрители, находимся в самом 
центре стремительного драйва и вовле-
чены в действие, которое вихрится вокруг 
и среди нас. 

Я говорю не только об идущем сейчас 
представлении, но и о его предтечах, потому 
как путь на Бродвей сочинения графа Тол-
стого растянулся аж на четыре года. Начался 
в 2012-м в тенте на 87 мест в Ars Nova, спустя 
год возник в офф-бродвейском Kazino, где 
мест было втрое больше и где я его впервые 
увидел, а в прошлом году он перекочевал в 
American Repertory Theater (500 мест). И вот 
наконец — бродвейский Imperial Theatre на 

1200 зрителей. Если в изначальной поста-
новке было задействовано 16 актеров, то те-
перь их в три раза больше. Так же, как и люстр 
с канделябрами, — важный элемент дизайна 
этого «дворянского» мюзикла. И еще один 
немаловажный контраст: если первая по-
становка была осуществлена маленькой 
нон-профит-компанией, то в теперешнее 
бродвейское шоу вложено $14 миллионов 
долларов. Такое восхождение «Великой 
кометы 1812-го» к зияющим высотам за-
вершится в будущем премиальном году: 
премии ему обеспечены как пить дать, судя 
по восторженным рецензиям в престижных 

американских изданиях: «Захватывающий, 
возбуждающее образный мюзикл… Мое 
сердце аж подскочило к горлу» — это из 
«Нью-Йорк Таймс», флагмана американской 
печати, в неожиданном для этой уравно-
вешенной газеты патетическом, почти ис-
терическом стиле. 

Где находим,  
там и теряем
Но на этом количественном расширении 

аудитории и топографическом перемещении 
к центру спектакль ждали не только обрете-
ния, но и утраты. К примеру, исчез интим. 
Не тот, который не предлагать, а непосред-
ственный контакт со зрителем. Помню, когда 
я сидел в Kazino за столом со стаканчиками 
с борщом, закусками, чайником и графином 

с водкой, на мой диванчик приземлилась 
актерка, отодвинула мою куртку, а зеленую 
бейсболку с лосем я сам нахлобучил на ее 
прелестную головку — так она и допела свою 
арию в моей бейсболке. А потом напялила ее 
на меня и вложила мне в руку любовную запи-
ску с печатью, а в ней нарисовано сердечко и 
написано — когда я распечатал: «You are hawt». 
Сленг? Что бы это значило? Спросить некого, 
актриса упорхнула играть свою роль. 

Увы, на этот раз в такой тесный со мной 
контакт ни одна актриса не вступала. Мо-
жет, кому-то из тысячи двухсот зрителей 
повезло больше? Не знаю, а врать не хочу: 
не умею. 

Зато из находок главная — Джош Гро-
бан. Для меня до сих пор загадка, как авто-
рам и продюсерам удалось заполучить на 
роль Пьера суперзвезду мирового значения, 
одного из самых востребованных американ-
ских артистов, певца, музыканта, актера, 
платинового бестселлериста по числу про-
данных сольных альбомов — 25 миллионов 
копий! Его гибкий, вибрирующий, обвола-
кивающий, очаровывающий голос трудно 
определить — что-то между низким тенором 
и высоким баритоном. Как бы велики ни 
были достоинства «Великой кометы», на 
нее ломятся прежде всего благодаря Джо-
шу Гробану, который играет и поет Пьера. 
При этом Пьер сам себе аккомпанирует на 
аккордеоне и фактически ведет действие 
этого ошеломительного шоу. 

Искушение 
афроамериканки  
Наташи Ростовой
Однако негоже, мне кажется, под-

давшись зрительскому ажиотажу, сосре-
доточиться на замечательном артисте в 
ущерб создателям спектакля: композитору 
и либреттисту Дэйву Маллою и режиссеру 
Рейчел Чавкин (у нее русские предки). Это 
ей и сценографу Мими Лайен принадлежит 
заслуга в воссоздании русской атмосферы 
на сценах, в проходах и на пандусах, где 
происходит действие этого летучего, как 
Голландец, спектакля.

Зрителя, особенно русского, ждет цве-
товой сюрприз: в роли Наташи афроамери-
канка Дэни Бентон. Поначалу испытываешь 
что-то вроде шока, но быстро привыкаешь и 
втягиваешься благодаря певческому дару и 
драматургическому таланту актрисы. Ведет 

партию от безгрешной невинности (через 
искушение) до раскаяния и покаяния так 
тонко и проникновенно, что другой Наташи 
я уже не представлял, выйдя из театра в 
ночной Манхэттен. 

Из огромного романа действительно 
извлечены только две сюжетные линии, две 
измены — измена Наташи жениху, князю 
Андрею, с плейбоем Анатолем, и измена 
Пьеру Безухову его жены Элен — с кем 
ни попадя! Не трактовка, не концепция, а 
чтение-прочтение-перечтение чудесного 
романа в романе, обрамленного много-
событийной канвой «Войны и мира». Даже 
Андрей Болконский, для многих главный 
персонаж книги, превращен в маргинала, 
задвинут на задний план. Безмолвствует, 
немотствует почти все действие, высвечи-
ваемый изредка софитами исключительно 
в иллюстративных целях, читает ли он на 
фронте письма Наташи или появляется весь 
израненный и окровавленный как символ 
жестокой бессмыслицы войны: tacet, sed 
loquitur — молчит, но говорит. 

Кабак или центон?
Авторы определяют жанр как «казино» 

в центре Манхэттена, а я бы рискнул упо-
требить тут «кабак»: кабацкий дух прямо-
таки витает над лирической драмой Наташи 
Ростовой, будь то цыганский перепляс или 
Бородин с Рахманиновым, «Очи черные», 
«Катюша» или «Поле-полюшко». Вплоть 
до русского джаза или рока, а под самый 
конец — Высоцкого. Всеядная музыкаль-
ная цитатность — непременный атрибут 
модерного искусства. Примéним к этому 
шоу литературоведческий термин: мюзикл-
центон. 

Или великолепная, полная сладкого 
греха и непреодолимого соблазна оргий-
ная сцена: прелестная чернокожая девоч-
ка из благопристойного домашнего очага 
попадает в мир разврата и греха, во главе 
которого стоят брат и сестра. Плейбой Ана-
толь и плейгерл Элен (артисты из прежних 
версий мюзикла — Лукас Стил с его неожи-
данным вокальным потенциалом и Амбер 
Грей с чарующим гротескным кривлянием) 
с прозрачным намеком на инцест между 
ними. А разве по жизни мир зла не соблаз-
нительней в разы мира добра? Эволюция 
образа именно на романном уровне, хоть 
это и поп-опера, мюзикл, кабаре, казино, 
кабак: трогает до слез! 

Владимир СОЛОВЬЕВ, Нью-Йорк.

На Бродвее поставили 
мюзикл по «Войне  
и миру»

ПЕРВЫЙ БАЛ АФРО-РОСТОВОЙ
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Пса-поводыря Иржика художник 
лепил с натуры. Лабрадор терпеливо 

ждал, пока хозяин ощупывал его. 

Портрет внука Глеба скульптор  
не может закончить уже полгода. 

Ван Гог, каким представляет его 
Александр Сильянов. 



13 февраля 2010 года умер Игорь Николаевич 
Кожевников, которому было без малого 83 года. 
Этот человек, о котором мы ничего не знаем, жил 
в Москве, в двухкомнатной квартире по адресу 
улица Ташкентская, дом 7. Наследников по зако-
ну, то есть близких или дальних родственников, 
у него не было — по крайней мере к нотариусу с 
этим вопросом никто не обращался.

Однако 9 августа 2010 года к нотариусу Нелле 
Молтяниновой пришел некто Василий Сергеевич 
Авиленко и предъявил завещание от имени Ко-
жевникова, которое было удостоверено 15 января 
2010 года нотариусом Татьяной Шевчук из под-
московного города Королева. 
Согласно этому документу, 
все свое имущество Кожев-
ников за месяц до смерти за-
вещал Авиленко.

Авиленко написал заявле-
ние о принятии наследства, где 
указал, что имущество умершего 
состоит из денежных вкладов.

А через два дня к этому же 
нотариусу явился некто Петр 
Артурович Ниукканен и написал 
заявление о приостановлении вы-
дачи свидетельства о наследстве 
Кожевникова, поскольку он, Ниук-
канен, является кредитором умер-
шего по договору кули-продажи его 
квартиры.

 Стоит отметить, что оба условных 
наследника приехали в Москву один из 
Рязани, а другой из Рязанской области, 
то есть налицо все основания полагать, 
что они были знакомы и осуществляли 
некую совместную операцию с наслед-
ством Кожевникова. Почему они пришли 
порознь? Возможно, потому, что квартиру, 
полученную по наследству, сразу продать 
непросто, а вот квартиру, полученную по 
договору купли-продажи, продать труда 
не составляет.

Спустя год после открытия наследственного 
дела нотариус Молтянинова направляет нотариусу 
Шевчук запрос о том, удостоверялось ли ею за-
вещание от имени Кожевникова.

Шевчук ответила, что завещание Кожевни-
кова она не удостоверяла.

Интересно, почему запрос был направлен 
только через год после открытия наследственного 
дела? Оказалось, что в мае 2010 года в Кузьмин-
ский суд было подано исковое заявление от Ни-
укканена к Авиленко и Департаменту жилищной 
политики (далее ДЖП) о признании договора 
продажи квартиры Кожевникова Ниукканену 
исполненным.

  
Какой такой договор купли-продажи?
Выяснилось, что 12 февраля 2010 года, то 

есть за день до смерти, Игорь Николаевич Кожев-
ников якобы продал свою квартиру Ниукканену 
за 4 миллиона рублей. Из договора следует, что 
эти деньги были переданы Кожевникову в день 
оформления сделки. Никакой расписки нет. И на 
сберкнижке ко дню смерти у него было без малого 
30 тысяч рублей.

Теперь смотрите. Продав свою единственную 
квартиру, этот 83-летний человек должен был 
ее, во-первых, освободить и, во-вторых, куда-то 
переехать.

Все это представляется маловероятным, по-
скольку Кожевников был, судя по всему, человеком 
одиноким, родственников у него не было, и пере-
езжать ни с того ни сего неизвестно куда человеку 
на девятом десятке как-то не с руки. И получается, 
что кто-то «присматривал» за Кожевниковым, то 
есть за его квартирой, и как только он переехал на 
тот свет, с этой квартирой начались фокусы. 

Итак, в 2010 году Ниукканен предъявил в суд 
иск о признании за ним права собственности на 
квартиру Кожевникова.

Решением Кузьминского суда от 1 декабря 
2010 года в удовлетворении этого иска было от-
казано. Однако в октябре 2011 года неутомимый 
Ниукканен снова обратился в этот же суд практи-
чески с тем же иском, лишь немного изменив тре-
бования — на этот раз он обращался не к Авиленко 
и ДЖП, а только к ДЖП с иском о регистрации 
договора купли-продажи квартиры и переходе к 
нему права собственности на нее.

В декабре 2011 года Кузьминский суд пре-
кратил производство по делу в связи с тем, что 
требования Ниукканена рассмотрены и решение 
по его иску уже было принято.

Но не забудьте, что параллельно с судебными 

слушаниями рассматривалось и наследственное 
дело в пользу Авиленко. И в сентябре 2011 года 
Авиленко написал нотариусу Молтяниновой вто-
рое заявление. В первом, как мы помним, говори-
лось только о деньгах Кожевникова на сберкнижке, 
а вот во втором Авиленко просил выдать ему 
свидетельство о праве на квартиру. 

И вот в ноябре 2011 года Авиленко получает 
свидетельство о праве на квартиру Кожевникова. 
Здорово! Пока в суде в очередной раз слушалось 

дело о квартире, она тихо ушла к наследнику 
по завещанию. Возле какого слова тут ставить 
кавычки, решайте сами. 

В декабре 2011 года Авиленко получил сви-
детельство о праве собственности, а в марте 
2012 года, то есть спустя два с половиной месяца, 
он продал эту квартиру гражданину Александру 
Хохичу 1969 года рождения.

Хохич с женой и дочерью прожил там полтора 
года и 22 ноября 2013 года продал эту квартиру 

Нуржиган Сафиновне Хаса-
новой (фамилия изменена 
— О.Б.) 1949 года рождения. 
А через четыре дня Петр Ар-
турович Ниукканен в третий 
раз обратился в тот же Кузь-
минский суд с иском о при-
знании недействительными 
завещания Кожевникова на 
имя Авиленко, а также до-
говоров купли-продажи 
квартиры сначала Хохичу, 
а потом Хасановой.

Скажем так: если 
вначале Ниукканен и Ави-
ленко выступали единым 
фронтом, вожделенная 
квартира земляков, судя 
по всему, разлучила.

  
Ну так вот, в тре-

тьем суде наш неуто-
мимый истец заявил, 
что завещание, пред-
ставленное Авиленко, 
ничтожно, поскольку 
нотариусом Т.Шевчук 
никогда не удосто-
верялось. Поэтому 
квартира умершего 
И.Н.Кожевникова 
является вымо-
рочным имуще-
ством, то есть 
является соб-
ственностью 
Москвы. Вот 
почему ДЖП 

должен вернуть 
ему деньги, которые он заплатил по до-

говору купли-продажи. И не просто деньги, а 
сумму с процентами, а всего без малого 6 мил-
лионов рублей. 

Стоит сказать, что ни Ниукканен, ни Ави-
ленко, ни Хохич в суд не ходили, причем если от 
имени истца являлся представитель, то ответчики 
не удостоили суд и этой малости. То есть дело 
слушалось без них. Так ведь всегда бывает, когда 
люди бьются за свою квартиру, правда? 

Для того чтобы разобраться с загадочным 
завещанием, суд направил запросы нотариусам 
Шевчук и Молтяниновой.

Нотариус Шевчук сообщила суду, что заве-
щание от имени Кожевникова она не удостоверя-
ла и в реестре оно не зарегистрировано. Стоит 
заметить, что ответ от Шевчук был получен по 
почте, то есть мы не знаем, кто его на самом деле 
направил в суд. Кроме того, в документах, пред-
ставленных в суд от имени нотариуса Шевчук, 
имеются подписи, существенно отличающиеся 
друг от друга даже на одном документе. Причем 
подпись в виде частокола даже на первый взгляд 
практически идентична подписи на завещании 
и на отметке о том, что оно не отменялось и не 
изменялось.

А что же ДЖП?
Представитель ДЖП Л.Н.Березина иск не 

признала потому, что спорная квартира как вымо-
рочное имущество городом не принималась.

Из решения Кузьминского суда от 17 марта 
2014 года: 

«По сведениям, представленным нотариу-
сом Шевчук Т.М., завещание от имени Кожев-
никова И.Н. … не удостоверялось, в реестре не 
зарегистрировано. 

Вместе с тем указанные обстоятельства 
не могут служить основанием для признания 
завещания недействительным, поскольку Ниук-
канен П.А. не обладает правом по оспариванию 
завещания, так как не является наследником 
имущества Кожевникова И.Н. ни по закону, ни 
по завещанию, и его права оспариваемым за-
вещанием… не нарушены.

…По своей сути Ниукканен П.А. заявляет 
требования от имени и в интересах г. Москвы, 
тогда как такими полномочиями на наделен.

Департамент жилищной политики, высту-
пающий от имени Москвы по вопросам при-
нятия выморочного имущества, требований о 
признании и последующих сделок с наслед-
ственным имуществом недействительными не 
заявлял, право Авиленко В.С. на наследство не 
оспаривал.

Принимая во внимание, что Департамент 
жилищной политики… не принимал наследство 
после смерти Кожевникова И.Н., оснований для 
возложения на Департамент обязанности по вы-
плате долгов наследодателя не имеется…»

Решением Кузьминского суда в удовлет-
ворении иска Ниукканена П.А. к Авиленко В.С., 
Хасановой Н.С. и Департаменту жилищной по-
литики и жилищного фонда города Москвы было 
отказано.

Понятно, что 67-летняя сметчица из НИИ 
по эксплуатации атомных станций Нуржиган 
Сафиновна Хасанова, купившая квартиру умер-
шего Кожевникова, перевела дух. Эта женщина, 
фактически получившая от суда индульгенцию, 
могла сразу же продать чертову квартиру и за-
быть обо всех неприятностях, связанных с ней. 
Но, представьте себе, она этого не сделала. 

Знаете почему? Она сказала, что нехорошо 
продавать такую квартиру и подводить людей. 
«Мы уже попали в беду, достаточно. Нельзя про-
давать эту квартиру другим людям».

 Никогда в жизни я подобного не 
встречала.

Само собой, такая порядочность не могла 
остаться безнаказанной.

  
И вот спустя два с лишним года, после 

третьего суда, а именно 7 ноября 2016 года, 
ДЖП обратился в Кузьминский суд ко всем соб-
ственникам квартиры Кожевникова, в том числе 
и Хасановой, с иском о признании всех сделок с 
квартирой недействительными.

 Из искового заявления ДЖП: «Поскольку 
завещание от 15.01.2010 г. нотариусом города 
Королев Московской области Шевчук Т.М. не 
удостоверялось и последующие сделки с жи-
лым помещением являются недействительными, 
спорное жилое помещение считается вымороч-
ным имуществом и должно перейти в собствен-
ность города Москвы». Помимо этих требований 
Департамент просит суд выселить Н.С.Хасанова 
из купленной ею квартиры.

ДЖП был привлечен к участию во всех трех 
судебных процессах начиная с 2011 года и в 
течение 5 лет не заявлял никаких требований о 
праве на квартиру умершего И.Н.Кожевникова. 
И мало того что не заявлял, а прямо утверждал, 
что имущества Кожевникова как выморочное 
департамент не принимал. И суд с этими до-
водами согласился и сослался на них в своем 
решении.

Так как же все это понимать? А нигде не на-
писано, что все нужно понимать.

На предварительное заседание суда 24 ноя-
бря 2016 года в суд, кроме Хасановой, не явился 
никто, даже представитель истца.

А 8 декабря 2016 года представитель 
Н.Хасановой привезла в Кузьминский суд ответ 
на запрос о том, имеется ли у нотариуса Т.Шевчук 
завещание Кожевникова. Пакет был вскрыт в 
кабинете судьи.

В пакете находился ответ нотариуса Мол-
тяниновой на запрос судьи Кузьминского суда о 
том, есть ли у нее переписка с нотариусом Шевчук 
о завещании Кожевникова, и копия следующего 
документа:

«24 октября 2011 года, нотариусу 
Н.Молтяниновой.

В ответ на ваш запрос от 12 сентября 

2011 года регистрационный номер 3153 сооб-
щаю, что мной 15 января 2010 года по реестру за 
№0-14 было удостоверено завещание от имени 
гражданина Кожевникова Игоря Николаевича…, 
ранее зарегистрированного по адресу Москва, 
улица Ташкентская, дом 7… О чем в книге учета 
завещаний и в реестре для регистрации нота-
риальных действий имеются соответствующие 
записи. Указанное завещание не отменялось, не 
изменялось и новое не составлялось. Нотариус 
Т.М.Шевчук».

Стало быть, тот ответ, который, как мы пом-
ним, по запросу третьего суда пришел по почте 
с разными подписями Шевчук, прислала вовсе 
не нотариус Шевчук, а какой-то неизвестный 
участник битвы за квартиру на Ташкентской ули-
це. На самом деле завещание Кожевникова на 
В.Авиленко в природе имеется. При каких об-
стоятельствах оно было подписано, нам теперь 
не узнать, но факт остается фактом: завеща-
ние есть. И выходит, что получатель наследства 
имел полное право распорядиться им по своему 
усмотрению. То есть продажа квартиры была за-
конной, и Нуржиган Хасанова может надеяться 
на то, эту квартиру у нее не отберут и жить она 
будет не на улице, а у себя дома.

Но это пока что дерзкие мечты.
Суд продолжается.

  
Я понимаю, что такой очерк прочитать 

непросто.
Прежде чем его написать, я изучаю пуды 

документов, время от времени лезу на стенку, 
сверяю имена, фамилии, адреса, номера страниц 
и записей и в конце концов перестаю осознавать, 
чем занимаюсь и, главное, для чего.

Даже адвокаты, читающие в газете мои 
квартирные очерки, говорят мне, что с одного 
раза «это» в голове не укладывается, приходится 
перечитывать.

Так для чего я раз за разом ныряю в эту 
гнусную грязь и тащу за собой читателей? Для 
того чтобы люди отдавали себе отчет в том, что 
происходит.

Мы живем в мире, где люди не являются 
теми, за кого себя выдают.

 Мы живем в мире, где ничто, ни один доку-
мент и ни одна печать, не должно приниматься 
на веру.

 Мы живем в мире, где все происходящее 
враждебно и при этом — да, не спешите спо-
рить! — зависит только от нас. Просто нам не-
когда, лень и неохота думать.

А если бы я не взялась за эту историю, я бы 
никогда не узнала про Нуржиган Хасанову— че-
ловека, у которого есть совесть. И ею 67-летняя 
Нуржиган Сафиновна дорожит больше, чем кры-
шей над головой, хотя больше у нее никаких крыш 
нет и никогда не будет.

Ради этого стоило опуститься на дно жизни, 
о чем я по мере сил и пыталась рассказать.

P.S. …А помните, 13 октября 2016 года в 
«МК» был опубликован мой очерк «Папа с того 
света», где речь шла о таинственном гражданине 
по фамилии Францкевич, который 25 лет не по-
являлся по месту жительства, а когда сын продал 
квартиру, выплыл из тумана и заявил, что будет 
оспаривать эту сделку. 

Так вот представителем этого загадочного 
персонажа был некто Сергей Владимирович 
Менделеев, по совместительству депутат му-
ниципального собрания Ясенева. И по стран-
ному стечению обстоятельств представителем 
П.А.Ниукканена в третьем суде оказался все 
тот же депутат Менделеев. Видимо, основная 
работа его не удовлетворяет, и он в порядке бла-
готворительности помогает отбирать квартиры 
у добросовестных приобретателей. 

P.Р.S. Материал уже был готов к печати, ког-
да адвокат Хасановой еще раз внимательно про-
читал документы, полученные от нотариуса.

И выяснилось, что документ, присланный 
в Кузьминский суд от имени Шевчук о том, что 
она удостоверила завещание Кожевникова, и 
документ, в котором нотариус Шевчук сообща-
ет, что она завещание от имени Кожевникова 
не удостоверяла, датированы одним и тем же 
числом: 24 октября 2011 года. И с одним и тем 
же номером.

Один из них, несомненно, подлинный. Остал-
ся пустяк: выяснить, какой именно?

Вот говорят: фильмы ужасов, фильмы ужа-
сов… Господи, что знаменитые режиссеры знают 
о настоящих ужасах? Привидения, вампиры, не-
чистая сила — это все для малышей дошкольного 
возраста. А вот для взрослых есть нечто покреп-
че: покупка квартиры в Москве. С документами, 
от которых пахнет трупами.

ПРИВИДЕНИЯ, ВАМПИРЫ, НЕЧИСТАЯ СИЛА — ЭТО ВСЕ ДЛЯ МАЛЫШЕЙ 
ДОШКОЛЬНОГО ВОЗРАСТА. А ВОТ ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ ЕСТЬ НЕЧТО ПОКРЕПЧЕ: 
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Кто-то следит в нашем городе за одинокими 
стариками и передает информацию людям, 
которые не скупятся на благодарность. 
Скупость тут неуместна: заплатишь немного 
нужному человеку из коммунальных служб 
или из паспортного стола, а потом, глядишь, 
одинокий старик отпишет тебе квартиру.
Граждане, не хлопайте ушами.
А тот день, когда сотрудники 
правоохранительных органов схватят за 
руку человека, продающего наши секреты, 
я объявлю праздничным и буду весь день 
есть плюшки и смотреть мультики. Но вот 
доживу ли я до этого праздника?

Охота на недвижимость одиноких стариков 
продолжается

МЕРТВЫЕ ДУШИ
С ОТДЕЛЬНОЙ КВАРТИРОЙ

Поле битвы — Ташкентская 
улица, дом 7.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ 
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Близится 2017 год, и каждый загадывает 
сегодня — что принесут с собой 365 новых 
дней? Бурю или штиль? Шторм или ровную 
гладь под ярким теплым светом? Картины 
жизни что картины художественной галереи 
— разнообразны и противоречивы, а может, 
наоборот — картины выхватывают фрагменты 
реальности и запечатлевают их навсегда. 

А что такое жизнь? Календарь. Бесконечные 
столбцы дней, месяцев, лет. Но какой бы стороной 
они ни оборачивались для человека, не теряет 
смысл главное — красота. В жизни и в искусстве.  
И эту красоту — женскую, разную: от зрелой до 
только еще расцветающей — на фоне удивитель-
ных картин великого художника представил фонд 
«Русский силуэт». Женщины и Айвазовский, кра-
сота человеческая и величие стихии — вот, что 
стало лейтмотивом прекрасного произведения, 
увидевшего свет в преддверии Нового года. 

В 19-й раз фонд выпускает этот самый из-
вестный в России фэшн-календарь, который давно 
стал образцом вкуса и стиля в мире искусства. В 
этом году выпуск посвящен событию, которое не 
оставило равнодушным ни одного человека, — 
200-летию Айвазовского. Презентация проекта 
прошла в понедельник в Галерее искусств Зураба 
Церетели. По традиции гостей встречали прези-
дент фонда «Русский силуэт» Татьяна Михалкова и 
его учредитель, президент Трансконтинентальной 
медиакомпании Александр Митрошенков.

Первой о новом детище фонда рассказала 
Татьяна Михалкова: 

— Айвазовский — это бриллиант нашей ху-
дожественной русской школы, это мощь, глыба, 
это стихия: шторм, буря, гроза. И в то же время, 
что мы и хотели подчеркнуть, на его полотнах 
всегда где-то есть надежда, всегда среди туч 
блеснет лучик солнца. И нам хотелось именно 
это довести до зрителя в нашем календаре: что 
в каждой стихии, каждом нашествии всегда про-
бьется луч надежды. А в плане работы это просто 
редкостный случай, когда 12 художников встре-
чаются в календаре, обычно один показ — один 
дизайнер, что в России, что по всему миру. А тут 
собрались уникальные профессионалы: двух мы 
пригласили с нашего конкурса, в ходе которого 
100 победителей съезжаются со всего мира, есть 
художники из Лаборатории моды Зайцева, а на 
обложке работа Валентина Юдашкина. И если 
знаменитый Пирелли в этом году сделал ставку 
на простых моделей, то мы поставили на нашу 
русскую классику и, думаю, не проиграли: она 
всегда дает жизнь и искусству, и народу, и стране, 
и, я думаю, даст жизнь экономике. 

— Сегодня в честь выпуска календаря мы 
увидим показ, в котором примут участие изо-
браженные на страницах календаря модели, 
чем он будет уникален?

— Сегодня будет показ от Анастасии Задори-
ной. Когда-то мы открыли ее и запустили в жизнь, 
теперь она уже в самостоятельном плавании, на-
стоящий профессионал. Сегодня у нее свои круп-
номасштабные показы, и она одевает всех звезд 
шоу-бизнеса. Мы абсолютно гордимся нашими 

выпускниками, они везде, и речь идет не только 
о тех, кто одевает звезд, которые на эстраде или 
на красной дорожке кинофестивалей, хотя это 
тоже важно, но и по всей стране, ведь не даром 
наш «Русский силуэт» проводит 32 полуфинала от 
Владивостока до Прибалтики, мы бываем во всех 
отдаленных уголках нашей страны и объединяем 
тем самым все постсоветское пространство.

— Через вас на съемках уже 19 кален-
дарей, а именно столько в вашем арсенале, 
прошло более 200 дизайнеров и 200 актрис-
моделей, в сегодняшнем календаре какая-то 
участница выделяется на фоне остальных? 

— Кого-то выделить всегда сложно, я просто 
скажу про самую юную нашу модель — Ксению 
Гусеву. Мы гордимся, что уже много лет мы с ней 
дружим, мы выбрали ее лицом «Русского силуэта» 
и не прогадали. И хотя она сегодня получает се-
рьезное образование, мы все равно привлекаем 
ее к каким-то нашим масштабным событиям, и мы 
гордимся этим очень удачным содружеством, и, 
надеюсь, оно будет и дальше продолжаться.  

А зал между тем наполнялся гостями, все 
готовились к показу и обменивались впечатле-
ниями. Анжелика Агурбаш призналась в большой 
дружбе с «Русским силуэтом», поздравила фонд 
с двадцатилетием и с еще одним, 19-м выпуском 
календаря. «Надеюсь, что в 20-м я тоже появлюсь», 
— с улыбкой пожелала она.

Наконец гости заняли свои места, и начался 

показ коллекции Анастасии Задориной. Модели 
в основном представляли наряды, выполненные 
в темных, даже черных тонах, что особенно под-
черкивало и всю элегантность происходящего, и 
абсолютно верно ассоциировалось по ощущениям 
с временем года за окном. А стиль, красота, форма 
костюмов, конечно же, вызывали мысли о пред-
стоящем праздновании Нового года. 

После показа мы поговорили с самой юной 
и очаровательной моделью, которая была в тот 
вечер на подиуме, Ксенией Гусевой.  

— Ксения, это не первый твой календарь, 
и уже не первый выход на подиум, со време-
нем все меняется: внешность, ты сама, из-
менились твои впечатления от работы?

— Поменялась моя прическа, поменялось 
немного мое лицо, но мне все равно нравится 
фотографироваться, тем более в данном случае 
был выбран стиль Айвазовского, представлены 
сюжетные картины, что очень интересно. 

— Ты сейчас учишься на журфаке МГУ, 
изменилось отношение к модельной деятель-
ности? Не стала она казаться чем-то несерьез-
ным на фоне классического образования? 

— Это и прежде было моим хобби, и сегод-
ня осталось таковым, и мне оно очень нравится. 
Как хобби это очень интересное занятие, и оно 
действительно практичное, это пригодится мне 
в жизни, ведь работа моделью — хороший жиз-
ненный опыт. И если в дальнейшем у меня будет 
свободное время, я бы стала продвигаться в этой 
сфере, может быть, даже стала бы профессиональ-
ной моделью, но в любом случае только в плане 
хобби, а не в качестве профессии. 

— Ты взрослеешь, твоя красота ста-
новится более осознанной, оформленной, 
зрелой, это меняет твое отношение к тому, 
как ты одета, как выглядишь на съемке, на 
подиуме? Может, начинаешь капризничать 
на съемках? 

— Скорее нет, ведь понимаю, что в сегодняш-
нем показе я была лишь моделью, а модель — это, 
собственно, кукла, на которую надевают одежду. 
А одежду надевала сегодня Анастасия Задорина, 
и не нам решать, в чем идти, как ей кажется, что 
лучше подходит, в том и надо выходить на показ. Но 
мне сегодня понравился мой образ, он был очень 

красивый, я люблю все темное, и как раз сегодня 
на мне была темная красивая юбка. Я очень рада, 
что участвовала в этом показе.  

— Какой на этот раз тебе выпало пред-
ставлять месяц в календаре? 

— На этот раз это август, и у меня темно-
зеленый изумрудный образ и платье такое же. 
Когда я ехала на съемку, думала, что у меня будет 
нежное платье, потому что любит «Русский силуэт» 
на мне нежность показывать, а у меня еще и брови 
такие светлые, и я их не выделяю. Но нет, мне ска-
зали, что такой вот будет образ. И так свет пал, что 
волосы получились как золотистые, и в итоге все 
очень красиво выглядит, на мой взгляд. 

— К Айвазовскому ты как относишься? 
— Это достаточно близкий мне художник, я 

была на выставке, которая недавно проходила в 
Третьяковской галерее, и мне она очень понрави-
лась: захватывающие картины, и сама выставка 
очень захватывающая, заходишь и видишь все 
эти морские пейзажи, волны... 

Гости между тем беседовали между собой и 
ждали выступлений приглашенных на вечер звезд 
отечественной сцены. Иосиф Пригожин шутил, 
представляя себя в мужской версии календаря, 
если бы она появилась, Аполлоном, и забил себе 
под этот проект будущего апрель, потом что «мы 

с Валерией апрельские». 
— А почему Валерия олицетворяет 

январь? 
— С нее начинается год, — удачно подметил 

Иосиф. 
Сама же певица рассказала, что январь, ко-

нечно, не совсем ее месяц, потому что ассоциатив-
ный ряд все-таки отталкивается от гороскопа, но с 
другой стороны: «Настоящий актер может сыграть 
любой месяц, и мало ли какое время года у нас 
внутри! Мы с Иосифом действительно огненные 
знаки, но наша профессия обязывает, поэтому я 
могу и ледяной январь сыграть, и жаркий июль, 
смотря что диктует одежда, образ».

— Как вы относитесь к Айвазовскому?
И. Пригожин: — Я все картины Айвазовского 

люблю. 
Валерия: — Я не могу сказать, что это мой 

любимый художник, но он настоящее наследие 
русской живописи. И я могу сказать, что снача-
ла узнала море у Айвазовского на картинах, а 
потом только увидела его живьем, так что сло-
восочетание «Девятый вал» для меня не пустое 
словосочетание. 

Валерия прекрасно выступила в ходе вечера. 
«У нас много артистов, но не все в Лондоне поют, 
настоящих артистов, поющих в Лондоне, у нас 
практически нет. Валерия сломала железный за-
навес, тот лед, который был между Россией и Ве-
ликобританией, и я хочу поздравить ее с большим 
результатом», — восхитился певицей Александр 
Митрошенков. 

Досталось много комплиментов и аплодис-
ментов также выступившей на вечере Анжелике 
Агурбаш. 

Заглянул на огонек «Русского силуэта» и 
хозяин арт-галереи, где проходил показ, Зураб 
Церетели. Он рассказал, что еще помнит то время, 
когда понятие «дизайн» считали вредным, сегодня 
же «все понимают, что это такое — дизайн, и уже 
есть самые разные течения в этой сфере». На 
вопрос, чего не хватает сегодняшней российской 
моде, Зураб Константинович решительно ответил: 
«Мне очень нравится русская мода, только ей 
нужна реклама. Я бываю везде — и в Америке, и 
во Франции, — везде существует дизайнерское 
искусство, и они поднимаются, но необходимо 
рекламировать, нужна работа искусствоведов, 
надо вкладывать в молодых дизайнеров, потому 
что все это искусство». 

— А какой тип женщины вас волнует, впе-
чатляет, вызывает особенные эмоции? 

— Вот абсолютно русская женщина, — рас-
смеявшись ответил Зураб Константинович и по-
казал на Татьяну Михалкову, — мне очень нравится 
с того момента, как я с ней познакомился, именно 
эта форма. Самый важный фактор — это воз-
можность пластично одеваться, это вкус, Татьяна 
пластично одевается. 

— А как вы относитесь к творчеству 
Айвазовского? 

— Хорошо. А как же еще? Учитывая, какая у 
него серьезная техника. 

— В вашем восприятии как-то 

перекликается тема Айвазовского и женщи-
ны? Вот на представленном календаре, на-
пример, это слито воедино.

— Безусловно, если есть художественное 
решение и художественная пластика, я это очень 
ценю.  

В заключение сказал свое слово о календаре 
и Александр Митрошенков: 

— Я скажу, чем он уникален — это календарь 
о красивых женщинах. На каждой странице при-
сутствует какая-то красивая актриса с большой 
фильмографией. Например, Мария Козакова из 
знаменитой семьи Козаковых. Или Анастасия Ма-
кеева. Но мало того что в календаре представлены 
известные актрисы и что они красивы, есть еще и 
тот, кто с ними работал, это художник-дизайнер. И 
мы под каждую актрису подбирали особый костюм, 
особый наряд, потому что этот костюм еще должен 
был раскрыть картину Айвазовского, ведь кален-
дарь посвящен его 200-летию. Это даже изменило 
график работы, ведь обычно у нас съемка занимает 
два дня, ну три, а на этот раз она продолжалась 
целую неделю, потому что нужно было найти об-
раз актрисы, который соответствовал бы картине 
художника. Если вы будете смотреть календарь, вы 
обратите внимание, что некоторые мимика и жесты 
актрис продолжают картину. Например, улыбка 
Валерии точно соответствует тому, как на худо-
жественном полотне изображен восход солнца, то 
есть это особая мягкость атмосферы в лице. Наш 
календарь не продается, но благодаря телевиде-
нию, многим журналам, которые его печатают, он 
становится очень большим публичным явлением. И 
каждая актриса, которую мы выбираем, это целая 
история, почему именно она присутствует на наших 
страницах. Я рад, что в этом году у нас появилась 
еще и Валерия. И этот календарь уже второй ка-
лендарь для Ксении Гусевой, потому что она наше 
лицо, и очень интересно смотреть ее эволюцию. 
Ведь еще год назад это была очень хрупкая ро-
мантическая девушка, а сегодня уже более зрелая 
актриса с очень серьезным взглядом и совершенно 
другой красотой. Наша цель простая — мы хотим 
как бы схватить мгновение, где бы переплелись 
кино, живопись и женская русская красота. И если 
взять каждую актрису, которая у нас снималась, 
то календарь стал переломным моментом в ее 
судьбе, и я уверен, что у каждой актрисы, которая 
в этом году появилась на наших страницах, тоже 
наступит такой момент. И мне особенно приятно, 
что каждая из тех, кто принимал участие в съемках, 
сказала: «Я мечтала бы сниматься в следующем 
году!» Если суммировать всю проделанную работу, 
то я могу смело сказать: мы никогда не пытались 
повторить самый известный в области моды ка-
лендарь Пирелли, мы сделали свой календарь. 
И я абсолютно уверен, что каждая фотография у 
нас полна эротики, но вместе с тем эта эротика 
очень целомудренная. Наши платья не открытые, 
а закрытые, но при том они, правда, очень сексу-
альные. Поэтому я считаю, что нам удалось трудно 
соединимое: мы взяли достаточно одетых женщин 
и сделали их безумно сексуальными.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ДЕВЯТЫЙ ВАЛ 
«РУССКОГО СИЛУЭТА» 

Самый известный в России фэшн-календарь 
вышел в 19-й раз и показал «одетых, но безумно 

сексуальных женщин» 
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ЗА БУГРОМ

Тел.: +7 495 294-99-26; +7 495 203-92-98

Принимаем сбережения под 15,5%*
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Наш адрес:  «Рижская», 129110, г. Москва, ул. Проспект Мира, д. 79. http://capitalc.ru

■ *Сумма займа до 5 млн руб.
■ Денежные средства застрахованы
■ Возможность пополнения 
 и частичного снятия средств
■ Денежные средства принимаются 
 на основании договора займа
■ Автоматическое продление 
 договора займа
■ Капитализация процентов 
 не предусмотрена
■ При досрочном закрытии 
 договора ставка рассчитывается 
 как 0,1% годовых

ООО МФО «Капитал-Консалтинг»
ОГРН 1167746187872. 
Рег. № МФО 001603045007598.
Застрахованы в АО «АСК «РОСМЕД»

«СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР» — 
натуральный растительный продукт 
для поддержания функционально-
го состояния сердечно-сосудистой 
системы.

 По клиническим данным способ-
ствует облегчению самочувствия при 
головокружениях различного про-
исхождения, поддержанию в норме 
давления и стабильной работе сосу-
дистой системы, нормализации холе-
стеринового обмена и полноценному 
кровоснабжению сосудов. 

В составе — льняное масло и 
экстракт лекарственных растений, 
содержащие биологически активные 

вещества, включая полинасыщен-
ные жирные кислоты омега-3 и 
омега-6.

Заказывайте на сайте zdravcity.ru
с бесплатной доставкой

в ближайшую к Вам аптеку

Если вас беспокоит голова, одышка, давление и 
учащенное сердцебиение, то это может быть при-
знаком начала развития более серьезных проблем. 
Не оставляйте это без внимания! Начните уже се-
годня укреплять организм с помощью современной 
фитотерапии. В АПТЕКАХ УЖЕ 14 ЛЕТ !

Тел.: 8-495-789-57-22 
www.fitogalenika.su
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ВАШ ДОКТОР!

Не успели отшуметь президентские баталии 
в Соединенных Штатах, как другая держа-
ва — Франция — вступила в предвыборную 
борьбу. В апреле будущего года в стране со-
стоятся выборы президента Пятой республи-
ки, и подготовка к ним идет полным ходом. 
Правоцентристская партия Николя Саркози 
«Республиканцы» уже определилась со своим 
кандидатом. Их соперники-социалисты кажут-
ся как никогда ослабленными из-за провальной 
политики президента Франсуа Олланда. На 
этом фоне всходит звезда Марин Ле Пен, ли-
дера «Национального фронта», которую многие 
сравнивают с избранным президентом США 
Дональдом Трампом. Так у кого же больше 
шансов на победу? 

Очевидно, что на предстоящих выборах борь-
ба развернется между республиканцем Франсуа 
Фийоном, Марин Ле Пен и... да, в общем-то, не-
важно кем, считают эксперты. Уже сейчас ясно, 
что главным соперником правоцентристов в пред-
стоящей борьбе будет «Национальный фронт», а не 
«Социалистическая партия».

Праймериз социалистов состоятся только в 
январе, однако Франсуа Олланд уже заявил, что не 
будет баллотироваться на второй срок. К финишной 
черте своего правления он подходит с рекордным 
рейтингом непопулярности: в последние месяцы 
он колеблется на уровне 7–11%. Поэтому главная 
борьба в левом лагере развернется между экс-
министром экономического подъема Арно Мон-
тебуром, недавно ушедшим в отставку премьером 
Мануэлем Вальсом и независимым кандидатом 
Эммануэлем Макроном.

Праворадикальный «Национальный фронт» 
тем временем покоряет все новые рубежи. Победа 
в первом туре региональных выборов 2015 года 
всерьез обеспокоила как мировую общественность, 
так и французских политиков. Эксперты предска-
зывают, что Марин Ле Пен имеет все шансы пройти 
во второй тур президентской гонки. 

И что же дальше? Тут на ум, конечно, приходит 
исторический прецедент. В 2002 году отец Марин, 
ярый националист Жан-Мари Ле Пен, тоже про-
рвался во второй тур вместе с не особенно популяр-
ным правым президентом Жаком Шираком. Тогда 
против Ле Пена объединились все политические 
силы страны. Распространились лозунги «Лучше 
вор, чем фашист» и «Голосуй с зажатым носом». 
Это обеспечило победу Жаку Шираку. Но сегодня 
«Национальный фронт» уже не партия того самого 
«фашиста» (Ле Пен-отец рассорился с дочкой и ис-
ключен из «фронта»), а значит, и Марин Ле Пен не 
обязательно обречена на поражение. Как показал 
пример выборов в США, темные лошадки у финиша 
могут неожиданно вырваться вперед. 

«МК» поговорил об этом с ведущим спе-
циалистом по Франции, руководителем Центра 
французских исследований Института Европы 
РАН Юрием Рубинским.

— Почему на праймериз «Республиканцев» 
победил Франсуа Фийон? 

— Некоторой неожиданностью этого резуль-
тата было то, что Фийон долгое время находился 
на третьем-четвертом месте, значительно отставая 
от своего бывшего президента Саркози и Жюппе. 
Скачок по опросам произошел буквально в по-
следние две недели. Почему? Прежде всего потому, 
что перспектива выхода Саркози даже во второй 
тур первичных выборов, а потом и президентских 
мало соответствовала предвыборным шансам 
правой оппозиции. Он уже был у власти и оставил 
двойственные воспоминания в этом смысле, и по 
личным качествам он человек конфликтный. За ним 
шел, безусловно, аппарат его партии, но средний 
избиратель правых не видел в нем будущего. В 
этом случае закономерно, что он сделал вполне 
логичные выводы и сказал, что уходит из политиче-
ской жизни, в этот раз уже навсегда. Фийон более 
последовательно старался формулировать свою 
конкретную программу, тогда как Саркози скорее 
пытался имитировать крайне правую, занимая у 
«Национального фронта» его обычные лозунги. Тот 
факт, что Фийон оперировал голлистской традици-
ей, ему принес определенный успех. Саркози уже 
поддержал кандидатуру своего бывшего премьера. 
Да, результаты, с одной стороны, неожиданные, а 
с другой стороны — закономерные. Фийон более 
предсказуемый на будущее. То есть он не был пред-
сказуемым вчера, но в будущем его результаты, мне 
кажется, скорее позитивные. Во всяком случае, 
фигура Фийона вполне договороспособная. Он 
человек серьезный, опытный и хорошо настроен-
ный к нашей стране. И у него большие шансы стать 
президентом.

— Можно ли рассчитывать на улучшение 
отношений Франции и России, если президен-
том станет Франсуа Фийон?

— Во внешней политике он как голлист от-
стаивает позиции диалога с Россией. Он был чле-
ном Валдайского клуба, посещал Петербургский 
экономический форум, общался с Путиным, внес 
большой вклад в развитие экономических отно-
шений с Москвой, когда был премьер-министром. 
Фийон выступает за взаимодействие в Сирии про-
тив ИГИЛ (организация признана террористической 
и запрещена в РФ. — «МК»). Но говорить, что он чисто 
пророссийский кандидат и «кандидат Кремля», в 
чем его упрекает значительная часть СМИ, я думаю, 
преувеличение. Он прежде всего профранцузский 
кандидат. Но это неважно. Я всегда очень скепти-
чески отношусь к попыткам рекламировать какого-
нибудь одного кандидата, как это было с Трампом, 
и превращения России в участника предвыборной 
борьбы. Во Франции это не будет главным вопро-
сом на президентских выборах. Но сам факт, что 
такие позиции отстаиваются, будет влиять вне 
зависимости от результатов выборов на будущую 
политику Франции. Будет Фийон президентом или 

нет, сказать трудно. Ход кампании и перспективы 
внушают определенный — ограниченный — опти-
мизм, хотя внешняя политика там не главное. 

— Николя Саркози заявил об уходе из 
политики после проигрыша в первом туре 
праймериз. Может ли он передумать и 
стать, например, премьер-министром при 
президенте-республиканце? 

— Нет. Когда он проиграл президентские вы-
боры в 2012 году, он уже заявлял, что уходит из 
политической жизни. Оказалось, это не так. Но 
ему уже 61 год, во второй раз он уходит, я думаю, 
уже навсегда. Он не исчезнет с политического го-
ризонта — не тот характер у него, — но на первые 
роли он уже претендовать не сможет, как это было 
в свое время с Жискар д’Эстеном: остался в поли-
тической жизни, вернулся в нее, но уже на вторых 
ролях. Стиль правления Саркози в итоге оказался 
контрпродуктивным для его же собственного ла-
геря и для него лично. Он человек конфликтный, 
раскалывал свой лагерь и был склонен решать 
все проблемы, даже мелкие, сам, единолично. Что 
обрекало институт президентства на девальвацию. 
Если нынешний президент Олланд вообще не решал 
целый ряд проблем, уходил от них, то Саркози, 
наоборот, пытался подменять правительство, и с 
определенными результатами. 

— Предрешен ли проигрыш левых на пре-
зидентских выборах?

— Предрешен. Они уйдут в оппозицию, все-
рьез и надолго. Они расколоты на крайне левое 
крыло, с Жаном-Люком Меланшоном, и правое, 
которое недавно возглавил Эммануэль Макрон. 
Ну а сама основная партия, социалисты, глубоко 
расколота, потеряла — и организационно, и поли-
тически, и идейно — какие-то реальные шансы на 
то, чтобы остаться у власти в той или иной мере. 
Она уже проиграла несколько местных выборов 
на всех уровнях, в том числе и на европейском. Так 
что ей предстоит очень долгий путь осмысления 
своего места в политике.

— В чем причины неудач политики Франсуа 
Олланда, его непопулярности в качестве пре-
зидента республики? 

— Сам Олланд, его манера решать вопро-
сы, конечно, тоже несет за это ответственность. 
Но в принципе повестка дня, которую предлагали 
левые, все меньше и меньше отличалась от того, 
что отстаивают правые. Они потеряли свой потен-
циал проведения успешной политики, которая бы 
отличалась от их конкурентов. Они разочаровали 
своих сторонников и тем самым усилили своих оп-
понентов, оказались между двух стульев в каком-то 
смысле. Так что перспективы не только у них, но и у 
других социал-демократических партий в Европе 
далеко не блестящие. 

— Есть ли шанс на победу в президентских 
выборах у главы «Национального фронта» Ма-
рин Ле Пен?

— После Трампа трудно что-либо предска-
зывать, но я думаю, что во французском контексте 
пробить потолок 50% голосов у нее шансов нет. 
Все может быть, и ничего исключать нельзя. Даже 
премьер-министр Вальс говорит, что все возможно, 
в том числе и победа Ле Пен. Но это скорее шантаж 
левых избирателей. Даже если предположить, что 
она победит во втором туре президентских выборов 
— а она туда проходит безусловно, — совершенно 
точно, что ее «Национальный фронт» не получит 
большинства на парламентских выборах в июне. 
И она будет заблокирована, как это было неодно-
кратно и с Миттераном, и с Шираком, будет иметь 
дело с враждебным большинством, поэтому ее 
возможности будут ограничены. В любом случае 
она остается крупным игроком в политической 
жизни, в качестве реального оппонента тому пред-
ставителю умеренной правой оппозиции, который 
будет у власти в следующее пятилетие. Безусловно, 
против нее играет мажоритарная избирательная 
система. Но она все-таки отвечает голлистским 
принципам Пятой республики, и менять ее на про-
порциональную систему, как этого добиваются 
многие мелкие партии, по-моему, ни у кого сейчас 
большого желания нет.

— С какими вызовами во внешней и вну-
тренней политике столкнется будущий пре-
зидент Франции? 

— Во внутренней политике это стагнация в 
экономике, очень низкие темпы роста. Кроме того, 
большая безработица — это главная социальная 
проблема. Соединенные Штаты при Обаме лучше 
справились с выходом из кризиса, но, как пока-
зали президентские выборы, с определенными 
издержками. Европа — тем более. И Франция в том 
числе. Плюс к этому, конечно, очень важную роль 
будет играть проблема иммиграции, отношения с 
исламским миром, с исламом вообще, даже внутри 
Франции, где это сейчас вторая религия после като-
лицизма. Конечно, миноритарная, но тем не менее 
очень существенная для французской традиции. И 
эта проблема останется в центре внимания и будет 
играть большую роль в президентских выборах. 
То есть — проблема национальной идентичности, 
смысла, что такое французское гражданство, не 
только юридическое, но и культурное. Внешняя 
политика будет играть второстепенную роль. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

КТО ВОЗЬМЕТ ПАРИЖ?
Во Франции началась предвыборная гонка-2017

Если бы пару лет назад некоторым москви-
чам рассказали, что после работы они будут 
нестись не к телевизору, а на экскурсии, 
последние бы рассмеялись в лицо футуро-
логу. Но в этом году именно пешеходные 
образовательные прогулки на пике моды. И 
со столбиком термометра их популярность 
не падает: по словам многих гидов, и в -25 
москвичи собираются в группы по паре де-
сятков человек и идут изучать родные пена-
ты. Сколько пешеходных маршрутов было 
освоено в теплое время года — сложно даже 
сказать: в Интернете десятки сайтов с пред-
ложениями на любой вкус и кошелек. Голь на 
выдумку хитра: литературные, инженерные, 
краеведческие, экскурсии по центру и по 
окраинам... При этом выросло и число гидов 
— может быть, и вполне профессиональных, 
но не аттестованных. «МК» изучил широкий 
рынок пешеходных экскурсий и узнал:
• как кризис помог пешеходному бизнесу;
• много ли в Москве нелегальных гидов;
• как самому заработать на чужой жажде зна-
ний.

...Экскурсия в не самый популярный район — 
Восточное Бирюлево — начинается под стук колес: 
точка сбора — станция Бирюлево-Пассажирская. 
От прогулки по центру это отличается кардиналь-
но. Вместо архитектурных изысков Мясницкой 
или Кузнецкого моста — серые хрущевки, вместо 
модной публики — бабушки с соленьями и па-
латки с одежкой. В путь отправляется компания 
из семи человек: юные пенсионерки, как шутит 
экскурсовод Татьяна, местные жители помоложе и 
единственный среди нас представитель сильного 
пола. Мужчина подготовился — в руках карта, на 
каждом повороте сверяется с местностью.

— Москвовед? — тихонько спрашиваю его. 
— Нет, любитель... — отвечает, смеясь.
Местные жители, впрочем, тоже пришли с 

образовательными целями. 
— Я уже с лета пытаюсь попасть на эту экс-

курсию, — говорит местная женщина лет сорока, 
— но никак не складывалось. Интересно узнать 
про свой район побольше.

Пенсионерки — наиболее частые гостьи про-
гулок по окраинам. При этом ни одна экскурсантка 
в возрасте от группы не отбилась и дошла до конца 
пути, хотя гуляли мы без малого четыре часа.

— Железное правило нашего клуба — прово-
дить экскурсии в любую погоду, — рассказывает 
Татьяна, пока мы движемся к первой точке. — Если 
идет дождь, выдаем дождевики. И что самое уди-
вительное, в дождливую погоду иногда приходит 
даже больше человек, чем в солнечную...

Небольшой группкой останавливаемся у 
первого поворота, рядом с обычным жилым до-
мом. Татьяна создает атмосферу: из небольшой 
переносной колоночки начинает звучать бардов-
ская песня: «Бирюлевские дворы молодостью 
пахнут...».

Позже она признается, что такой прием позво-
ляет удержать внимание экскурсантов. Хотя что-то 
подсказывает, что для четырехчасовой экскурсии 
гид буквально скреб по сусекам, чтобы рассказать 
гостям что-то интересное. Визуально на такой 
прогулке смотреть нечего, поэтому она скорее 
исторически-виртуальная. А если учесть бодрость 
пришедших бабушек, кажется, и лечебная. 

Стоим на остановке автобусов 289 и 389, но 
это только видимость. 

— 20 лет назад здесь росли камыши и квакали 
лягушки, а 30 лет назад местные жители катались 
здесь на лодке, — возрождает прошлое экскурсо-
вод. — А район этот называется Загорье. Почему 
же Загорье? Дело в том, что...

И пошло-поехало: до XVII века оно называ-
лось Заборье из-за густого бора, а жили в этом 
бору вятичи...

Переходы между точками долгие. Не спеша 
идем в Герценский парк у самого МКАДа, где на 
сцену выходит героиня Грибоедова:

— Как вы думаете, какая из героинь «Горя от 
ума» жила в нынешнем Восточном Бирюлеве? Там, 
где сейчас москвичи выгуливают собак и совер-
шают вечерний променад, стояла усадьба грозной 
княгини Хованской. Той самой: «Ах! Боже мой! Что 
станет говорить княгиня Марья Алексеевна» (один 
из возможных прототипов). На пригорке, если 
стоять спиной к засыпанному листвой Большому 
Герценскому пруду, и стояла ее усадьба. 

Княжеские усадьбы сменяются ягодными 
плантациями: здесь выращивали землянику. От 
огородов не осталось и запаха: приходится только 
представлять, как на месте новостроек и старых 
общежитий были сладкие красные поля. Здесь 
до сих пор находится институт садоводства и 
питомниководства. Экскурсовод вытаскивает из 
истории района самые необычные факты: чтобы 
мы не заскучали, не разбежались — прошло уже 
два часа от нашей прогулки. 

— А вы знаете, как связаны Евангелие и наш 
институт садоводства? — спрашивает гид. Мы 
стоим среди заброшенных по виду двухэтажек, и 
о жаркой Палестине не напоминают ни бродячие 
собаки, ни мирно прогуливающиеся бабушки в ха-
латах. Оказалось, что здесь замешана смоковница 
— в институте садоводства как раз растут несколь-
ко молодых побегов тысячелетнего дерева. 

Под вальс из 1960-х проходим мимо остав-
шихся от тех лет домов, потом — поем про одну 
снежинку, которая «еще не снег». Как оказалось, 
действие фильма «Три дня в Москве» частично 
происходит в Бирюлеве. 

— Одна дождинка еще не дождь, — затягивает 
нестройными голосами наша группа. Пенсионе-
рок ничем не смутить, а вот публика помоложе, 
включая меня, явно стесняется. Неловкости до-
бавляют и прохожие, с удивлением озирающиеся 
на запевал. 

С песнями и плясками подходим к конечной 
точке путешествия — Бирюлевскому дендропарку. 
«А это кленовая аллея...» — говорит Татьяна, и из 
колонок звучит есенинский «Клен ты мой опав-
ший». Песни хватает на всю длинную аллею: над 
головой смыкаются высокие деревья, ноги взби-
вают желтую листву... На выходе из парка прогулка 
заканчивается.

Когда идешь по окраинам в сопровождении 
гида, кажется, что участвуешь в театральной поста-
новке со слишком реалистичными декорациями. 
Исторический спектакль на тему «Восточное Бирю-
лево», выстроенный очень четко — от древних вре-
мен в начале у станции Бирюлево-Пассажирская 
до кипарисов Сталина в дендропарке. В актерах и 
зрителях— приезжие, местные, бабушки-статисты, 

бомжи и местные собаки. На сцене — хрущевки и 
высотки, парки и пруды. Четыре часа городского 
артхауса, с песнями и плясками, иногда имеющими 
отношение к району, но чаще всего — к временному 
срезу в масштабах одного района. В центре города 
такого точно нет. 

Москва под  
пешеходным соусом
Как говорят гиды, пик массового увлечения 

экскурсиями пришелся на этот год неспроста. 
— Людям всегда было интересно узнавать 

что-то новое, — рассказывает Евгений, созда-
тель одного из пешеходных бюро. — Интересно 
услышать альтернативную версию происхожде-
ния названия Китай-город, например. А с другой 
стороны, народ стал меньше выезжать за границу, 
увеличился внутренний туризм. Этим летом было 
много приезжих из регионов, им интересна Москва 
под любым соусом. 

Даже в конце октября на Тверской можно 
было встретить группки по 10–15 человек, уже 
основательно укутанных в пуховики, слушающих 
про последнее московское пристанище Есенина 
или Маяковского. А уж летом группы и вовсе раз-
растаются до 50–70 любопытствующих.

Гиды не дремлют: с открытием МЦК сразу не-
сколько бюро начали водить туда на поучительные 
прогулки. Только одни рассказывают о рельсах и 
шпалах, другие — об истории и архитектуре старин-
ных вокзалов: «Лихоборы», «Белокаменная»....

Поняв, что в центре среди пешеходных экс-
курсий уже и яблоку упасть негде, находчивые 
гиды удалились на окраины. 

— Наша первая экскурсия прошла в апреле 
2012 года, —рассказывает Елизавета. — Все рвутся 
в центр, и окраины обделены вниманием. Я стала 
исследовать этот вопрос и поняла, что у каждого 
спального района своя богатая история и свои 
легенды. Вторая причина, которая побудила меня 
удалиться на периферию, — это ностальгия. Я вспо-
минаю, как бабушка возила меня в коляске в районе 
Арбата. Но мало кто может похвастаться тем, что 
живет в центре Москвы, и именно эти районы у 
МКАДа являются нашей малой родиной.

По словам экскурсовода, организаций, це-
ленаправленно ходящих по спальным районам, 
нет. Если кто-то из гидов выбирается за Третье 
транспортное кольцо, то, скорее, в рамках разо-
вой акции. 

— Но этим летом в городе действительно был 
бум. Даже мы, гуляя по Свиблову, встретили как-то 
раз другую группу. 

Если говорить о самих экскурсантах, то, по 
словам гидов, существует определенное геогра-
фическое распределение: по окраинам блуждают 
«юные» пенсионеры, а центр изучают в основном 
молодые люди. 

Фишки уличного гида
С чего начинается экскурсия? С гида. Он при-

думывает и продумывает маршрут, проходит его 
заранее, а потом на протяжении нескольких часов 
удерживает внимание совершенно незнакомых 
людей. 

— На составление одного маршрута может 
уйти от двух недель до месяца, — рассказывает 
гид по городским окраинам Татьяна. — Информа-
ция собирается по крупицам: я использую старые 
фотографии, старые газеты, где написано о районе, 
воспоминания очевидцев. Ищу информацию в 
краеведческих библиотеках, читаю книги москво-
ведов, но их не всегда легко достать, они выхо-
дят буквально по 500 экземпляров. Обращаюсь к 
классической литературе, общаюсь с краеведами, 
иногда даже из других городов. 

Татьяна говорит, что у экскурсий по окраинам 
есть свои особенности: не слишком изысканная 
архитектура спальных районов и долгие переходы 
между площадками заставляют работать смекалку. 
В бой вступают развлекательные элементы.

— Я показываю старые фотографии, мы с 
экскурсантами слушаем музыку и поем песни. Я 
люблю применять такой прием, как вовлечение. Вот 
есть несколько вариантов происхождения названия 
Бирюлево: то ли жители играли в бирюльки, то ли 
жили там некие Бирюлевы... И можно спросить 
у людей — какой вариант вам кажется наиболее 
правдивым, наиболее вероятным? Даже самый 
внимательный человек не выдержит больше 15 ми-
нут рассказа — нужно переключить его внимание: 
показать фотографии, пройтись дальше... 

Кроме фишек, которые используют обычные 
экскурсоводы, по признанию самих уличных ги-
дов, им приходится учитывать несколько важных 
деталей:

В отличие от Третьяковки экспонаты на ули-
цах могут и пристать, и по известному адресу 
отправить. Поэтому экскурсовод должен уметь, 
не прервав рассказа, мягко отшить прибившегося 
гостя или даже бомжа.

Если говорить об экскурсиях по окраинам, 
то местные жители бывают порой слишком под-
кованы. «Самое тяжелое, когда приходят местные 
и очень-очень хотят рассказать, что вот тут их 
дом, тут он родился-женился-вырос, — говорит 
Татьяна. — Словом, человеку хочется обратить на 
себя максимум внимания, особенно этим грешат 
мужчины. Тут главное, конечно, никого не обидеть. 
В таком случае я даю человеку выговориться». 

Экскурсии вне закона
Бизнес на собственных ногах кажется доволь-

но прибыльным. Средняя цена за один маршрут по 
агентствам, найденным в Сети, составляет около 
200 рублей с носа. Можно предположить, что ле-
том ноги кормят экскурсовода вполне прилично. 
Соблазн бросить насиженное офисное кресло и 
пуститься в плавание свободного художника велик, 
благо водить экскурсии по центру Москвы вообще 
проще простого — каждый дом как открытая книга 
масштаба «Войны и мира». Но оказалось, что ни-
кто из опрошенных нами хозяев бюро не работает 
только на честном слове. 

— Каждый гид должен пройти экскурсовод-
ческие курсы, — рассказывает Евгений, — они 
могут длиться от 3 месяцев до полугода, а потом 
сдать экзамены. По итогам этих курсов гида при-
глашают в Комитет по туризму: там он проходит 
собеседование и еще один экзамен и только по 
его итогам получает аккредитацию. Экзаменуют 
его на знание предмета и методики, на умение 
строить и вести экскурсии. Я сам и все мои гиды 
имеют аккредитацию.

Экскурсоводы, решившие не встречать-
ся с официальными структурами, идут другим 
путем. 

— Я зарегистрировалась как индивидуаль-
ный предприниматель, — рассказывает Елиза-
вета. — Завели сайт, группы в социальных сетях, 

потихонечку раскрутились, спасибо нашим по-
стоянным участникам.

На вопрос о том, кого среди гидов больше 
— лицензированных властями или же частных 
бизнесменов, эксперты отвечают: ни тех и ни 
других. Большую нишу в этом бизнесе занимают 
подпольные экскурсоводы, не имеющие ни сайта, 
ни лицензии. Зато имеющие спрос, ведь, по сути, 
москвичам все равно, кому платить деньги. Или 
не все равно?

— Качество экскурсии во многом зависит от 
гида, — говорит москвичка Елена, — у меня, увы, 
был опыт неудачных экскурсий. Ко мне приехали 
друзья из небольшого сибирского городка, решила 
поводить их по Москве, но не просто так, а грамот-
но, с умом. Заказала самую популярную экскурсию 
по центру. В итоге гиду, по-моему, было все равно, 
один он ходит или с кем-то. Говорил тихо, даже в 
наушники почти ничего слышно не было. Читал по 
листочку, не утруждал себя вниманием к экскур-
сантам. А деньги при этом взял. Обидно.

Но жалобы жалобами, а спрос продолжает 
рождать предложение. Почему подпольные экс-
курсии не теряют популярности? Цены там, скорее 
всего, ниже обычных в среднем на 50–100 рублей. 
Большую роль играет и место размещения объяв-
лений: встретить их чаще всего можно в популярной 
социальной сети, поэтому и клиенты таких гидов 
— подростки или молодежь. Среди тех, кто решил 
подзаработать, встречаются и просто начинающие 
бизнесмены, только пробующие на прибыльность 
этот бизнес. Мы решили вступить в их ряды. 

В соцсети есть множество тематических групп. 
В них легко, как на доске объявлений, можно оста-
вить свое предложение. Среди самых популярных 
экскурсий на поверхности (вылазки на крышу и под 
землю пользуются особым, специфическим спро-
сом) — тематические прогулки по центру города в 
поисках призраков, маршруты по местам жизни и 
смерти писателей и прочие мистические истории. 
Обманывать честных граждан, платящих за пусть 
и сомнительные, но все-таки знания деньги, мне 
не хотелось, поэтому максимум загадочного из 
того, что я могла предложить, была прогулка по 
местам литературной славы Михаила Булгакова 
— как-никак самого мистического писателя нашей 
необъятной.

«Проведу по тайным местам жизни Михаила 
Булгакова, от дома 302-бис, к особняку Марга-
риты и подвалу Мастера...» Ничего нового — все 
то же самое и даже в больших объемах входит 
в классическую экскурсию по Булгакову. Цен-
ник по-студенчески приемлемый — 50 рублей, а 
именно на это аудитория и рассчитывала. Какое-то 
время объявление висело без ответа, а погода за 
окном по-осеннему портилась. Предлагать бонус 
в виде сувенира не позволяли финансы, а больше 
порадовать потенциальных клиентов было и не-
чем. В итоге через неделю на мой молящий зов 
откликнулись три человека: влюбленная парочка 
и одинокая девушка. Никаких вопросов по поводу 
моего образования или о деталях предстоящей 
прогулки у моих клиентов не возникло. И даже 
когда я раскрыла карты и предупредила, что гид 
ненастоящий, любителей знаний это поначалу не 
отпугнуло (может, подкупила честность?). В итоге 
клиенты все же решили отказаться от задумки 
или же просто нашли профессионала. Впрочем, 
промолчи я, то получила бы 150 рублей. Заработок 
небольшой, но это все-таки заработок. 

Лицензированные экскурсоводы, казалось 
бы, должны испытывать к своим не платящим 
налоги конкурентам лютую ненависть, но здесь 
мнения гидов разошлись. 

— Такими частными экскурсиями Москва 
просто кишит, — говорит Евгений. — С ними нужно 
бороться, но к каждому случаю нужно подходить 
индивидуально. У нас почему-то считается, что 
аккредитованные гиды — это априори хорошо. 
Но это может быть академично и неинтересно. 
В конце концов, как говорил Владимир Познер, 
самые классные журналисты — те, кто как раз не 
учился на журфаке. Человек должен быть просто 
влюбленным в свое дело.

О том, что диплом и профильное образо-
вание не имеют решающего значения, говорит 
и Елизавета. 

— Если бы у нас спрашивали диплом, то нас 
можно было бы всех уволить. Так что это сложный 
вопрос. Контроль, конечно, нужен, но в каких мас-
штабах? Недостаточно устроить тестирование 
в виде ЕГЭ, нужно провести что-то вроде тесто-
вого маршрута, чтобы увидеть, как он излагает 
мысли.

Гиды и руководители других бюро отметили 
в разговоре с «МК», что государственный кон-
троль экскурсий — это практика всего мира. И в 
случае, если человек занимается этим без соот-
ветствующего разрешения, к нему не грех при-
менить экономические санкции и хорошенько 
наказать рублем. 

— Мне кажется, стандарты, которые бы ре-
гулировали работу гидов, определенно нужны, 
— говорит председатель центрального совета 
Всероссийского общества охраны памятников 
истории и культуры Галина Маланичева. — Мы не 
за то, чтобы всех штрафовать. Но вполне возможно, 
что рынок сам вырастет до таких стандартов... По-
тому что ладно еще в Москве — здесь это на пике 
моды, и люди сами разберутся, где их обманывают. 
А вот выездные экскурсии? Мне рассказывали 
как-то знакомые, что отправились на автобусную 
экскурсию в Суздаль. Мало того что экскурсовод 
говорил черт-те что, так еще и все по листочку, по 
тетрадочке читала. Мы будем с Департаментом 
туризма поднимать эти вопросы. 

Но, как оказалось, правовая база для нака-
заний охотников за легкой наживой уже есть. Как 
рассказал «МК» председатель комиссии Мосгор-
думы по законодательству Александр Семенни-
ков, подпольные экскурсии считают незаконным 
предпринимательством.

— За это может последовать администра-
тивная или даже уголовная (при систематических 
нарушениях) ответственность, — заявил депутат. 
— Отдельного закона, касающегося только экс-
курсоводов, не существует, и его никто не будет 
принимать. 

Но, по словам депутата, поймать таких биз-
несменов не так-то просто: «Всегда есть пробле-
ма законодательной базы: вот пошел я со своей 
девушкой и друзьями смотреть на булгаковскую 
Москву: кто это видел, кто может подтвердить факт 
преступления? Проводить контрольную закупку 
пешеходных экскурсий никто не будет».

Любовь КУЛЯБКО.

БИЗНЕС НА ПЕШЕМ ХОДУ
Неформальные экскурсии по Москве набирают 
все больше популярности

 ГОРОД

Экс-премьер Мануэль Вальс может 
стать кандидатом от социалистов.

«Республиканец» Франсуа Фийон 
пошел в народ.

Принесет ли Новый год удачу Марин 
Ле Пен на выборах?
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Природа. 4. Гондола. 10. Ассорти. 11. Классик. 13. Шина. 14. Папа. 
15. Капитолий. 16. Неряха. 18. Досада. 20. Дворник. 22. Отставка. 23. Кардинал. 24. Покрыш-
ка. 27. Младенец. 30. Адвокат. 32. Ролики. 34. Теория. 35. Миллионер. 36. Босс. 38. Вина. 
39. Керосин. 40. Орхидея. 41. Когорта. 42. Пасынок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поршень. 2. Ряса. 3. Двойка. 5. Офсайд. 6. Джип. 7. Аппарат. 8. Кикимора. 
9. Скромник. 10. Антракт. 12. Каланча. 17. Халтурщик. 19. Обвинение. 20. Девушка. 21. Курсант. 
25. Обелиск. 26. Акваланг. 27. Микрофон. 28. Епархия. 29. Грибник. 31. Пятачок. 33. Импорт. 
34. Троица. 37. Сено. 38. Весы.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

❑ мануальный терапевт 
т. 8-495-298-00-38

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36,
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 р. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ солдатики, модели авто, 

"железную дорогу", 
значки, военную 
форму, часы, открытки, 
фотоаппараты, марки, 
фарфор, самовар б/у 
т. 8(495)508-53-59

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

продаю

предлагаю

предлагаю
❑ отдых! ПО ВСЕЙ МОСКВЕ  

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ т. 8-968-987-78-83
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-967-025-17-73
❑ отдых - релакс

м. "Алексеевская" 
т. +7-968-888-04-85

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых.
т. 8-966-321-32-50

❑ отдых!
ПО МОСКВЕ 
т. 8-903-135-07-36

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  17 декабря в 20.00
Галина ХОМЧИК —
Презентация 
нового альбома «Биография»
Песни А. Городницкого, Б. Окуджавы,
О. Митяева, Ю. Кима, В. Берковского,
А. Иващенко, Е. Фроловой и других авторов.

  18 декабря в 20.00
Эксклюзивный концерт!
Алексей ИВАЩЕНКО —
«От «Принцессы…» до «Принцессы…»
Песни из мюзиклов.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самая наглядная часть 
компьютера. 4. Контора, скупающая золото 
по цене лома. 10. Бесконечная «парковка» 
вдоль трассы. 11. Ингредиент, без которого не 
застынет холодец. 13. Громогласный плакса. 
14. Африканская муха «на службе у Морфея». 
15. Руководитель неопытного новичка. 16. 
Проступок студента, который проигнорировал 
субботник. 18. Магазин, славящийся сво-
ей точностью. 20. Занавеска, закрывающая 
все окно. 22. Музыкальный инструмент папы 
Карло. 23. Документ, «утверждающий», что 
человек созрел. 24. Работница, ухаживающая 
за хрюшками. 27. Человек, склонный видеть 
во всем одни только недостатки. 30. Волосок, 
прокрашенный тушью. 32. Путь движения 
небесного тела. 34. Охламон под опекой док-
тора Быкова в телесериале. 35. Автор про-
изведений для театра. 36. Очень подвижная 
рыбка, родственная карпу. 38. Царица из 
зелено-волнистой яшмы в Государственном 
Эрмитаже. 39. Единица измерения уровня 
шума. 40. Больница при воинской части. 41. 
Рок-н-ролльный трюкач. 42. Лайнер, плаваю-
щий в пятом океане.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Головная боль, которая 
бывает с «аурой». 2. Горящий «тест» для настоя-
щей русской женщины. 3. Шкура для теплого 
тулупа. 5. То, без чего конь — корова. 6. «Мол-
ниеносная» шахматная партия. 7. Заводчанин, 
посланный коллективом на съезд. 8. Вяленая 
вырезка из говяжьего мяса. 9. Бурая пленка на 
болотной воде. 10. И маленькая птичка, и попу-
лярная каша. 12. Взрослая дочка, которую папа 
ведет к алтарю. 17. Партиец, которым просил 
себя считать не вернувшийся из боя советский 
гражданин. 19. «Плоть» мультяшной вороны. 
20. «Пасынок» краткости, согласно известному 
высказыванию. 21. Жрица Мельпомены. 25. 
Пустынный «дальнобойщик». 26. Пляшущая на 
сцене «Березка». 27. Твердое тело, имеющее 
упорядоченное, симметрическое строение. 28. 
Дуся в песне группы «Любэ». 29. Словесное 
поощрение таланта. 31. Сердечный недуг. 33. 
Абхазская острая приправа к мясу. 34. Ящерица 
с высоким гребнем на спине. 37. Высь, которую 
коптят лодыри. 38. Право, которым обладают 
только пять постоянных членов Совета безопас-
ности ООН: Великобритания, Китай, Россия, 
США и Франция.

ГОСТИ

ИЛЬЯ АВЕРБУХ В «МК»
В среду, 14 декабря, с 12.00 до 13.00 в «МК» 
состоится онлайн-конференция знамени-
того фигуриста, режиссера-постановщика 
«Ледникового периода» Ильи Авербуха.

В настоящее время Илья Авербух занят под-
готовкой своего новогоднего шоу «Щелкунчик и 
мышиный король», которое пройдет с 28 декабря 
по 7 января в Ледовом дворце «ВТБ Парк Легенд». 
Постановка приурочена к 200-летию первой пу-
бликации знаменитой сказки. «Щелкунчика» уже 

назвали одним из самых 
дорогостоящих и зрелищ-
ных новогодних проектов. 
Какие сюрпризы ждут 
зрителей? Как проходил 
кастинг на главные роли? 
Эти и другие закулисные 
тайны раскроет Илья 
Авербух.

Вопросы вы може-
те задать уже сейчас на 
сайте www.mk.ru в раз-
деле «Гости «МК» в ком-
ментариях к анонсу.

В среду, 14 декабря, в 12.00 в «МК» состо-
ится круглый стол на тему «Преподавание 
православной культуры в школах: благо или 
зло?». Российская академия образования про-
вела экспертизу программы школьного курса 
«Православная культура» и запустила процесс 
голосования среди членов Федерального учебно-
методического объединения по одобрению этого 
курса. Что принесет обществу и школе такой пред-
мет, если он будет введен? Кто станет преподавать 
столь сложный курс? Как отнесутся к нему в семьях 
атеистов и представителей других конфессий?

Среди участников круглого стола — прото-
диакон Андрей Кураев, заместитель президента 
РАО Виктор Басюк, заслуженный учитель РФ, 
директор школы №109 Евгений Ямбург, а так-
же представители муфтията и родительской 
общественности.
Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-12, 
e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

В четверг, 15 декабря, в 12.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» пройдет 
«круглый стол» по проблемам охотничьего 
хозяйства в современной России. Примут ли 
изменения в Правила охоты и как будут охотиться 
граждане в 2017 году? Ждут ли серьезные по-
правки закон «Об охоте»? Как поставить заслон 
браконьерам и сохранить традиции русской 
охоты? Эти и другие вопросы обсудят участники 
«круглого стола»: советник министра природных 
ресурсов и экологии  РФ Сергей Будилин, депутат 
ГД РФ Николай Валуев, президент ассоциации 

«Росохотрыболовсоюз» Татьяна Арамилева, на-
чальник управления государственного охотни-
чьего надзора и охотничьих ресурсов Москов-
ской области Дмитрий Вачугов, председатель 
правления Вологодского областного общества 
охотников и рыболовов Владимир Каплин. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: Улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

НУЖНО ЛИ ПРАВОСЛАВИЕ В ШКОЛАХ?

ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ У ОХОТНИЧЬЕГО ХОЗЯЙСТВА РОССИИ?
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Карен Геворкян, хорошо нам знакомый по 
фильму «Пегий пес, бегущий краем моря», проя-
вил себя совершенно иначе. Он — наш Кен Лоуч 
и снимает кино на давно забытую социально-
производственную тему. Часть зрителей, собрав-
шихся на конкурсный показ, немедленно покинула 
зал, увидев на экране шахтеров с черными лицами. 
Многие даже не поняли, что это игровая, а не до-
кументальная картина. Но те, кто остались, потом 
долго не расходились. 

Как-то Карен Геворкян оказался в Ростовской 
области, в небольшом шахтерском городе, и то, 
что он там увидел, настолько его поразило, что 
родился сюжет нового фильма. Главную роль в нем 
сыграл шахтер Анатолий Бойко, который теперь 
уже на пенсии. Снимались не только местные 
жители, но и профессиональные актеры с «неза-
езженными» лицами. учительницу и жену главного 
героя сыграла питерская актриса Наталья Иохви-
дова, знакомая зрителям по «Фонтану» Юрия Ма-
мина, «Интимным местам», множеству сериалов, 
включая «улицы разбитых фонарей».

Карен Геворкян снял историю шахтерской 
семьи, во главе которой стоит сильный человек с 
алтайскими корнями. Он пытается обратить внима-
ние начальства на нарушение мер безопасности в 
шахте, но его никто не слышит. При этом погибших 
в ней хоронят и хоронят. А когда случится крупная 
авария, трусливое начальство все спишет на него. 

После трагедии главному герою и его сыновьям 
придется с доморощенным оружием в руках за-
щищать свой дом, малолетних детей и стариков, 
противостоять нежданным гостям в масках — то 
ли оборотням в погонах, то ли уголовникам.

Карен Геворкян задумал трилогию с мо-
сковским и алтайским продолжением. Денег 
ему никто не обещает. Но зрители тут же пред-
ложили начать сбор средств на фильм. После 
показа они окружили режиссера, специально 
приехавшего из Петербурга. Началось стихий-
ное обсуждение, которое бы еще долго про-
должалось, если бы не мольбы гардеробщиц, 
торопившихся домой.

Пришли Александр Адабашьян, бывший 
министр культуры Наталья Дементьева, многие 
кинематографисты. Люди интересовались тем, 
как живут шахтеры, какие у них цены в магазинах… 
Кто-то привел детей, хотя им фильм не по возра-
сту, но они тоже были впечатлены. Даже на улице 
продолжалась дискуссия. Честно говоря, я такого 
давно не видела. Вот что значит — кино нашло 
своего зрителя, попало в болевую точку. 

 «Когда-то в русском Донбассе было 85 шахт, 
теперь — 3, — рассказал нам Карен Геворкян. — 
Все уничтожено. В течение нескольких лет те, кто 
там трудился, превратились в люмпенов. Шахтеры 
проводят по шесть часов в день под землей при 
десятипроцентной влажности, сорока градусах 
жары — и получают за это 30 тысяч рублей. Такой 
труд!.. Я сразу не понял, почему мой фильм при-
гласили на «Сталкер», а потом сообразил, что 
«Вся наша надежда» — на тему прав человека, 
его права на нормальный труд. Люди в Донбассе 
героически пережили катастрофу. Наш главный 

герой — шахтер. Теперь он уже на пенсии. И 
очень переживал, боялся меня подвести. Там, 
где я снимал, фильма еще не видели, но думаю, 
что он понравится. Люди устали от проблем, даже 
начальство. А москвичей там не любят, считают, 
что Москва все оттягивает на себя. Но поскольку 
я питерский, ко мне относились хорошо».

В рамках «Сталкера» прошел круглый стол с 
участием зарубежных карикатуристов на тему «От 
печатной прессы в социальные сети: карикатура 
меняет формат», который подготовил Французский 
институт в России. Принимал в нем участие и фран-
цузский карикатурист №1 Жан Плантю. 40 лет он 
работает в таком крупном издании, как Le Monde. 
На днях в Москве открылась его персональная 
выставка «Мир глазами Плантю». Естественно, 
речь зашла о «Шарли Эбдо», о карикатурах на про-
рока Мохаммеда. Плантю уверен, что художники 
просто не знали, что изображать его нельзя. Но 
с ним никто не согласился. Кто-то из российских 
карикатуристов уверен, что это провокация со 
стороны «глупой толерантной Европы» — война, 
на которой стреляют. Теперь многие журналы от-
казываются от рисунков, потому что это опасно. 
Плантю показал карикатуру на стену, которую 
возвели между Израилем и Палестиной. Она изо-
бражена в виде нацистской свастики. Картинка 
тоже вызвала скандал.

 Классик французской карикатуры считает, 
что каждый художник должен четко понимать, для 
кого он делает свой рисунок:

«Я хочу, чтобы мои работы были опубликованы 
именно на бумаге, в авторитетном издании. Если 
я это сделаю в социальных сетях, то люди, не 
знающие, кто я такой, заявят, что я против ислама, 
обвинят в других грехах. Больше всего я боюсь 
впасть в доктринерство, распространенное в моей 
стране. у меня за спиной долгая карьера, есть 
авторитет, поэтому мне позволили опубликовать 
карикатуру, связанную с украиной и Россией. Есть 
редакторы, готовые отстаивать твою точку зрения 
до конца. А приходят молодые карикатуристы с 
острыми работами — и их опасаются публиковать. 
Я в таких случаях спрашиваю: «Зачем тогда ты 
работаешь в прессе?..» Когда я рисую, то верю 
в свою правоту. у начинающего художника нет 
ни единого шанса отстоять свое право. Свобода 
публикаций есть, но ее надо отстаивать, стучать 
кулаком по столу.

О русских во французских газетах пишут при-
мерно одно и то же. Моя задача — критиковать то, 
что я считаю нужным. Если Киев делает ошибку — я 
говорю об этом. Если российский солдат наводит 
оружие не туда, куда нужно, — я скажу об этом. 
Существует ли цензура? Все зависит от правильно 
выбранного момента. Скажем, запретил Киев рус-
ский язык в Крыму — ровно в это время проходит 
острая карикатура, которую через несколько дней 
уже никто не опубликует, потому что антироссий-
ский каток все сметет на своем пути». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

— Алла Яковлевна, вам неизменно 
задают вопрос: в чем столь долгая по-
пулярность вашего дуэта?

— Почему и за что нас продолжают лю-
бить уже полвека? Может, потому, что мы ни-
кому не подражаем, поем «человеческие» 
песни с настоящими мелодиями и стихами. 
А может, потому, что мы столько лет вместе. 
Вместе и на сцене, и в жизни. А людям во все 
времена не хватает преданности и верности. 
А приходя к нам, на наши вечера, они еще раз 
хотят убедиться: есть она, есть — есть эта 
самая любовь! И наш нынешний ханукальный 
вечер тому подтверждение. Как поется в из-
вестной песне:

Как традиции наши велят,
Мы теснее сплетем наши руки,
Нет ни горя, ни слез, ни разлуки —
Ханукальные свечи горят! 
— И что важно — вечер призван спло-

тить все конфессии и национальности?
— Конечно. Как всегда на нашем празд-

нике, который под эгидой Москонцерта мы 
организовываем и проводим уже восьмой 
год, — в зале не только евреи. Наш зритель 
всегда разнонациональный. По примеру его 
хозяев — мусульманина и иудейки. Еврейки 
и узбека. И весь зал объединяет одно, нет, 
многое: любовь к нашей культуре, к запрещен-
ной многие годы музыке и песне, и, простите, 
к нам. Алле Иошпе и Стахану Рахимову. 

— За восемь лет ваш праздник тоже 
оброс традициями...

— Любят «нашу» Хануку не только за 
угощение пончиками всего зала в 600 че-
ловек, не только за подарки всем детям и 
за возможность поплясать под клезмерский 
ансамбль... Любят за глубину, за дань тради-
циям, ведь...

Ханукальные свечи зажжем,
Ничего нет священней на свете,
Передайте огонь вашим детям —
Ханукальные свечи зажжем!
— Но ведь в данном случае это еще и 

ваш личный праздник?
— Это точно: много-много лет назад мы 

со Стаханом познакомились 25 декабря. Зна-
чит, это день рождения нашего дуэта! Вот 
вместе мы и отпразднуем его в Московском 
мюзик-холле (Каланчевская, 33/12). Приходи-
те, и всё прочувствуете, увидите и услышите, 
встретите замечательных гостей, взрослых и 
детей... И вообще — словите кайф. А в пере-
воде — нахес.

Отдел культуры.

ХАНУКАЛЬНЫЕ 
СВЕЧИ ЗАЖЖЕМ!
Алла Иошпе и Стахан 
Рахимов отметят день 
рождения своего дуэта
Который уже год популярнейший во-
кальный дуэт Аллы Иошпе и Стахана 
Рахимова приглашает друзей на ве-
селый и светлый праздник Хануки. 
«Ханука, опять Ханука, — улыбается 
Алла Яковлевна, — это праздник души 
и сердца, музыки и танца, семьи и 
друзей... и особенно детей, ведь им 
по традиции перепадут ханукальные 
денежки». Но это далеко еще не все 
сюрпризы.

Константин Богомолов поставил в Ху-
дожественном театре пьеску Вуди Ал-
лена «350 Сентрал-Парк Вест, New York, 
NY 10025». Камерная постановка, всего 
на пять актеров, явно разочарует по-
клонников богомоловского радикализ-
ма, так и не дождавшихся за час с не-
большим раздраконивания знаменитого 
американца, но примирит с ним его про-
тивников, получивших аккуратно сде-
ланный продукт. На этот раз режиссер-
провокатор обошелся без того набора, 
что сделало ему имя, хотя... С подробно-
стями из МХТ — обозреватель «МК».

Пятый этаж. Актерский коридор. Марина 
Зудина в желтом халате, уже в гриме, с кем-то 
болтает. За ее спиной сидит какой-то незнакомый 
мне лысый мужчина с остатками плохо стриженных 
рыжих волос. «Ну надо же, пригласили со сторо-
ны, — удивляюсь я. — Как будто во МХТ хороших 
артистов нет».

Зал разбит на четыре сектора. По центру 
— кто бы удивился — излюбленная декорация 
Константина Богомолова: диваны. На этот раз 
— светлые. В нагрузку — невысокий бар и кофе-
машина на нем. Публике предлагается рассмо-
треть недорогую мебель под композицию Луи 
Армстронга из старого фильма «Касабланка». 
Расслабленный голос великого Луи делает свое 
дело — расслабляет, настраивает на нью-йоркскую 
волну. На сцене появляется блондинка (психоа-
налитик Филлис, стильно одетая в серенькое, 
вид озабоченный). Открыв условную дверь, она 
впускает другую блондинку (подруга Кэрол, в де-
шевенькой пятнистой шубке нараспашку, волосы 
растрепаны, в смятении).

— Филлис, что случилось?
Так начинается адюльтерная история, кото-

рая, может быть, ничего бы и не стоила, если бы ее 
автором был не Вуди Аллен, известный режиссер, 
сценарист, актер, обладатель четырех «Оскаров». 
Такой послужной список извинит все что угодно: 
небогатый сюжет, банальную интрижку — словом, 
то, за что другим обычно шьют «бульварное дело». 
Но Аллен даже в коротких пьесках остроумен, 
умеет играть словом и из этой игры высекать ту 
самую знаменитую иронию — к миру, людям, его 
населяющим, да и к самому себе. Иронию с за-
видной порцией горечи.

Кэрол: А знаешь, почему он не пришел? 
Филлис: Знаю. Потому что ты, дешевка жал-

кая, положила свой хищный взгляд на Сэма в ту 
секунду, как только его увидела.

Кэрол: Ничего подобного.
Филлис: Кончай. Как только мы познакоми-

лись, ты разок взглянула на него, у тебя слюнки 
потекли. Ну понятно: он юрист, в шоу-бизнесе, он в 
отличной форме, у него потрясающие бицепсы. Он 
же по сравнению с твоим задроченным козлом… 
просто Аполлон. 

Блондинка-психоаналитик узнает, что 
блондинка-подружка спит с ее мужем, и тот уходит 
к ней. Однако любовный треугольник достаточно 
быстро станет многогранником. 

Блондинки обмениваются репликами не сходя 
с диванов. Статичное положение будет и у других 

героев, по ходу дела присоединившихся к блондин-
кам. Так что никакой комедии положений, каскада 
трюков — режиссер не заморачивается. Сосре-
доточился на артистах, которые его не подвели. 
Более того, украсили сдержанную режиссуру своей 
игрой. На диванах у них — пинг-понг из парадоксов, 
фехтование на поражение алленовским текстом. 
Зал живо откликается на такой спарринг. 

Кэрол: Да он просто не мог выносить тебя. 
Он мне это сказал прямо за обедом. у него слезы 
заблестели на глазах.

Филлис: Правда? Слезы у Сэма? Вероятно, 
ему кальсоны жали.

Кэрол: ...Он сказал, что ты не та женщина, 
которая ему нужна.

Филлис: Я так и представлю эту сцену: ты 
чистишь зубки, тогда еще собственные…

Замечательно созданные типажи — Марина 
Зудина (Филлис) незаметно рисует вполне узна-
ваемый тип современной женщины: успешная 
самодостаточная интеллектуалка, но... увы... с не-
завидной женской долей. Ее антипод — Кэрол в ис-
полнении Александры Ребенок, «интеллектуалка» 
из анекдотов про блондинок. Андрей Бурковский 
(Говард, тот самый, что был за кулисами: парик и 

грим изменили его до неузнаваемости) — вещь в 
себе, депрессивный тип. Ну и, наконец, Сэм, из-за 
которого весь сыр-бор: конкретный плейбой, без 
интеллектуальных излишеств.

И все-таки Богомолов остается Богомоловым: 
не мог отказать себе в удовольствии от маленькой 
провокации. Это случается ближе к финалу, когда 
появляется настоящая разлучница — Джульетт, 
юная возлюбленная Сэма. В роли юной прелест-
ницы — мужчина, и кто не знаком с пьесой Вуди 
Аллена, валится со смеху: ах, вот оно как все 
обернулось — Сэм, устав от баб, предпочитает 
трансвеститов?.. Но нет, история любви чистая: 
он — женщина. С робкими манерами и странным 
вкусом на одежду, что нисколько не мешает муж-
чинам, воспылавшим к ней.

Говард: Оставь ее в покое, Сэм. Я не позволю 
морочить этой девчонке голову. Я намерен про-
вести с ней остаток дней.

Самцы схватились. В руках Джульетт — ста-
рый бесхозный револьвер. Выстрел, и Сэм… Нет, 
это же комедия — прострелена филейная часть.

Говард: Я не понял: что с равиоли? Кто будет 
салатик?

Сэм: Джульетт! Джульетт! Не уходи, я лю-
блю тебя.

Филлис: Мужайся, Сэм, она пальнула тебе 
в задницу. Это значит — прощай.

Музыка. Пустячок, но, как говорится, 
приятно.

Марина РАЙКИНА.

Новая постановка 
Константина Богомолова 
обошлась без скандала

На кинофестивале 
«Сталкер» ажиотаж 
вызвала социальная драма

В МХТ: ПРО БЛОНДИНОК 
И ПРОСТРЕЛЕННУЮ ЗАДНИЦУ

На XXII Международном 
фестивале фильмов 
о правах человека 
«Сталкер», президентом 
которого многие годы 
является классик 
Марлен Хуциев, 
показали фильм 
«Вся наша надежда» 
Карена Геворкяна. 
Главную роль 
в нем сыграл 
настоящий шахтер.
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Марина Зудина, Андрей Бурковский, 
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Дивизион Боброва:  
Питер и остальные
Питерский СКА, который называют уже 

не просто базовым клубом сборной, а новой 
версией непобедимого тихоновского ЦСКА 
80-х, в целом оправдывает ожидания. Един-
ственное за последнее время поражение от 
«Автомобилиста» из Екатеринбурга явно не 
сказалось ни на уверенности команды Олега 
Знарка в себе, ни на ее уверенном лидерстве 
в общей таблице КХЛ. Впрочем, нашей лиги 
армейцам с Невы и их тренеру определенно 
мало, им подавай кое-что посерьезнее: в том 
числе и потому с привычной формулировкой 
«в интересах сборной» питерцы перейдут 
со следующего сезона на финский формат 

площадок (меньше отечественных): надо ж 
готовиться к битвам с канадцами. Кстати, и в 
овертаймах играть 3 на 3 будут с 15 декабря 
в КХЛ тоже «в интересах сборной»...

Также попадают на сегодня в розыгрыш 
Кубка Гагарина минское «Динамо», у которо-
го обнаружился новый лидер — 35-летний 
Александр Матерухин, которого многие по-
спешили списать со счетов, и «Йокерит» из 
Хельсинки.

А вот московский «Спартак», сохраняю-
щий лишь минимальные шансы пробиться 
в плей-офф, равно как и три зарубежных 
представителя дивизиона Боброва («Слован» 
из Братиславы, «Медвешчак» из Загреба и 
рижское «Динамо»), давно шансы эти де-
факто утратившие, этот сезон явно не смогут 
занести себе в актив.

Зима. Макларен торжествует, дело его 
процветает. Пришло время бойкотов 
российских международных стартов. 
Забойщицей выступила Латвия. Не хочет 
ехать в феврале на чемпионат мира по 
бобслею и скелетону. Приняла такое 
решение. Нам остается подобное же — 
принять ее решение.

«Прошло достаточное количество времени с первых 
публикаций Всемирного антидопингового агентства (WADA) 
и Международного олимпийского комитета (МОК) относи-
тельно «грязных» спортсменов в нашем виде спорта. Как 
скелетонисты и часть этого вида спорта, мы чувствуем, 
что можно сделать больше для улучшения ситуации. Пока 
Международная федерация бобслея и скелетона только 
грозится дать оценку новой информации, мы сделаем то, 
что можем. Будем рады принять участие в чемпионате мира 
на любой другой трассе, но не будем участвовать в миро-
вом первенстве в Сочи. Россия — место, где олимпийский 
дух был украден в 2014 году», — такое заявление сделали 
спортсмены Латвии.

А началась волна с олимпийской чемпионки по скелетону 
британки Элизабет Ярнольд, которая, заметьте, пригрози-
ла бойкотом, но мосты в Сочи не сожгла. «Если ничего не 
изменится до чемпионата мира, то не исключаю того, что 

не буду выступать на турнире. МОК и WADA рекомендова-
ли не проводить чемпионаты на территории России, и это 
решение я буду отстаивать и поддерживать. Надеюсь, что 
Международная федерация бобслея и скелетона хорошо 
подумает над своими действиями. Я не хочу выступать в 
месте, где будут не только «чистые» спортсмены и где не 
будет надежного антидопингового контроля. Кто знает, что 
там может случиться с моими допинг-пробами?»

Официально не сделала заявления и сборная США по 
бобслею и скелетону. Слов разных, правда, сказано много. 
«Сейчас у них (МОК) появился еще один шанс: они могли 
бы немедленно вынести постановление о временном ис-
ключении ОКР и сделать так, чтобы в России нельзя было 
провести ни единого международного соревнования до 
тех пор, пока вся эта система не будет исправлена в соот-
ветствии с нормами», — заявляет президент американского 
антидопингового агентства Трэвис Тайгарт. 

А Лоло Джонс, принимавшая участие и в летних Олим-
пийских играх как легкоатлетка, и в зимних как бобслеист-
ка, вообще предельно лаконична: «Хочу соревноваться на 
безопасном чемпионате мира, свободном от допинга. Сочи, 

Россия — это не вариант. Нам необходимо лишить эту 
страну чемпионата мира! Международной федерации 
бобслея и скелетона пора действовать. Ну же, пере-
несите соревнования!»

Вслед за Латвией южнокорейские скелето-
нисты намерены бойкотировать чемпионат мира. 
Аргументация несколько иная: допинг, само собой, 
но ехать-то зачем? «Не видим смысла участвовать 
в чемпионате и выигрывать медали, когда главные 
фавориты отсутствуют». Поскольку никто еще офици-
ально, кроме Латвии, от чемпионата не отказался, по-
лучается: Дукурсов не будет, чего чемпионат городить? 
(Мартинc Дукурс из Латвии является действующим 
чемпионом мира по скелетону.)

Но пока все они только собираются проигно-
рировать турнир в Сочи — не факт, что соберутся, 
— латвийские спортсмены отрезали свой путь к 
отступлению.

Идеологом движения выступает главный тренер 
сборной Латвии по скелетону, он же папа ведущих спор-
тсменов Дайнис Дукурс. «Мне нужно быть уверенным, 
что кто-то не вернется из Сочи с подмоченной репу-
тацией. Этого надо бояться. И лучше не появляться 
там. Обязательно появится человек, который о вас 
«позаботится». Ситуация накалена, ведь в один миг 
можно загубить карьеру спортсмена навсегда, и 
потом не будет никакой возможности что-то до-
казать», — рассказал старший Дукурс Delfi.

Как же запугали мир наши «водопроводчики», 
не знаешь — то ли смеяться, то ли ужасаться. 
Понятно, что пробы 
проверять будет не 
Россия. Нам этого 
еще долго 
не по-
зволят. 

И Дукурсам это тоже ведь понятно. Но смотрят они, оказы-
вается, шире: «Это относится только к проверке анализов, 
но вы же не знаете, что съедите за завтраком в гостинице! 
И это не смешно. В этом государстве все возможно. Можно 
пойти на завтрак, и с кофе конкретный человек примет пред-
назначенную ему дозу. Так даже будет лучше — инспекторы 
WADA все проверят, после чего у вас не останется никаких 
причин оспорить их решение».

Мартинс Дукурс — четырехкратный чемпион мира и се-
микратный чемпион Европы, на Олим-

пиаде в Сочи завоевал серебряную 
медаль, как и четырьмя годами 

ранее на Играх в Ванкувере, 
а в Сочи проиграл нашему 

Александру Третьякову. Его 
старший брат Томас Дукурс 
был на Играх-2014 четвер-
тым. С тем же Третьяковым 
соревнуются «сто лет». По 
«золоту» чемпионатов 
мира и Европы Мартинс 
Дукурс опережает Третья-
кова. Но подобный счет 
— дурацкое дело, всем 

известно, что и тот и дру-
гой — сила скелетона. 

Конечно, Дукурс, прои-
гравший Александру в Сочи-
2014, может проиграть и в 
2017-м. Для Саши домаш-
няя трасса в плюс. Как и 
для любого спортсмена. 
Не думаю, правда, что это 
одна из причин решения 

о бойкоте, хотя где-то на 
подсознании, может, и это 

опасение работает.
Первый бойкот объ-

явлен. Предсказать, 
сколько их будет, слож-
но. Но Международная 
федерация бобслея и 
скелетона устами гене-
рального секретаря под-
твердила, что чемпионат 
мира состоится в Сочи. 
Еще говорят, что наказы-
вать за неявку объявив-
ших бойкот не будут.

Пока подтверди-
ла. До февральского 
чемпионата мира еще 

много дней. А наши 
«пороховые бочки» 
громыхнули, видимо, 

еще не все.
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ВАН ПЕРСИ ЕДЕТ 
В КРАСНОДАР
«МК» представляет 
соперников российских клубов 
в 1/16 финала Лиги Европы
В Швейцарии состоялась церемония 
жеребьевки раундов плей-офф 
футбольных Лиги чемпионов и Лиги 
Европы. В главном клубном турнире 
континента наших представителей 
не осталось, зато в Лиге Европы по 
весне продолжат свое выступление 
сразу 3 российских представителя. 
Сегодня представляем соперников 
«Зенита», «Краснодара» 
и «Ростова».

«Андерлехт»
Основан: 1908
Место в рейтинге УЕФА: 37
Достижения: чемпион Бельгии (33 титула), 

обладатель Кубка Бельгии (9), обладатель Супер-
кубка Бельгии (12), победитель Кубка обладателей 
кубков (1976, 1978), обладатель Кубка УЕФА (1983), 
обладатель Суперкубка УЕФА (1976, 1978)

Главный тренер: Рене Вайлер
Звезда: Лукаш Теодорчик
Королевский спортивный клуб попал в плей-

офф на «Зенит», заняв второе место в отборочной 
группе, в которой сражался с немецким «Майн-
цем», азербайджанской «Габалой» и французским 
«Сент-Этьеном». Последним бельгийцы и уступили 
первую строчку в заключительном туре, проиграв 
на своем поле 2:3.

Нынешний «Андерлехт» чем-то напоминает 
«Краснодар» времен Олега Кононова: команда 
с охотой играет от атаки, не стесняясь при этом 
пропускать. Одной из определяющих фигур на 
поле является польский форвард Теодорчик, за-
нимающий на данный момент вторую строчку в 
списке лучших бомбардиров текущего розыгрыша 
Лиги Европы. Но Лукаш, как и вся команда, за-
висит от настроения. Забивает поляк в основном 
во вторых таймах, когда «Андерлехт» уже имеет 
преимущество в счете. 

«Спарта»
Основан: 1893
Место в рейтинге УЕФА: 40
Достижения: чемпион Чехословакии (21), 

чемпион Чехии (12), обладатель Кубка Чехослова-
кии (8), обладатель Кубка Чехии (20), обладатель 
Суперкубка Чехии (2)

И.о. главного тренера: Давид Голоубек
Звезда: Давид Лафата
«Ростову» в соперники достался самый ти-

тулованный чешский клуб, вышедший с первого 
места из группы, в которой обошел израильский 
«Хапоэль» из Беэр-Шевы, английский «Саутгем-
птон» и миланский «Интер». Впрочем, итальянцы 
ставку на выступление в Лиге Европы, похоже, 
делать и не собирались.

Пражане не относятся к клубам-богатеям, 
а комплектоваться предпочитают в основном 
футболистами местного производства. В основ-
ном составе лишь два легионера — защитник из 
Зимбабве Коста Намоинесу да его коллега по обо-
роне — воспитанник ЦСКА Вячеслав Караваев. На 
бумаге задача ростовчан пробиться в 1/8 финала 
трудновыполнимой не выглядит. Особенно после 
заруб «Ростова» с «Баварией» и «Атлетико». Оста-
лось подтвердить свой статус делом.

«Фенербахче»
Основан: 1907
Место в рейтинге УЕФА: 36
Достижения: чемпион Турции (19), об-

ладатель Кубка Турции (6), обладатель Супер-
кубка Турции (9), четвертьфиналист Лиги чем-
пионов 2007/2008, полуфиналист Лиги Европы 
2012/2013

Главный тренер: Дик Адвокат
Звезда: Робин ван Перси
В плей-офф Лиги Европы турки вышли с пер-

вого места в группе, в которой обошли грозный 
«Манчестер Юнайтед», голландский «Фейеноорд» 
и луганскую «Зарю». Команда Дика Адвоката, даже 
располагая в линии атаки такими исполнителями, 
как ван Перси, акцент делает на надежную игру в 
обороне — в 8 сыгранных в ЛЕ матчах «Фенер» 
пропустил лишь 6 мячей, 4 из которых пришлись 
на единственное поражение на турнирном пути 
в Манчестере (1:4). Турки далеко не самый при-
ятный соперник, да и по игровому стилю «быкам» 
достался не самый подходящий вариант.
Лига чемпионов. 1/8 финала

«Манчестер Сити» (Англия) — «Монако» 
(Франция), «Реал» (Испания) — «Наполи» (Ита-
лия), «Бенфика» (Португалия) — «Боруссия» (Д, 
Германия), «Бавария» (Германия) — «Арсенал» (Ан-
глия), «Порту» (Португалия) — «Ювентус» (Италия), 
«Байер» (Германия) — «Атлетико» (Испания), ПСЖ 
(Франция) — «Барселона» (Испания), «Севилья» 
(Испания) — «Лестер Сити» (Англия)

Первые матчи будут сыграны 14 февраля, 
ответные — 7 марта. Команды, указанные в парах 
первыми, ответные встречи проведут на выезде. 
Лига Европы. 1/16 финала

«Лудогорец» (Болгария) — «Копенгаген» 
(Дания), «Сельта» (Испания) — «Шахтер» (Украи-
на), «Олимпиакос» (Греция) — «Османлыспор» 
(Турция), «Краснодар» (Россия) — «Фенербахче» 
(Турция), «Атлетик» (Испания) — АПОЭЛ (Кипр), 
«Легия» (Польша) — «Аякс» (Голландия), «Андер-
лехт» (Бельгия) — «Зенит» (Россия), «Астра» (Ру-
мыния) — «Генк» (Бельгия), «Манчестер Юнайтед» 
(Англия) — «Сент-Этьен» (Франция), «Вильярреал» 
(Испания) — «Рома» (Италия), «Гент» (Бельгия) — 
«Тоттенхэм» (Англия), «Ростов» (Россия) — «Спарта» 
(Чехия), «Боруссия» (М, Германия) — «Фиорентина» 
(Италия), АЗ (Голландия) — «Лион» (Франция), 
«Хапоэль» (Б-Ш, Израиль) — «Бешикташ» (Турция), 
ПАОК (Греция) — «Шальке» (Германия)

Первые матчи будут сыграны 16 февраля, 
ответные — 23 февраля. Команды, указанные в 
парах вторыми, ответные встречи проведут на 
своих полях.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Джейн Биркин (1946), актриса и певица
Надежда Ламанова (1861–1941), модельер, ху-
дожник театрального костюма
Яна Лантратова (1988), правозащитник, ответ-
ственный секретарь Совета при Президенте РФ 
по правам человека
Николай Левицкий (1911–1982), режиссер и сце-
нарист документального кино
Эдуард Розовский (1926–2011), кинооператор, 
народный артист СССР

Ян Тимман (1951), шахматист, гроссмейстер
Юрий Федотов (1947), дипломат, исполнитель-
ный директор Управления ООН по наркотикам и 
преступности
Александр Цфасман (1906–1971), композитор, 
пианист

ПОД гРаДуСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью -15…-13°, днем -7…
-5°. Местами гололедица; ночью облачно с прояс-
нениями, местами небольшой снег; днем облачно, 

небольшой снег, ветер ночью юго-западный, 5–10 
м/с, днем западной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.49, заход Солнца — 15.58, 
долгота дня — 7.09.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

КуРС ВаЛЮТ

По курсу ЦБ на 14.12.2016
1 USD — 61,0690; 
1 EURO — 64,9774.

ДаТСКИй угОЛОК

1906 г. — П.А.Столыпин утвердил Положение о 
районных охранных отделениях.
1911 г. — экспедиция Руаля Амундсена впервые 
достигла Южного полюса.
1916 г. — на плебисците в Дании 
принят план продажи ее карибских владений 
Соединенным Штатам 
за 25 миллионов долларов.
1921 г. — образование Спецхрана; существовал 
до середины 1990 года.
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СПОРТФЕМИДа
ЕВРОКУБКИ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

РЕЙТИНГ НЕДЕЛИ

Придешь усталый с работы, а она тебе суп-
чик горяченький, второе... В такие моменты 
понимаешь, как тебе сильно повезло с 
микроволновкой.

Неверно говорить: «У женщины выдалось 
плохое утро!» Правильно: «Утро не зада-
лось у всей семьи».

Хорошего человека издалека видать. У 

него добрая улыбка, лукавый прищур и бу-
тылка коньяка в правой руке.

Если вы не знаете, как без бутылки отды-
хать, однажды можете узнать, как за бутылку 
работать.

День рождения старожила. Гости его 
поздравляют...
— Здоровья вам и долгих лет, чтобы вы до-
жили до 120 лет!
— Так мне сегодня 120!
— Ну, тогда хорошего вам дня!
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— Свидетели Геремеевы не явились, — констатировал в начале 
заседания председательствующий Юрий Житников. Было заметно, 
что ему нездоровится. Судье приходилось сдерживать кашель. 

На предыдущем слушании адвокаты семьи погибшего Немцова 
просили вызвать Геремеевых. Однако повестки свидетелям вручить 
не удалось, так как неизвестно их местонахождение. Поэтому суд 
пригласил в зал других свидетелей защиты со стороны подсуди-
мого Хамзата Бахаева, который обвиняется в том, что искал в Сети 
информацию для исполнителей убийства Немцова, а потом помог 
им покинуть столицу.

Первый свидетель, друг Бахаева Дукуа Талхигов, заявил, что 
найденный во время обыска у подсудимого телефон «Самсунг» при-
надлежал ему. По словам Дукуа, он его одолжил по дружбе.

Следующей давала показания супруга обвиняемого 45-летняя 
Галина Гусева. Женщина родилась в Москве, работает в магазине 
мужской одежды продавцом-кассиром. Красивая дама с забранны-
ми в хвост рыжими волосами, в синей кофте и такого же цвета юбке 
рассказала, что недавно вступила в официальный брак. 

— С Хамзатом Бахаевым знакома с осени 2010 года, но расписа-
лись мы 1 июня 2016 года в СИЗО. Я жила в деревне Козино, иногда 
на улице Ивана Франко в Москве. Муж работал в Одинцове в фирме 
по обслуживанию телефонных аппаратов, — говорила Гусева. 

По ее словам, она с Бахаевым воспитывает семерых детей. 
Адвокат Темирлана Эскерханова Анна Бюрчиева поинтересовалась 
у свидетеля, не было ли у них проблем с деньгами.

— Нам хватало, чтобы обеспечить семерых детей, — ответила 
с улыбкой Гусева. 

Эта тема также заинтересовала гособвинителей. Прокурор 
Мария Семененко попросила уточнить Гусеву, общие ли это дети.

— Теперь общие. У него шесть детей, они называют меня мамой, 
а моя дочь называет его папой, — пояснила Гусева. 

Затем прокурор Мария Эдуардовна попросила свидетеля рас-
сказать о ее рабочем графике 26 февраля 2015 года. 

— В этот день я была дома, на Гвардейской улице, в квартире 
моих родителей. У меня плавающий график. Чем в этот день зани-
мался Хамзат, я не знаю. Он в то время официально не работал. Мы 
жили на мои деньги, — сказала Гусева. 

— А где находился Бахаев в ночь на 27 февраля? — продолжала 
задавать вопросы прокурор Семененко. 

— Должен был быть в деревне Козино, наверное, отдыхал. По-
сле 1 марта мы не виделись, я ухаживала за своими родителями — у 
мамы был инсульт, у папы инфаркт. Но мы постоянно созванивались, 
— отметила свидетель. 

Затем прокуроры поинтересовались, бывала ли женщина на 
родине мужа, в Чечне. Этот вопрос заставил свидетельницу нерв-
ничать. У нее появилась дрожь в голосе, она стала заметно путаться 
с ответом. Сначала заявила утвердительно, но потом — что точно 
не помнит. 

Такой ответ вызвал у стороны обвинения предположение, что Гу-
сева могла «ездить туда чуть ли не по 50 раз». Тогда в диалог вмешался 
адвокат Заурбек Садаханов. Он буквально набросился на прокурора 
Алексея Львовича. Судья тут же попросил коллегию присяжных по-
кинуть зал. Когда «народное жюри» удалилось, Гусева заявила, что ей 
плохо, и вышла из зала, а председательствующий сделал сторонам 
замечание. Он зачитал выдержки из уголовно-процессуального 
закона о недопустимости такого поведения участников процесса и 
пригрозил, что может вообще закрыть разбирательство. 

— Вам нужны такие меры воздействия? Если нужны, то про-
должайте в том же духе. В случае подобных ситуаций я обращусь к 
руководству обвинителей и руководству адвокатской палаты. Давайте 
будем вежливыми, — сказал тихим голосом судья Житников. 

Гособвинитель Алексей Львович поспешил принести свои из-
винения. Адвокат Садаханов пытался выразить свою позицию, но 
его попросили сесть на место. 

Между тем Гусевой вызвали «скорую помощь». А пока решили 
допросить ее дочь — 20-летнюю Юлию. Девушка учится в столич-
ном педагогическом вузе. Она пояснила, что считает себя дочерью 
Бахаева. 

— Я также знаю братьев Губашевых, Анзора и Шадида. Они 
вместе с нами снимали дом в Козине. Губашевы проживали на первом 
этаже, а мы на втором. У нас был отдельный вход. Это был обычный 
маленький дом, — рассказывала свидетель. 

— Ты когда-нибудь думала, что я буду находиться в клетке? — 
обратился Бахаев к дочери. 

— Я снимаю этот вопрос, — отрезал судья. 
В зал вернулась супруга Бахаева и сказала, что готова продол-

жить допрос. «Я могу отвечать на вопросы, но у меня звон в ушах». Ад-
вокат Садаханов категорически отказался задавать ей вопросы.

Гособвинитель Семененко получила согласие служителя Фемиды 
на оглашение показаний Гусевой, данных ею на предварительном 
следствии. Из них стало известно, что Бахаев трудился инженером 
в фирме по обслуживанию телефонных аппаратов. С Гусевой они 
познакомились через Интернет. В сентябре 2014 года Хамзата уво-
лили из-за ликвидации фирмы, он пошел на стройку в Одинцовском 
районе, но у него начались проблемы со здоровьем. После этого он 
не работал, почти все время находился дома. Гусева не оформляла 
брак с Бахаевым, потому что ее дочь получала пенсию по потере 
кормильца.

— 27 февраля я пошла на работу, была там до 23.00. Я вышла 
с работы, и Хамзат на принадлежащей ему «Ладе Приоре» повез 
меня домой на улицу Ивана Франко. Эта квартира принадлежит 
моей дальней родственнице. На следующий день мы оба остались 
в квартире. И 1 марта мы находились дома. Хамзат собирался на-
вестить племянника, — поясняла следователям Гусева. 

Детализация звонков с телефонного номера Бахаева показала, 
что во время убийства оппозиционера Хамзат был на Молдавской 
улице, а после 0.00 — на улице Ивана Франко, где обвиняемый про-
был вплоть до 1 марта, пока его автомобиль не появился в аэропорту 
«Внуково».

Заседание продолжится 14 декабря. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.
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ВАЖНОВАЖНО

Защита одного из фигурантов громкого дела об убий-
стве оппозиционера Бориса Немцова — Темирлана 
Эскерханова — добилась в Европейском суде по правам 
человека (ЕСПЧ) компенсации за нарушение его прав. 
«Россия нам предложила мировое соглашение, в со-

ответствии с которым Эскерханов получит компенсацию в 6 тысяч 
евро. Мы не называли конкретную сумму, а лишь указывали на 
нарушения», — пояснила «МК» адвокат Роза Магомедова. 
По ее словам, жалоба была подана в марте 2016 года. Доставка 
Эскерханова из СИЗО в Басманный суд Москвы нарушала требова-
ния статьи 3 Конвенции о защите прав и основных свобод человека. 
Более того, сроки рассмотрения жалоб заявителя неоднократно 
нарушались и не соответствовали изложенным в конвенции нор-
мативам. «Другие подсудимые, Заур Дадаев и Анзор и Шадид 
Губашевы, также могут рассчитывать на возмещение морального 
ущерба, в настоящее время их жалобы находятся на рассмотрении 
в ЕСПЧ», — резюмировала адвокат.

Вызванные в качестве свидетелей по делу об убийстве 
политика Бориса Немцова бывший командир батальо-
на «Север» МВД РФ Руслан Геремеев и его племянник 
Артур Геремеев не пришли на допрос во вторник в Мо-
сковский окружной военный суд. А их там очень ждали. 
Впрочем, процессу это не помешало — сторона защи-
ты подсудимых продолжила представлять свои дока-
зательства и ругаться с прокурорами. 

СЕМЕйНЫЕ СЦЕНЫ 
В ДЕЛЕ НЕМЦОВа
На процессе над подозреваемыми 
в убийстве политика переругались 
все участники

ДУКУРСЫ отказались 
от завтрака в Сочи

ВСЁ ДЛЯ СБОРНОЙ, ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ

Хоккей. КХЛ. Положение команд

Западная конференция 
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
СКА 39 28 1 4 2 2 2 168-62 98
ЦСКА 41 27 1 1 5 1 6 120-77 91
Торпедо 41 21 2 3 2 2 11 100-81 77
Локомотив  39 19 1 2 1 3 13 101-85 67
Динамо М 40 15 3 5 5 0 12 98-77 66
Динамо Мн  39 17 2 3 1 2 14 111-105 64
Йокерит 39 15 2 3 5 2 12 92-99 62
Сочи 41 16 2 3 1 1 18 91-97 60
Витязь 40 15 3 3 3 0 16 97-106 60
Спартак 39 15 0 2 2 2 18 86-92 53
Медвешчак  41 13 2 1 2 1 22 87-121 48
Слован 40 12 2 1 3 1 21 90-122 46
Северсталь  39 11 1 1 4 4 18  84-113 45
Динамо Р 39 7 0 4 4 1 23 70-102 34

Восточная конференция 
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
Металлург Мг 40 26 0 2 4 1 7 132-81 87
Авангард 40 22 1 4 1 2 10 105-79 79
Ак Барс 43 22 2 5 1 1 12 110-78 82
СЮ 41 18 2 3 7 0 11 122-102 71
Трактор 40 19 2 1 4 2 12 93-74 69
Куньлунь 40 19 0 1 0 0 20 93-97 59
Адмирал 40 15 1 1 6 0 17 94-100 55
Нефтехимик 40 14 1 5 1 0 19 99-106 55
Барыс 39 15 3 0 1 1 19 97-120 53
Сибирь 40 12 1 4 2 3 18 90-98 51
Автомобилист 41 12 0 5 2 1 21 87-117 49
Лада 41 12 1 3 3  1 21 101-116 48
Амур 41 11 1 2 4 2 21 69-94 45
Югра 41 12 1 2 0 0 6 71-98 42
Металлург Нк 40 7 0 3 1 2 27 68-127 30

Почему в КХЛ переходят на игру 3 на 3 в овертайме

В регулярном чемпионате 
Континентальной 

хоккейной лиги (КХЛ) 
официального перерыва 

на московский этап 
Евротура нет, но жизнь 
там очевидно затихла: 

то один матч за день 
пройдет, то и вовсе ни 

одного. Получается, 
самое время подвести 

предварительные итоги, 
попытавшись прикинуть, 
кто попадет в плей-офф, 

кто вряд ли, а кто точно 
пролетит мимо.

*— «Авангард» находится в турнирной таблице выше «Ак Барса», так как, вне зависимости от абсолютной суммы набранных очков, первые 4 места в сводной турнирной таблице КХЛ занимают лидеры дивизионов.

Чемпионат мира по бобслею и скелетону пройдет без Латвии и Южной Кореи
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Дивизион Тарасова: 
вшестером  
в плей-офф?
В этом дивизионе средний уровень ко-

манд повыше (5 попадают в игры на вылет 
прямо сейчас, еще один клуб ведет борьбу 
за это), хотя настолько явного лидера, как 
СКА, нет — пускай армейцы московские и 
оторвались от «Торпедо» (Нижний Новго-
род) на 14 очков. Среди тех, кто наверняка 
поучаствует в борьбе за Кубок Гагарина, сто-
ит отметить и ярославский «Локомотив», 
и реанимированное Сергеем Орешкиным 
— после решения финансовых вопросов — 
московское «Динамо».

А вот ХК «Сочи» Вячеслава Буцаева и 
подольский «Витязь» Валерия Белова отча-
янно сражаются за 8-ю путевку от Западной 
конференции — впрочем, как знать, может 
быть, в плей-офф еще пробьются и южные, 
и подмосковные «тарасовцы», подвинув 
кого-то из «бобровцев»: финнов или даже 
белорусов.

Дивизион Харламова: 
Назаров против  
Крикунова и Разина
Тут ситуация более-менее ясна: пред-

сказуемо лидирующий во всей Восточной 
конференции действующий обладатель 
Кубка Гагарина магнитогорский «Метал-
лург», казанский «Ак Барс» и челябинский 
«Трактор» проходят дальше, нижнекамский 
«Нефтехимик», заполучив по ходу сезона 
харизматичного тренера Андрея Назарова, 
отчаянно бьется за плей-офф с представи-
телями «чернышевцев».

Теоретически не утратили еще шансы 

побиться в играх на вылет и екатеринбургский 
«Автомобилист» бывшего главного тренера 
сборной России Владимира Крикунова, и 
тольяттинская «Лада», и даже «Югра» (ханты-
мансийцы пригласили на пост рулевого еще 
одну яркую фигуру — Андрея Разина), но в их 
перспективы, честно говоря, не верится.

Дивизион Чернышева: 
более 8 тысяч зрителей 
в Пекине
«Авангард» Федора Канарейкина и 

«Салават Юлаев» Игоря Захаркина — те, 
кто безусловно достоин нашей с вами по-
хвалы и аплодисментов. Ну и за Кубок Гага-
рина они посражаются — ой-ой-ой, будьте 
спокойны.

Важную победу над казахстанским «Ба-
рысом» в плане борьбы за сохранение места 
в зоне плей-офф одержал на своем льду 
китайский «Куньлунь Ред Стар» Владимира 
Юрзинова-младшего, как раз к этой игре 
вернувшегося из Шанхая в Пекин. Кстати, и 
сразу ушла (хочется верить, что навсегда) 
проблема посещаемости: в столице Под-
небесной посмотреть на «краснозвездных» 
пожаловало 8 тысяч зрителей — очень не-
плохой даже по меркам лучших команд КХЛ 
показатель.

На данный момент попадает в игры на 
вылет и владивостокский «Адмирал», кото-
рому предстоит оспаривать это право с тем 
же «Барысом» и новосибирской «Сибирью». 
Теоретические шансы пробиться в плей-офф 
остаются и у «Амура» из Хабаровска, а вот 
новокузнецкий «Металлург» традиционно 
доигрывает сезон. Правда, как доигрывает: 
в 4 матчах «Кузня» одержала 3 победы, да и 
затем уступила «Авангарду» только по бул-
литам... Вот как они это делают?

Алексей ЛЕБЕДЕВ.


